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ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ

I. ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

О работе V (июньского) 
пленума ЦК КПРФ

30 июня состоялся V пленум Централь-
ного Комитета КПРФ с повесткой дня: 
«Пенсионная «реформа» – вызов обще-
ству. Проблемы региональной политики 
и задачи КПРФ». 

В работе пленума приняли участие 
представители предвыборных штабов 
партии, представители Совета СКП–
КПСС, актив молодёжных организаций, 
руководители народных предприятий и 
другие приглашённые. Телеканал «Крас-

ная Линия» вёл прямую трансляцию 
заседания. 

Перед началом работы пленума Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов вручил партийные 
билеты представителям Москвы, Подмоско-
вья, Владимирской, Рязанской, Калужской 
и Тульской областей. Участники партийного 
форума тепло поздравили их с вступлением в 
ряды партии и пожелали успехов в деле борь-
бы за власть трудового народа. 

Состоялось вручение Почётного знака 
лауреата Ленинской премии ЦК КПРФ 
руководителю колхоза «Терновский» Став-
ропольского края И.А. Богачёву и первому 
секретарю Якутского республиканского 
комитета КПРФ В.Н. Губареву. 

Награды «100 лет Ленинского комсомола» 
удостоились Е.М. Тяжельников, В.В. Чикин, 
М.А. Шмойлов, Т.Н. Казанцева, В.С. Ники-
тин, Н.В. Разворотнев, В.С. Шурчанов. 

Участники пленума почтили минутой мол-
чания память ушедшего из жизни первого 
секретаря Ивановского областного коми-
тета КПРФ В.В. Клёнова. 

С докладом перед участниками пленума 
выступил Г.А. Зюганов. В прениях приняли 
участие: О.А. ходунова (Санкт-Петербург), 
В.И. Егоров (Нижегородская обл.), В.В. 
Кумин (кандидат от КПРФ на должность 
мэра Москвы), В.Ф. Вострецов (Астрахан-
ская обл.), О.Н. Носенко (Иркутская обл.), 
Н.В. Коломейцев (Ростовская обл.), С.В. 
Богатыренко (Республика Крым), О.А. 
Михайлов (Республика Коми), С.И. Буту-
зов (Ленинградская обл.), А.А. Мурылёв 
(Псковская обл.), Б.С. Паштов (Республика 
Кабардино-Балкария). 
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С заключительным словом по итогам 
обсуждения выступил Г.А. Зюганов. Пред-
седатель ЦК КПРФ особо подчеркнул, что 
предлагаемая властями пенсионная ре-
форма – это «последний выстрел» в лучшую 
социальную систему, созданную Страной 
Советов. Задача партии – добиться отзыва 
законопроекта о повышении пенсионного 
возраста. 

Проекты документов пленума представил 
от имени редакционной комиссии заме-

II. ДОКЛАД 
НА V (ИюНЬСКОМ) 
2018 ГОДА 
ПЛЕНуМЕ ЦК КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ: 

«Пенсионная «реформа» – 
вызов обществу. 

Проблемы региональной 
политики и задачи КПРФ»

Уважаемые товарищи! 
Прошли выборы президента. Присту-

пил к обязанностям назначенный В.В. 
Путиным состав правительства России. 
Начался новый политический цикл. Но 
обновления социально-экономического 
курса не произошло. Кабинет мини-
стров по-прежнему полон разрушителей-
либералов. Итоги его деятельности ощу-
щаются каждый день. Здесь и нежелание 
выровнять перекосы бюджетной политики, 
и скачок цен на бензин, и готовность по-
высить НДС на 2%, и запущенный процесс 
людоедской пенсионной реформы. 

Пенсионная удавка

В советское время, когда гражданин 
уходил на пенсию, все говорили, что 
ушёл на заслуженный отдых. Это было 
истиной. Сегодня говорят: «время дожития». 
Даже сам термин унижает всех, кто честно 
и достойно работал. 

Страна помнит: в 2005 году действующий 
президент официально заявил, что, пока он 
находится в Кремле, никакого повышения 
пенсионного возраста не будет. И вот вно-

ститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Нови-
ков. Приняты постановления «Проблемы 
региональной политики и задачи КПРФ» 
и «Пенсионная «реформа» – вызов обще-
ству». Центральный Комитет КПРФ принял 
Обращение к гражданам России «Пресечь 
издевательство над народом!», в котором 
выступил решительно против увеличения 
возраста выхода на пенсию и призвал к 
массовому и организованному протесту 
против этого шага.

сится проект закона, который продлевает 
пенсионный возраст мужчинам на 5 лет, а 
женщинам – на все 8. Похоже, власть не 
любит женщин больше всего. Но ни в ходе 
президентских выборов, ни в ходе выборов 
в Госдуму власть не обещала, что станет 
протаскивать такой закон. 

Ни одного весомого аргумента в пользу этой 
варварской операции ни правительство, ни 
«Единая Россия» не привели. Циничен и сам 
закон, и способ его внесения. Он появился 
в дни начала чемпионата мира по футболу. Ав-
торы позорной инициативы прикрылись уди-
вительным спортивным праздником. Закон 
внесли в Госдуму летом, в конце парламент-
ской сессии. Ничего нового здесь нет. Точно 
так же действовали, когда внедряли куплю-
продажу земли и вводили монетизацию льгот. 
Аналогично «оптимизировали» образование и 
здравоохранение. Так же протаскивали закон, 
разрушавший Академию наук. Сделано всё, 
чтобы помешать полноценному обсуждению 
законопроекта. Вот такая уродливая демокра-
тия утвердилась сегодня в России. 

КПРФ решительно протестует против 
пресловутой «реформы», и для этого у 
нас есть все основания. 

Первое: повышение пенсионного воз-
раста – фактор ужесточения социально-
экономического курса и дестабилизации 
обстановки в стране. Люди ждали от 
власти совсем не этого. Они надеялись на 
усиление социальной политики, а не на 
очередную обдираловку и урезание обяза-
тельств государства перед народом. 

Второе: невозможно поверить, что вы-
рученные средства пойдут на выплаты 
пенсионерам. И как в это верить? Мы пять 
раз вносили закон о «детях войны» и не 
выбили у «Единой России» даже 140 мил-
лиардов на эти цели. 18 тысяч – это порог 
нищеты в стране. А «дети войны» в сельской 
местности получают по 8–9 тысяч рублей, в 
городе – по 10–13 тысяч, они практически 
все нищие. 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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Третье: повышение пенсионного воз-
раста больно ударит по работающим 
гражданам. Пенсия для них отодвинется 
настолько, что миллионы людей до неё про-
сто не доживут. Многим придётся содержать 
пожилых родственников, оставшихся без 
работы и при этом лишившихся права на 
пенсионные выплаты. 

Четвёртое: тяжёлая ситуация на рынке 
труда ещё больше усугубится. Одни будут 
уволены, не дождавшись пенсии, другие 
продолжат работать и не смогут освободить 
рабочие места для более молодых соиска-
телей. Ряды безработных только умно-
жатся. В самом бедственном положении 
окажутся женщины. 

А ведь ситуация и без того крайне тревож-
ная. Согласно исследованию специалистов 
Сбербанка, в России почти 10% граждан 
трудоспособного 
возраста полно-
стью безработ-
ные. Это вдвое 
больше, чем по-
казывает Росстат. 
А если посчитать 
тех, кто перебива-
ется случайными 
заработками, то 
станет ясно, что 
каждый пятый у 
нас – безработ-
ный полностью 
либо частично. 
Среди молодёжи 
доля безработных 
– 25%, а тех, кто 
не может найти работу по специальности, 
– порядка 50%. 

Сегодня лишиться работы – это личная 
катастрофа. В течение почти четырёх лет 
снижаются реальные доходы граждан, ра-
стёт бедность, особенно в семьях с детьми. 
Повышение пенсионного возраста станет 
для многих непосильной нагрузкой. 

У нас уже около 40% заявляют, что им 
хватает средств только на еду. Порядка 10% 
говорят, что их доходов не хватает даже на 
питание. Каждый четвёртый не может во-
время оплачивать коммунальные услуги. 
А что будет, когда появится новая армия 
пожилых безработных? 

Вполне закономерно, что народ воз-
мущён до предела. Наша задача – объяс-
нить людям: просто возмущаться – мало. 
Нужно действовать дружно и организо-
ванно. Решение вопроса существует. 
КПРФ не раз вносила в Государственную 
думу законопроект о недопущении повы-
шения пенсионного возраста. Мы имеем 

детальную отраслевую программу по ре-
шению пенсионных проблем. Призываем 
всех выступить против абсолютно амо-
рального и разрушительного закона. Мы 
вносим этот вопрос на общенациональ-
ный референдум! Власть уже доказывала, 
что способна перечеркнуть это право. Но 
даже в этом случае мы обещаем, что дадим 
гражданам возможность высказать своё 
отношение к возмутительной операции 
через общенародный опрос. 

28 июля мы проведём общероссий-
скую акцию протеста. Задача каждого 
партийного отделения – включиться в 
эту борьбу самым активным образом. 
Поднимать нужно всю страну. Ни один 
регион не должен остаться в стороне. 

В поисках новых способов извлечения 
средств из карманов граждан власть 

демонстрирует свою олигархическую 
сущность. Нет никаких признаков того, что 
федеральный центр готов, наконец, поддер-
жать реальное производство, осуществить 
новую индустриализацию, оказать необхо-
димую помощь регионам. 

Беды России и секреты советской 
мощи 

Уважаемые участники пленума! 
Региональная политика играет огром-

ную роль в развитии государства. Благо-
получие целого немыслимо без процве-
тания его частей. Игнорирование этой 
истины может иметь самые печальные 
последствия. 

Неравномерность развития регионов ка-
лечит социально-экономическую структуру 
страны, создаёт опасные диспропорции. 
Она выводит одни территории в относи-
тельно благополучные, другие погружает в 
состояние бедности и отсталости. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Хроническое недофинансирование и не-
внимание к нуждам регионов формирует 
из них полюс тотального бедствия. Жители 
перестают верить центральным властям 
и всё меньше ощущают себя гражданами 
единого государства. Накопление социаль-
ного недовольства может расколоть страну, 
ослабляя её перед лицом внешних угроз. 
Чтобы предотвратить эту опасность, нужно 
хорошо знать и учитывать исторический 
опыт. 

Ещё классики марксизма-ленинизма 
подчёркивали неравномерность раз-
вития при капитализме, которая со 
временем только усиливается. Не-
малую роль в этом играет стремление 
монополий к максимальной прибыли. В 
работе «О лозунге Соединённых Штатов 
Европы» В.И. Ленин писал, что «при ка-
питализме невозможен равномерный 
рост экономического развития отдель-
ных хозяйств и отдельных государств. 
При капитализме невозможны иные 
средства восстановления, время от 
времени, нарушенного равновесия, как 
кризисы в промышленности, войны в 
политике». 

Неравномерность экономического, со-
циального, культурного развития при ка-
питализме характерна для каждого отдель-
ного государства и для мировой системы в 
целом. С середины XX века многочисленные 
примеры периферийного капитализма и 
зависимого развития показали, что полюсы 
относительного процветания и отсталости 
формируются на двух уровнях. 

Во-первых, на глобальном. Используя 
финансовые, политические, а иногда и во-
енные методы, капиталистический центр 
– США и Западная Европа – выкачивает 
ресурсы из периферии – всего остального 
мира. 

Во-вторых, это происходит на государ-
ственном уровне. В странах периферии 
капиталистические анклавы формируются 
вокруг тех отраслей и компаний, которые 
связаны с транснациональными корпора-
циями и обслуживают их интересы. Чаще 
это происходит в сфере добычи сырья. 
Компрадорская буржуазия и её обслуга со-
ставляют малую долю населения зависимых 
стран. Остальная периферия обречена на 
отсталость и деградацию. Для её жителей 
нет социальных лифтов. Они не в состоянии 
вырваться из бедности, которая становится 
наследственным фактором. 

К началу XX века Российская импе-
рия представляла собой классический 
пример капиталистической периферии. 
Её экономика попадала во всё большую 

зависимость от иностранного капитала, со-
средоточенного в Московском, Петербург-
ском, Уральском и Южном промышленных 
районах. В то же время гигантские массы 
населения нищали и были отрезаны от раз-
вития. На селе царили земельный голод 
и тотальная неграмотность, сохранялись 
полукрепостнические пережитки. Суть 
ситуации В.И. Ленин объяснял короткой 
формулой: «самое отсталое землевладе-
ние, самая дикая деревня – самый пере-
довой промышленный и финансовый 
капитализм!» 

Аграрное перенаселение не находило вы-
хода. Столыпинские реформы окончились 
провалом. Царская власть и экономическая 
система не позволяли разорвать этот по-
рочный круг: ни решить земельный вопрос, 
ни направить миллионы свободных рук в 
индустрию. Россия оказалась в истори-
ческом тупике. Выходом из него стала 
Великая Октябрьская социалистическая 
революция. 

Советская власть поставила целью 
ликвидацию диспропорций,  уро-
дующих социально-экономическую 
структуру страны.  Серьёзные силы 
были брошены на ликвидацию отстало-
сти деревни, на выравнивание разви-
тия города и села, различных регионов. 
Экономическая стратегия основывалась 
на научном подходе. Она подчинялась 
интересам всего общества, а не кучки 
капиталистов. 

10 июля исполнится 100 лет с момента 
принятия первой Конституции России. 
Это была Советская Конституция. Она 
отражала создание государства нового 
типа, закрепляла такое национально-
территориальное устройство, которое 
способствовало развитию всех регионов 
страны. 

С первых же шагов Советской власти 
экономическое районирование стало 
важной частью подхода к развитию на-
родного хозяйства. Что ярко проявилось 
в плане ГОЭЛРО – этой, словами Ленина, 
«второй программе партии». В нём были 
тесно увязаны идеи электрификации и по-
требности развития территорий. 

План ГОЭЛРО обозначил 8 основных 
районов Европейской России. В них строи-
лись крупные электростанции. Эти работы 
положили начало конструктивному этапу 
экономического районирования. Его тео-
рия и практика были признаны учёными 
всего мира. Региональная политика 
на общесоюзном уровне стала прово-
диться на основе следующих основных 
принципов: 

V (ИЮНьСКИЙ) 
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Во-первых, экономический прин-
цип, предполагающий формирование 
территориально-производственных комби-
натов (комплексов) с учётом природных, по-
требительских, трудовых и других ресурсов. 

Во-вторых, национальный, гарантирую-
щий соблюдение равенства всех наций и 
народов. 

В-третьих, политический, обеспечивающий 
укрепление государственного аппарата и его 
наиболее эффективное функционирование. 

В-четвёртых, культурный, гаранти-
рующий формирование социалистической 
культуры. 

В-пятых, территориально-ор га ни за-
ционный, предполагающий формирование 
областей, способных осуществлять грамот-
ную социально-экономическую политику. 

Наконец, советская региональная 
политика была подчинена нуждам обо-
роны. В ходе индустриализации огромное 
внимание уделялось не только росту про-
мышленного производства, но и правиль-
ному размещению производительных сил. 
Чрезвычайное значение имели создание 
второй угольно-металлургической базы в 
Сибири и на Урале, появление нефтяной 
базы в восточных районах страны, строи-
тельство предприятий-дублёров на Урале, в 
Поволжье, Сибири и Средней Азии. Ускорен-
ными темпами шло строительство военных 
заводов на востоке. К июню 1941 года 
расположенные за Волгой предприятия 
производили 12 процентов оборонной про-
дукции, а по некоторым видам вооружения 
и боеприпасов – свыше 25 процентов. 
Эффективность этого подхода подтвердила 
Великая Отечественная война. 

Ещё в 1923 году Совет Труда и Обороны 
СССР во главе с В.И. Лениным принял 
положение «О вывозе из угрожаемых не-
приятелем районов ценного имущества, 
учреждений, предприятий и людского 
контингента». Согласно этому документу, 
территория СССР делилась на четыре зоны. 
Для каждого предприятия, расположенного 
на западе страны, определялась своя эва-
куационная база. Благодаря этому в пер-
вые шесть месяцев Великой Отечественной 
войны состоялась успешная эвакуация 
свыше 1,5 тысячи заводов и 12 миллионов 
человек. Это позволило в кратчайшие сроки 
преодолеть промышленный спад и наладить 
выпуск крайне необходимой для Победы 
продукции. 

С региональной политикой тесно 
связана политика национальная. До 
революции коренные народы Сибири, 
Севера, Средней Азии, Кавказа, Повол-
жья прозябали в отсталости, были почти 

сплошь неграмотными. Советская власть 
осуществила многочисленные программы 
развития этих территорий. Бесписьменные 
народы получили алфавиты и возможность 
развивать свою литературу. Появились 
национальные театр и киноискусство, 
сформировалась национальная интелли-
генция. Неудивительно, что в ходе войны 
с фашистскими захватчиками все народы 
Советского Союза грудью встали на защиту 
социалистической Родины. Плечом к плечу 
сражались они на фронтах, участвовали в 
послевоенном восстановлении. 

В целом, региональная политика в Со-
ветском Союзе строилась на принципах 
равноправия, самодостаточности и взаи-
мопомощи. Развитие регионов велось в 
рамках равной бюджетной обеспеченности 
граждан. Соблюдался паритет в развитии 
промышленности и сельского хозяйства. 
Налогообложение носило стимулирующий 
характер. Регионы были заинтересованы 
развивать экономику и социальную сферу. 
Оплата труда специалистов в регионах была 
равной. Цены и тарифы не различались на 
всём пространстве СССР. 

Проблемные территории – целинные и 
залежные земли, Сибирь, Крайний Север, 
Дальний Восток – осваивались на основе 
государственных программ, выделялись 
необходимые средства. Для ускоренного 
развития и привлечения специалистов объ-
являлись комсомольские стройки, работни-
ки обеспечивались бесплатным жильём и 
всей социальной инфраструктурой. 

Напомним ещё об одной практи-
ке, внедрённой Советской страной, – 
территориально-производственных 
комплексах. Они работали как совокуп-
ность взаимосвязанных производств на 
определённой территории. Обеспечивали 
рациональное использование природных и 
трудовых ресурсов на основе единой инфра-
структуры. Тем самым решались важнейшие 
хозяйственные проблемы. 

Так, строительство Байкало-Амурской 
магистрали открыло возможности для 
использования запасов каменного угля, 
железной руды и апатитов Якутии. На их 
основе в середине 1970-х годов был сфор-
мирован Южно-Якутский территориально-
производственный комплекс. 

Такие комплексы позволяли с наимень-
шими затратами и в сравнительно корот-
кие сроки осваивать новые территории. 
Имели они и важное социальное значение. 
Создавалась прогрессивная система рассе-
ления, обеспечения высокой культуры труда 
и быта для местного населения. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Регионы: кормильцы, а не нахлебники 
Товарищи! После преступного разру-

шения Советского Союза региональная 
политика оказалась в глубоком кризисе. 
Порочные либеральные реформы отбро-
сили Россию в состояние начала XX века. 
Она вновь стала страной периферийного 
капитализма. Относительно процветающими 
анклавами являются сегодня Москва и Санкт-
Петербург, а также нефте- и газодобывающие 
районы, чья продукция ориентирована на 
экспорт. Остальная территория испытывает 
острые социальные и экономические про-
блемы. И решать их власть не готова. «Главное 
продать нефть и газ, остальное купим!» – при-
мерно так выглядит логика этой политики. 
Большинство регионов в этой уродливой схеме 
загоняются в положение нахлебников. 

Принудительный возврат страны на 
рельсы криминального капитализма 
привёл к разгрому многие процветав-
шие в советские годы отрасли. А ведь на 
машиностроении, текстильной и пищевой 
промышленности базировалась экономи-
ка многих российских регионов. Всего за 
годы «демократического развития» были 
уничтожены около 80 тысяч промышленных 
предприятий, 28 тысяч колхозов и совхозов. 
Тем самым подорвана доходная база регио-
нов и муниципальных образований. 

Социально-экономический курс, пре-
вращающий Россию в сырьевой прида-
ток более развитых стран, кардинально 
не изменён и сегодня. Большинство 
территорий – в депрессивном состоянии. 
По официальным данным, российская про-
мышленность показала в 2017 году рост 
на 1 процент. Президент и правительство 
уверяют нас, что это указывает на устой-
чивость российской экономики. Однако в 
11 регионах рост промышленного произ-
водства в прошлом году снизился. Среди 
них – Ханты-Мансийский автономный округ 
и Томская область, которые власть традици-
онно относит к успешным. 

В 2017 году в добывающей промышлен-
ности зафиксирован рост на 2 процента. 
Однако в 37 регионах её объём сократился. 
На Петербургском экономическом форуме 
даже А.Г. Силуанов признал: рост экономики 
связан исключительно с динамикой цен на 
энергоресурсы. Другие отрасли продолжают 
погружаться в кризис. И даже добывающая 
промышленность переживает спад почти в 
половине регионов. 

В 42 регионах сократился объём строи-
тельства. А ведь положение в этой отрасли 
указывает на состоянии всей экономики. 

Но у нас эта отрасль «проседает» не-
сколько лет подряд. Даже в сравнительно 

успешных регионах сокращение объёмов 
строительства в 2017 году составило от 20 
до 60 процентов. 

В качестве крупнейшего достижения ка-
бинет министров называет 5-процентный 
рост сельского хозяйства в прошлом году. 
При этом в 28 регионах объём сельхозпро-
изводства сократился. Объём животновод-
ческой продукции снизился в 30 регионах. 
Производство картофеля в среднем упало на 
5 процентов. Причём самое существенное 
падение в тех областях, для которых это глав-
ное сельхознаправление. В Вологодской 
и Тверской областях – почти на 40, в Ки-
ровской и Ярославской – на 30 процентов. 
Такое вот «импортозамещение наоборот». 
Торговые сети, которые контролирует 
иностранный капитал, навязывают на-
шим производителям свои условия. 

Кризис не прекратят звучные обеща-
ния властей осуществить экономический 
прорыв. В системе олигархического капи-
тализма большинство российских регионов 
обречены на обнищание и вымирание. 

Ослабление экономических связей вну-
три России становится всё острее. Усили-
ваются неравномерность развития регио-
нов и уровень социального неравенства. 
20 процентов субъектов Федерации – самых 
богатых по доходам бюджетов – опережают 
20 процентов самых бедных почти в 7 раз. 

Дефицит региональных бюджетов со-
ставляет более 2,5 триллиона рублей. Про-
должает нарастать государственный долг 
регионов, латающих дыры за счёт кредитов 
из федерального бюджета. Сегодня в России 
только Сахалинская область и Севастополь 
не числятся в должниках. Общий же объём 
госдолга регионов, по данным минфина, 
превышает 2,3 триллиона. Печальное ли-
дерство по этому показателю удерживают 
Московская область, Якутия, Удмуртия, Са-
ратовская, Томская и Ярославская области. 
Долговая нагрузка за прошлый год выросла 
в 22 субъектах Российской Федерации. В 
7 регионах госдолг превысил налоговые и 
неналоговые доходы бюджета. На грани де-
фолта оказались Мордовия, Хакасия, Каре-
лия, Кабардино-Балкария и другие регионы. 
Существующая налоговая система не 
способствует развитию территорий. Пред-
приятия платят налоги не по месту располо-
жения, а по месту регистрации. Средства 
текут в Москву и Питер. Стоит напомнить, 
что повышаемый сейчас НДС полностью за-
числяется в федеральный бюджет и не имеет 
отношения к региональным доходам. 

Лишив территории значительной части до-
ходов, федеральная власть щедро передаёт им 
полномочия. В свою очередь, региональные 
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руководители сбрасывают их муниципалам. 
Сегодня регионы наделены 520 полно-
мочиями. Только 180 из них финансово 
подкреплены. За 10 лет число собственных 
полномочий регионов возросло в 2 раза, а 
переданных – в 10 раз, причём зачастую без 
определения источников финансирования. 

Такие подходы парализуют развитие регионов. 
А монетаристы предлагают всё новые и новые 
«методы лечения». Так, Центр стратегических раз-
работок под предводительством Алексея Кудри-
на предложил ввести для регионов бюджетное 
правило и принудительно ограничивать любые 
их расходы в зависимости от объёма госдолга. 

Наблюдается колоссальный разрыв и 
в оплате труда. Размер средней зарплаты 
различается между регионами в 4,5 раза. 
Так, в Ленинградской области средняя зара-
ботная плата на 70 процентов выше, чем в 
соседней Псковской. В некоторых республи-
ках и областях каждый третий работающий 
получает не более 10 тысяч рублей. 

Обнищание регионов складывается в 
картину общероссийского бедствия. По 
уровню средней зарплаты наша страна усту-
пает даже таким государствам европейской 
периферии, как Румыния и Греция, Литва и 
Эстония. В сравнении с развитыми государ-
ствами разрыв составляет 5–10 раз. 

Нарастает социальное неравенство. 
Узкая группа нуворишей, обласканных вла-
стью, продолжает баснословно обогащаться. 
По данным журнала «Форбс», совокупное 
состояние 200 крупнейших предпринимате-
лей страны в прошлом году выросло на 25 
миллиардов долларов – до 485 миллиардов. 
Кучка олигархов сосредоточила в своих руках 
денег и ценностей больше, чем накопления 
всех остальных россиян вместе взятых. За 
последние 5 лет число живущих за чертой 
бедности граждан выросло на 5 миллионов. 
Большинство из них – это семьи с детьми. 

Достойная, безопасная и здоровая 
жизнь не по карману миллионам наших 
сограждан. Под видом «оптимизации» ду-
шат здравоохранение и образование. Если 
в 1990 году в России было более 34 тысяч 
больниц и поликлиник, то в 2016 году их 
осталось менее 25 тысяч. Причём основная 
масса лечебных учреждений ликвидирована 
после 2000 года. 17 тысяч населённых пун-
ктов лишены любой медицинской помощи. 

Схожая картина в образовании. Из 67,6 
тысячи общеобразовательных школ оста-
лось 40 тысяч. А закрытие школы фактически 
означает ликвидацию села. Не случайно с 
карты России исчезли 20 тысяч сёл, а в 34 
тысячах проживают меньше 10 человек. 

Почти в любом селе вы найдёте развалины 
клубов и домов культуры. В советское время 

в них кипела жизнь, рождались таланты. 
Теперь там поселилась разруха. Из 73 тысяч 
клубных заведений осталось 43 тысячи. Би-
блиотеки стали работать вахтовым методом, 
потому что один библиотекарь приходится на 
пять сёл. Во многих населённых пунктах нет 
почтовых отделений и отделений Сбербанка. 
Они не приносят дохода и, значит, по логике 
рыночников, не нужны! 

В стране наполовину сократилось 
число детских садов. От 3 тысяч 
профессионально-технических училищ 
осталось меньше тысячи. 

Как заведённые, чиновники повторяют: 
«Денег нет!» Находя деньги на поддержку 
банков, власть закрывает фельдшерско-
акушерские пункты, упраздняет льготы, не 
готова выделить сравнительно небольшие 
суммы на поддержку «детей войны». 

Не возводится муниципальное жильё, не 
строятся мусороперерабатывающие заво-
ды, не обустраиваются свалки. Так можно 
захлебнуться от собственного мусора, а 
масштабы аварийного жилья перерастут в 
национальную катастрофу. 

В новых указах президента проблема обе-
спечения граждан достойным жильём пере-
кладывается на плечи самих жителей. Им 
настойчиво предлагают брать ипотеку. Общая 
потребность в жилье составляет 1,57 милли-
арда квадратных метров. Цена вопроса – 55 
триллионов рублей. У народа таких денег нет 
и не предвидится. А государство не находит 
средств даже на отселение из аварийного 
жилья. При помощи ипотеки этот пласт про-
блем не решить. КПРФ выступает за нацио-
нальную программу строительства жилья 
с государственными инвестициями. 

Вопрос национальной безопасности 
Прямым следствием вопиющей социаль-

ной несправедливости становится вымира-
ние многих российских регионов. Начавшееся 
в 1990-х годах превышение смертности над 
рождаемостью имело перерыв в 2013–2015 
годах. Затем депопуляция России возобно-
вилась. В 2017 году число умерших россиян 
превысило число родившихся на 8 процентов. 
Количество смертей превысило количество 
рождений на 134 тысячи. Негативная тенденция 
затронула почти все регионы. В 84 субъектах 
отмечается снижение числа родившихся, в 
81 субъекте – увеличение числа умерших. 

В 17 регионах смертность превышает 
рождаемость в полтора и более раза. Как 
правило, это области Центральной России. 
А именно: Псковская, Новгородская, Твер-
ская, Тульская, Ивановская. Власть, рапор-
туя о средних показателях продолжитель-
ности жизни, упорно замалчивает проблему 
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вымирания населения целых регионов, 
несущую угрозу всей нашей стране. 

Депопуляция России продолжается. 
Пустеют сёла и деревни, люди уезжают из 
моногородов и военных городков. Начался 
исход жителей из провинциальных центров. 
Люди, особенно молодёжь, бегут от безра-
ботицы – кто в столицу, кто за границу. 

Всё слабее становятся связи, объеди-
няющие Россию в единое государство. 
Ухудшается транспортная доступность. 
Огромные потери понесли речной транс-
порт и малая авиация. Отменены 260 
авиарейсов, десятки поездов дальнего 
следования, 600 электричек. Было сокра-
щено даже число авиарейсов в Крым. В 
плохом состоянии находятся областные и 
муниципальные дороги. Связь с тысячами 
населённых пунктов серьёзно затруднена. 

Остро стоит вопрос доступности воздушных 
перевозок пассажиров с Дальнего Востока. 
В целом внимание к Крайнему Северу 
и Дальнему Востоку после разрушения 
Советского Союза резко уменьшилось. 
Численность населения в Дальневосточ-
ном федеральном округе и в Арктической 
зоне продолжает сокращаться. А ведь ещё 
великий М.В. Ломоносов подчёркивал, что 
«российское могущество прирастать будет 
Сибирью и Северным океаном и достигнет 
до главных поселений европейских в Азии 
и в Америке». Эту истину понимали и россий-
ские императоры, и советские руководители. 
Здесь сосредоточены уникальные богатства 
России: рудные и нерудные полезные ис-
копаемые, водные, биологические, энерге-
тические, лесные и другие ресурсы. 

Крайний Север, Сибирь и Дальний Восток 
выполняют стратегическую функцию транс-
портного коридора между Азией и Европой. 
Значение Транссиба, БАМа и особенно Север-
ного морской пути будет только расти. Огромное 
внимание ему уделяет Китай, реализующий 
стратегию «Один пояс – один путь». 

Всё это требует особого подхода к социально-
экономическому развитию макрорегиона, 
комплексного развития всех его 25 субъектов 
Федерации. За последние годы принят целый 
ряд программных документов по развитию 
территорий Крайнего Севера, Сибири и Даль-
него Востока. Но эффективность их исполне-
ния остаётся на низком уровне. 

Развитие Крайнего Севера и Дальнего 
Востока сдерживают: низкий уровень жиз-
ни населения и миграционный отток, не-
развитость транспортной инфраструктуры 
и высокие затраты при перевозке грузов 
и пассажиров, грабительские тарифы на 
энергетические ресурсы и цены на нефте-
продукты. Сдерживает развитие и хрониче-

ский недостаток инвестиций. 
Безработица в районах Арктической зоны 

в полтора-два раза превышает средние по 
России показатели. Остро стоит вопрос о 
доставке медикаментов в отдалённые и труд-
нодоступные населённые пункты северных 
районов в период бездорожья. Наблюдается 
снижение уровня образования коренных на-
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока. 

Очень остро здесь стоит вопрос обеспе-
чения жильём. За период реализации фе-
деральной целевой программы «Жилище» 
его получили только 8 процентов семей 
северян, стоящих в очереди. Многие ждут 
своего жилья более 20 лет. 

В настоящее время задачи развития 
Арктической зоны и Дальнего Востока 
решаются разрозненно. Отсутствует 
системная координация. А без неё на-
копившихся проблем не решить. 

В стране нет недостатка в числе эконо-
мических и социальных программ. Только 
вот количеством качество не заменить. Не 
так давно кабинет Д.А. Медведева начинал 
разработку программы переселения жителей 
из депрессивных поселений в индустриаль-
ные центры. Для этого даже были определены 
«подъёмные» в размере 800 тысяч рублей. Но 
дальше идеи дело не пошло: очевидно, что 
мала сумма для переезда всей семьи. 

Попытались осуществить иной подход: что-
бы расселить народ из ветхого жилья, реши-
ли предоставлять им квартиры в брошенных 
моногородах и военных городках. Таковых 
насчитывается около 7 тысяч. Но и эта идея 
споткнулась о реальность. Ехать туда, где нет 
никакой работы, люди не хотят. 

Разрабатывается идея концентрации насе-
ления вокруг агломераций. Но и это «великое 
переселение» вряд ли сбудется. Простым пе-
ремещением граждан проблему повышения 
их благосостояния не решить. Она решается 
принципиально иначе: нужно наращивать 
социально-экономические возможности ре-
гионов – строить заводы и фабрики, улучшать 
социальную инфраструктуру, обеспечивать 
граждан жильём, и тогда люди поедут и на Се-
вер, и на Дальний Восток, и в депрессивные 
районы Центральной России. 

Похоже, обречена на провал и задумка с 
«дальневосточным гектаром». Если в советское 
время для освоения Дальнего Востока людей 
привлекали бесплатным жильём, высокой 
зарплатой, сокращением пенсионного воз-
раста и льготами, то теперь решили отделаться 
выдачей гектара земли. Гектара, совершенно 
не обустроенного для жизни и работы. 

Разрушение национальной экономики, 
деиндустриализация, демографический 
кризис, обнищание населения, ослабление 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 
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экономических связей и усиление социаль-
ного контраста между регионами – это не 
только социально-экономические пробле-
мы. Они несут серьёзную угрозу целостности 
и суверенитету России. Эту проблему не спешат 
обсуждать ни на экономических форумах, ни в 
посланиях президента, ни в отчётах правитель-
ства. Для нас же она является ключевой. 

Восстановление полноценного един-
ства страны – вопрос её национальной 
безопасности. Но что предлагает власть? 
На Петербургском экономическом форуме 
лейтмотивом звучал вопрос: где взять 

8 триллионов рублей на выполнение указов 
президента и как обеспечить рост экономи-
ки выше мирового уровня? Антон Силуанов 
отметил, что правительство проведёт бюд-
жетный манёвр и перенаправит на это часть 
расходов. Он также сказал, что в предыдущие 
годы за счёт федерального бюджета реша-
лись другие задачи: социальное обеспечение 
и повышение заработных плат. 

Теперь ставка на то, чтобы стимулиро-
вать приток инвестиций. Нам вновь пред-
лагают затянуть пояса. И это в условиях, 
когда за последние годы доходы населения 
уменьшились на 11 процентов. Другими ис-
точниками «длинных денег» названы пенси-
онные накопления, развитие страхования, 
ипотеки, расширение долгового финансиро-
вания. Иными словами, развивать экономику 
предлагается за счёт обнищавших граждан. 

Информационная политика также не 
способствует решению региональных про-
блем. В официальных СМИ они попросту за-
малчиваются. Регионы оказываются в центре 
внимания в связи с природными катаклизма-
ми, громкими преступлениями и катастрофами. 
Многие важные и острые темы не попадают 
в общероссийскую повестку. Анализ про-
блем подменяется простым их упоминанием. 
Как итог – население не имеет объективной 
картины происходящего. Созданы условия 
для манипуляции общественным сознанием. 
Таким образом, политика многих СМИ спо-
собствует дезинтеграции страны так же, как 
и либеральный курс правительства. 

В этих условиях особенно важно, чтобы 
наши партийные СМИ занимали актив-
ную позицию в освещении и обсуждении 
проблем на местах. Для этого, в частности, 
нужно развивать корреспондентскую сеть и 
«Правды», и «Красной Линии», и центрального 
сайта КПРФ. В решение этой задачи должны 
включаться все партийные комитеты. 

КПРФ на защите регионов 
Уважаемые соратники! Наша партия уделяет 

первостепенное внимание работе с регионами, 
решению конкретных проблем их жителей. 

КПРФ располагает для этого внушительным 
кадровым потенциалом. В наших рядах – выс-
шие должностные лица Иркутской и Орловской 
областей Сергей Левченко и Андрей Клыч-
ков, мэр полуторамиллионного Новосибирска 
Анатолий Локоть, более тысячи глав местного 
самоуправления, сотни руководителей госу-
дарственных и муниципальных учреждений, 
промышленных и сельскохозяйственных пред-
приятий. Символом широкого союза партии 
и её сторонников стало выдвижение на пост 
президента России уникального управленца 
Павла Грудинина. Его совхоз имени Ленина 
показывает образцы труда и заботы о детях. 
Прекрасно работает предприятие Ивана Казан-
кова, которое стало одним из лучших не только 
в нашей стране, но и в Европе. 

На партийном учёте в Волгоградском 
областном отделении состоят 13 глав сель-
ских поселений, четверо наших товарищей 
по партии возглавляют образовательные 
учреждения области. В Ставропольском 
крае активно работают, решая насущные 
проблемы односельчан, талантливый руково-
дитель колхоза «Терновский» Иван Богачёв, 
председатель колхоза имени В.И. Ленина 
Николай Васильев, председатель колхоза 
«Родина» Владимир хромых, директор со-
вхоза «Спицевский» Магомед Омаров. 

Широкую известность получили трудовые 
достижения члена бюро Иркутского обкома 
КПРФ Ильи Сумарокова. Его народное 
предприятие «Усольский свинокомплекс» 
обеспечивает качественными продуктами 
питания население нескольких областей. 

В активе отделений КПРФ немало людей 
с большим общественным доверием. Так, 
свердловчане по праву гордятся Алексан-
дром Тизяковым – советским государ-
ственным деятелем, входившим в состав 
ГКЧП. В нашем партийном строю Николай 
Виноградов, много лет возглавлявший 
Владимирскую область, и Владимир За-
харов – бывший первый секретарь Вла-
димирского обкома КПСС. Оба они имеют 
колоссальный управленческий опыт. В 
рядах якутских коммунистов – Андрей Кри-
вошапкин, председатель Ассоциации ко-
ренных малочисленных народов Севера. 

На страже законности в Курской области 
хорошо зарекомендовал себя уполномочен-
ный по правам человека коммунист Вла-
димир Фирсов. Заслуженным уважением 
земляков пользуется главврач Крымской 
республиканской клинической больницы 
им. Н.А. Семашко Александр Остапенко. 

Одной из важнейших задач региональные 
отделения КПРФ считают укрепление связей с 
деятелями искусства и культуры. Известностью 
и народным признанием пользуются наши 
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товарищи по партии: заслуженная артистка 
России Дарима Дугданова (Республика Буря-
тия), главный режиссёр Карачаевского драма-
тического театра Борис Тохчуков, заместитель 
министра культуры Северной Осетии, лауреат 
государственной премии республики имени 
Мисоста Камбердиева Чермен Дудати, пред-
седатель Астраханского регионального отделе-
ния Союза писателей России Юрий щербаков, 
режиссёр Воронежской областной филармо-
нии, заслуженный артист России Александр 
Латушко, артист академического театра драмы 
Вячеслав Кормильцев и солистка областной 
филармонии Тамара Иванько (Новгородская 
область), заслуженная артистка РСФСР Тамара 
Анохина (Омская область), народный артист 
России Александр Данилов (Ростовская об-
ласть) и многие другие. 

В условиях, когда вопросы развития тер-
риторий пробуксовывают, фракции КПРФ в за-
конодательных органах власти голосуют против 
принятия антинародных бюджетов. Кроме того, 
наши отделения успешно осуществляют поли-
тику конкретных дел. Красноярский крайком 
партии отстоял сохранение в государственной 
собственности крупной компании «Краснояр-
скнефтепродукт». Под контролем государства 
останется и сеть «Губернские аптеки», снабжаю-
щая населения льготными лекарствами. 

Фракция КПРФ в Ярославской областной 
думе добилась сохранения Рыбинского за-
вода дорожных машин «Раскат». В активе 
владимирцев – защита от увольнения бо-
лее 900 работников завода «Автоприбор». 
Совместными усилиями коммунистов-
депутатов Липецкого областного Совета 
и руководства фракции КПРФ в Государ-
ственной думе предотвращено банкротство 
старейшего в стране предприятия – Данков-
ского химического завода «Силан». Благо-
даря вмешательству Юридической службы 
ЦК от неминуемого банкротства спасено 
ещё одно предприятие Липецкой области – 
Елецкий завод «Прожекторные угли». 

В Костромской области жёсткая пози-
ция фракции КПРФ заставила департамент 
здравоохранения разработать график вы-
ездных приёмов врачей в сельских районах. 
Кроме того, костромские коммунисты не 
допустили закрытия Подольской школы-
детсада. Обком партии шефствует над дет-
ским реабилитационным центром «Лесная 
сказка» в посёлке Чистые Боры. В Курской 
области по инициативе местного комитета 
КПРФ сход граждан принял решение всеми 
силами защищать от закрытия сельскую 
Верхнелюбажскую больницу. 

Рязанские коммунисты предотвратили 
закрытие сельских школ в Кадомском и Сасов-
ском районах, а также больницы в селе При-

дорожное. Омскому обкому партии удалось 
«пробить» бюрократическую стену и вернуть от-
менённые ранее льготы сельским работникам 
культуры. Кировские товарищи сохранили 
областную станцию юных туристов. 

В центре внимания партии – экологиче-
ская безопасность. Активно занимаются 
ею коммунисты Московской области. Одной 
из «горячих точек» стал в последние годы 
Новохопёрский район Воронежской об-
ласти. В 2013 году в заповедных местах 
поймы реки Хопёр началась разработка 
никелевых месторождений. Усилиями Вол-
гоградского, Воронежского, Липецкого, 
Ростовского, Тамбовского и Саратовско-
го областных отделений КПРФ были органи-
зованы массовые акции протеста. Общее 
число их участников превысило 100 тысяч 
человек. В результате министерство сель-
ского хозяйства России выступило против 
никелевых разработок, но до ликвидации 
общественной опасности ещё далеко. 

Усилиями КПРФ решаются наболевшие транс-
портные проблемы. Коммунисты Бурятии 
добились восстановления железнодорожного 
сообщения по маршруту Улан-Удэ – Петровский 
Завод. В ханты-Мансийском автономном 
округе организована общественная кампания 
за восстановление движения поезда Екате-
ринбург – Устье-Аха. В Тюмени отстояли со-
хранение стоимости проезда в общественном 
транспорте на прежнем уровне. 

Участие в решении задач регионально-
го развития укрепляет авторитет КПРФ 
как политической силы. На этом направ-
лении нам надо наращивать усилия всех 
партийных организаций. 

Все злободневные вопросы политической 
и социально-экономической жизни страны 
мы должны активно ставить, ведя сейчас 
подготовку к Единому дню голосования 9 
сентября. Это будет крупная избирательная 
кампания, которая охватит большинство 
регионов страны, затронет интересы 63 
миллионов избирателей. Вот где широкий 
простор для нашей агитационной, протест-
ной и разъяснительной работы. Советский 
опыт заслуживает и самого пристального 
внимания в процессе празднования важ-
ных исторических дат, включая 100-летие 
Ленинского комсомола. 

Спасая регионы, спасаем страну 

Уважаемые участники пленума! 
Проблемы отдельных регионов мы не 

решим, не преодолев кризис в стране. 
Наша партия имеет детально проработан-
ную стратегию вывода России на рельсы 
энергичного и поступательного развития. 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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Для выправления дел на местах, разумеет-
ся, потребуются средства. И мы знаем, где 
найти ресурсы для прорыва в будущее. 

Вот основные источники государствен-
ных инвестиций на развитие страны. 
Золотовалютные резервы составляют 27 
триллионов рублей. Отмена бюджетного пра-
вила принесёт в казну как минимум 4 трил-
лиона рублей. Вернув резервы, которыми мы 
спонсируем экономику США, можно получить 
ещё 3 триллиона. К этому можно прибавить 
ежегодные поступления, которые дадут: 
налог на доходы олигархов в 3 триллиона 
рублей, госмонополия на водку и табак в 2 
триллиона, средства от природной ренты в 3 
триллиона. Всего – порядка 40 триллионов 
рублей в ближайшей перспективе. 

Вложив эти средства в экономику и со-
циальную сферу, мы быстро получим устой-
чивый рост, а российские регионы вздохнут 
с облегчением. Но деньги – это далеко не 
всё. Ими нужно уметь распорядиться. 

Возрождение регионов мы предлагаем 
строить на основе своей Антикризисной 
программы, где предусмотрено всё: от 
национализации ключевых отраслей до 
поддержки образования, здравоохране-
ния и науки. Эту комплексную программу 
КПРФ мы тесно увязываем с новыми под-
ходами к региональной политике. 

В первую очередь мы считаем необхо-
димым восстановить систему общегосу-
дарственного планирования. Без него не 
могут развиваться промышленность и сель-
ское хозяйство такой огромной и разноо-
бразной страны, как наша. Мы гарантируем 
справедливое распределение собираемых 
налогов между регионами, муниципалите-
тами и федеральным центром. 

Второй принципиальный шаг – восстанов-
ление и развитие региональных научных 
центров. Их тесное взаимодействие с местной 
промышленностью и селом станет важным усло-
вием эффективного развития территорий. 

Третье: восстановление традиционных 
для регионов производств, подвергшихся 
разрушению в постсоветский период. На-
циональные отраслевые программы по их 
возрождению призваны поднять уровень жиз-
ни людей. Один из примеров – возрождение 
льноводства. Программа восстановления этой 
отрасли поможет вывести из кризиса многие 
регионы Центральной России и другие терри-
тории, в экономике которых важнейшее место 
занимала текстильная промышленность. 

Четвёртое: отказ от пресловутой опти-
мизации. Назрела острая необходимость 
поменять схему оказания первичной ме-
дицинской помощи в территориях с низкой 
плотностью населения. В труднодоступных и 

отдалённых малонаселённых пунктах необ-
ходимо оказывать первичную медицинскую 
помощь в стационарных условиях. 

Пятое. Мы настаиваем на специаль-
ной программе возрождения Крайнего 
Севера и Дальнего Востока. Такая про-
грамма должна увязать все госпрограммы, 
которые затрагивают соответствующие 
вопросы. В частности, пора создать чёткую 
систему гарантий и компенсаций лицам, 
проживающим в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях. 

Шестое. Предстоит обеспечить госу-
дарственную поддержку социально-
экономического развития коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока. Проживая в экстремальных 
условиях, они нуждаются в особой заботе. 

Седьмое. Для решения транспортных про-
блем необходимо восстановление ранее 
закрытых маршрутов и рейсов. Очень важно 
возродить авиастроение, начать разработку 
и производство новых лёгких многоцелевых 
самолётов для Арктической зоны, способных 
выполнять полёты на грунтовые аэродромы. 

Уважаемые товарищи! Как единое 
целое, наша Отчизна держится на ре-
гионах. Игнорировать их проблемы и 
потребности – значит усугублять кри-
зис. На фоне санкций и военных угроз 
это особенно опасно. Не стоит забывать 
и о том, что идеологи и практики «цветных 
революций» разработали изощрённые ме-
ханизмы раскола государств по этническим, 
религиозным и региональным границам. А 
за этим следуют их распад и уничтожение. 

Россия не заслужила такой участи. Мы 
живём в огромной стране с уникальными 
богатствами и героической историей. 

Вслед за великим поэтом Н.А. Некра-
совым мы убеждены: 

Ещё народу русскому 
Пределы не поставлены: 
Пред ним широкий путь… 

КПРФ утверждает: процветание регионов 
– ключевое условие успешного развития 
Отечества. Наша партия ведёт борьбу за 
принципиальную смену всего проводимого 
курса. Каждый день мы сеем зёрна новой 
политики. И эти зёрна обязательно прора-
стут. Они прорастут всходами созидания и 
развития, ростками принципиального – со-
циалистического обновления страны! 

Так давайте дадим себе слово трудить-
ся ради этого ещё более энергично, на-
стойчиво и эффективно! 

У партии для этого есть и знания, и 
опыт, и политическая воля.

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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III. ИЗ ВЫСТуПЛЕНИЙ 
НА ПЛЕНуМЕ 
ЦК КПРФ

О.А. хОДУНОВА, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь Санкт-
Петербургского горкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании 

Санкт-Петербурга

Уважаемые товарищи, я думаю, что в 
этом зале очень почетно выступать, да-
вать свои какие-то оценки тому, что проис-

ходит в наших регионах. Санкт-Петербург, 
город-герой Ленинград занимает особое 
место в нашей стране. Еще не так давно 
мы с вами гордились Ленинградом – 
величайшим индустриальным центром, 
мощным научным центром нашей великой 
советской державы, городом социально-
го равенства. Став Санкт-Петербургом, 
он превратился в город умирающего 
производства, роскоши сверхбогатого 
меньшинства и униженности беднейшего 
большинства. Падает уровень реальных 
доходов населения. Прежде всего это 
связано с ростом тарифов ЖКХ. За про-
шедший год в Санкт-Петербурге тарифы 
были подняты на 12 процентов для про-
изводства и на 7,9 процентов для насе-
ления. Водоснабжение подорожало на 
9 процентов. Устойчивая тенденция со-
кращение затрат на социальную сферу в 
Санкт-Петербурге, по 7 из 18 госпрограмм 
в 2018 году сокращены затраты. Какие 
это программы? Это прежде всего комму-
нальное хозяйство, транспорт, энергетика 
– на 5 процентов, сфера культуры – 10 

процентов, а физкультура и спорт – 18 
процентов. 

Не выполняются адресные инвестици-
онные программы. А что это для города 
– невыполнение адресных инвестици-
онных программ? Это не введенные 
школы, и не введено их 6 из 7, это не 
введенные детские сады – не введено 
их 12 из 13, это объекты здравоохра-
нения, а не введено их 6 из 8. Как вся 
страна, ленинградцы демонстрируют 
бесконечное терпение, надеясь на по-
ложительные изменения. Полностью 
поддерживаю тезис доклада, что власть 
действует в интересах олигархов, и сви-
детельств тому множество. 

1. Инвестиционная политика Санкт-
Петербурга в том виде, в котором она сей-
час существует, сформировалась в конце 
2000-х годов и ее основным приоритетом 
является реализация масштабных проектов 

в интересах особо приближен-
ных олигархических структур 
либо госкорпораций. 

Наш город продолжает оста-
ваться лидером российских 
регионов по применению 
государственно-частного пар-
тнерства. Это подтверждает 
соответствующий рейтинг 
Минэкономразвития России. 
Наиболее масштабные про-
екты, которые нанесли, на 
наш взгляд, наибольший урон 
социально-экономическому 

развитию, я бы хотела сейчас назвать. Это 
известный западный скоростной диаметр, 
платная городская автомагистраль, кото-
рая обходится бюджету в 4,5 млрд. рублей, 
то есть 200 млн. за один километр дороги. 
Это Невская ратуша – типичный проект 
государственно-частного партнерства. 
Первоначально 115 тыс. квадратных ме-
тров стоили 10 млрд. рублей, но уже сейчас 
стоимость увеличилась до 14 млрд. рублей. 
Я думаю, что в этом зале объяснять причи-
ну такого подорожания не стоит. Стадион 
«Зенит», известный в Санкт-Петербурге 
футбольный стадион, который был постро-
ен за счет государственного бюджета на 
месте демонтированного известного всем, 
каждому, наверное, сидящему в этом зале, 
стадиона имени Сергея Мироновича Ки-
рова. Обошлось строительство стадиона: 
первоначально стоимость была 34 млрд. 
рублей, но окончательная смета – 50 млрд. 
рублей. И совсем недавний пример, кото-
рый был рассмотрен на последнем зако-
нодательном собрании Санкт-Петербурга 
– реконструкция спортивно-концертного 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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комплекса СКК имени Ленина. Так он 
назывался в 1980 году. Он нес имя Вла-
димира Ильича Ленина, был крупнейшим 
спортивным комплексом Ленинграда, в 
нем проводились крупнейшие спортив-
ные соревнования по различным видам 
спорта. В постсоветский период он был 
переименован, но вместе с именем Влади-
мира Ильича Ленина из СКК ушел и спорт, 
а в 2006 году ушли и все крупные спор-
тивные турниры. Безусловно, комплексу 
требуется реконструкция. Стоимость этой 
реконструкции – 15 млрд. рублей. 

Каким путем идет власть? Несколько 
дней назад был внесен на утверждение 
очередной закон «О предоставлении 
объектов недвижимости», находящихся 
в собственности Санкт-Петербурга, для 
строительства и реконструкции, в угоду 
олигархов Тимченко и Ротенберга. Дан-
ный законопроект, безусловно, в едино-
россовском законодательном собрании 
Санкт-Петербурга был принят, только 11 
депутатов проголосовали против, даже 
после ожесточенной критики. А для рекон-
струкции и создания этой ледовой арены 
будут отданы смежные земельные участки, 
парки, скверы, зеленые насаждения. Будут 
отданы целевым назначением под что? Я 
думаю, вы все прекрасно понимаете – под 
застройку. 350 тысяч квадратных метров 
дорогостоящего жилья. Эта акция будет 
проведена без торгов. 

2. Социальная региональная политика. 
Она характеризуется не только снижением 
субсидий и социальных выплат, а также 
огромным количеством городских про-
блем, в том числе обманутых дольщиков. У 
нас в городе насчитывается более 40 про-
блемных строительных объектов. Только за 
последний год КПРФ провела 3 митинга, 2 
пресс-конференции в Росбалте, «круглый 
стол» по проблеме обманутых дольщиков 
в Законодательном собрании. Фракция 
КПРФ предложила усилить гарантии 
дольщиков в вопросах долевого участия в 
строительстве. Коммунальные квартиры. 
На 1 января 2018 года количество ком-
мунальных квартир в Санкт-Петербурге 
составляет более 75 тысяч. Наш город на-
зывают «столицей коммуналок». Городом 
выделяется всего 3 миллиарда рублей на 
расселение. Таким образом, сроки реали-
зации программы, которая существует в 
городе, растянутся на 20-30 лет. Доживут 
ли наши горожане? Кроме того, налог на 
имущество в этих коммунальных квартирах 
самый большой в городе. Коммунистами 
был разработан проект закона о льготных 
ставках налога на коммунальные кварти-

ры, однако, он не был поддержан губер-
натором из-за высокой доли выпадающих 
доходов. 

3. Я думаю, что проблема для вас не 
новая – это оптимизация здравоохране-
ния и образования. В Санкт-Петербурге 
только за последний год объединили три 
медицинских учреждения – Госпиталь 
ветеранов-воинов, горбольницы 23-ю и 
46-ю. Против реорганизации больницы 
выступали жители блокадного Ленинграда, 
ветераны Великой Отечественной войны. 
По их утверждению, даже после инсульта 
они вынуждены ждать очереди на реаби-
литацию более года, а после слияния это 
время может увеличиться. 

Наука. Да, мы – город науки. И очень 
стыдно и больно сознавать, что хищ-
ническая застройка уникального на-
учного заведения, которое находится 
под охраной ЮНЕСКО – Пулковской 
обсерватории – фактически приводит к 
ее уничтожению. Мы недавно встреча-
лись с представителями ученых, и они 
говорили, что за последний год Пулков-
ская обсерватория потеряла половину 
сотрудников. 

Продолжается реализация механизма укруп-
нения и слияния средних бюджетных учрежде-
ний профессионального образования. 

Альберт Эйнштейн сказал: «Есть только две 
бесконечные вещи – Вселенная и глупость. 
Хотя, насчет Вселенной я еще не уверен». 
Вот мне кажется, этой глупостью нашей 
бездарной власти является та пенсионная 
реформа, которую мы сегодня обсуждаем. 
Ленинград – это город, четверть жителей 
которого составляют пенсионеры. Иногда 
нас называют «город пожилых людей». 
Геннадий Андреевич Зюганов говорит, что 
у безработицы женское лицо. Но, я думаю, 
будет правильно сказать, что и у пенсии 
тоже женское лицо. В Санкт-Петербурге 
официальная статистка говорит, что 70 про-
центов пенсионеров – это женщины. При-
нимая решение о повышении пенсионного 
возраста, власть перешла последнюю черту, 
подтвердив диагноз, который был постав-
лен Коммунистической партией Российской 
Федерации – полный провал социально-
экономической политики нового-старого 
Правительства Медведева, вся задача 
которых в том, чтобы еще раз обобрать и 
без того бедствующий народ в пользу пра-
вящего олигархического класса. 

КПРФ предложила рецепты по выздо-
ровлению и наполнению бюджета: от 
национализации природных ресурсов, 
разграбленных в 90-е годы, до вложения 
замороженных в американских активах 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. хОДУНОВОЙ
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госрезервов в развитие отечественной 
промышленности. На наши неоднократные 
предложения о введении прогрессивной 
шкалы налогообложения власть твердит: 
нецелесообразно. Власть даже не пыта-
ется оживить экономику, заморозив цены 
на бензин, снизив налог на добавленную 
стоимость, а, вопреки здравому смыслу, 
поднимает НДС с 18 процентов до 20 
процентов. Очевидно, подъем экономики 
позволил бы увеличить средства на соци-
альное обеспечение. 

Сегодня обсуждаемая пенси-
онная реформа, по сути, являет 
собой отмену гарантированно-
го пенсионного обеспечения. 
Пенсии – это не благотвори-
тельность государства, это его 
обязанность. И реализация 
планов Правительства при-
ведет к тому, что множество 
людей останется в ужасной 
ситуации – пенсии еще нет, а 
работы уже нет. В этих условиях 
возрастает роль нашей партии 
как авангарда борьбы с ре-
жимом. Нужна жесткая насту-
пательная протестная работа, 
чтобы объединить усилия всех протестных 
групп. Власть не пугают наши обращения, 
направленные в адрес Володина. Власть 
готова даже продлить весеннюю сессию, 
что она и сделала, после нашего обраще-
ния с трибуны законодательного собрания 
Санкт-Петербурга. Власть даже не пугает 
наш отрицательный отзыв на проект за-
кона о повышении пенсионного возраста, 
потому что «Единая Россия» готовит свой 
положительный ответ, и она уверена, что 
проведет его, потому что условия таковы – 
абсолютное единороссовское большинство. 
Но, чего власть реально боится? Она боится 
нашего гражданского протеста, активности 
нашей улицы, и всеми силами пытается за-
душить этот протест. Такой факт был и 27-го 
числа в Санкт-Петербурге, когда мы заявили 
акцию протеста, нам сначала согласовали, 
потом отказали. Понятно – пугаются, боятся, 
потому что понимают – наступают на самое 
важное, что у людей есть – на их небольшие, 
но все-таки доходы. Сегодня как никогда ак-
туальны слова, сказанные в 1919 году, тяже-
лейшем году Гражданской войны: «Если мы 
спасём трудящегося, спасём главную произ-
водительную силу человечества – рабочего, 
мы всё вернем. Но мы погибнем, если не 
сумеем спасти его». Это сделали наши деды 
и Советская власть. И у нас, коммунистов 21 
века, другого пути нет.

Успехов нам на этом пути!

В.И. ЕГОРОВ, 
первый секретарь 

Нижегородского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в 

законодательном собрании, 
кандидат на должность губернатора 

Нижегородской области

Добрый день, уважаемые товарищи!
Нижегородская область – один из круп-

нейших регионов России с численностью 

населения 3 млн. 230 тыс. человек, а об-
ластной центр и столица Приволжского 
федерального округа Нижний Новгород 
занимает пятое место по количеству жите-
лей среди городов-миллионников. Близость 
к Москве, от центра который до границ 
Нижегородской области меньше 350 км, 
мощная оборонно-промышленная база, 
оставленная нам в наследство от совет-
ской истории, с начала 90-х привлекала в 
регион не только добросовестных предпри-
нимателей и инвесторов, но и всякого рода 
реформаторов и прожектеров.

Первым из них оказался Борис Немцов, с 
легкой руки которого вся страна знала о Ни-
жегородчине, как о полигоне реформ. В ми-
нувшем году мы простились с другим крупным 
реформатором - губернатором Шанцевым, 
который на протяжении 12 лет не уставал 
рассказывать о блестящих для области пер-
спективах своего руководства, однако, с его 
отъездом декорации раздвинулись, а реаль-
ная жизнь оказалась очень мрачной.

Вот топ-10 проблем, оставленных ниже-
городцам правительством Шанцева. В него 
входят 75 миллиардов – долг области, на 
выплату процентов по которому приходи-
лось выплачивать банкам до 7 миллиардов 
рублей ежегодно. Хроническое недофинан-
сирование сельского хозяйства, на которое 
уже даже в 2018 году заложено всего 2 мил-
лиарда рублей, при доходах бюджета 152 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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миллиарда, это полтора процента. Свернута 
программа строительства и реконструкции 
объектов социальной инфраструктуры. 
Если в 2007 году на нее было заложено 13 
миллиардов рублей, то в 2017 году меньше 
полмиллиарда. И, как следствие, север об-
ласти живет без газа, по-прежнему греется 
дровами и мазутом. Многие райцентры не 
имеют централизованной канализации и 
водоснабжения, прекращено строительство 
сельских дорог.

С 2009 года оптимизирована каждая 
четвертая школа в области, а на селе со-
кращено 40 процентов учебных заведений. 
Ликвидированы десятки ФАПов, родильных 
отделений не только в райцентрах, но и в 
Нижнем Новгороде. Недавно в газете «Крас-
ный сормович» появилось объявление о 
сборе посуды и белья для городской клиниче-
ской больницы №12 в городе Нижнем Новго-
роде в Сормовском районе. При этом сотни 
миллионов рублей выделены в бюджете на 
телемедицину и санитарную авиацию. 

В 2017 году область заняла восьмое ме-
сто в России по темпам роста тарифов ЖКХ. 
По уровню заработной платы при этом мы 
на 41-м месте. В Нижегородской области 
самые высокие тарифы на электроэнергию 
в Приволжском федеральном округе. 

В конце 2017 года Нижегородская об-
ласть занимает уже первое место по коли-
честву преступлений на 100 тысяч жителей, 
по числу нераскрытых преступлений мы на 
втором месте, а за 2017 год это количество 
нераскрытых преступлений выросло на 25 
процентов, за что, собственно, был снят 
руководитель областного ГУВД.

Самый яркий показатель жизни, о чем го-
ворил Геннадий Андреевич в своем докладе, 
это – уровень рождаемости и смертности. В 
2007 году Шанцев заявлял, что к 2013 году 
в Нижегородской области убыль населения 
сменится прибылью. По данным за первые 
четыре месяца 2018 году естественная убыль 
составила 6 тысяч 800 человек, что в прогно-
зе на год сулит вымирание более, чем на 20 
тысяч жителей. Сейчас мы на первом месте в 
России по депопуляции, в прошлом году были 
на втором месте, и за прошлый год рождае-
мость снизилась еще на 12 процентов.

В майском рейтинге экологически небла-
гополучных районов область заняла шестую 
с конца позицию – 79-е место. И, наконец,  
коррупционные скандалы, которые не утиха-
ли все 12 лет руководства Шанцева. Система 
управления постоянно воспроизводила бла-
гоприятные условия для злоупотребления слу-
жебным положением прямого казнокрадства 
и взяточничества. Но за последние 9 месяцев 
после ухода Шанцева у правоохранительных 

органов будто глаза открылись. В федераль-
ном розыске глава администрации Нижнего 
Новгорода и его зам. Еще один заместитель 
главы в СИЗО, где компанию ему составляет 
бывший глава Нижнего Новгорода и за-
меститель председателя Законодательного 
собрания Нижегородской области, в бегах 
и под заочным арестом зам. председателя 
комитета ЖКХ в Законодательном собрании. 
Полгода под домашним арестом находится ру-
ководитель регионального отделения «Спра-
ведливой России», председатель Комитета 
Заксобрания по предпринимательству. 

Конечно, эта зачистка несистемная, 
идет передел сфер влияния во властных 
элитах, но корни этого беззакония в раз-
гуле коррупции прежних 12 лет. Притом, 
что население вынуждено сталкиваться с 
очень острыми, серьезными социальными 
проблемами, власть сегодня на феде-
ральном уровне добавляет нам проблем. 
Это – пресловутый Федеральный закон «О 
пенсионной реформе».

Нижегородское региональное отделение 
КПРФ выпустило по этой теме, так же как и 
по теме выдвижения кандидатов в губерна-
торы Нижегородской области и в депутаты 
Государственной Думы, у нас довыборы еще 
по 129-му округу – 400 тысяч газет КПРФ 
в Нижнем Новгороде, где основное вни-
мание было уделено как раз пенсионному 
беспределу и отставке правительства. Нам 
кажется, что эти две темы взаимосвязаны 
до тождества. Выпущено 50 тысяч листовок 
с приглашением на митинги протеста. Один 
из этих митингов состоится 5 июля как раз в 
день формирования инициативной группы 
по референдуму в городе Дзержинске, вто-
ром по численности городе Нижегородской 
области. Затем 10-го числа мы проводим 
митинг в Кстово, 11-го в Арзамасе и Ша-
хунье. Всё это до 12-го июля, потому что 
именно 12-го июля намечено внеочередное 
заседание Законодательного Собрания 
Нижегородской области с единственным 
вопросом повестки дня – о рассмотрении 
проекта Закона «О пенсионной реформе».

В Нижнем Новгороде до 25 июля прове-
дение публичных мероприятий запрещено 
в дни матчей, а в остальное время со стро-
жайшими ограничениями разрешено лишь в 
нескольких точках. Мы подали уведомление 
на митинги в трех районах Нижнего Новго-
рода, но получили ответ, что раньше нас там 
заявились другие участники. Направлено 
обращение в прокуратуру для проверки этой 
явно ложной информации. Оповещение о 
деятельности партии – приглашение не 
митинги охватывают большую аудиторию 
граждан, на телекомпании «Волга» ежене-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. ЕГОРОВА
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дельно выходит партийная телепрограмма 
«Сделано в СССР», общее эфирное время 
которой в месяц колеблется от 120 до 150 
минут. Программу знают и ждут, отклики са-
мые благоприятные. И в Дзержинске также 
начинает выходить на местном телевидении 
еженедельная программа Компартии. За-
ключены договоры об информационном со-
трудничестве с двумя самыми рейтинговыми 
новостными информационными агентства-
ми в области, что позволяет оперативно 
освещать деятельность регионального от-
деления в выгодном для нас ключе.

Региональное отделение взаимодей-
ствует с общественными организациями, 
у нас установились 
консультации с об-
ластным Советом 
профсоюзов, с от-
раслевыми профсо-
юзами, особенно с 
профсоюзом работ-
ников химической 
промышленности, 
настроенными край-
не решительно, с об-
ластным обществом 
инвалидов и с Со-
ветами ветеранов 
войны, труда и Воору-
женных Сил.

Федеральный за-
конопроект поступил 
в Законодательное собрание области 21 
июня. Наша фракция обратилась к предсе-
дателю собрания с предложением незамед-
лительно рассмотреть проект в профильных 
комитетах, это – социальный и бюджетный. 
Под предлогом необходимости консуль-
тации с федеральными органами власти 
в рассмотрении на комитетах нам было 
отказано. Тогда мы предложили провести 
внеочередное заседание Законодательно-
го собрания только по этому вопросу, и на 
заседании совета собрания 28 июня наше 
предложение было поддержано, правда, 
с трудом, 7 проголосовали «за», 5 – воз-
держались. 12 июля должно состояться 
внеочередное заседание парламента, но 
полагаем, что будет попытка сорвать явку 
и кворум. Понимая такую возможность, 
готовим проект обращения к Председателю 
Государственной Думы, которое, в отличие 
от официального отзыва субъекта Россий-
ской Федерации, можно будет принять и в 
отсутствие кворума группой депутатов. Я 
надеюсь на то, что эта борьба объединит во-
круг КПРФ Нижегородской области новые 
силы, и мы, усилив себя таким образом, 
придем к новым победам.

В.В. КУМИН, 
депутат фракции КПРФ в 

Государственной Думе VI созыва, 
депутат Московской городской 

Думы 2009–2011 гг., 
кандидат в мэры Москвы

Уважаемый Геннадий Андреевич!
Уважаемые члены Центрального Комитета!
Уважаемые гости Пленума! Товарищи!
Прежде всего, хочу сказать огромное 

спасибо партии за то, что выдвинула меня 
кандидатом на пост мэра Москвы. Огром-
ное спасибо, для меня это большая честь 

и большая ответственность. (Аплодисмен-
ты). Прежде, чем перейти к главной теме, 
которая обсуждается сегодня на Пленуме, 
разрешите вкратце обозначить, с чем идем, 
как идем на выборы Москвы и на что рас-
считываем. 

Первое. Идем широким фронтом. Мо-
сковский горком и Президиум приняли 
решение, что на этих выборах необходимо 
объединить широкую коалицию левых и 
патриотических сил, и пойти на эти выбо-
ры вместе. Это мы с успехом сделали. 23 
июня состоялась Конференция Московской 
организации, теперь уже неформальная ор-
ганизация, которая называется «Моссовет 
2018». Было большое собрание, более 500 
представителей, реальных активистов, тех, 
кто ведет борьбу с городскими властями по 
разным направлениям, присутствовали и 
приняли решение поддержать кандидата от 
Коммунистической партии на выборах мэра 
Москвы. Это очень знаковое, знаменатель-
ное мероприятие. Мы здесь повторяем то, 
что мы с успехом все вместе с вами сдела-
ли на президентских выборах – собираем 
широкую коалицию.

Второе. Мы исходим из того, что эта 
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коалиция должна предложить свежую, 
мощную программу, и мы эту программу 
подготовили, она называется «Москва – это 
люди», она противопоставляется программе 
Сергея Семеновича Собянина, которая на-
зывается «Моя Москва», его Москва. Мы 
говорим, что Москва – это люди, что нельзя 
управлять огромным многомиллионным ме-
гаполисом, как бизнес-проектом. Мы счита-
ем, что с таким бюджетом, который есть в 
Москве, а бюджет, вдумайтесь, пожалуйста, 
2 трлн. 300 млрд. рублей. Это – не деньги 
Москвы, это ваши деньги, деньги из регио-
нов, которые через российскую банковскую 
систему стекаются сюда в Москву и как в 
воронку всасываются. И эти 2 трлн. 300 
млрд. рублей – больше, чем бюджет Пари-
жа, больше, чем бюджет Берлина, больше, 
чем бюджет Лондона. Уступает этот бюджет 
только бюджету города Нью-Йорка. 

Почему же мы видим, что москвичи по 
всем позициям живут хуже, чем в этих 
городах? Потому что там управляют мэры-
социалисты, во всех трех городах победили 
мэры-социалисты. Мэр Лондона Садик Хан 
– это представитель левого крыла лей-
бористской партии Великобритании. Мэр 
Парижа Анн Идальго – фактически комму-
нистка, крайне, крайне левое крыло Социа-
листической партии Франции. Мэр Берлина 
Михаэль Мюллер – это СДПГ, но опять же 
он даже ближе к Левой партии Германии, 
которая фактически коммунистическая, чем 
к своей СДПГ. Эти люди очень успешные, 
грамотно управляют мегаполисами. 

В Москве вместо того, чтобы правил мэр-
социалист, правят строительные олигархи, 
огромный строительный бизнес, который, 
по сути своей, олигархический и моно-
полистический. Правят службы, которые 
управляют парковками, эвакуацией авто-
мобилей, правит ГБУ «Жилищник», который 
как монополист занимается так называе-
мым благоустройством города втридорога. 
Вместо того, чтобы идти в эту сторону, как 
идут ведущие европейские столицы, я уж 
не говорю, там, где управляют наши това-
рищи – Пекин, Шанхай, Ханой, мы видим, 
что Москва обслуживает только интересы 
крупного бизнеса. Этому нужно положить 
конец, нужно сломать хребет здесь в этом 
городе представителям строительного 
бизнеса. Это очень легко и быстро можно 
сделать, были бы воля и желание.

Еще один важный аспект, который я бы 
хотел затронуть, и он касается нашей глав-
ной сегодняшней темы. И нынешний мэр, 
и будущий мэр обязаны будут бороться по 
этому вопросу с федеральным центром, не 
только бороться, но и возглавить борьбу 

против пенсионной реформы. Одно дело: 
легко пять лет обниматься с федеральным 
центром, как это делала сейчас московская 
мэрия, а другое дело – сделать так, чтобы 
противостоять и возглавить полностью этот 
протест. И в случае, если не удастся решить 
эту задачу, нужно собрать собственные 
средства и не допустить, чтобы в Москве 
было повышение пенсионного возраста. 
Таких пенсионеров Москве 1 миллион 200 
тысяч,  подпадающих под эту категорию. И 
нужно сделать так, чтобы даже если будет 
принято федеральное законодательство, а 
здесь нужно сделать все, чтобы оно не было 
принято, мэр Москвы обязан будет заявить, 
что на территории Москвы это действовать 
не будет. Мы из внутренних ресурсов будем 
выплачивать деньги. Мы посчитали, сколь-
ко это стоит, – это 7 процентов от бюджета 
Москвы, это вполне подъемные деньги. 

Нужно сделать так, чтобы мэр, хоть, по-
вторяю, нынешний, хоть будущий, жестко 
выступил против центра, и здесь будет про-
верка мэра и проверка его политики. Мы 
много критиковали Юрия Лужкова, но мы 
помним, что он не боялся противопостав-
лять себя и вступать в противоречие с фе-
деральным центром. Сейчас будет экзамен 
для Собянина и для будущего мэра.

Я хочу честно сказать вам и взять обя-
зательства, что в рамках московской кам-
пании это будет главная тема, которую мы 
будем представлять москвичам. Мы обяза-
тельно примем участие в общероссийской 
акции протеста, которую возглавит КПРФ, 
в конце июля, но мы проведем и свое ме-
роприятие по этому поводу, большой обще-
ственный митинг, который будет в конце 
августа, в конце кампании. И там москвичи 
соберутся, и должны будут спросить того, 
кого они выдвигают в мэры: готов он будет 
защищать их интересы или не готов? Мы 
на себя возьмем такие обязательства. Я 
убежден, что мэр-социалист справится с 
этим лучше, чем нынешняя мэрия, а Собя-
нин должен будет ответить перед москви-
чами – готов ли он  защищать их интересы, 
и в случае чего платить, перераспределяя 
деньги со всяких мегапроектов типа «Моя 
улица», или рассадка искусственных де-
ревьев, или озеленение искусственными 
газонами. Деньги у Москвы есть, нужно их 
просто уметь с толком тратить.

Товарищ Левченко нам доказал, что 
побеждать можно. И он мне интересную 
историю рассказал, хорошее сравнение, что 
когда бежит один бегун, то у него 100-про-
центный шанс, а когда начинают бежать 
другие бегуны, то шансы первого  умень-
шаются, они становятся уже не 100-про-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.В. КУМИНА
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центными, а к финишу первыми, бывает, 
приходят опытные бегуны или велосипеди-
сты, которые из-за спины, что называется, 
выходят вперед, поэтому второй тур на 
московских выборах возможен. Мэр в про-
шлый раз набрал 51 процент голосов, еле-
еле набрал, избежав второго тура. За это 
время сторонников у него больше не стало. 
Может быть, меньше не стало, но больше 
не стало – это точно. А те, кто на прошлых 
выборах голосовал за Ивана Мельникова 
и Навального, голосовали против политики 
мэрии, они проголосуют против политики 
мэрии и сейчас. В совокупности это 40% 
голосов, это второй тур. Наша задача – со-
брать их, мы будем до конца бороться, и 
будем вместе побеждать. 

Я убежден, что социалистическая Москва 
– будущее столицы. Вопрос – когда – или 
9 сентября или, скажем, в 2023 году, но 9 
сентября мы сделаем всё, чтобы Москва 
стала социалистической.

Будем побеждать.

В.Ф. ВОСТРЕЦОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Астраханского обкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ в 
Думе Астраханской области

Я представляю здесь Астраханскую об-
ласть, Коммунистическую партию, поэтому 
могу, являясь руководителем фракции в 
Думе Астраханской области, с твёрдостью 
утверждать, что в Астраханской области 
региональной программы или политики 
социально-экономического развития нет. 
Почему я так утверждаю? Да, действитель-
но, у нас разработаны 24 программы, но 
в связи с отсутствием денежных средств, 
они не выполняются, если не считать двух 
– по развитию казачества и этнокультур-
ному развитию народностей. Остальные 
все – нет. По социальной сфере до 70 
процентов, по другим то же самое. Взять 
цифру – 2 процента от бюджета на раз-
витие промышленности, транспорта и т.д. 
Это смешно.

Руководство нашего региона, выполняя 
указания и Президента,  и нынешнего 
Правительства, политики партии «Еди-
ная Россия», делает все возможное для 
того, чтобы уничтожить те завоевания, 
которые были в Советском Союзе. Это 
– ликвидация власти Советов народных 
депутатов, а сейчас уже идет ликвидация 

муниципальной власти и на селе, и в 
районах. В соответствии с внесенными 
изменениями в 131-й Закон, основные 
полномочия и финансы переданы из села 
в районы, началась процедура укрупне-
ния муниципалитетов, т.е. ликвидация их 
на селе и передача всей муниципальной 
власти в районы. Черный яр – 10 сёл 
объединились в один муниципалитет, и 
теперь расстояния между ними по 100 
км, по 70, и уже устанавливаем там 
должности старост и полицаев, то, о чём 
мечтал Гитлер, чтобы установить их на 
оккупированных территориях. 

Начался процесс отмены прямых выбо-
ров мэров городов и глав администраций 
районов, т.е. они уже отменены у нас в 
2 городах: в Астрахани и в Камызяке. 
Нам удалось в последнее время отстоять 
прямые выборы главы администрации 
Актюбинского района, которые пройдут 
19 августа. Но «Единая Россия» про-
должает данный процесс, настаивает на 
том, что губернатор должен назначать 
эту категорию руководителей самостоя-
тельно без всяких выборов. Отсутствие 
работы и перспективы на селе ведет к 
ускоренной миграции людей из сел в 
город, а из Астрахани в другие города. 
Еще 10 лет назад в области проживали 
1 миллион 100 тысяч населения, сейчас 
в области 1 миллион 15 тысяч, минус 85 
тысяч человек. В городе было 530 тысяч 
населения, а сейчас 700 с лишним. Ранее 
в Астрахани было 98 предприятий, на 
которых численность работающих было 
более 500 человек. На сегодняшний день 
30 из них полностью ликвидированы и 
снесены, территория зачищена и идёт 
строительство жилья. Остальные влачат 
жалкое существование, т.е. никаких суб-
сидий, никаких инвестиций в местные 
предприятия не вливается, в то же вре-
мя идет поиск инвесторов для развития 
каких-то других предприятий, в основном, 
конечно, иностранных.  

Мы забыли, что когда-то нас называли 
рыбным краем, всесоюзным огородом, 
что мы были самодостаточными. Сегод-
ня все поступления в бюджет области 
идут в основном от трех предприятий, 
это – «Газпром», «ЛУКОЙЛ» и Каспийский 
трубопроводный консорциум. И, несмотря 
на то, что налоговый сбор по региону со-
ставляет более 114 миллиардов рублей, 
в бюджет области в прошлом году по-
ступило 24 миллиарда, а в текущем году 
планируется 28, т.е. это меньше 30 про-
центов от налоговых сборов. Поэтому я с 
удивлением услышал, что Москва имеет 2 
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с лишним триллиона рублей, что в 100 с 
лишним раз больше, чем мы в расчете на 
одного жителя.

С 2014 года наш бюджет упал в 2 раза. 
Если долг областного бюджета составлял 
136 процентов от собственных доходов, то 
сегодня мы снизили его до 97 из-за того, что 
в течение 2 лет принимаем профицитный 
бюджет, один раз на 2 с половиной милли-
арда, теперь еще на 4 с половиной для того, 
чтобы рассчитаться с долгами. А в связи с 
тем, что, имеем такой бюджет, естественно, 
режутся все остальные вещи.

В регионе принят Социальный кодекс, 
который установил критерии нуждаемо-
сти, т.е. чтобы получить льготу, человек 

должен иметь доход менее одного ме-
сячного прожиточного минимума и под-
твердить это массой документов. Под этот 
кодекс попадает 29 видов льготников или 
300 тысяч человек. Попытка организовать 
открытую экономическую зону «Лотос» 
в Астраханском крае сегодня пока не 
дала никаких результатов, хотя туда уже 
вложено больше миллиарда рублей, мы 
там развиваем новую инфраструктуру, 
пытались создать строительный кластер, 
но туда идут мелкие предприниматели со 
сборочными цехами, и ожидать оттуда по-
лучения доходной части для Астраханской 
области не приходится.

Мало того, в Володарском районе приняли 
2 иранских предприятия. Что делаем сразу? 
Мы заманиваем их, чтобы они пришли, про-
даем налоговые льготы, плюс продаем им 
землю по 600 га каждому. Сегодня Астра-
ханская область занимает второе место по 
бедности в России после Тольятти.

Сейчас идет процесс, когда «Газпром 
добыча Астрахань» реструктурируется, 99 
процентов активов передается в Сургут. Вы 
знаете, что это такое. И сразу же начинается 
вывод непрофильных активов численно-
стью более 8 тысяч человек. Параллельно 

«ЛУКОЙЛ» собирается перевести свой офис 
в Элисту, принято решение правительством 
о выводе из Астрахани Краснознаменной 
каспийской флотилии и передислокации 
ее в город Каспийск в Дагестан. То есть, 
что получается? Мы потеряем эту плате-
жеспособную массу людей, которая имела 
заработную плату выше средней по области, 
тем самым снизится покупательная способ-
ность, и все за этим потянется.

Правительство, послушно выполняя идео-
логию уничтожения завоеваний трудящихся 
при Советской власти и в нарушение Кон-
ституции Российской Федерации, вводит 
платное образование, платные здравоох-
ранение, культуру и спорт. Хочу сказать, в 

Консерватории всего 2 бюд-
жетных места из 280. Оно при-
ступило к ликвидации льгот и 
пенсионного обеспечения. По-
нятно, что повышение сроков 
выхода на пенсию не только 
сильно ударит по материаль-
ному состоянию граждан, но 
самое главное, что очень мно-
гие просто не дождутся в 63-65 
лет страховой пенсии, а уже и 
подавно в 68-70 социальной 
пенсии. 

Ранее выступающие товари-
щи подробно в цифрах указали 
на негативные стороны дан-

ного законопроекта, я хочу отметить, что 
данный законопроект затрагивает еще и 
нравственную и духовную сторону нашего 
народа, т.е. мы всегда жили общинно, у нас 
очень сильно развиты семейно-родовые 
отношения. В одной семье жили и деды, и 
прадеды, и бабушки, и дедушки, и сыновья 
с женами и детьми, с внуками и правну-
ками. Было установлено, что семья – это 
святое. Почет и уважение старикам, помощь 
родителей детям и внукам, забота детей о 
родителях, вы знаете все это. Вспомним, 
когда беда или радость, сколько близких 
всегда собирается, это наше единство. 
Лица, внесшие данный законопроект, 
разрывают веками установленные связи. 
Бабушка и дедушка должны воспитывать 
внуков и правнуков, сыновья и дочери 
должны в полную силу трудиться, зная, что 
их дети под присмотром.

Увеличивая возраст выхода на пенсию, 
правительство хочет разорвать систему 
взаимоотношений в семье. Глобализм 
нацелен на разрушение семьи, семейной 
любви, вековых традиций россиян, разру-
шение государства. Глобализм воспитывает 
человека безнравственным, думающим 
только о своей выгоде, не признающим 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Ф. ВОСТРЕЦОВА
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понятий «нравственности» и «справедливо-
сти», «любви», «дружбы» и «семьи». Гомосеки, 
лесбиянки, однополые браки, папы, мамы, 
первые, вторые номера – с такими закона-
ми мы не согласны. 

Поэтому 16 июня мы, Бюро обкома 
партии, приняли Заявление по данному 
вопросу, 23 июня провели первый митинг 
в Астрахани численностью около 600 че-
ловек. 27-го числа, мы совместно с НПСР, 
с профсоюзами провели совещание и 
приняли решение, не позволяющее при-
нять данный закон. 29-го числа, вчера мы 
провели еще один митинг, который набрал 
уже более 2 тысяч человек, 8-го числа мы 
планируем митинги по районам, 12-го числа 
будет заседание Думы по данному вопросу. 

И начали сбор подписей против данного 
закона и за отставку правительства Медве-
дева. 28-го выйдем на Всесоюзную акцию 
протеста. Мы сделаем все, чтобы закон не 
был принят. 

Большинство избирателей надеялись на 
добрые перемены. Наша Программа КПРФ, 
Грудинина воспринята положительно, люди 
думали, что мы изменим путь развития 
человечества, но этого не получилось. Уже 
были перечислены те акты, которые при-
няло правительство в это время. Я добавлю 
лишь одно – систему слежения за счетами 
и карточками населения, систему «Мерку-
рий», борьба с тунеядцами и самозанятыми, 
борьба с незаконным предприниматель-
ством. А что дальше? Дальше – чипирова-
ние людей и превращение их в рабов. Уже 
сегодня мы ощущаем гнев народных масс, 
люди верят, поддерживают нас, и требуют 
от нас, чтобы мы возглавили эту борьбу за 
справедливость. 

Мы не имеем права не оправдать их 
доверия. У нас есть вера в победу. За 
нами правда! Мы знаем, что делаем! Мы 
победим!  

О.Н. НОСЕНКО, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Иркутского горкома КПРФ, 

член Бюро Иркутского 
обкома КПРФ, 

депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области

Уважаемый Геннадий Андреевич! Уважае-
мые участники Пленума!

Мне очень волнительно сегодня высту-
пать перед вами, в зале сидит губернатор 
Иркутской области, который в конкурентной 
и жесткой борьбе два с половиной года 

назад победил на выборах. Да-
вайте поприветствуем. (Апло-
дисменты).

И к Иркутской области, дей-
ствительно, прикованы взоры 
практически всех регионов 
нашей страны. И нам есть, 
чем гордиться. Но начну я 
свое выступление, наверное, 
с того, что 27-28 июня у нас 
состоялась двухдневная за-
ключительная сессия данного 
созыва Законодательного со-
брания Иркутской области, на 
которой я от имени фракции 
внесла в повестку дня вопрос 

об отзыве замечаний, предложений на 
проект Закона, который внесен Правитель-
ством Российской Федерации о назначении 
пенсий. Чем я мотивировала, внося данный 
вопрос в повестку дня? 

Во-первых, по всей стране проходят ми-
тинги, пикеты, сбор подписей, и не замечать 
этого, наверное, абсурд. Во-вторых, 80 про-
центов населения против данной инициати-
вы, а в мае месяце после инаугурации Пре-
зидент подписал очередной майский указ, 
где одним из пунктов, в том числе значится 
повышение ожидаемой продолжительности 
жизни к 2024 году до 78 лет, а к 2030 году 
до 80 лет. И наше предложение как раз от-
ражено в проекте закона, который внесен 
фракцией КПРФ в Государственной Думе, до 
1 января 2030 года установить мораторий 
на повышение пенсионного возраста. Как 
раз до выполнения очередного майского 
Указа Президента. Будет выполнен май-
ский указ Президента, пожалуйста, вносите 
проект закона, и будем его рассматривать. 
Если мы будем жить лучше, давайте тогда и 
повысим пенсионный возраст. 

Но, как обычно, данный вопрос в повестку 
дня не был включен. Мы пошли дальше, мы 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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подготовили парламентский запрос лично 
Володину, и спикер Законодательного 
собрания сказал, что не готовы сегодня 
депутаты обсуждать на сессии данный во-
прос. Я полагаю, что все-таки будет у нас 
дополнительная сессия Законодательного 
собрания, потому что они вынуждены сегод-
ня ставить вопрос на обсуждение.

Второй день сессии, это было 28 июня, 
как раз главным, основным вопросом, 
наверное, его все ждали, это отчёт прави-
тельства Иркутской области за 2017 год, 
и докладчиком по данному вопросу был 
губернатор Иркутской области, первый 
секретарь Иркутского областного отделе-
ния КПРФ Левченко Сергей Георгиевич. 
Я была уверена, что ни одного вопроса, 
который бы компрометировал действия 
правительства Иркутской области, не про-
звучит от фракции «Единая Россия». Так оно 
и произошло, Сергей Георгиевич это под-
твердит. Но Сергей Георгиевич рассказал 
о состоянии бюджетной сферы, ситуации в 
экономике, инвестиционной деятельности. 
По абсолютному большинству показателей 
в Иркутской области наблюдается поло-
жительная динамика, регион развивает-
ся, и это видят, самое главное, обычные 
граждане.

Команда, которая пришла после губер-
наторских выборов в 2015 году, доказала 
принципиальную возможность коренного 
изменения социально-экономической 
политики в регионе за счет внедрения 
новых практик управления. Так, сейчас в 
регионе строятся 53 школы, в 2015 году 
было всего 8. По объектам здравоохра-
нения объемы ремонта и строительства 
увеличены более, чем в 10 раз. В 2015 
году их было 5, сейчас – 54. И в целом 
строится и ремонтируется более 210 
объектов социального назначения. Есть 
также и амбициозные проекты, это и 
центр развития зимних видов спорта, 
радиологический центр, новое здание 
аэропорта и другие. И каждый месяц, а 
то и 2 раза в месяц новые проекты у нас 
возникают в тех или других районах Ир-
кутской области, в частности в Усольском 
районе уже строится фармзавод, в Усть-
Илимске завод, инвестиционный проект 
«Илим Палп» и др.

Но я хочу сказать, что еще многое де-
лается по социальному направлению, 
это – принятие тех социально значимых 
законов, которые помогают незащищен-
ным слоям населения. В частности, по 
инициативе фракции КПРФ, наверное, 
в одной Иркутской области из немногих 
регионов приняли закон «О детях войны». 

Но мы пошли дальше. Мы каждому из де-
тей войны, а их у нас 240 тысяч, к 9 мая 
выплачиваем по 2 тысячи рублей, это 
тоже заслуга, в том числе и губернатора 
Иркутской области. Также помогаем особо 
одаренным студентам в области здраво-
охранения, в области образования, до-
полнительную стипендию выплачиваем. 
Кроме того, Сергей Георгиевич особо 
уделяет внимание нашим долгожителям. 
Им ежегодно ко дню рождения выплачи-
вается некая сумма.

Я уверена, что в следующем созыве наша 
фракция вместе с нашими сторонниками 
сможет реализовать и другие направления 
данной работы.

На конференции, которая состоялась 
16 июня, Сергей Георгиевич, губернатор 
Иркутской области сообщил, что основ-
ным принципом является переориентация 
политики региона на интересы жителей 
Иркутской области. И единственным лоб-
бистом в новом составе Законодательного 
собрания должны быть жители Иркутской 
области.

Также предложил ввести 5-летний план 
развития Иркутской области. И я уверена, 
что именно с новым составом Законо-
дательного собрания мы реализуем этот 
проект Сергея Георгиевича «Пятилетка 
Приангарья». Вы все помните наши пяти-
летние планы советского периода, когда 
мы с успехом выполняли эти программы, 
это – удобный и очень понятный механизм 
именно для простых граждан. И главная 
задача государственного планирования 
– рационально распределять ресурсы 
для достижения стратегических целей, не 
жить сегодняшним днем, а тратить сред-
ства на проекты, которые будут приносить 
нам пользу. Я хочу сказать, что именно в 
Иркутской области, в Комитете, который 
я возглавляю, и приняты важные законы 
о стратегическом планировании, о про-
мышленной политике, о государственно-
частном партнёрстве, где они успешно 
применяются. 

Наша задача сегодня – создать дееспо-
собное правительство, которое служило 
бы интересам народа. Выборы в Законо-
дательное собрание состоятся 9 сентября. 
Важнейшая задача идти на выборы блоком 
коммунистов и беспартийных и иметь боль-
шинство депутатов в Законодательном со-
брании. Это задача максимум – 23 депутата 
из 45, тогда мы сможем решить те задачи, 
которые ставит перед нами губернатор Ир-
кутской области. (Аплодисменты).

Базовыми принципами областной пяти-
летки должны быть принципы защищен-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.Н. НОСЕНКО
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ности, справедливости и развития. Без 
развития, конечно, никакой социальной 
защищенности у нас не будет. И это должно 
базироваться на 12-ти программных пун-
ктах. Я их кратко перечислю, если кого-то 
заинтересует, то мы подробную программу 
дадим.

Первое, зарплаты работников бюджет-
ной сферы должны прямо реагировать на 
рост доходов бюджета. Продовольствен-
ная безопасность регионов. Предельные 
наценки на социально значимые товары, 
недопущение резкого увеличения энерго-
тарифов, я об этой проблеме тоже скажу 
ниже. Каждая работающая семья должна 
иметь возможность купить квартиру. Повы-
шение эффективности расходов областного 
бюджета, качественное улучшение меди-
цинского обслуживания. Кратное снижение 
незаконных рубок леса – это тоже острая 
проблема и, наверное, не только в нашем 
регионе. Экологическая ответственность 
крупного бизнеса. Повышение качества 
ремонта и строительных дорог. И большие 
проекты. У нас доходная часть бюджета 
на сегодняшний день 136 миллиардов. Я 
полагаю, в октябре будет корректировка 
и значительно еще увеличится доходная 
часть бюджета. 

И еще одну проблему я хотела бы затро-
нуть. У нас организовано общественное 
движение, организовал его депутат Госу-
дарственной Думы от КПРФ Щапов Михаил 
Викторович, куда входит, в том числе и 
городское отделение КПРФ, это движение 
«Стоп тариф». Наверное, уже многие знают, 
что реализация продукции «Русал» приоста-
новлена и якобы широкие слои населения 
сегодня должны помочь структурам олигар-
хов выплыть из данной ситуации. То есть у 
нас сегодня самые низкие тарифы во всей 
стране, для населения тариф составляет 1 
рубль 5 копеек, за счёт этого, наверное, 
у нас и существует инвестиционная при-
влекательность региона. Но структуры 
Дерипаски предлагают Правительству 
отменить перекрёстное субсидирование 
и увеличить тарифы для населения в 3 или 
в 4 раза. Мы этого допустить не можем, 
и 28 июня состоялся первый митинг по 
этой теме. Я уверена, что в переговорном 
процессе Сергей Георгиевич приложит 
максимум усилий, максимум своего про-
фессионализма и с нашей помощью, с 
помощью общественности и городской 
партийной организации удастся решить и 
эту проблему. 

Я желаю всем успехов на предстоящих 
выборах в различные органы власти!

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ростовского обкома, 
первый заместитель 

руководителя Фракции КПРФ 
в Государственной Думе

Уважаемые коллеги, соратники, друзья! 
Уважаемый Президиум! 

Мы сегодня как всегда обсуждаем фунда-
ментальный доклад, который дает большую 
пищу для размышлений, вооружает нас 
фактическим материалом. Но мы должны 
задать себе вопрос: плохо или хорошо 
делает власть, когда повышает цены на 
бензин, повышает пенсионный возраст? С 
моей точки зрения и с политической, стра-
тегической точки зрения, мы должны ее за 
это благодарить. Но мы же ждём, чтобы 
власть во многих регионах сама по себе 
отдала кресла. Так не будет. Мы должны 
приложить максимум усилий для того, что-
бы воспользоваться четвертым приходом 
либералов во власть. Я хочу сказать, что 
делаем мы. У нас тоже будут выборы в зак-
собрание 9-го сентября. Мы уже выпустили 
два спецвыпуска, и сегодня у нас стоят 
пикеты, которые выполняют две задачи. 
Одна – со спецвыпуском о пенсионной 
реформе и ситуации, которая сложилась 
в стране и области, и мы уже 500 тысяч 
раздали бланков для сбора подписей по 
противодействию и несогласию с законом 
о повышении пенсионного возраста. Там, 
где работают…

В.И. Кашин: Обратить внимание еще 
раз хочу – 500 тысяч одна организация 
раздала!

Н.В. Коломейцев: Но мы планируем 
1,5 миллиона. Мы считаем, что если мы 
это сделаем, то это гарантия победы. Я 
могу сказать, оценивая результаты 62 
местных организаций нашего областного 
отделения, там, где секретари молодые и 
хотят избраться – те «впереди на лихом 
коне». Там, где заслуженные, к сожалению, 
и  пословица «избыток знаний порождает 
дефицит желания», наверное, здесь при-
емлема, там идет философия: а нужно ли 
это, а поднимем ли мы летом и т.д. Поэтому 
первая задача для всех нас – засучить 
рукава и выполнить решение Президиума 
о проведении народного референдума 
или народного опроса о непринятии по-
вышения пенсионного возраста, или как 
мы его сформулировали: согласны ли вы с 
законопроектом Правительства о повыше-
нии пенсионного возраста? Я вам скажу, 
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что мое общение с секретарями говорит 
о том, что там, где идут – 80 процентов 
жителей категорически поддерживают 
нашу позицию о несогласии. Там, где не 
идут – там болото. Поэтому всем надо идти. 
Это первое. 

Второе. Нам надо не ждать манны не-
бесной и не думать, что все люди размыш-
ляют так же, как мы с вами. К сожалению, 
нищета не поощряет протест. Вот я с 
родины четырех крестьянских восстаний 
и у меня в округе как раз родились и 
Емельян Пугачёв, и Кондратий Булавин, и 
Степан Разин. Но они были избранными 
атаманами. Избранный атаман – это на 
год. И они поднимали сотни тысяч именно 
из-за несогласия с политикой тогдашних 
властей. Поэтому сегодня, с моей точки 
зрения, нам надо активизировать работу 
по разъяснению нашей позиции. В чём 
она заключается? Геннадий Андреевич в 
докладе сказал: фракция КПРФ внесла, в 
том числе, 4 пенсионных закона. Каких? 
Первый – о моратории на повышение пен-
сионного возраста, второй – о введении 
прогрессивной шкалы сбора пенсионных 
страховых взносов. Многие не знают, 
но сегодня у нас в пенсионной системе 
действует регрессивная шкала. Те, кто 
получает до 1 миллиона 180 тысяч, они 
платят за них 22 процента работодателю, 
все, кто выше – 10 процентов. В резуль-
тате получается, чем выше зарплата – 
тем меньше он участвует в Пенсионном 
фонде. Сегодня, если вы посмотрите, 
дефицит Пенсионного фонда, если ввести 
даже плоскую шкалу налогообложения 
пенсионных сборов, то у нас будет про-
фицит. Если ввести прогрессивную – то 
у нас будет колоссальный профицит. Нам 
надо помнить, что Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации выполняет еще и 20 
дополнительных полномочий. И вот когда 

рассуждают, Пенсионный фонд – это пере-
даточное звено. С моей точки зрения, он 
работает сегодня достаточно эффективно, 
но власть использует его на выборах про-
тив нас, потому что со всеми пенсионера-
ми контактируют работники социальных и 

пенсионных служб, 
агитируя и запугивая 
население. Вот нам 
надо бороться с тем, 
чтобы исключить их 
из политики. 

Третий закон. Мы, 
с моей точки зрения, 
самый правильный 
закон внесли – о 
национализации. 
У нас сегодня идёт 
много спекуляций, 
но во всех разви-
тых странах, кро-
ме приватизации, 
обязательно есть 

национализация, и боятся этого жулики. 
Почему? Потому что эффективности нет, 
а зарплаты в госкорпорациях несораз-
мерно большие. И надо пояснять, что 
национализация – это плюс, а не минус. 
Потому что пример, предыдущие высту-
пающие коллеги, и Сергей Георгиевич, он 
о чём говорил? Поднимите руку, у кого в 
области заксобрание рассматривает те 
вопросы, о которых говорила секретарь 
города Иркутска? Нигде! Это говорит о 
том, что народное правительство, дей-
ствуя по аналогичному принципу, могло бы 
в короткий период восстановить дееспо-
собность страны. И нам надо эти вопросы 
пропагандировать и использовать в своей 
предвыборной агитации . 

Заключительная часть выступления. 
Самая большая наша с вами проблема, 
я об этом неоднократно, в том числе с 
этой трибуны, говорил. Мы с вами не в 
состоянии пока качественно проконтро-
лировать результаты выборов. И сегодня 
надо, наряду со сбором подписей, макси-
мально выявлять и вовлекать наиболее 
дееспособных и здоровых молодых ребят, 
потому что там, где мы ставим по три 
крепких парня – там результат один, там, 
где наши заслуженные, к сожалению, ну, 
не их задача – контроль. Их задача своим 
авторитетом привлекать к нам дополни-
тельных людей. А крепкие ребята должны 
проагитировать, проконтролировать и со-
хранить наш результат. 

Поэтому желаю всем в этой триединой 
задаче успехов!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА
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С.В. БОГАТЫРЕНКО, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Крымского рескома КПРФ

Уважаемые друзья, в рамках обсуж-
даемого доклада по теме региональной 
политики хочу отметить некоторые вопро-

сы, которые остро стоят перед жителями 
Крыма. 

Во-первых, хочу сказать, что регио-
нальная политика Крыма стоит на трех 
основных столпах федеральных целевых 
программ: Крымский мост, трасса Таври-
да, построенный международный аэро-
порт в Симферополе. Это как мантра, 
которую повторяют власти федеральные, 
власти местные, за этими тремя объек-
тами федеральными больше никакого 
развития внутри Крыма фактически не 
происходит. Я с уверенностью говорю о 
том, что половина крымчан, я думаю, и 
не увидит ни Крымский мост, ни трассу 
Таврида, потому что нет физической 
возможности выехать из сел и непо-
средственно доехать до этой трассы. Хочу 
сказать, что если вы ровно на километр 
отъедете от трассы Таврида, вы увидите 
пейзажи, которые можно увидеть из 
хроник Луганской и Донецкой областей. 
Такое впечатление, что бомбежка про-
шла буквально вчера. Крым всегда был 
аграрным регионом, он всегда кормил не 
только себя, но и большинство регионов 
России. Сейчас, к позору местной вла-
сти, 95 процентов продуктов питания, 
включая фрукты и овощи, завозятся из 
материковой России. 

Хочу сказать, что одной из причин уни-
чтожения полностью аграрного сектора 
является и отсутствие воды четвертый 
год на территории Крыма. Вы все знаете, 
что Украина перекрыла Северокрым-
ский канал, полностью обезвожена 
оросительная система. Но за 4 года не 
сделано ничего ни местной властью, ни 

федеральной. Единственное, до чего до-
думалась власть, это расконсервировать 
скважины. Вы знаете, что Крым омывает-
ся со всех сторон морем и каждая пятая 
скважина в Крыму уже начинает быть 
соленой. Следующий шаг – засоление по-
чвы и экологическая катастрофа, выход 
из которой будет продолжаться, я думаю, 
лет 10-15. 

Хочу сказать, что за 25 
лет Крым лишился статуса 
детской здравницы. По на-
следству Крыму перешло от 
Советского Союза более 300 
лагерей детского отдыха. На 
данный момент работает в 
Крыму 45 оздоровительных 
детских лагерей, и работают 
они не на бесплатной основе, 
а на платной. Цена варьиру-
ется от 1,5 тысяч до 2,5 тысяч 
за сутки. Поэтому со всей от-

ветственностью крымские коммунисты 
заявляют, что 90 процентов детей Кры-
ма, особенно сельских детей, не имеют 
возможности оздоровиться в крымских 
лагерях. 

Хочу сказать, что единственной гор-
достью Крыма и всей России является 
международный детский центр «Артек». Мы 
с вами, коммунисты, знаем, что это заслуга 
полностью одного человека – Геннадия 
Андреевича Зюганова – который своим 
волевым решением сохранил и возродил 
детский лагерь «Артек». Но об этом знаем 
только мы – коммунисты Крыма и комму-
нисты России. Об этом не знают жители 
Крыма, тем более жители Российской 
Федерации. Поэтому мы с вами должны 
как можно громче и уверенней говорить 
об этом везде, где только можем – с экра-
нов телевизоров и в местных газетах. Мы 
не должны этого стесняться. И мы имеем 
полное моральное право требовать созда-
ния красногалстучной дружины, которую 
назвать именем одного из пионеров-
героев, потому что столько, сколько сил, 
средств и души было вложено Геннадием 
Андреевичем в этот лагерь, не вкладывал 
никто. И я считаю, что у нас должна быть 
такая возможность: постараться внедрить 
в руководство лагеря «Артек» нашего 
представителя, потому что та идеология, 
которую несет Каспржак, она во многом 
нивелирует те усилия, которые вкладывает 
Коммунистическая партия и лично Генна-
дий Андреевич Зюганов. 

Хочу два слова сказать о крымском па-
триотизме. Все вы слышали «Крым наш», и 
мы очень за это рады. Но за 4 года крым-
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ский патриотизм извратили донельзя. В 
крымском патриотизме абсолютно отсут-
ствует любовь к Родине, любовь к своим 
землям, к своим прадедам, дедам. Па-
триотизм крымский выглядит так: любишь 
Путина – патриот, любишь власть – патри-
от, любишь «Единую Россию» - значит, ты 
любишь Россию в целом, критикуешь и не 
любишь Путина и власть – значит, ты агент 
Госдепа или майданщик. Но потихоньку 
розовые очки с населения спадают и 
народ просыпается. На встречах с изби-
рателями, когда мы встречались в селах, 
народ уже оживленно начинает спраши-
вать о готовящейся пенсионной рефор-
ме. И когда мы озвучили, что крымские 
пенсионеры получают пенсию 15 тысяч, 
нас с Ниной Александровной Останиной 
чуть было на вилы не подняли, потому 
что, оказывается, пенсионеры Крыма по-
лучают так же, как во всей России – 8,5-9 
тысяч рублей. За 4 года в Крыму не было 
создано ни единого рабочего места. Мы 
встречались с коллективом педагогиче-
ского техникума, который еще со времен 
Советского Союза был построен на базе 
совхоза-миллионера имени Льва Семе-
ренко, именем которого был назван сорт 
яблок. Что происходит в данной области? 
Нет абсолютно детей и студентов на селе, 
которые могли бы учиться в педагогиче-
ском колледже, который раньше воспи-
тывал аграриев, комбайнеров и другие 
специальности. Они пошли по нисходящей 
и переориентировали свою деятельность, 
сейчас они воспитывают и обучают парик-
махеров и деятелей ресторанного бизне-
са. Но и в данной ситуации абсолютно нет 
людей, которые бы пошли на эту учебу, и 
нет возможности трудоустроить их дальше. 
Следующий этап – это закрытие данного 
педагогического колледжа. 

Хочу два слова сказать о выборах. Крым-
ская власть привыкла себе рисовать 90 
процентов на выборах. Последние довы-
боры, которые у нас прошли две недели 
назад, к нам обратилась районная власть 
с вопросом: 3 процента вам хватит? На 
что мы ответили, что с этих выборов мы 
будем решать, сколько процентов нам 
хватит. Произошел переломный момент. 
Мы набрали 22 процента, на двух участ-
ках мы победили: свыше 40 процентов, 
многие участки показали 25-32 процента. 
Большую благодарность хочу высказать 
коммунистам Ставрополья, которые помог-
ли нам пронаблюдать за чистотой данных 
выборов. 

Для изменения региональной политики 
в Крыму нам необходимо много и упорно 

работать. Но за отсутствием нашего пред-
ставительства в Государственном совете 
Крыма нам нужна помощь крупной артил-
лерии в виде депутатов Государственной 
Думы. Я хочу поблагодарить тех членов 
Центрального Комитета – Дмитрия Но-
викова, Юрия Афонина, Леонида Калаш-
никова, Нину Александровну Останину, 
которые по первой просьбе приезжают 
и помогают нам общаться с людьми, то 
есть помогают в нашей повседневной 
работе. Но в преддверие выборов 2019 
года я хочу, Геннадий Андреевич, чтобы 
вы рассмотрели вопрос о возможности 
высадки так называемого депутатского 
десанта на территории Крыма для отчета 
о работе фракции, чтобы немножечко 
оживить работу крымчан, немножечко их 
взбодрить.

Ну и последнее. Прошу наших старших 
товарищей, выступающих на центральных 
телевизионных каналах, по возможности 
воздержаться от того, чтобы в унисон с 
властью хвалить достижения федеральных 
программ – это мост, трасса, аэропорт. По-
тому что за этой глянцевой картинкой стоит 
совершенно другая реальность. И крымские 
коммунисты готовы работать в полную силу 
и ставят перед собой задачу, как и было 
при Коммунистической партии Украины, 
стать «красным поясом» Коммунистической 
партии Российской Федерации.

О.А. МИхАЙЛОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Коми рескома КПРФ 

депутат Государственного 
совета Республики Коми

Здравствуйте, уважаемые товарищи, 
Геннадий Андреевич! 

Для Республики Коми очень актуален 
тот вопрос, который мы сегодня обсужда-
ем, это и пенсионная реформа, и вопросы 
региональной политики. Региональная 
политика в Республике Коми строится 
на тех же основах, что нам диктует фе-
деральный центр, и основной принцип 
– это колониальный подход к управлению 
территорией. Всегда на Север ехали люди 
за «длинным» рублем, всегда население 
росло, крупные стройки – это и Ворку-
та, угольный бассейн, это и Печора, где 
Печорская ГРЭС, это и Сыктывкарский 
лесопромышленный комплекс. На сегод-
няшний день все эти предприятия и орга-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.В. БОГАТЫРЕНКО
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низации дышат на ладан, за исключением 
Сыктывкарского лесопромышленного 
комплекса, который перешел в собствен-
ность иностранцев, и они там, благо-
получно эксплуатируя наши природные 
ресурсы, осуществляют свою деятель-
ность. В свое время Геннадий Андрее-
вич Зюганов говорил о том, что страной 
управляют фактически три «б» - буржуи, 
бюрократы, бандиты. На сегодняшний 
день в Республике Коми вся система 
управления строится примерно на тех же 

принципах, тоже три «б» - бездарность, 
бестолковость и бездушие. Бездарность 
в принятии решений, бестолковость в их 
продавливании через Государственный 
Совет Республики Коми, буквально за 
два-три дня они вносят законы, которые 
им необходимо продавить через послуш-
ное большинство «Единой России». Ну и 
бездушие – по отношению к тем людям, 
которые тут живут. Потому что та команда, 
которая сегодня осуществляет управле-
ние Республикой Коми, губернатор – это 
фактически гастролёры, которые ездят 
по разным регионам России, управляя то 
там, то здесь, и никакой перспективы для 
себя в нашем регионе не видят, большую 
часть времени проводят в других местах, 
в Москве, и желают побыстрее закончить 
и уехать к себе на родину.  

Но, тем не менее, республика и люди, 
которые в ней живут, хотят жить достой-
но, хотят получать достойную зарплату 
и получать достойную пенсию, и вы-
ходить на эту пенсию тогда, когда они 
это заработали. А у нас вся территория 
Республики Коми – это либо районы 
Крайнего Севера, либо приравненные к 
районам Крайнего Севера. Крупнейшие 
стройки в свое время, города, такие как 
Воркута, Инта, Печора, на сегодняшний 
момент деградируют, происходит огром-
ный отток населения, более 8 тысяч 

ежегодно Республику Коми покидают. В 
основном, это миграционное снижение 
населения.

Тем не менее, Воркута – это арктиче-
ская зона, перспективная, с точки зрения 
военно-промышленного комплекса. 60 
тысяч человек в Воркуте сегодня стоят на 
переселение, и не могут дождаться этого 
переселения в более комфортные условия 
проживания. В Инте последняя шахта, ко-
торая осталась, функционирует, на ладан 
дышит, некоторое время не работала, 

сейчас кое-каким образом ее 
запустили, но, тем не менее, 
перспектив развития нет. То 
есть, эти 2 города на выбы-
вание по большому счету с 
карты нашей страны, из нашей 
Республики. И Печора. В Печо-
ре находится единственная на 
сегодняшний момент система 
раннего предупреждения о 
ракетном нападении, при-
чем нацелена она как раз на 
северную часть, это самое 
ракетоопасное направление 
– через Северный полюс, но 
и этот город – самое нищее 

население, самые худшие дороги в Респу-
блике Коми. Две тысячи человек ежегодно 
уезжают из этого города. Никаких пер-
спектив на сегодняшний момент у Печоры, 
конечно же, нет.

Вместо решения насущных проблем, ре-
гиональная власть занимается разными 
PR-проектами, выращиванием грибов в 
Воркутинских шахтах. Это и строительство 
крупнейшего агрокомплекса на 30 тысяч 
тонн овощей, на сегодняшний момент нет 
необходимости в его строительстве. И из 
самого последнего – это строительство 
стадиона, большого Ледового дворца 
на 5 тысяч мест в городе Сыктывкаре, 
причем планировали первоначально 
всунуть его в самый центр города для 
того, чтобы совершенно парализовать 
всё движение.

Мы своими силами, естественно, пыта-
емся этому всему противостоять, тем более 
что, как показывает практика, реализация 
тех проектов, которые они задумывали, рас-
тягивается на годы. Школу в Сыктывкаре 
на 1200 мест планировали построить за 8 
месяцев, в итоге строят 3 года и уже четвер-
тый раз не укладываются в сроки, которые 
они себе поставили. Естественно, никакого 
доверия таким управленцам и таким менед-
жерам нет, в том числе у населения.

Фактически в целом всё, что происходит 
сегодня в нашем регионе, в Республике 

V (ИЮНьСКИЙ) 
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Коми можно назвать одним емким словом 
– деградация, которая приводит к тому, что 
население уезжает и вымирает огромными 
темпами. Бюджет Республики Коми, кото-
рый принят большинством «Единой России», 
из 19 Государственных программ на момент 
принятия – по 13 Государственным про-
граммам идет существенное снижение фи-
нансирования. Речь идет о 3,5 миллиардах 
рублей. Весь бюджет составляет порядка 
70 миллиардов рублей. 

Существенным минусом в формировании 
бюджетов является то, что в ресурсодобы-
вающих регионах, к которым относится Ре-
спублика Коми, налог на добычу полезных 
ископаемых напрямую идет в федеральный 
бюджет. В настоящее время мы считаем, 
что это не совсем правильно, необходимо 
пересмотреть этот подход и часть доходов 
оставлять в регионе. Почему? Дело в том, 
что в тех регионах, где у нас нефтедобыча 
очень существенно развита, вопросы, 
связанные с экологией, вопросы, связан-
ные с загрязнением нефтью, в том числе 
в результате розливов этой нефти, они, 
естественно, требуют дополнительных 
расходов.

В то же время в таком богатейшем ре-
гионе, как Республика Коми, огромный 
уровень государственного долга, порядка 
38 миллиардов. Госдолг, это на сегодняш-
ний момент 60 процентов всех налоговых 
и неналоговых доходов. Денег, естествен-
но, ни на что не хватает, и власть говорит: 
депутаты, сами ищите, откуда вам взять 
денег. Ключевой момент, конечно, здесь 
посмотреть, какие льготы и какие премии 
выплачивают себе члены правительства, 
глава Республики Коми. Естественно, мы с 
удовольствием оттуда заберем те средства, 
которые нам сегодня нужны для того, чтобы 
дальше развивать регион. 

В то же время власть делает всё для 
того, чтобы вытащить те деньги, которые 
необходимы, из карманов наших граждан. 
Это и отмена льгот родителям, дети которых 
посещают детские сады, это и монетизации 
льгот в сфере ЖКХ. На сегодняшний день 
это порядка 5 миллиардов рублей. Уже по-
считали, какие льготы в Республике Коми 
есть региональные, для того, чтобы их по-
резать и ликвидировать вообще уровень 
социальной поддержки в нашем регионе. Я 
думаю, что это как раз в канве федеральной 
повестке дня.

В то же время продолжается финанси-
рование и даются дополнительные льготы 
крупным олигархическим компаниям, 
таким как «ЛУКОЙЛ-Коми». За 3 года они 
недоплатят налогов в бюджет Республики 

Коми порядка 2 миллиарда рублей, это 
очень существенно. В то же время эконо-
мический эффект от их реформ, связанных 
с социальным обеспечением населения, 
крайне низкий, порядка 40-50 миллионов 
по разным направлениям они экономят, и 
тут же 2 миллиарда отдают крупным олигар-
хическим структурам.

Несколько слов по поводу пенсионной 
реформы. Для нас это тоже очень актуаль-
ный вопрос, потому что мы все-таки район 
Крайнего Севера, и у нас пенсионеры не-
сколько раньше выходят на пенсию. Но и 
для них, несмотря на то, что они трудятся в 
особых условиях, то же самое повышение 
происходит. Поэтому, естественно, очень 
большое напряжение в обществе это соз-
дает. Естественно, люди ищут поддержку 
только у нас. КПРФ, действительно, един-
ственная сила, которая внятно обозначила 
свою позицию, внятно обозначила свои 
действия. Естественно, власть всячески 
этому противостоит. 

Скажем, на 1 июля мы запланировали ми-
тинг, его нам закрыли, мы запланировали 
пикеты, их нам закрыли, и вчера решением 
Сыктывкарского суда нам опять отказали 
в проведении этих пикетов. Сегодня будет 
Верховный Суд, мы уже подали исковое 
заявление. Тем не менее, пока мы из этой 
ситуации выходим, организуя одиночные 
пикеты. Всякие провокации на одиночных 
пикетах тоже случаются, в частности в по-
сёлке Жешарт у нас случилась ситуация, при 
которой к первому секретарю районного 
отделения КПРФ вышел глава администра-
ции, лично отобрал у него плакат, порвал и 
т.д. Естественно, мы написали заявление 
в полицию для того, чтобы такие вещи не 
оставались без ответа.

В последнее время у нас очень хорошие 
взаимоотношения налажены с обществен-
ными организациями, общественными 
структурами, которые в рамках поддержки 
Павла Николаевича Грудинина на выборах 
работали. Это и отделение НПСР по Респу-
блике Коми, некоторые другие активные 
общественники, республиканская коали-
ция и т.д. На базе этого объединения мы и 
митинги устраиваем в поддержку трудовых 
прав граждан, трудовых прав работников 
транспортной структуры и многие другие 
мероприятия проводим. Например, мы ор-
ганизовали акцию протеста против роста 
цен на бензин, выпустили стикеры, как 
раз наклейка на бензобак, очень эффек-
тивная.

Я бы хотел Геннадию Андреевичу два таких 
стикера вручить.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. МИхАЙЛОВА
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С.И. БУТУЗОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 
секретарь Ленинградского 

обкома КПРФ

Добрый день, уважаемые товарищи!
В Ленинградской области, как и в остальных 

регионах Российской Федерации, прошли 
отчёты Правительства за 2017 год, прошли 

слушания 
по испол-
нению бюд-
жетов. Что 
мы обычно 
с л ы ш и м ? 
Мы обычно 
слышим – 
наш бюд-
жет сбалан-
с и р о в а н , 
наш регион 
– регион-
донор, у нас 
всё хорошо, 
Ленинград-

ская область – область социального оптимиз-
ма. И если с тем, что бюджет сбалансирован 
в Ленинградской области и регион-донор, 
можно согласиться, потому что так на самом 
деле с 2002 года, то с областью социального 
оптимизма согласиться сложновато.

Прошли выборы Президента, вступил в 
силу Закон Ленинградской области «Со-
циальный кодекс». Он сразу исключил 
несколько слоев населения, которые 
получали дотации из бюджета Ленин-
градской области. Так, например, рабо-
тающие ветераны труда Ленинградской 
области, имеющие совокупный доход 21 
тыс. рублей в месяц, перестали получать 
порядка 600 рублей. Понятное дело, что 
это вызвало явный негатив, но, тем не 
менее, это произошло. Правительство 
отчитывается о приросте населения, но 
если посмотреть на цифры Петростата, 
то будет ясно видно: за 2 года в Ленин-
градской области родилось 32 тысяч 500 
человек, а умерло 50 тысяч. Приехало 
170 тысяч, а уехало 145 тысяч. Известно, 
что от добра добра не ищут, но, тем не 
менее, народ уезжает.

У Петростата есть еще одна интересная 
цифра, называется она «ожидаемая продол-
жительность жизни при рождении». Так вот, 
Петростат посчитал, что мальчики, родив-
шиеся в 2015-2016 гг. проживут в среднем 
65 лет и 8 месяцев. Поэтому инициатива 
правительства о повышении пенсионного 
возраста выглядит просто как хорошо про-

считанная подлость. Я думаю, что вы с этим 
согласитесь. 

Уже находясь здесь, в «Снегирях», мы ста-
ли получать сообщения о том, что, допустим, 
региональное отделение работников АПК 
подготовило заявление в Законодательное 
собрание Ленинградской области, обра-
щение именно к фракции «Единая Россия» 
о том, чтобы они не поддерживали данный 
законопроект. Мы знаем, что первичное 
профсоюзное отделение «Киришинефте-
оргсинтез» начало собирать подписи в За-
конодательное собрание Ленинградской 
области, губернатору и конкретно Сергею 
Михайловичу Бебенину, но вызывает се-
рьёзное сомнение, что профсоюзы выйдут 
на улицу. 

Поэтому мы своей задачей сегодня 
видим все-таки людей на улицу вывести, 
и, может быть, действительно, Штабу про-
тестных действий задумать сейчас уже, и в 
августе месяце, и в сентябре протестные 
мероприятия, уже к ним готовиться. Ведь 
на самом деле от рядовых работников, а 
я 15 лет отработал на Киришском нефте-
перерабатывающем заводе, поступают 
звонкит: а вы-то что будете делать? По-
нятное дело, что мы начали собирать под-
писи под опросами населения. Депутаты 
нашей фракции выразили свою позицию 
через флэшмоб, как Сергей Павлович 
Обухов выразился, но все-таки только 
выход на улицу даст нужный и необхо-
димый нам эффект. И к этому надо гото-
виться, и правильно, что мы дали время 
организациям подготовиться, назначили 
конкретное число, это очень правильно, 
на мой взгляд.

Что бы я хотел сказать еще, не совсем 
в тему? Всё же у нас 100-летие комсо-
мола будет впереди. И те, кто достаточно 
спокойно смотрел, как ВЛКСМ хоронили, 
бросился в бизнес, бросился создавать 
другие политические партии, будут радост-
но отмечать это 100-летие. Я считаю, что 
той молодёжи, которая не знает, что такое 
комсомол, не понимает, в каких условиях 
он рождался, может быть, есть смысл най-
ти газету «Правда» 1918 года, в которой 
Съезд объявил о создании комсомольской 
организации. А ведь это годы Гражданской 
войны и иностранной интервенции, об 
этом никто не будет говорить, в том числе 
телевидение, они будут говорить  о подви-
ге на войне, они будут о стройках говорить, 
они никогда не вспомнят Гражданскую 
войну и иностранную интервенцию. Может 
быть, этот экземпляр газеты «Правда» 
стоит растиражировать на федеральном 
уровне.

V (ИЮНьСКИЙ) 
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А.А. МУРЫЛЁВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Псковского 
обкома КПРФ, 

кандидат в губернаторы 
Псковской области

Добрый день, уважаемые товарищи!
Сегодня Геннадий Андреевич уже дважды 

упоминал наш регион в своем докладе. На 
самом деле, Псковская область – это не только 
исторический центр русской государствен-

ности, культуры, но это все-таки лицо нашей 
России на Западе. И, к сожалению, из-за про-
водимой властью политики и региональной, и 
федеральной, это лицо выглядит достаточно 
ужасно. В западных журналах прямо пишут, и 
многие читали, что Псковщина – это умираю-
щий край на пороге Европы. И я хочу сказать, 
что все, наверное, знают, что население у 
нас не растёт, а только падает. Наша область 
вымирает, и об этом говорят сухие цифры ста-
тистики. Ежегодно население уменьшается на 
4,5 – 5 тыс. человек, и эти цифры заложены в 
программе социально-экономического разви-
тия Псковской области, при общем количестве 
всего лишь в 630 тысяч человек.

По данным РБК, в Псковской области в 
2016 году было зафиксирован самый вы-
сокий уровень абортов в России, их почти 
столько же, сколько новорожденных, а это 
около 7 тысяч. 

Псковская область занимает второе место в 
России по количеству населенных пунктов, их 
у нас около 8 тысяч, и это притом, что в 2000 
населенных пунктах нет ни одного жителя, а 
в 4000 их менее 10 человек. И это результат, 
кстати, как сегодня уже некоторые выступали, 
массового закрытия и медицинских пунктов, 
и школ, и клубов. Это все результаты работы 
опять же нашей действующей власти. Фак-
тически сейчас Псковская область превра-
щается в зону социально-экономического 

бедствия. И пора бы подумать – как узаконить 
такой статус и определить чрезвычайные 
меры для подобных регионов.

Наша Псковская область из года в год по-
казывает самые худшие темпы развития эко-
номики, промышленное производство падает 
каждый год, оно за 25 лет стало в 2 раза ниже. 
Как результат, значительная часть молодёжи 
уезжает, кто в Санкт-Петербург, кто в Москву, 
а женщины наши, о которых сегодня говорили, 
которым повышают пенсионный возраст, уез-
жают рожать в Эстонию и в Белоруссию. 

По экономике хотел бы от-
метить, тоже сегодня говорили 
много о государственных долгах 
регионов. Долг Псковской обла-
сти составляет 16,5 миллиардов 
рублей при бюджете в 27 мил-
лиардов, и это превышает на 
порядок, процентов на 10, наши 
собственные доходы. И он, к 
сожалению, с каждым годом не 
уменьшается. Я больше скажу, 
в 2017 году только на проценты 
по долгам было выплачено око-
ло одного миллиарда рублей.

Да, мы выполнили большин-
ство майских Указов Президента, 
да, за последние 5 лет построено 

несколько спортивных сооружений, построена 
и введена в эксплуатацию первая за 25 лет 
школа, но это всё в долг. Поэтому проблема 
госдолга, безусловно, одна из главных проблем 
нашего региона, требующая немедленного 
решения. Псковские власти работают над за-
мещением, по некоторым данным около 5 
миллиардов переводили в бюджетные кредиты, 
но программа замещения коммерческого кре-
дита бюджетными уже закончилась, это были 
антикризисные меры. И я попросил бы вас, 
депутатов Государственной Думы, может быть 
каким-то образом вернуться к рассмотрению 
новой федеральной программы, где кредиты 
будут не замещаться, а субсидироваться, осо-
бенно в таких дотационных регионах. Только 
тогда, надеюсь, эти средства можно будет 
направить на экономику нашей Псковской об-
ласти и каким-то образом развиваться.

Надо, конечно, искать и другие возможности 
снизить долговую нагрузку, но я считаю, что, в 
первую очередь, Правительство Российской 
Федерации должно обратить внимание на 
проблему нашего приграничного региона и, 
возможно, придать ему особый статус в связи 
с тяжёлой внешнеэкономической ситуацией 
и другими факторами. Тогда возможно, наша 
область, наряду с Калининградской, с Даль-
ним Востоком с учётом имеющихся границ с 
тремя европейскими государствами получит 
новый толчок развития экономики.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.А. МУРЫЛЁВА
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В этом году у нас пройдут выборы губер-
натора. Предыдущий губернатор был у нас 
8 лет, и сейчас он возглавляет секретариат 
«Единой России», всем вам небезызвестный 
Андрей Турчак. Он был не местный, но осе-
нью 2017 года нам опять назначили варяга, 
который только погружается в проблемы 
нашей области. Недавно наше областное от-
деление партии все-таки приняло непростое 
решение, и мы будем принимать участие в 
этих выборах. Выдвинули мою кандидатуру, 
и я постараюсь приложить все свои усилия, 
чтобы победить. Мы идем только на победу. 
Программа максимум – победа, программа 
минимум – второй тур. Мою кандидатуру 
поддержали также левопатриотические 
силы, по примеру президентских выборов.

Хочу сказать о том, что 3 года назад я был 
областным депутатом, сложил этот мандат, и 
был избран тайным голосованием на сессии 
Псковского областного собрания Уполномо-
ченным по защите прав предпринимателей 
Псковской области. Это – единственный 
представитель от КПРФ, который занимает в 
регионах такую должность. И многие скептики 
тогда говорили, что, попав на эту должность, 
я должен уйти из партии, но, вопреки всем я 
остался в партии, более того, являюсь секре-
тарем обкома. И эти 3 года прошли недаром, 
поверьте мне. Они дали мне возможность 
изучить изнутри все вопросы внутренней по-
литики, исполнительной власти. 

Я, безусловно, оставался и остаюсь в 
оппозиции, но руководители всех органов 
были вынуждены прислушиваться к моим 
мнениям и предложениям, несмотря на 
то, что я – представитель оппозиционной 
партии, потому что я представлял предпри-
нимательское сообщество в области. 

Я, еще раз повторюсь, на эти выборы уже 
иду не просто как депутат от КПРФ, а с боль-
шим опытом работы и готовыми предложе-
ниями и решениями многих вопросов. Мы 
провели в мае крупную акцию, собрали сотни 
откликов и предложений по предвыборной 
программе. Мы активно это распространили 
по районам, сейчас мы ее формируем. Я пер-
вый, кто выпустил агитационный материал, 
который подхватил наш протест против пенси-
онной реформы. Я – единственный кандидат, 
который выступил открыто, что он против 
повышения пенсионного возраста. 

И я считаю, что этот момент, который у нас 
сейчас присутствует и в России, и в регионе, 
надо использовать по полной программе. Это 
шанс и для нас, и для партии, и мы должны 
наконец-таки взять власть в свои руки, может 
быть, в отдельно взятом регионе, в конкрет-
ном случае в отдельно взятой Псковской об-
ласти, и достичь социального благополучия.

Б.С. ПАШТОВ, 
член ЦК КПРФ, первый 
секретарь Кабардино-

Балкарского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 

в парламенте Кабардино-
Балкарской Республики

Уважаемые товарищи!
Я думаю, что, на самом деле, сегодня 

мы можем сказать добрые слова в адрес 
Центрального Комитета, очень хороший и 
обстоятельный доклад. Что я из доклада 
взял? Настроение, честно говоря, не самое 
лучшее, потому что, действительно, власть 
продолжает наращивать комплексное 
наступление, причём по всем фронтам 
социально-экономической жизни нашего 
общества. И, к сожалению, действует всё 
более открыто, всё более жёстко и более 
изощрённо. Здесь применяется всё – и 
шантаж, и угрозы, и подкуп, и обман. К со-
жалению, в последнее время видим и физи-
ческое насилие. Это в том числе и выборы, 
которые были у нас с Павлом Николаевичем 
Грудининым. Сейчас я сидел с коллегой, по-
казывали, только выдвинули кандидата на 
город, на депутата, сразу кто-то подошел и 
пырнул его ножом. 

Я не говорю об административном пресле-
довании, здесь и до меня вчера выступали 
и приводили очень много примеров. Одним 
словом, мы понимаем, что власть продол-
жает действовать в том же русле и по тем 
же принципам. И любой компромисс власть 
воспринимает как свою слабость. Это, на 
самом деле, очень серьёзная проблема.

Но, если переходить уже на регион Се-
верного Кавказа, я хочу сказать, что все, 
что делается наверху, к сожалению, к нам 
трансформируется уже с каким-то коэф-
фициентом большего извращения, и у нас 
уже здесь на местах происходят вообще 
совершенно иезуитские вещи. 

Если брать Северный Кавказ, регионы, 
республики, они сейчас под очень серьез-
ным прессингом. Как только где-то начи-
нает проявляться какое-то недовольство, 
тут же из Москвы идет окрик – вы что, 
дрейфуете из России? И, к сожалению, 
этот миф некоторые ученые наши ведущие 
начинают повторять, что Кавказ куда-то 
дрейфует. Да, никуда он не дрейфует, гово-
рю вам совершенно откровенно, и уровень 
патриотичности, и уровень российскости, 
государственности в этих республиках, если 
и не больше, то и не меньше, чем в любой 
части нашей страны.

Но, кроме этого внешнего давления, есть 
еще рычаги, которыми очень здорово поль-

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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зуется центральная федеральная власть. 
Это, скажем, наша бедность, об этом сегод-
ня говорили, и в докладе было сказано. Дей-
ствительно, средняя зарплата в республике 
у нас 25 тысяч в этом году, хотя в прошлом 
году была 20,  на 5 тысяч поднялась. При-
шел финансовый министр, мы с ним раз-
говариваем: слушай, у меня ни на копейку 
не повысилось, но по отчетам на 5 тысяч 
подняли, скажи, у кого поднялось еще на 
10 тысяч, потому что у нас с ним в среднем 
получается по 5, назови, у кого на 10 тысяч 
поднялось. Отмалчивается, отшучивается, 
на самом деле, ситуация свидетельствует о 
каких-то приписках в данном случае. 

Вторая часть – безусловная безработица 
Северного Кавказа, это – вынужденная 
огромная миграция. На этом фоне еще и 
другая параллель – усиливаются в регионе 
силовики. У нас в Республике силовик, в 
Дагестане пришел силовик. В Полпредстве 
у нас традиционно силовики почему-то. Я 
сейчас не говорю о персоналиях, личностях 
этих людей, но вы же понимаете, у него 
есть методы, которым он профессионально 
научен и будет только эти методы и приме-
нять. И это серьезный вопрос.

Если брать дополнительную проблему, 
которая сегодня не была озвучена, но на 
ней следует остановиться, это – изменение 
в Законе «Об образовании», иначе говоря 
«О языках». Фактически законопроект, кото-
рый сегодня внесен в Госдуму, предполагает 
добровольное изучение родных языков, то 
есть из бюджета, из системы образования 
выбиваются родные языки. Что получает-
ся? Получается одна из самых неудобных 
вещей. Мы говорим у себя о необходимости 
поднятия русского языка как государствен-
ного, и на этом фоне все эти спекуляции 
как раз рождают противоречия, и нашим 
националистам дают хорошую почву для 
того, чтобы сегодня раскачивать ситуацию 
внутри республик. 

Возникает вопрос: зачем и кому это нуж-
но? И здесь, конечно, есть очень сильный 
момент, который мы используем, именно 
ленинскую политику интернационализма. 
Сегодня многие люди говорят о том, что 
и культурная, и национальная политика в 
Советском Союзе была гораздо выше. Это 
для нас получается, к сожалению, в какой-то 
части и плюс. 

Если говорить про экономическую со-
ставляющую: в докладе прозвучало, если 
мы должны больше, чем зарабатываем, 
этим всё сказано. Тромб экономический 
сформировался, когда он тронется, когда 
закупорит всю экономику – это вопрос 

времени. Все привыкли, что 
Кавказ кормят. Товарищи, ни-
кто не хочет за дарма сегодня 
получать какие-то деньги. Мы 
всё время говорим одну и ту же 
фразу: «дайте нам удочку», и в 
докладе сегодня это тоже зву-
чало, комплексное развитие 
регионов, дайте нам удочку, 
не надо нам рыбу давать, но 
власти выгоднее нас держать 
как раз на этом куске рыбы, на 
привязи держать. Это очень се-
рьезный момент: это и разви-
тие регионов, это и плановая 
экономика, это и отчетность. 

Но власть, конечно, на это не пойдет.
Что касается пенсионной реформы, кото-

рую мы с вами сегодня обсуждаем. Хотел 
бы еще раз сказать добрые слова. Генна-
дий Андреевич, очень вовремя выступил, 
очень жестко, конкретно сказал. На юге, 
по крайней мере, действительно, услышали 
вас. Каждый второй, с кем бы я ни общался, 
говорит: молодцы, коммунисты. И я передал 
газету, у нас «Газета Юга», она самая читае-
мая, и нам там отвели очень много места и 
на первой, и на второй полосе. И мы четко 
сказали: да, коммунисты против, коммуни-
сты за референдум, и основной посыл – по-
чему нас не спросили. Что было озвучено от 
КПРФ, люди услышали. Действительно, они 
повторяют: а почему нас не спросили? Это 
очень серьезный момент.

Что касается нас, пока в парламенте 
обсуждения не было. Но мы в русле общих 
действий – это и подготовка всех меро-
приятий, и митинг – это мы всё обязательно 
проведем. То есть в этой части готовность 
и желание есть. 

Анализируя всю ситуацию, возникает 
вопрос: что делать. Мы знаем, что делать. 
И здесь нет ничего случайного. Мы в ку-
луарах разговариваем: а что, они дураки, 
что они там не понимают? Ребята, всё они 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Б.С. ПАШТОВА
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понимают, и никто там не дурак. Все заго-
товки, которые мы сегодня видим, они идут с 
2016 года. Всё планомерно и чётко делают. 
Может быть, даже они нас переигрывают 
где-то. Вот о чём надо подумать. И здесь, 
может быть, нам надо подумать вот о чём, 
как предложение. Может быть, нам прове-
сти или пленум, или какое-то совещание на 
тему именно современных форм протестной 
работы, в том числе современной уличной, 
сетевой работы в Интернете. 

Очень серьёзный вопрос - это юридиче-
ская и административная защита наших 
активистов, которых сегодня гоняют. Хотите 
честно, добавлю также вопрос физической 
защиты, сегодня надо обсуждать, в том чис-
ле и этот вопрос.

Очень серьёзно, за что мы должны отве-
тить, это молодёжь. У нас приходит сегодня 
молодёжь, и предыдущие выборы такой 
толчок дали. Но молодёжь, что хочет? Моло-
дёжь приходит, и первый вопрос: когда мы 
идем на баррикады. Начинаешь ему чего-то 
мямлить о том, что мы в рамках закона, нам 
это… Он говорит: так, всё с вами понятно. 
Но мы должны собраться и для себя найти, 
как им отвечать на этот вопрос, сложный 
вопрос. Но  действительно надо отвечать. 

Нам надо ответить нашим людям: почему 
в одной из  самых богатых стран мира мы 
самый бедный народ? Почему формиру-
ется «лоскутковая» Россия? Мы говорили, 
что вся региональная политика у нас по-
строена на том, что каждый регион сам за 
себя. Регионы не заинтересованы в том, 
что устанавливать  горизонтальные связи. 
Регионы не заинтересованы друг друга 
поддерживать. Здесь какой-то бег. Есть 
американский фильм «Загнанных лошадей 
пристреливают, не правда ли?». И сейчас 
все бегут на выживание. И все зашуганы. 
А «лоскутковая» Россия – это первый и 
основной шаг к тому, что мы страну можем 
потерять в этом случае. Потому что как раз 
те швы, по которым нас скрепили, начинают 
тихонько резать.

Понятно, что рецепт один, мы все его 
понимаем. И я просто переиначил фразу 
Владимира Ильича Ленина, что наша с вами 
задача – бороться, бороться и бороться!

В.И. Кашин: Спасибо, Борис Султанович. 
Я надеюсь, что предложение о проведении 
или пленума, или всероссийского сове-
щания по протестным делам – это не шаг 
влево или нырок вправо для того, чтобы не 
вести на Северном Кавказе работу сегодня. 
Надеюсь, что это как раз стимул к тому, что-
бы изучить тот опыт, который есть..,Николай 
Васильевич Коломейцев вам проведёт 
отдельные экскурсии, как организовывать 

протестные действия в современных усло-
виях. И вы сами опытный человек. Я не толь-
ко к вам обращаюсь, а обращаюсь ко всем 
нашим товарищам с Северного Кавказа. 
Мы понимаем все сложности, но находите 
возможность, проводите «круглые столы», 
пикеты, митинги, согласовывайте, рабо-
тайте с правоохранительными органами. 
Но эту работу надо проводить. Собирайте 
подписи, раздавайте людям, держите руку 
на пульсе. И вас тогда никто не обвинит, что 
вы там взрываете что-то, на кого-то там ра-
ботаете, на террористов или еще на кого-то. 
Вы там сами в своих условиях должны этот 
механизм запустить по полной схеме.

Заключительное слово 
Председателя ЦК КПРФ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

Дорогие друзья! Вчера и сегодня уже вы-
ступило более 70 человек. У меня вызывает 
внутреннее удовлетворение, прежде всего, 
глубина осмысления проблем, понимание 
сложности их и ответственность за судьбу 
трудящихся всей страны. 

Должен сказать, давно не было такого 
сложного времени, когда практически на 
глазах сгущаются тучи, как во вне, так и 
внутри. Мне пришлось почти 10 лет рабо-
тать над книгой «Глобализация и судьба 
человечества». Надо мной многие посмеи-
вались, но она позволила мне тогда глубоко 
осмыслить процессы целого столетия. Она 
вышла на стыке двух тысячелетий. Её без 
моей просьбы перевели на все основные 
мировые языки – английский, китайский, 
арабский, испанский. Я не просил, но в силу 
того, что удалось осмыслить все основные 
доклады «Римского клуба» (они в основном 
носили закрытый характер), те тенденции, 
которые складывались в мире в великую со-
ветскую эпоху, видимо, удалось ответить на 
ряд вопросов. Потом через 10 лет я получил 
заявку  на книгу «Глобальное порабощение 
России, или «Глобализация по-американски». 
Она вышла в качестве политического бест-
селлера. И вдруг полгода назад снова по-
является заявка подготовить работу «Россия 
под глобальным прицелом». Осмысливая эту 
проблему, честно говоря, и глядя на проис-
ходящее, внимательно всматриваясь во все 
процессы, вдруг ловишь себя на мысли, что, 
наверное, Цицерон, который правил в I веке 
до новой эры, был абсолютно прав. Он напи-
сал «Чем ближе крах империи, тем безумнее 
её законы». Он один из гениев той эпохи.  
Когда я исследовал проблемы поражения 
СССР, меня, прежде всего, поразило отсут-
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ствие любознательности у наших предше-
ственников, когда уже 10 лет шли реформы 
Дэн Сяопина, когда уже формировался Ев-
ропейский Союз, когда вырисовались новые 
тенденции, из одного центра нельзя было 
определять цену на бутерброд в ереванской 
школе или в совхозе на целине. Надо было 
максимально всё сделать для того, чтобы, со-
хранив в руках государства главные рычаги, 
раскрыть потенциал для тех, кто понимал, и 
кто умел трудиться. Талантливый инженер 
получал 130 рублей и бездарь - 120 рублей – 
и никакого иногда 
продвижения. 

Мы не уберегли 
единую советскую 
страну. Какие тог-
да принимались 
последние зако-
ны? Это «сухой» 
закон в стране 
с тысячелетней 
культурой, закон, 
по которому раз-
решили платные 
туалеты (мне один 
сказал, что «моча 
многим ударила 
в голову»),  закон 
о кооперативах, 
которые включили в производственный про-
цесс на предприятиях и позволили растаски-
вать и разворовывать.  И отсутствие полного  
политического контроля, это знаменитый 
лозунг «Вы душите чиновников снизу, а мы 
будем душить сверху». И в результате КПСС, 
которая не была просто партией, а являлась 
системой государственного политического 
управления, была разрушена, а дальше по-
сыпалось и всё остальное.

Самое любопытное, вроде бы внешне мы 
стали покрепче, получше, попривлекатель-
нее, но что, собственно, делается у нас по 
линии того же нынешнего курса Правитель-
ства? Путин получает 71 процент в начале 
2000-х. Появляется монетизация, которая 
обобрала всех граждан и унизила всех, кто 
заработал. Прошло еще 4 года, вроде ре-
зультат, но появляется Сердюков, который 
учинил  в армии страшный погром. Если бы 
вовремя мы его не выдавили, не пришёл бы 
Шойгу, и  сегодня мы бы не справились не 
только с сирийской ситуацией, но и внутри 
была бы та еще ситуация. 

Прошло еще два года, и произошла ЕГЭди-
зация образования. Гробят лучшую систему 
образования, с  которой брали пример все. 
Наши научные лаборатории давали каждое 
третье мировое изобретение, у нас научных 
работников был 1 миллион 200 тысяч, луч-

шие институты, лучшие специалисты. Вводит-
ся ФАНО – отдают 600 институтов бездарям 
только для того, чтобы они руководили не 
научными исследованиями, а финансовыми 
потоками. И вот, по сути дела, то, что  сегодня 
предложено – пенсионная реформа – это 
последний «выстрел» в лучшую социальную 
систему,  созданную советской страной. При-
чём, на фоне опять, казалось бы, успешных 
выборов и понимания того, что вас обложи-
ли санкциями, 400 человек внесли в списки 
нерукопожатных, вам реально угрожают 

войной и НАТО, и бандеровщина, и нацисты, 
и террористы, и все вместе взятые. 

Была реальная возможность изменить 
курс и политику, вместо этого получаем 
три удара под дых, которые бьют больно и 
по целостности страны, и по стабильности. 
Поэтому вынесение вопроса о пенсиях и 
региональной политике не только важно, 
но исключительно актуально. Наша задача 
– осмыслить тот огромный потенциал, кото-
рый заложили Пленум, семинар и встречи, 
донести его до каждого гражданина.

Смотрите, прошло меньше двух недель, 
10 дней, обвалился рейтинг (вчера впервые 
опубликовали, в том числе официальный), Пре-
зидента – на 12 процентов, у «Единой России» 
– похожая картина, и за неделю наша под-
держка выросла на 5 процентов. Это реальные 
последствия. Я встречался с компаниями, 
где не было наших сторонников, вдруг встает 
человек, пальцем тычет в нашу сторону, и го-
ворит: «Оказывается, кроме КПРФ, нас никто 
не поддерживает». Выступление Зюганова при 
утверждении Медведева они смотрели, был 
прямой эфир, была принципиальная позиция. 
И сейчас наша позиция абсолютно приемлема 
для 95 процентов граждан.

Поэтому для нас сейчас задача №1 – дойти 
до каждого и передать этот импульс с тем, что-
бы получить поддержку. В головах происходит 

ЗАКЛЮЧИТЕЛьНОЕ 

СЛОВО 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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массовое изменение и улучшение отношения 
к нам. Я не уверен, что всё это выплеснется 
на улицу в должной мере организованно, но 
мы должны всё сделать для этого. Видя, что 
происходит, срочно пригласили день назад 
руководителей думской фракции, которую 
контролирует «Единая Россия», и дали за-
дание, с одной стороны, публично не под-
держивать эту реформу, а, с другой стороны, 
любой ценой продавить ее принятие. Поэтому 
в каждом регионе в Законодательном Собра-
нии вопрос надо ставить ребром, заставлять 
обсуждать, слушать, смотреть, собирать под-
писи, организовывать. 

Вот сейчас пришла приятная весть, Мо-
сковская область имеет своих 500 депута-
тов, Черемисов Константин Николаевич, 
опытный человек, выдвинутый кандидатом 
в губернаторы, уже собрал подписи. Если 
еще вчера были трудности, но собрал под-
писи. В Москве муниципальный фильтр. Вот 
Кумин выступал, собрал Моссовет, жара на 
улице, люди не придут, зал на 500 мест, ни 
встать, ни сесть, и три часа обсуждают. Нам 
надо с вами максимально использовать 
этот настрой и этот накал. 

Но на что хочу дополнительно обратить 
внимание, кроме того, о чём было сказано 
в докладе и в ваших выступлениях. Мы 
должны соединить протестные настроения 
против этой варварской, циничной, недо-
стойной абсолютно ни страны, ни народа по-
литики, с теми десятью шагами, которые мы 
с вами отработали, которые опубликованы 
огромным тиражом. Программа Грудинина 
«20 шагов помощи и поддержки каждого че-
ловека» опубликована тиражом 100 с лиш-
ним миллионов, она сидит уже в головах, в 
семьях, фамилия, имя и всё остальное. Но 
мы должны понимать, это главное противо-
речие, с одной стороны, патриотическая 
вроде внешняя политика, и требование 
Путина, прямое и главное в послании, когда 
он входил в должность, выйти на мировые 
темпы, они 3,5 процента сейчас, чуть выше 
даже. Мы сто лет подряд имели темпы выше 
мировых, а первые 20 лет Советской вла-
сти имели темпы 15 процентов в среднем. 
Брежневско-косыгинские темпы за 16 
лет – 5-6 процентов. Мы даже тогда, когда 
Горбачёв со своей кликой, предателями и 
мерзавцами, подвел страну к разрушению, 
и то имели темпы выше мировых, а сейчас 
мы 5 лет подряд – минус 8 процентов, и на 
проценте крутимся. А что касается регио-
нальных, я сегодня раскрыл механизм по 
всем составляющим.

Поэтому, чтобы выходить на мировые 
темпы, надо решить минимум четыре 
задачи. Первая – обеспечить сплочен-

ность общества. Этим и близко не пахнет, 
олигархия плюс чиновники раскалывают 
пенсионеров, женщин, мужчин и всю стра-
ну. Абсолютно уязвимая позиция. Надо 
мобилизовать максимально ресурсы, а они 
обслуживают богатых, и ничего не делают, 
чтобы накопить бюджет развития 25 трил-
лионов, под них у нас есть все программы. 
Нужны абсолютно новые технологии, не 
реализуют эту программу, предприятия 
высокотехнологичные загружены меньше 
чем на 50 процентов. И надо иметь кадры, 
которые способны это решать, полтора мил-
лиона наших лучших специалистов сидят на 
чужих заводах, в лабораториях, не хотят их 
вернуть, хотя многие бы поехали. Китайцы 
всех вернули ядерщиков, физиков, дали им 
огромные зарплаты, построили по коттеджу, 
создали ракетно-ядерное оружие, сейчас 
программу «Луна» осваивают.

Вот эти 4 направления должны быть в про-
пагандистской работе жёстко увязаны, тогда 
они лягут как конструктивная часть на это 
массовое недовольство, тогда это приобретет 
устойчивость, а не сиюминутное настроение. 
И в этом отношении мы можем с вами многое 
сделать. У нас отработано это в отраслевых 
программах, Кашин с Арефьевым, и про-
грамма социально-экономическая, научная, 
Мельников, Алфёров, Смолин и т.д. И в 
организационно-партийной, пропагандист-
ской работе, Афонин, Новиков. И 12 законов, 
выступал сегодня прекрасно Коломейцев, 
есть у нас это, освойте сами, соберите актив, 
передайте им эту энергию, вложите в мозги с 
тем, чтобы приходить к людям, как Богатырен-
ко сказал, и говорить – раз, два, три. 

Он правильно сказал, ведь «Артека» бы 
у нас с вами не было. Вот свидетели, я час 
убеждал Путина. Я в «Артеке» начинал свою 
комсомольскую юность. Я вернулся из 
армии, офицерское звание получил, а там 
есть рядом с «Артеком», где Медведь-гора, 
два домика, там готовили иностранных 
молодёжных лидеров, был закрытый дом 
отдыха, я там был министром спорта, обо-
роны, и тренировал их, знакомил их с нашей 
действительностью. Меня позвали, и я там 
сидел, и я «Артек», когда утром зарядку де-
лал, обошёл, обегал и т.д. Это уникальное 
место на земле, потрясающее. А когда 
вновь приехал и увидел, я в ужас пришёл, 
просто в ужас, что там делается. 

Путину говорю: «Вы не скоро мост по-
строите, минимум, три года, вы не будете 
заниматься промышленностью, вам некому, 
вы не умеете. Вы бросили аграрный сектор, 
я бы давно договорился и с Киевом банде-
ровским о том, чтобы воду пустили, я бы им 
ряд условий поставил встречных, и они бы 
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пошли на это. Вы не умеете вести перегово-
ры». Но сейчас там целые районы, вот такая 
пшеница, не выросла, списали, сотни тысяч 
гектаров списали, Альминская долина – 60 
км, самый красивый, лучший сад в мире 
был. Я говорю, давайте возьмем под наше 
крыло, можете меня прорабом там назна-
чить, мы сделаем «Артек» лучшим лагерем. 
Приехал на встречу с депутатами в Совет 
Федерации и, еще не поздоровавшись, ска-
зал: «Зюганов, мы выполнили вашу просьбу, 
но вы с Коломейцевым будете отвечать за 
то, что вы сделаете». Мы за три года там 
освоили 12 миллиардов, мы построили 60 
объектов, осталось три объекта, мы дове-
дём до ума. 

Вы тут ездите, смотрите, начиная от про-
ходной, ничего этого не было. Шмойлов си-
дел, он пришёл из ЦК комсомола, я говорю, 
Михаил, я тебе буду помогать. Я наслушился 
Жириновского, меня тошнит от этой бле-
вотины, всё-таки нас учили многому, я за 
орловскую непрерывку в 30 лет получил 
награду и Госпремию за серию 121 дома. 
Я говорю, давай, хоть тут что-то сделаем, 
покажем, что мы можем. Мы тут сдали 34 
объекта, вот дом напротив, 80 квартир, ни-
кто, ни один дом отдыха такого не сделал. И 
сейчас это старый, разбитый лагерь, но есть 
готовый проект, если дадут 285 миллионов, 
через год будет готово это всё. Потому, 
что можно делать, если сконцентрировать 
усилия и т.д. 

Вот мы с вами сегодня обобщили опыт 
работы. Носенко выступила, рассказыва-
ла, как они вместе с Левченко реализуют 
программу. Нам надо зацепиться за пози-
тивный опыт, который перечислен подроб-
но, и раскручивать его, вместе формируя 
массовое недовольство этим социально-
экономическим курсом. Тем более, у нас с 
вами шикарный повод, две выборные кам-
пании.. Мельников уже агитирует, заставляя, 
крутясь и т.д. Но надо работать над этим.

И 100-летие Ленинского комсомола. 
Прекрасный повод, вот мне дали ленин-
градцы книжку «Комсомол – моя судьба», 
фантастика! Какие лица, какие мероприя-
тия, какой потрясающий опыт. А орден у 
нас как смотрится! Я отсюда смотрел и 
любовался. Пономарёв сидит, с четвертого 
захода с ним изобрели орден, на котором 
есть все 6 орденов комсомола, и его на-
звали, чтобы был седьмым. Мы можем 30 
тысяч выпустить, мы можем всех отметить, 
мы можем приподнять людей до уровня 
уважения к своему делу, к своей истории 
и культуре. 

В целом у нас с вами есть такая возмож-
ность, давайте ее максимально реализуем.

IV. ИЗ ДОКуМЕНТОВ 
V (ИюНЬСКОГО) 
2018 ГОДА 
ПЛЕНуМА ЦК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
V (июньского) пленума ЦК КПРФ

«ПЕнСиОннАя «РЕФОРмА» – 
вызОв ОбщЕСтву»

Выборы президента и формирование 
правительства России не обеспечили 
обновления социально-экономического 
курса в стране. Надежды граждан на пере-

мены к лучшему оказались обмануты. Дей-
ствия власти продолжают выстраиваться в 
разрушительно-либеральной колее. Они уже 
привели к скачку цен на бензин, вылились 
в готовность повысить НДС и запустить про-
цесс пенсионной «реформы». Правительство 
планирует осуществить целый ряд мер, 
которые серьёзно увеличат финансовую на-
грузку на граждан, ухудшат их материальное 
положение и социальную защищённость. 

Самым сильным ударом по интересам 
граждан стал проект пенсионной «рефор-
мы». Он предусматривает повышение 
возраста выхода на пенсию до 65 лет для 
мужчин и до 63 лет – для женщин. Инициа-
тива кабинета министров Д.А. Медведева 
встаёт в один ряд с иными антинародными 

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 

ПЛЕНУМА 

ЦК КПРФ
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шагами либеральных сил. В их числе: обе-
сценивание советских вкладов в Сбер-
банке, монетизация льгот, оптимизация 
систем здравоохранения и образования, 
погром в Академии наук. Радикальное 
повышение пенсионного возраста может 
стать завершающим этапом по демонтажу 
советской системы социальных гарантий, 
которая долгое время являлась образцом 
для всего мира. 

Центральный Комитет КПРФ отмечает, 
что объективных социально-экономических 
предпосылок для повышения пенсионного 
возраста в России нет. В пользу проведения 
«реформы» её сторонники не предложили 
обществу никаких серьёзных обоснований. 
Под видом «реформы» протаскивается факти-
ческая отмена пенсий для миллионов граж-
дан. При этом российские пенсионеры и без 
того являются самыми бедными в Европе. 

Причиной для внедрения людоедской 
инициативы является банкротство осущест-
вляемого властями либерального курса. 
Именно к этому вела политика приватизации 
и разбазаривания общенародного достоя-
ния. Частный собственник оказался гораздо 
менее эффективным. Положение усугубила 
фактически существующая в России регрес-
сивная система налогообложения. Получаю-
щие сверхдоходы платят сегодня меньше, чем 
основная масса обездоленного населения. 

Падение доходов олигархии в условиях 
санкций Запада заставило её искать но-
вые источники наживы. Власть настойчиво 
приходит на выручку крупному капиталу, с 
лихвой восполняя убытки за счёт государ-
ственных средств. Предложения прави-
тельства изымают из системы социальной 
защиты населения триллионы рублей. Так 
называемая пенсионная реформа выглядит 
крупномасштабным ограблением населе-
ния в интересах олигархии. 

Центральный Комитет КПРФ убеждён, что 
повышение пенсионного возраста недопу-
стимо. Выходом из сложившейся обстановки 
может стать прямое финансирование пенсий 
из государственного бюджета. Средства на 
решение проблемы есть. Дополнительные 
источники их поступления предлагает Про-
грамма КПРФ. В их числе – национализация 
минерально-сырьевой базы и ключевых 
отраслей промышленности и введение про-
грессивной шкалы подоходного налога. 

Центральный Комитет КПРФ постановляет: 
1. Президиуму ЦК, региональным и местным 

комитетам КПРФ настойчиво разъяснять 
населению страны суть так называемой пен-
сионной реформы и позицию партии по её 
недопущению. Развернуть мобилизацию масс 
на борьбу против предложений правительства 

РФ. Активизировать пропаганду положений 
Программы КПРФ, в том числе: о национали-
зации, о прогрессивном налогообложении, об 
образовании, о «детях войны» и т.д. 

Обращение Центрального Комитета КПРФ 
«Пресечь издевательство над народом!» 
в связи с проведением пенсионной «рефор-
мы» утвердить. 

2. Секретариату ЦК КПРФ, региональным 
и местным комитетам партии совместно с 
союзными общественными объединениями 
организовать сбор подписей граждан по их 
отношению к планам правительства по по-
вышению пенсионного возраста. 

3. Центральному штабу ЦК КПРФ по 
координации протестного движения (В.И. 
Кашин) обеспечить проведение массовых 
акций протеста против повышения пенси-
онного возраста. Организовать Всероссий-
скую акцию протеста 28 июля 2018 года. 

4. Штабу КПРФ по выборам (И.И. Мельников) 
учесть вопросы противодействия пенсионной 
реформе при формировании стратегии и такти-
ки работы региональных партийных комитетов 
в ходе подготовки к выборам в Единый день 
голосования 9 сентября 2018 года. 

Участвующим в выборах отделениям 
партии проводить предвыборную работу 
под лозунгом «Ни одного голоса партиям и 
кандидатам, поддерживающим повышение 
пенсионного возраста!». 

5. Фракции Коммунистической партии 
Российской Федерации в Государственной 
думе ФС РФ (Н.В. Коломейцев), фракциям 
и группам КПРФ в региональных зако-
нодательных органах и органах местного 
самоуправления продолжить использовать 
парламентскую трибуну для разоблачения 
антинародных инициатив правительства РФ 
и продвижения собственных альтернатив. 

6. Секретариату ЦК КПРФ обеспечить 
систематическое рассмотрение вопросов 
проведения пенсионной «реформы». Ре-
дакциям газеты «Правда» (Б.О. Комоцкий), 
официального интернет-сайта ЦК КПРФ 
(Р.И. Тхагушев), телеканала КПРФ «Крас-
ная Линия» (В.В. Миллер), интернет-сайта 
politpros.com (М.С. Костриков), журнала 
«Политическое просвещение» (В.Ф. Грыз-
лов), региональных партийных газет и 
интернет-сайтов, ответственным за работу в 
социальных сетях осуществлять постоянное 
освещение проблем пенсионной реформы, 
регулярно информировать о проводимых 
протестных акциях и об их итогах. 

7. Контроль за исполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
ЦК КПРФ.

Г.А. зЮГАнОв
Председатель ЦК КПРФ

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ



39

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
V (июньского) пленума ЦК КПРФ

«ПРОблЕмы РЕГиОнАльнОй 
ПОлитиКи и зАдАчи КПРФ»

Мировой исторический опыт свиде-
тельствует, что неравномерное развитие 
регионов является характерной чертой ка-
питалистического развития. Политика цар-
ского, а затем и буржуазного Временного 
правительства предопределила процессы 
территориального распада бывшей импе-
рии в 1917 году. Восстановить единство 
страны и обеспечить её поступательное 
развитие смогла партия большевиков в 
условиях Советской власти, утвердившейся 
после победы Великой Октябрьской социа-
листической революции. 

Практика государственного строитель-
ства в Советском Союзе предусматривала 
всесторонние меры по выравниванию 
социально-экономического положения 
республик, краёв и областей. Десятки ты-
сяч построенных предприятий стали осно-
вой экономического развития регионов. 
Расширялись транспортная и социальная 
инфраструктуры, была создана Единая 
энергетическая система. 

Разрушение СССР и реставрация пери-
ферийного капитализма в России привели 
к деградации всех систем жизни обще-
ства, ввергли его в состояние социально-
экономического кризиса. Налицо деин-
дустриализация, разрушение сельского 
хозяйства, ликвидация системы социаль-
ных гарантий. Большинство субъектов 
Российской Федерации загнаны в долго-
вую кабалу проводимой бюджетной, фи-
скальной, денежно-кредитной политикой. 
Регионы и муниципальные образования 
лишены необходимой доходной базы. На-
растающее неравенство регионов и кризис 
региональной политики стали устойчивой 
тенденцией. Бюджетная обеспеченность 20 
самых богатых регионов в 7 раз превышает 
обеспеченность 20 наиболее бедных. 

Экономические и транспортные связи 
между субъектами РФ в значительной 
степени разрушены. Продолжается депо-
пуляция. Усиливается имущественное нера-
венство между жителями разных регионов. 
Всё это создаёт угрозу единству страны. 
Формируются предпосылки для разрушения 
государства. 

КПРФ считает, что кризис региональной 
политики России обусловлен проведением 
либерального социально-экономического 
курса. Отказ от него и возвращение на со-
циалистический путь развития являются 

ключевым условием восстановления под-
линного единства страны. Время подтверж-
дает актуальность мер, предложенных в 
Антикризисной программе партии. 

Центральный Комитет КПРФ постановляет: 
1. Президиуму, Секретариату ЦК КПРФ, 

партийным комитетам всех уровней продол-
жить борьбу за претворение в жизнь Анти-
кризисной программы КПРФ. Разоблачать 
антинародную суть политики действующей 
власти. Рассматривать изменение регио-
нальной политики как одно из важных на-
правлений программной работы партии. 
Пропагандировать достижения Советской 
власти. Программные предложения КПРФ 
по развитию регионов настойчиво доно-
сить до граждан России и представителей 
власти. 

2. Фракции Коммунистической партии 
Российской Федерации в Государственной 
думе ФС РФ (Н.В. Коломейцев), депутат-
скому корпусу региональных партийных 
отделений (В.С. Шурчанов) начать разра-
ботку проектов законов для обеспечения 
новой региональной политики России, 
государственного планирования, рефор-
мирования бюджетного финансирования 
и налоговой системы. Фракции КПРФ в 
Государственной думе ФС РФ подготовить 
законопроекты: «Об упразднении бюд-
жетного правила», «О порядке освоения 
проблемных территорий Российской 
Федерации», «Об изменениях в Налого-
вый кодекс в интересах регионов стра-
ны». Депутатам всех уровней держать на 
постоянном контроле вопросы обеспече-
ния финансовыми ресурсами полномочий 
органов региональной власти и местного 
самоуправления, восстановления соци-
альной инфраструктуры и муниципальных 
дорог, проблемы ветхого и аварийного 
жилья. 

3. Общероссийскому штабу по коорди-
нации протестных действий (В.И. Кашин) 
предусмотреть отражение тематики ре-
гиональной политики в ходе проведения 
массовых акций протеста. 

4. Секретариату ЦК, отделам ЦК КПРФ 
продолжить обобщение информации о 
социально-экономическом положении 
регионов России, выработку предложений 
партии по их возрождению, пропаганду 
подходов партии к решению накопив-
шихся проблем (Д.Г. Новиков, Н.В. Аре-
фьев, Н.В. Коломейцев, С.П. Обухов, 
Н.М. харитонов, В.С. Шурчанов, М.С. 
Костриков). 

5. Редакциям газеты «Правда» (Б.О. Ко-
моцкий), центрального интернет-сайта ЦК 
КПРФ (Р.И. Тхагушев), телеканала КПРФ 

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 

ПЛЕНУМА 

ЦК КПРФ
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«Красная Линия» (В.В. Миллер), интернет-
сайта politpros.com (М.С. Костриков), 
журнала «Политическое просвещение» 
(В.Ф. Грызлов), региональных партийных 
газет и интернет-сайтов наращивать осве-
щение проблем региональной политики. 
Региональным комитетам КПРФ развивать 
корреспондентскую сеть газеты «Правда», 
телеканала «Красная Линия» и центрально-
го интернет-сайта КПРФ. 

6. Контроль за исполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
ЦК КПРФ.

Г.А. зЮГАнОв
Председатель ЦК КПРФ

ОБРАщЕНИЕ 
Центрального Комитета КПРФ

«ПРЕСЕчь издЕвАтЕльСтвО 
нАд нАРОдОм!»

Россия переживает непростое время. На-
растает социально-экономический кризис. 
После 2014 года все основные показатели 
ушли в минус. Снизилось производство, 
упал жизненный уровень граждан. Ре-
альные доходы россиян за 4 года сокра-
тились на 12 процентов. За чертой даже 
искусственно заниженного прожиточного 
минимума проживают свыше 20 миллио-
нов человек. Четверть населения не имеет 
средств для оплаты растущих тарифов на 
услуги ЖКХ. Для десятков миллионов лю-
дей проблема купить лекарства, оплатить 
лечение, одеть и обуть детей, отправить их 
в школу… Огромная часть населения страны 
живёт в условиях настоящего социального 
бедствия, ещё больше россиян постоянно 
балансируют на его грани. 

На этом фоне происходит углубление 
социального раскола. Число долларовых 
миллиардеров в России постоянно растёт, 
увеличиваются их богатства, полученные 
на разграблении общенародной собствен-
ности. Состояние 200 богатейших олигархов 
превышает все золотовалютные резервы 
и три годовых бюджета России. Нарастает 
вывоз капиталов, составивший с начала 
либеральных реформ астрономическую 
цифру: 60 триллионов рублей. И это – в 
условиях хронического недофинансирова-
ния промышленности, сельского хозяйства, 
социальной сферы. 

Усиление социальных антагонизмов осо-
бенно опасно в условиях внешнего давле-
ния. России открыто угрожают агрессией, 
нас окружают военными базами и недру-

жественными политическими режимами, 
вводят санкции. На Западе раскручивается 
истерия русофобии. Отталкиваясь от этих 
опасных тенденций, власть стала использо-
вать в своей риторике правильные тезисы о 
необходимости технологического прорыва, 
существенного повышения жизненного 
уровня населения, укрепления оборонного 
потенциала. Именно на этой волне действу-
ющий президент РФ смог переизбраться на 
новый срок с рекордным результатом. 

Вскоре после выборов обещания были 
успешно забыты. В правительстве сохрани-
ли свои посты люди, которые все эти годы 
проводили в жизнь опасные для страны 
реформы. Деятели либеральной закваски 
снова решают как нам жить. Во власть 
вернулся Алексей Кудрин – этот гуру совре-
менного российского либерализма. 

Последствия этих кадровых решений не 
заставили себя ждать. Повышение НДС 
больно ударит по экономике страны. Резко 
вверх пошли цены на горючее, что неиз-
бежно сказывается на росте цен, усложняет 
жизнь отечественным аграриям. 

Кульминацией наступления на права и 
интересы народа стала пенсионная «рефор-
ма». Правительство объявило о поэтапном 
повышении возраста выхода на пенсию до 
63 лет для женщин и до 65 лет – для мужчин. 
Более подлого «подарка» для миллионов 
людей представить было сложно. Рефор-
ма объявлена в дни чемпионата мира по 
футболу, принимаемого нашей страной. 
Праздник спорта использован в грязных 
манипулятивных целях. 

В 2005 году В.В. Путин заверял, что при 
нём решения об увеличении пенсионного 
возраста принято не будет. Ни слова о 
пенсионной реформе не говорили руково-
дители партии «Единая Россия» перед парла-
ментскими выборами 2016 года. Эта тема 
не поднималась и во время президентской 
кампании. 

КПРФ выражает твёрдый и решительный 
протест преступной пенсионной «реформе». 
Повышение пенсионного возраста позво-
лит властям сэкономить по меньшей мере 
1 триллион рублей – и ради этих денег в 
жертву приносятся интересы и даже жизни 
миллионов людей. 

Поднимая порог выхода на пенсию, чи-
новники попросту отсекают от неё почти 
половину граждан старшего возраста. На-
помним, что в России до 65 лет не доживают 
43 процента мужчин, а до 63 лет – четверть 
женщин. Почти в половине субъектов Рос-
сийской Федерации продолжительность 
жизни мужчин ниже нового пенсионного 
возраста. Это почти вся Сибирь, Дальний 

V (ИЮНьСКИЙ) 

2018 ГОДА 

ПЛЕНУМ ЦК КПРФ
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Восток, Центральная Россия. Поэтому 
ссылки властей на некий «мировой опыт» со-
вершенно несостоятельны: нам предлагают 
брать пример со стран, где продолжитель-
ность жизни порой превышает 80 лет! 

Но руководство страны задумало ограбить 
население не только за счёт экономии пен-
сионных выплат. Люди, которые заслужили 
отдых и уважение со стороны государства, 
будут вынуждены продолжать платить нало-
ги. И это при том, что многие из них пенсии 
так и не дождутся. Более циничного подхода 
трудно придумать. 

Наглой ложью являются и заявления о 
том, что пенсионная реформа якобы будет 
сопровождаться ростом пенсий. Людям, 
дожившим-таки до установленного прави-
тельством порога, сулят издевательскую 
прибавку в одну тысячу рублей. 

Планы властей уничтожают последние 
остатки социальной справедливости и под-
рывают фундамент системы социального 
обеспечения. Пожилых людей заставляют 
трудиться в условиях, когда страна испы-
тывает острые проблемы с безработицей. 
Найти работу после 50 лет непросто, но 
иного выбора гражданам не оставляют. 
Это неизбежно вызовет рост безработицы 
и произвол со стороны работодателей, ко-
торые будут экономить, пользуясь нуждой 
людей старшего поколения. Кроме того, 
появление на рынке труда миллионов лю-
дей ударит по молодёжи, которая и так не 
может найти работу после окончания вузов 
и техникумов. 

Рост социальной напряжённости в этих 
условиях неизбежен. Тяжёлая международ-
ная обстановка только усилит уязвимость 
России перед внешними вызовами. 

Коммунистическая партия Российской 
Федерации заявляет о намерении сопро-
тивляться опасным и циничным пополз-
новениям власти. После преступного раз-
вала СССР коммунисты всегда выступали 
против антинародных решений. Мы воз-
главляли сопротивление растаскиванию 
промышленных предприятий по карманам 
олигархов. Мы боролись с введением 
купли-продажи земли, монетизацией льгот, 
изменением трудового законодательства в 
интересах крупного бизнеса. И сегодня мы 
ведём решительную борьбу с пенсионной 
«реформой». 

28 июля 2018 года КПРФ организует 
Всероссийскую акцию протеста против 
людоедской политики властей. При-
зываем всех граждан страны выйти 
на улицы своих городов и сёл, чтобы 
сказать решительное «Нет!» открытому 
издевательству над народом.

V. СЕМИНАР-
СОВЕщАНИЕ 
РуКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ 
РЕГИОНАЛЬНЫх 
ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

29 июня в Подмосковье проводился 
семинар-совещание руководителей коми-
тетов региональных отделений КПРФ. На 
его открытии выступил Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов.

На семинаре-совещании активисты КПРФ 
обсудили актуальные вопросы современ-
ной повестки политической и партийной 
жизни. В центре внимания участников 
семинара-совещания были темы V (июнь-
ского) Пленума ЦК КПРФ, который прошел 
в Подмосковье 30 июня.

В повестке семинара-совещания стояли 
следующие вопросы:

1. О политической ситуации в России и 
задачах партии (Г.А. Зюганов).

2. О задачах региональных отделений 
КПРФ на завершающем этапе отчетно-
выборной кампании и при подготовке к 
Единому дню голосования 9 сентября 2018 
года (В.И. Кашин).

3. О задачах региональных отделений КПРФ 
на завершающем этапе отчетно-выборной 
кампании, организационных мерах партии 
по противодействию пенсионной реформе 
при подготовке к Единому дню голосования 
9 сентября 2018 года (Ю.В. Афонин).

4. Актуальные задачи идеологической, аги-
тационной работы партии (Д.Г. Новиков).

5. Общефедеральное значение регио-
нальной избирательной кампании 9 сентя-
бря 2018 года и основные темы противо-
стояния с партией власти (С.П. Обухов).

6. Майские 2018 года указы Президента 
РФ: позиция КПРФ (Н.В. Арефьев).

7. Правовые особенности избирательной 
кампании 2018 года (В.Г. Соловьев).

8. Избирательные технологии на выборах 
2018 года (Е.И. Колюшин).

В тот же день прошло заседание кадро-
вой комиссии при Президиуме ЦК КПРФ 
и совещание с участием руководителей 
региональных отделений КПРФ в субъектах 
Российской Федерации, где состоятся вы-
боры в сентябре 2018 года
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ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ НА 
СЕМИНАРЕ-СОВЕщАНИИ

Г.А. ЗЮГАНОВ 
Председатель ЦК КПРФ: 

«О ПОлитичЕСКОй СитуАции в 
РОССии и зАдАчАх ПАРтии»

Доброе утро, уважаемые товарищи! 
Меня попросили изложить свои оценки 

сложившейся ситуации. Я хочу, чтобы вы 
внимательно послушали.

Разобраться в том, что сегодня проис-
ходит в мире и в стране довольно сложно 
даже опытным политикам. Для того чтобы 
почувствовать пульс жизни и времени (а 
мы видим, как сгущаются тучи, как в миро-
вой, так и во внутренней политике), надо 
очень внимательно проанализировать все 
крупные последние события. 

В Торонто в Канаде собралась «Семерка», 
которая впервые ни о чем не договорилась. 
Более того, Трамп уехал на встречу с Ким 
Чен Ыном, заранее подписав документ, 
а затем отозвал свою подпись. Он по-
прежнему реализует свои обещания перед 
избирателями, которые идут в пику всем 
глобалистам, по сути дела укрепляя потен-
циал американского национального капи-
тала. Что касается внутренних обещаний, 
он их, в основном, выполняет и глубинная 
Америка этим довольна. Темпы экономиче-
ского роста в Америке довольно высокие. 
Из обещаний, которые он давал на текущий 
год, пока не выполнено одно – провести 
встречу с руководителем России Путиным 
и определиться о совместных политических 
акциях. Эта встреча день назад была назна-
чена. Она состоится в Хельсинки  16-го июля 
после того, как в Брюсселе закончится сам-

мит НАТО. Европа крайне встревожена, по-
тому что американцы прикрывали ее своим 
военным зонтиком, не платя два процента 
от своего ВВП в военный бюджет, а Трамп 
требует, чтобы они платили. В противном 
случае, зачем нужно это НАТО? То есть, все 
основные институты, которые формирова-
ли глобалисты в последние пятьдесят лет, 
поставлены под сомнение. И в этом мире 
сейчас многое перестраивается. Чем это за-
кончится, пока трудно сказать. По крайней 
мере, тот напор, который Трамп реализует 
на этом направлении, привел в смущение 

всех руково-
дителей Евро-
пы. Они вчера 
собирались, 
п я т н а д ц а т ь 
часов сидели 
и  до конца не 
договорились 
по миграцион-
ной политике. 
Миграция за-
душила, дву-
полая братия, 
по сути дела 
они морально 
деградирова-
ли Европу. А 
что касается 
их санкций и 

отношений с Россией, там уже идет «бунт на 
корабле». Целый ряд делегаций выступают 
за снятие этих санкций.

Что касается нашего направления, мы до-
статочно успешно вместе с Си Цзиньпинем 
провели встречу, которая прошла в Китае в 
Шанхайской Организации Сотрудничества. 
Туда дополнительно пригласили Индию и 
Пакистан. По сути дела, сформировалась 
«восьмерка», которая охватывает почти 
половину населения планеты и которая, 
собственно говоря, предложила миру (это 
предложение Си Цзиньпиня) содружество, 
а не глобальную политику доминирования 
и диктата. По крайней мере, это вызывает 
интерес у многих третьих стран. На мой 
взгляд, эта линия будет укрепляться.

Кроме того, предложили целый ряд круп-
ных проектов, связанных с более тесным 
взаимодействием Азии и Европы. В дан-
ном случае Россия может выполнять роль 
моста между этими двумя континентами - и 
транспортного, и морально-политического, 
и северного. В этом отношении у нас могут 
быть хорошие перспективы, если мы под-
ключимся, и будем энергично отстаивать 
свои интересы, а не обслуживать чужие 
программы, где у нас, в основном, будет 
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роль сырьевого придатка.
В целом вчера в России произошло еще 

два события, которые, может быть, не столь 
заметны для постороннего глаза. 

Вчера в Кремле собрались восемьсот 
выпускников военных академий и училищ, 
которые закончили с «золотыми медалями». 
Мы в свое время жестко выступили против 
так называемых реформ Сердюкова. Наша 
позиция оказалась тогда самой выигрыш-
ной и самой перспективной. Во-первых, 
мы выступили против ломки подготовки 
офицеров в нашей стране. Со времен Петра 
сложилось почти семьдесят крупных воен-
ных учебных заведений. Сердюков решил 
не только их ополовинить, но и по сути 
дела уменьшить численность, и в течение 
двух-трех лет вообще не принимали слуша-
телей. Вот только вчера за последние пять 
лет удалось ликвидировать эту брешь. В 
тридцати трех учебных заведениях окончи-
ли двенадцать тысяч офицеров. Восемьсот 
принимали в Кремле. По крайней мере, это 
восполнило недостаток кадров, который 
сложился во всех звеньях. В следующем 
году выйдем на полноценный прием и вы-
пуск – примерно пятнадцать тысяч. Это то, 
что необходимо для нашей национальной 
безопасности. Я вчера поздравил Министра 
обороны, начальника Генштаба, говорил с 
ним по Донбассу. В целом они благодарят 
нашу фракцию и партию, которая последо-
вательно отстаивала безопасность страны. 
Именно наша инициатива приостановила 
ломку ракеты СС-20 (она же «Сатана») 
после того, как я побывал там и увидел 
разрушения этой нашей лучшей военной 
базы,  до которой со всех направлений было 
тридцать минут, а потом они принялись за 

такую же дивизию на Урале. После этого 
была встреча с руководителем ракетно-
космических подразделений и моя беседа с 
Президентом. Закончилось закрытой встре-
чей, после которой была остановлена эта 
программа ломки, и был принят ряд очень 
важных решений.

Сегодня я могу вам сказать, что мы не-
сколько раз вносили предложения по 
качественно иной военной реформе по-
сле того, как собирали представителей 
всех родов войск – генералов, адмиралов 
высшей квалификации и подготовили во 
фракции свои предложения. Я участвовал 
в коллегии Министерства обороны, вы-
ступал там. Должен вам сказать, что более 
гнетущего впечатления, чем выступление 
Сердюкова по проблемам безопасности, на 
меня выступления военных никогда не про-
изводили. На фоне адмирала Чернавина, 
генерала Моисеева и целого ряда других, 
не говоря уже о маршале Куликове, который 
был стратегом многих военных концепций, 
это выглядело просто убого. Но самое лю-
бопытное – освободили Сердюкова. Не 
будь этого, он учинил бы погром военных 
училищ или стал бы уничтожать ракетно-
космические войска. А после того, как я на 
стол Президенту положил материал о том, 
что на стирку полотенец, простыней и под-
штанников было выделено три миллиарда 
рублей (из них ровно миллиард украли), 
было принято решение об его освобож-
дении и изменении кадрового подхода к 
формированию Министерства обороны. 
Оно пришло в рабочее состояние. Вчера 
поблагодарили ребят, которые служили в 
Сирии. Это не секрет, что в Сирии отлетали 
девять из десяти наших лётчиков. Все прош-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

44

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

ли хорошую боевую подготовку. Опробовали 
все виды современных вооружений. Самое 
удивительное, что иногда казалось, что пора 
списывать, а потом эти изделия советской 
эпохи оказались на поле боя самыми эф-
фективными, самыми надёжными и самыми 
работоспособными.

Короче говоря, вчерашняя встреча пока-
зала, что если выбрать правильный подход 
к формированию проблем безопасности, 
можно их решать. Военные крайне взвол-
нованы тем, что начинаются крупные вме-
шательства в программы, которые должны 
обеспечить перевооружение армии. Если 
брать обычное перевооружение, то шест-
надцать процентов шесть лет назад новой 
техники доведены сейчас до шестидесяти. 
Но сейчас вступает в силу в массовом по-
рядке производство тех изделий, которые 
продемонстрировали. Они дорогие. Чтобы 
ими обеспечить армию, нужен цикл при-
мерно пять лет. Нынешний бюджет, который 
сейчас планируется, эту идею реализовать 
не может. Поэтому не исключено, если и 
дальше будет проводиться эта финансово-
экономическая политика, она в корне будет 
противоречить проблемам национальной 
безопасности.

Вчера же состоялась закрытая встреча, 
проведенная «Единой Россией» в своей 
штаб-квартире (по-моему, это бывшее зда-
ние Киевского райкома партии). Там зал (я 
как-то там выступал) мест на пятьсот. Они со-
бирали всех руководителей своих фракций и  
пытались их урезонить, до этого показав на 
примере Ярославля, где Воробьёв заставил 
их слушать, выступая активно против пенси-
онной реформы. За то, что Ярославская Дума 
официально обратилась, давайте взвесим, 
давайте подумаем, за это освободили двух 
руководителей. И пытались вчера, видимо, 
поднагнуть всех остальных.

Те предложения по пенсионной реформе, 
которые власть внесла, вызывают изжогу у 
всей страны, в том числе особенно у одно-
мандатников «Единой России».

Для того чтобы почувствовать всё, что 
происходит, мы должны оценить свои дей-
ствия. Должен сказать, что за последний 
год мы с вами провели очень эффективно 
празднование столетия Великого Октября, 
столетие нашей легендарной непобедимой 
Красной Армии и 200-летие со дня рожде-
ния Карла Маркса. К нам приезжали 132 
делегации, были все крупнейшие научные 
институты, школы и лаборатории, которые 
занимаются капитально марксизмом-
ленинизмом. Наши материалы переведены 
на все основные мировые языки, разо-
шлись  массовым тиражом по всей планете. 

Мы укрепили свои позиции как вовне, так 
и внутри страны. Две последние выборные 
кампании, которые мы с вами провели 
вполне достойно, свидетельствуют об этом. 
Но впереди у нас с вами новые вызовы. И 
мы должны прекрасно понимать, что после 
того, как выдавили результат Путину 77 
процентов, появляется реальная возмож-
ность изменить и состав Правительства и 
провести новую политику. К сожалению, 
ничего нового, кроме громких и важных 
заявлений, затем не последовало. Более 
того, эта политика приобретает  всё боль-
ше очертания гайдаровщины и не уступает 
шоковой терапии, которая в данном случае 
направлена уже на всех граждан в виде по-
вышения цен на бензин и солярку на пять 
рублей, а эта цена расползется по всем 
товарам, шоковой терапии для мужчин и  
женщин, которым прибавляется пенсия – 
одним пять лет другим восемь – вообще 
людоедское решение. И повышение НДС 
на два процента. Многие считают, что два 
процента это вообще ничего, но для высо-
котехнологичной продукции это очередная 
удавка. Она и так кашляет. Мощности этих 
предприятий у нас загружены всего на 50 
процентов. В результате получим результат 
еще хуже. Казалось бы, в Послании Пре-
зидент  поставил задачу выйти на мировые 
темпы роста. На сегодня они складываются 
примерно в три с половиной процента, 
даже, может быть, чуть больше. Более того, 
в этом своем обращении он потребовал на 
50 процентов увеличить выработку ВВП  
на каждого гражданина за эти шесть лет. 
А это означает, что надо держать темпы 
роста примерно семь-восемь процентов. 
Некоторые считают, что эти темпы слишком 
высоки для нашей экономики. Мы считаем, 
и наша программа «Десять шагов к достой-
ной жизни» и «Двадцать шагов Грудинина, 
чтобы достойно жить», доказывает, что это 
вполне реальные задачи.

Тут я особо хочу подчеркнуть, что мы в 
ходе разбора полётов наших акций про-
теста должны педалировать не только то, 
что не годится такая реформа людоедская, 
не годится повышение налогов, не годится 
повышение цен, но показать тот вариант, 
который мы с вами прорабатывали за все 
эти годы и который реально позволяет 
стране иметь перспективное будущее. 
Это принципиально важно. Мы должны 
сочетать аргументацию против этих нова-
ций Правительства с нашей программой, 
которая позволяет выйти на темпы 7-8 
процентов, тем более мы подложили под 
них двенадцать законов, которые внесли в 
Думу и которые позволяют бюджет разви-
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тия сформировать в 25 триллионов рублей, 
а не в 15, как сегодня.

Первое. Для того чтобы иметь такие 
темпы, у нас есть всё необходимое. Нам не 
надо залазить в долги и лезть в какие-то 
бессмысленные кредиты, вкладывая деньги 
по 1-2 процента, а занимая под 5-8. Ника-
кого смысла, хотя развертывают страну 
в этом направлении. Мощности в эконо-
мике, созданные страной, задействованы 
максимум на шестьдесят процентов, а в 
высокотехнологических отраслях меньше, 
чем на пятьдесят. Здесь огромный простор 
для того, чтобы эти мощности заработали.  
Их сдерживает отсутствие длинных креди-
тов под нормальные проценты и подготов-
ленных рабочих кадров. Обещали нам 25 
миллионов рабочих высококвалифициро-
ванных мест. Ничего этого не сделали. Если 
сосредоточиться здесь, то мы в состоянии 
нагрузить эти мощности и дать серьезный 
прирост по всем направлениям.

Второе. Когда говорят, что нет капиталов, 
нет денег, это самая большая ложь. У нас 
только в банках заморожено 26 триллионов 
рублей. Иди, попробуй, подойди к этому бан-
ку – деньги не дают под нормальные про-
центы.  Дума в лице «Единой России» дала 
за два года поддержку банкам на четыре 
триллиона рублей. Все клялись и божились, 
что эти деньги вложат в производство. На 
самом деле по нашей инициативе Счётная 
палата просчитала – вложили меньше пяти 
процентов, в районе четырех, а остальное 
рассовали по карманам и вывели в офф-
шоры. Короче говоря, эта паразитическая 
банковская система не работает на наше 
производство. А  если посмотреть, что мы 
имеем за кордоном, это почти сто миллиар-
дов долларов или шесть триллионов рублей. 
Короче говоря, мы со специалистами счита-
ли, завтра вы еще раз услышите, примерно 
мы имеем 40 триллионов. Спокойно можно 
реализовать любую из программ, если ду-
мать о развитии своего производства, а не 
о мощи олигархов. 

Третье. Трудовые ресурсы. Они пишут о 
том, что у нас пять процентов безработицы. 
На самом деле даже  Сбербанк просчитал 
– их десять. Если брать тех, которые име-
ют временную работу, еще десять. Значит, 
двадцать. Если посмотреть на молодёжь, 
25 процентов. На тех, кто окончил вузы, но 
работы по специальности не получил, 50 про-
центов. Этой молодёжи сейчас так называе-
мой пенсионной реформой ставят огромную 
плотину, барьер для того, чтобы они дальше 
устраивались на работу и развивались.

Короче говоря, эта пенсионная реформа 
больнее всего бьёт по новому поколению 

– по молодёжи и специалистам. Каков ре-
зультат – в 2016 году из страны сбежала 
21 тысяча хорошо подготовленных молодых 
людей. Не рожали, не учили, не платили 
– уехали. В прошлом году 42 тысячи. При 
нынешней пенсионной реформе этот отток 
резко увеличится.

Четвертое. Всего одну четвертую сырья, 
которое  добывают, переработают у нас. 
Три четверти гонят за кордон. Ни одна из  
стран, даже Саудовская Аравия и Иран, не 
поступают таким образом.

Короче говоря, продали вместо  того, 
чтобы переработать и получить в три-четыре 
раза больше. Всё сырье практически, не 
только нефть и газ, и с древесиной такая 
же картина.

Если наладить эту  переработку, вложить 
сюда деньги, построить две сотни дополни-
тельных  предприятий (а их можно строить 
в течение года-полутора, максимум двух 
лет), можно получить колоссальную допол-
нительную отдачу и выгоду.

И пятое – земля. Мельников и Кашин в 
Думе охрипли, доказывая, что нельзя так 
неэффективно использовать земельные 
угодья. По-прежнему более 40 миллионов  
гектаров брошены, зарастают бурьяном. 
Целый ряд наших предложений, начиная от 
Земельного, Лесного, Водного кодексов, о 
поддержке наших сельхозпроизводителей, 
сельхозмашиностроения буксуют от раза к 
разу. Можно было это принять. Попробо-
вали этот гектар на  Дальнем Востоке, но 
он не обустроен, не оборудован ничем. В 
результате идея захлёбывается. 

И шестое, научно-технические возмож-
ности. Мы имеем прекрасную науку. Мы с 
Локтем отрабатываем новую программу 
развития Академгородка. 92 лучших на-
учных учреждения находятся в ведении 
Новосибирского отделения  Академии 
наук. Это половина реальной экономики. 
У нас есть проект на 100 миллиардов. Это 
будет важнее, чем Крымский мост, который 
проложит нашей стране путь в будущее. 
Мы в состоянии реализовать эти проекты. 
Тем более они отработаны Мельниковым, 
Смолиным и Алфёровым. И наш закон об 
образовании для всех, и новые учебные 
заведения, где объединены наука, образо-
вание и опытное производство. На всех этих 
шести направлениях у партии есть хорошо 
продуманная, проработанная  программа, 
обеспеченная соответствующими законами 
и кадрами, способными это реализовывать. 
Но для этого нужна  стратегия опережающе-
го развития. Под стратегию опережающего 
развития (я носился с этим три года) мы 
приняли  закон о промышленной политике 
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и закон  о стратегическом планировании. 
Но как только они увидели, что это потре-
бует  колоссальной работы при создании 
планового центра для перспективного пла-
нирования, решением Правительства  они 
этот закон заморозили на три года. В этом 
году наступает разморозка. Мы должны всё 
сделать для того, чтобы это направление на-
чало действовать и работать, как следует.

У нас есть три отрасли, которые соот-
ветствуют мировому уровню – Атоммаш, 
ракетно-космическая техника и  авиацион-
ная техника. У нас есть ряд конкретных про-
ектов, которые дадут нужные результаты.

Левченко очень внимательно  наблюдает 
за пуском новой машины МС-21,  четвёртую 
машину делают. Она станет на крыло. Это бу-
дет машина будущего поколения. В том числе 
ряд изделий типа Т-50 и некоторые другие, 
над которыми работают. Я это специально 
называю для информации. Когда говорят: 
вы только можете протестовать и шуметь, 
ничего похожего. Мы под  каждое направле-
ние дали хороший результат не только в виде 
законов, но и в виде реального опыта.

Но вместо того, чтобы идти по этому на-
правлению развития, нам власть предложи-
ла совсем другую схему, которая базируется 
на кудринской программе. Первый раздел 
её начинался с  повышения пенсионного 
возраста. И если посмотреть кадровый 
состав, начиная от Медведева, Силуанова, 
это тоже Кудрин, только вид сбоку, закан-
чивая целым рядом  других специалистов, 
Орешкин, - все они «птенцы гнезда» Гайдара. 
Нельзя надеяться на то, что они будут про-
водить политику в интересах производства. 
Лично у меня никаких надежд нет.

Поэтому нам предложили повышение цен. 
Когда говорят, что  случайно, ничего тут нет 
случайного. Повышение цен на бензин и 
солярку – это сговор четырёх  компаний, 
которые, уверен абсолютно, поддержали 
негласно и правители. Они вздули эти цены, 
набивают дополнительно карманы. Потом 
их пригласили. Ни на одну копейку так они 
и не снизили эти цены. Когда говорят о том, 
что рынок должен регулировать, но рынок 
везде рынок, везде абсолютно. Почему-то 
у нас этот рынок совсем не работает. Я вот 
выписал. Мировой рынок на бензин самый 
ходовой. В США цена 86 центов, 52 рубля. 
Россия – 44. А дальше все добывающие 
страны. Венесуэла – 1 цент, меньше рубля. 
Иран – 17  рублей. Кувейт – 18 рублей. 
Сирия – 28 рублей. Казахстан – 53 рубля.  
Ну и  дальше можно перечислять. Там тоже 
рынок. Но они ценами на энергоносители 
не душат свои производства. Наоборот, 
максимально способствуют.  А мы добыва-

ем по 3 тонны нефти на каждого человека. 
Это вообще счастливое будущее. Кто может 
получить по тонне нефти и по тонне хлеба – 
те страны преуспевающие. 

Кстати, ни одна из стран, которая имеет 
хорошую нефтедобычу, не рвётся повышать 
пенсионный возраст, а, наоборот, старается 
всё сделать для того, чтобы пенсионеры 
жили благополучно. 

Самое любопытное. Закон нам вкатили 
в первый день чемпионата мира, прикры-
ваясь этим великолепным праздником, 
когда мы играли с Саудовской Аравией. Нам 
говорят, что ни одна из стран не снижает 
пенсионный возраст. Я участвовал  в дис-
куссии и сказал: Саудовская Аравия только 
что снизила на два года. Мужчин вернули на 
60 лет. Но условия-то у них какие. Отработал 
до 60 лет 40 лет, получай 100 процентов 
своей зарплаты на пенсии. А  отработал 30 
лет – получаешь 75 процентов. 20 лет  - по-
лучаешь 60 процентов. Но мы-то от 30 про-
центов не оторвались. Мы на европейский 
уровень 40 не вышли. 

И если там кормилец, который получал 
пенсию, умер, ее получает жена. Еще на наши 
деньги  он получает разовое пособие полтора 
миллиона рублей. И если жена умерла, то дети 
до 18 лет из этой пенсии кормятся. 

А вы нам предлагаете всё худшее, что 
только можно придумать в этом плане. 
Вы заявляете о том, что берёте пример 
с Европы. Какой пример вы берёте? Во 
Франции в 60 лет мужчина уходит на пен-
сию. Средний возраст жизни 82 года. У нас 
вы за 70 перетянули. Но уже 45 месяцев 
подряд люди теряют свои доходы, потеряли 
от 10-15, а то и более процентов. И вы всё 
время пишете, что у вас возраст  растет. А я 
смотрю заключение специалиста ООН - он 
не превышает 70 лет. За последние 30 лет 
продолжительность жизни выросла всего 
на 1-2 года. Тогда каким образом вы под-
нимаете  эту пенсию до возраста 65 лет 
мужчинам? 

Взял в региональном разрезе. 36 регио-
нов, мужики не доживают до 65 лет. Чукот-
ка, Еврейская автономная область – до 60 
лет, даже нет 60 лет. Вся Сибирь, Дальний 
восток – 61-62 года. Все коренные русские 
области, начиная с Псковской, Новгород-
ской, где закладывалась наша держава, там 
62-63 года. И в ближайшие годы никакой  
надежды нет на то, что вытянут до 65 лет. 
Значит, получается, вы сближаете  пенси-
онный возраст с гробовой доской.  В гробу 
он получит эту вашу пенсию. 

Тогда объясните, на каком основании?  
Вы мне должны хоть мало-мальски до-
казать. Говорят: вот денег у нас нет. Я 
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говорю: вы врете, деньги у вас есть. Я вам 
рассказал, у нас 40 триллионов, которые 
не находятся в обороте. Вы говорите, что  
выполните свои обещания. Я говорю: вы 
не выполните. Вы не просто врёте. Вы в 
данном случае поступаете как  мерзавцы 
последние. Мы пять раз вносили предложе-
ние поддержать пенсионеров, детей войны. 
Что такое дети войны? Самому молодому 73 
года. Какая пенсия в деревне? 7-8-9 тысяч. 
Какая в городе?  10-13 тысяч. Нищета на-
чинается от 17 тысяч и ниже. Значит, они 
все нищие. В бюджете баррель рассчитан 
по 40 долларов, сейчас он сложился по 78, 
и получили один триллион 800 миллиардов 
дополнительных доходов. Почему вы не най-
дете 140 миллиардов, чтобы детей войны 
поддержать? Вы все проголосовали против. 
Ну, с какой стати я должен вам верить, что 
вы обязательно завтра проголосуете и  от-
дадите? У вас сейчас деньги есть, «куры не 
клюют». Но вы не хотите поддержать самых 
заслуженных пенсионеров, у которых Гитлер  
детство отнял. 

Вы заявляете о том, что эти деньги, ко-
торые сейчас получите, добавите по одной  
тысячи к средней пенсии - 13-14 тысячам. 
Ну, будет 15 тысяч - всё равно нищие. Будет 
16 тысяч - всё равно нищие. Будет 17 тысяч 
- всё равно нищие.

Вы ничего не добавляете. А цены-то ваши 
растут. Всё абсолютно растёт: коммуналка, 
таблетки, еда. Это не годится.

Вы говорите, что вот вроде у нас богатые. 
Какие богатые? Пенсия в Эстонии 440 
долларов. У  нас 235 по мировому курсу. В 
Польше в три раза выше. А во Франции в 
десять раз выше. 

Объясните, а что вы с женщинами делае-
те?  Вы просто ненавидите их. Бабы у нас и 
войну отстояли, и  хозяйство выходили. И 
сейчас на них всё свалилось. Ко мне одна 
подходит со слезами на глазах, говорит: мне 
53 года, я медиком была, я  приготовилась 
через два года на пенсию уйти, а мне, ока-
зывается, 10 лет еще работать.

Но в самом плохом положении останутся 
те, кто пашут сегодня, кому 25-55 лет. По-
тому что он не дотянет до своей пенсии. Он  
больной в 60-63 года будет, он ляжет на 
бюджет семьи, на вашу копилку, на ваши 
деньги, на вашу пустую казну. Вы будете 
его лечить, вы будете его возить, вы будете 
его кормить.

Поэтому мы должны доказать, что в таком 
виде предложения абсолютно  аморальные, 
циничные, недостойные, непотребные ни с 
какой точки зрения. Только потирает руки 
олигархия, которая за прошлый год доба-
вила 25 миллиардов долларов. Почти 500 

миллиардов долларов имеют  200 упырей, 
которые все деньги  захапали. 

Нам очень важно донести это до граждан! 
Но вместе с нашими предложениями о но-
вом курсе, о новой политике, о профессио-
нальном подходе и так далее. Тогда услышит 
и любой работающий, не только пожилые, 
услышат и молодые люди.

Кашин участвовал, Афонин, Смолин, 
Мельников готовили все предложения по 
референдуму.  Мы провели большую раз-
вернутую пресс-конференцию в «Интер-
факсе». Прислали телекамеры. Первые  15 
минут увидели, о чём речь, и выключили 
сразу.

Сейчас я активно способствую тому, чтобы 
Афонин, Новиков, Калашников, Ющенко 
выступали побольше на экранах, показы-
вали, что у нас хорошая плеяда. Я говорю: 
у меня есть 30 минут, отдайте мои. Всё, 
приходите. Звоню, говорю: когда? Отвеча-
ют: у нас ремонт. Я говорю: какая разница, 
можно  в любой другой студии. Приехали. 
Это я  вам рассказываю к вопросу о том, 
что происходит. Меня привели в другую сту-
дию и  говорят: сейчас чемпионат мира по 
футболу, поэтому 30-ти минут нет, 20 минут 
есть.  Думаю, я успею сказать всё,  что надо. 
Посадили с Димой Щеголёвым, хороший 
парень и прочее. Всего можно касаться, 
футбола и чего-то отвели по пенсиям. Я го-
ворю, что по пенсиям это главный вопрос. 
Вечером – ни одного слова. Урезали до 15 
минут и выкинули всё до единого слова. 
Звоним,  говорят: за горло взяли, не пуска-
ют ни одной передачи. 

Мы тогда провели перед началом заседа-
ния развёрнутую пресс-конференцию. Вы 
её видели, она разошлась по социальным 
сетям. Её разгоняют на  каждый телефон 
школьники, студенты. Домашние пришли, 
школьники - им перекачали.  Кстати, все 
разделяют наш подход. 

Собрались мужики на большую выпивку 
по случаю, в том числе, нашего дня рожде-
ния. Говорят, оказывается, только КПРФ 
борется за наши права. «Единая Россия» 
отмалчивается. ЛДПР поддержала. В 
«Справедливой России» консолидирова-
лись. Кстати, у нас с вами есть реальная 
возможность, самая настоящая, очень 
серьёзно поработать с общественным на-
строением тех, кто еще на улицу не вышел, 
но в головах происходит реально левый 
поворот. Но надо, еще раз подчеркиваю, 
соединить нашу конструктивную программу 
с протестом против этого безобразия. На 28 
июля мы назначили общероссийскую акцию 
протеста. Сейчас подробно наши товарищи 
вам об этом расскажут.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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У нас с вами аргументация, связанная с 
тем, чтобы торпедировать эту пенсионную 
реформу, абсолютно железная. Мы с Вла-
димиром  Ивановичем Кашиным недавно 
атаковывали премьер-министра, Гордеева 
и всех остальных. И говорим: ну поддер-
жите  наше предложение, чтобы давать 
по стакану молока для детей. Всего 12-14 
миллиардов надо. Все подписали. «Единая 
Россия», по-прежнему, крутится.

Очень хорошо действует на людей простая 
аргументация. У меня водитель подходит, я 
спрашиваю: что, Гена, такой хмурый. Он   го-
ворит: я же собрался на пенсию,  я родился 
31 декабря в 23-30. Меня хотели записать 
декабрьским, но записали новым годом. 
И я из-за этого одного дня теперь теряю. Я 
уже посчитал. У меня бы с 1 января была бы 
пенсия 16 тысяч 500 рублей или 15 тысяч  
600 рублей. И если умножить на 12 меся-
цев, я 200 тысяч теряю сразу. И это можно 
перевести на любого работающего.  Эта ар-
гументация, кстати, прекрасно работает.

У нас с вами идут очень энергично вы-
боры в партийных организациях. Сейчас 
подробно скажу. Идет конструктивный дело-
вой разговор, очень хорошее настроение. 
Некоторые наши парторганизации активно 
принимают в пионеры и в комсомол.  Афо-
нин подробно доложит об этом.

Местные выборы. Все вопросы рассмо-
трены, команды скомплектованы. На что 
хотел бы особо  обратить внимание. У нас 
есть несколько знаковых компаний, где 
мы должны  сконцентрироваться. В целом, 
это общефедеральные компании. Обухов 
будет выступать, у него и график, и таблицы, 
всё готово. Но 63 миллиона будут участво-
вать. Москва и область. Поэтому здесь вы 
на стендах увидите наши отчёты  со всех 
крупных мероприятий, в том числе и с  Мо-
сковской конференции. Там провели уже и 
Моссовет, и выдвижение. Идет преодоление 
этого позорного порога.   

К слову сказать, по отмене порога мы 
подписали заявление у Жириновского и 
Миронова. Я вручил эту просьбу Путину. Но 
в этом году еще сохранится порог, хотя мне 
кажется, появляется возможность торпе-
дировать его.

У нас принципиальная выборная кампа-
ния будет в Иркутске. Левченко подготовил 
программу на ближайшие пять лет. Выступил 
перед своим партийным активом, и в целом 
перед активом этой гигантской области. Я 
попросил, чтобы его взяли на ШОС. Его взя-
ли. Он там провел переговоры с китайской 
стороной. Они активно участвуют в ряде 
перспективных программ. Матвиенко лета-
ла в Китай. Я ее попросил, она взяла его с 

собой. Там наметились интересные програм-
мы.  По крайней мере, на ближайшие пять 
лет есть возможность в этой классической 
многоотраслевой, мощной, огромной обла-
сти заложить тот образец хозяйственного 
управления, который отвечает социалисти-
ческим и народным принципам. Но для того, 
чтобы это реализовать, надо иметь  хорошие 
результаты на выборах в Заксобрание в 
текущем году. Поэтому они там подстроили 
свою программу, мы посылали туда Обухова 
и Пешкова, беседовали со всеми руководи-
телями. Сейчас они эту программу реали-
зуют. У меня просьба на обращения наших 
товарищей из штаба, иркутян реагировать 
самым решительным образом. В прошлый 
раз мы там на выборах сломали власть во 
втором туре. После того, как привезли на 
финальную часть 32 депутата Государствен-
ной Думы и подтащили из соседних областей 
две тысячи наблюдателей, мы перекрыли 
каналы воровства и максимально отмоби-
лизовали весь протестный электорат. Нам 
важно укрепить позиции, потому что надо 
иметь в Заксобрании хотя бы блокирующий 
пакет. Это вопрос принципа.

Новосибирск. Новосибирск – это самый  
крупный муниципалитет в стране, один 
миллион 560 тысяч жителей. Локоть ра-
ботает четыре года. Четыре года прошли и 
показали, что он является одним из самых 
эффективных управленцев такого крупного 
мегаполиса. Он первый в стране вышел 
на объем строительства один квадратный 
метр на жителя. Я Орловскую непрерывку 
с Ивановым изобретал. Мы на 300 тысяч 
жителей 200 тысяч квадратных метров 
строили. Мы тогда по ордену получили, 
провели общесоюзный крупный семинар. 
В Новосибирске мы на сто миллиардов 
отработали программу развития Академ-
городка. Там впервые после Коптюга ру-
ководителем Академгородка Сибирского 
отделения избран академик – член КПРФ. 
Мы с ним встречались, работали. Они про-
сят солидный пакет. Там вторая очередь 
Новосибирского метро и еще ряд крупных 
социальных программ. Одни настаивали 
на том, чтобы ввязаться в губернаторские 
выборы, но возобладала точка зрения, на 
мой взгляд, абсолютно правильная: если 
в ближайшие годы мы сумеем показать в 
этом крупнейшем миллионнике результаты, 
которые позволят доказать, что КПРФ и 
ее руководители в состоянии в городских 
условиях развивать науку, там 27 пред-
приятий ВПК, двигать хорошо, в том числе,  
строительство социального жилья и всё 
остальное, это будет гораздо эффективнее, 
чем получить дополнительно 30 сельских 
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районов, где нет ни зарплаты, ни пенсии 
и где будут поставлены барьеры властью. 
Поэтому Локоть сконцентрировал свое вни-
мание на выборной кампании следующего 
года. Мы в этом плане будем ему всячески 
помогать.

Орловская кампания, которую воз-
главляет Клычков. Мы с ним отработали 
программы развития всех районов, воз-
рождения куста приборостроительных 
заводов, создания крупного центра по 
подготовке специалистов среднего звена 
для Центральной России и ряд других пер-
спективных программ. Сейчас он провел 
«Российское поле». Владимир Иванович 
курирует этот проект, десять академиков 
туда выезжало. Мы должны максимально 
ему в этом помочь. 

Пятого августа исполняется 75 лет 
Орловско-Курской битве. Вся страна будет 
эту дату отмечать. Орловско-Курская битва 
предрешила исход войны в нашу пользу и 
нашу победу. Поэтому все приедут на Ор-
ловщину, в Курскую, Белгородскую области. 
Нам надо не только провести эти праздники, 
но и максимально поддержать программу, 
которую готовят наши товарищи. Тем более 
в октябре месяце мы там будем отмечать 
200 лет со дня рождения Тургенева. Турге-
невская усадьба приведена в идеальный 
порядок. Я начинал восстановление дома, 
который сгорел еще в 1906 году. Потом по-
строили научную библиотеку, храм, привели 
в порядок парк. Я бы попросил всех соседей 
сконцентрировать внимание на поддержке 
Клычкова. По крайней мере, у него хорошие 
шансы, но обольщаться не следует. Работать 
там надо очень плотно. 

Мы во Владимирской области выдвинули 
своего коллегу Шевченко, который активно 
сотрудничал с нами в ходе выборной кам-
пании. Я должен сказать, что там местная 
власть перепугана. Нам надо поработать, 
мне кажется, Максим со своей командой, 
которая отработала этот вариант,  имеет 
хорошие перспективы. 

Некоторые товарищи говорят, что везде 
надо обязательно выдвигать и апробиро-
вать свои кадры. Мне кажется, в нынешних 
условиях, когда идет огромная замена 
губернаторов, мы во многом должны смо-
треть на персоналии. Например, в том же 
могучем Красноярском крае. Усс десять лет 
нам помогал с Петром Петровичем Медве-
девым. Десять лет он возглавлял местное 
Заксобрание. Сколько ни обращались, 
активно помогал. Он пришел к нам сам и 
предложил вариант кооперации, дал согла-
сие принять закон о «детях войны» и еще с 
десяток крупных решений на сей счёт. Он не 

член «Единой России», хотя «Единую Россию» 
он, безусловно, будет поддерживать. Но 
вот он появился на Пленуме, встречался с 
активом, обсудили подробно, договорились. 
Он публично взял обязательство по этим 
важным вопросам. На мой взгляд, вполне 
возможна такая кооперация. Важно, чтобы 
она была реализована.

С другой стороны, хочу вам напомнить, 
что в июле исполняется сто лет Советской 
Конституции. Мы завтра об этом на Пленуме 
будем говорить. В 1935 году состоялся Седь-
мой Конгресс Коминтерна. Когда Сталин 
увидел, что фашизм захватывает Европу, он 
убедил Георгия Димитрова и все левые силы 
провести конгресс, который заседал почти 
целый месяц. Там выступили семьдесят с 
лишним человек, которые говорили, что на 
фоне фашистской угрозы и угрозы новой 
мировой войны нужна широкая коалиция 
всех народно-патриотических сил. Он убе-
дил их в том, чтобы официально записали 
в Резолюцию, что нужен союз коммуни-
стов и социал-демократов, христианских 
демократов, даже монархистов, народных 
патриотов. В этой Резолюции перечислены 
все. Был большой спор на эту тему. Но он 
доказал и показал, что если бы социалисты 
и коммунисты между собой не грызлись в 
Германии, то Гитлер никогда не пришел бы 
к власти. А он пришел к власти – одних к 
стенке поставил, вторых загнал в концла-
геря. Сегодня там военно-политическая 
обстановка продолжает осложняться. 

Урок Украины, где не хватило му-
жества объединиться всем народно-
патриотическим силам, свидетельствует о 
том, что приходит нацистско-бандеровская 
власть, которая не только расправилась с 
нашими друзьями и порушила почти все 
памятники не только Ленину, но и всей 
российско-украинской истории, но и раз-
вязала грязную войну на Донбассе. Вчера 
подробно еще раз разбирал эту ситуацию. 
Владимир Иванович с нашими товарищами-
москвичами и областниками отправил не-
давно 74-й конвой на Донбасс, еще сто тонн 
гуманитарной помощи. Здесь я уже принял 
шесть потоков, тысячу детей Донбасса, и 
еще тысячу примем. Здесь приняли 150 
детей, которые отравлены грязными газами 
из Волоколамска. Продолжаем работать по 
поддержке тех, кто болен. Но еще раз хочу 
подчеркнуть – в нынешних условиях, исходя 
из конкретных явлений в регионах, надо 
искать более широкую коалицию для того, 
чтобы торпедировать этот закон о пенсиях и 
выровнять социально-экономический курс, 
убедить их принять нашу программу «Десять 
шагов к достойной жизни» и реализовать тот 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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опыт, который накопил Павел Николаевич 
Грудинин. 

Москва и Московская область скоопери-
ровались в ходе проведения выборной кам-
пании. Павел Николаевич Грудинин стал об-
щенациональным лидером. Он возглавляет 
сегодня Ассоциацию народных предприятий. 
Это прообраз социалистического развития 
страны и социалистической экономики. От 
него не отвязались пока еще. Я, выступая в 
Думе, когда там присутствовал Путин и пред-
ложил Медведева, официально обратился 
к ним с тем, что выборы закончились, нет 
смысла продолжать душить. Тем не менее, 
продолжают. Мы там затеяли строительство 
уникального спортивного комплекса – никак 
не согласуем. Огромный дом построили, ши-
карный дом на 150 квартир – никак сдать 
не можем. И сейчас, для того чтобы продать 
хороший урожай клубники, 70 точек орга-
низовали для продажи и тоже то там, то там 
натыкаемся на противодействие. Мы имеем 
дело с аморальными людьми, у которых 
нет ни чести, ни совести. Но мы обязаны 
продвигать своих людей и максимально 
поддерживать. Я бы попросил поактивнее 
приглашать Грудинина на выборную кам-
панию. Недавно в Ленинградской области 
проводили местные выборы. Приглашали 
его туда. Он приехал – почти половина го-
лосов. Его сегодня приглашают выступить и 
во Владимирской области, и на московских 
улицах и т.д. Надо активнее использовать его 
огромный потенциал, я бы попросил наши 
информационно-пропагандистские службы 
держать это в поле зрения. На ближайшее 
время мы наметили совместную пресс-
конференцию с раскрытием опыта и усиле-
нием работы по народным предприятиям.

Так вот в целом у нас выстраивается та-
кая программа. Но впереди еще 100-летие 
Ленинского комсомола. Самая массовая, 
самая крупная организация. Мы впервые 
подготовили орден «100 лет Ленинскому 
комсомолу». Почётный орден. Завтра будем 
вручать первые награды. Большая партия 
уже подготовлена. Вы можете получить и в 
течение июля, августа, сентября и октября, 
отметить всех, кто создавал эту организа-
цию, кто работал на лучших стройках, кто 
осваивал целину, кто сегодня нам помогает 
решать все насущные проблемы. В целом 
должно быть у вас хорошее настроение. 
Впереди у нас тяжелая и ответственная 
работа. Но организация отмобилизована, 
настроение рабочее. Я думаю, успехи будут. 
Но главное сегодня для нас торпедировать 
этот людоедский закон о пенсионной ре-
форме и максимально пропагандировать 
нашу программу.

В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
руководитель Всероссийского 
Штаба протестных действий: 

«ОСтАнОвить нАСтуПлЕниЕ нА 
СОциАльнО-эКОнОмичЕСКиЕ 

ПРАвА тРудящихСя – 
КлЮчЕвАя зАдАчА КПРФ в 
СОвРЕмЕнных уСлОвиях»

Уважае-
мые товари-
щи, навер-
ное, сегодня 
мы с вами 
всё больше 
убеждаемся 
в том, что, 
несмотря на 
определен-
ные надеж-
ды, что Рос-
сия выраба-
тывает свой 
социально-
по ли ти чес-
кий и эконо-

мический курс самостоятельно, к сожалению, 
приходится через системный анализ вернуться 
к тем изначальным нашим оценкам, которые 
связаны с тем, что мы встроены в политику 
Международного валютного фонда, Экономи-
ческого банка развития, резервной системы. 
Одним словом, всего того, что делает сегодня 
международный империализм и капитал, а мы 
просто являемся продолжением этой работы.

Чтобы не быть голословным, хочу обра-
тить наше с вами внимание на несколько 
направлений.

Вот пенсионная реформа. Сегодня Геннадий 
Андреевич об этом подробно говорил. Мы 
много выступаем на этом направлении. Дей-
ствительно много лет мы дискутируем по по-
воду пенсионного возраста мужчин и женщин. 
Откуда появилась сама идея? Она, конечно, 
появилась на всем постсоветском простран-
стве через рекомендации Международного 
валютного фонда, где чёрным по белому за-
писано в отношении России, сколько она будет 
от этого иметь экономии, сколько она будет от 
этого иметь валового национального дохода.

Если взять вопрос взвинчивания цен на 
горюче-смазочные материалы и вообще на 
энергоносители, то мы снова возвращаемся к 
документам международного толка. Возьмем 
ВТО. Пять лет работы в Комиссии Путина по ТЭКу 
и первое еще в шестой Думе заседание по ТЭК, 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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которое он лично проводил. Мы рассматрива-
ли ТЭК и ВТО. Владимир Владимирович тогда 
говорил, что ТЭК и ВТО - это не связанные ком-
пании. В моем выступлении мы доказали, что 
это относительное понятие и привели статьи, 
в которых было написано, что прибыль наших 
естественных монополий от энергоресурсов 
должна быть на внутреннем рынке России на 
уровне рынка международного. И что вы ду-
маете? Через два года действительно Газпром 
и нефтяные компании вышли с конкретными 
предложениями. Но тогда наше жесткое высту-
пление на Комиссии было поддержано Прези-
дентом. Было три захода. В течение пяти лет мы 
отстаивали эту позицию. Сегодня нет предста-
вителя Думы в Комиссии ТЭК. Сегодня некому 
было возразить олигархату. И появилось это 
взвинчивание. Причём, снова время выбрано 
очень серьёзно, грамотно. Селяне используют 
четыре с половиной миллиона тонн дизельного 
топлива, по три с половиной миллиона тонн 
бензина и т.д. То есть потребитель, дай бог, 
какой. Вы представляете, у нас в весеннюю 
кампанию 57 миллионов посевных площадей. 
Мы теряем сегодня 700 рублей с каждого 
гектара. Умножайте. А с учётом семнадцати 
миллионов гектар озимого сева, а уход идёт 
весной, вы получите около 47-50 миллиардов, 
которые в карман берут естественные моно-
полии. Шесть рублей за киловатт-час на селе, 
3,7 рубля в промышленности. Спрашиваем, на 
каком основании? Что, у нас беззащитно только 
крестьянство? Опять рекомендации. Опять про-
довольственная безопасность, она на уровне, 
оборонная безопасность. Мы не раз говорили, 
что на этих двух столпах зиждется национальная 
безопасность любой державы, под особым 
контролем нашей партии. О первом столбовом 
таком направлении Геннадий Андреевич уже 
высказался. А здесь опять крестьянство за-
душили в объятиях. Вспомните последние года 
два, даже три, когда была рецессия в целом 
в экономике, кто держал экономику на плаву 
в целом и Президента? Аграрии. Они давали 
ему возможность говорить все эти годы, что 
у крестьян рост по три с половиной процента, 
три процента. Что получили взамен в рекорд-
ный год? Взяли и изъяли. Только на цене 120 
миллиардов рублей по трем видам продукции – 
пшенице, сахарной свекле, кукурузе. Добавили 
снижением цены на молоко в зимний  период 
времени. Всё сделали, чтобы через границу 
пришло сюда суррогатное  пальмовое масло, 
чтобы пришел сырный продукт, сухое молоко. 
Без нашего натурального молока заводы 
перешли на производство молочной продук-
ции. Жесткое вмешательство в эти системы 
остановило этот процесс идиотизма. Природа 
увидела эти безобразия и сегодня остановила 
падение цен. И задрожали олигархи, в том 

числе и те трейдеры, которые вывозили зер-
но. Сегодня цена держится более-менее. Но 
ведь тот урожай ушел за копейки. А это значит, 
что крестьяне понесли убытки. На тридцать 
процентов стало больше убыточных хозяйств. 
Наши знаменитые Богачёв, Казанков, Грудинин 
и многие другие это почувствовали на своих 
балансах, на своих бюджетах. А если говорить 
о малых формах, у нас только фермеры произ-
водят тридцать процентов зерна, меньше их 
участие в других секторах, то все в этом деле 
потеряли свои соответствующие дивиденды. 

Что касается магазинов, там продолжает-
ся рост цен на продукты питания, продолжа-
ется рост цен и на другие услуги. Пожалуйста, 
возьмите образование  - девять процентов, 
возьмите цены на бензин – десять процен-
тов, на ЖКХ более четырех процентов и т.д. 
То есть, мы видим, что, несмотря на неболь-
шую девальвацию, у нас в этом направлении 
идет дальнейшее обнищание людей по всему 
фронту и уже много лет.

Но самый главный цинизм в том, что из-
девательство идёт над старшим поколением. 
Вы помните, как издевались над советскими 
пенсионерами. Так называемый закон о мо-
нетизации. Тогда мы встали на защиту от этой 
провокации. И многие сегодня помнят, как  
взвивалась клюка советского пенсионера, и 
как остановилась эта мафиозная структура, 
которая выполняла рекомендации Междуна-
родного валютного фонда на этом направле-
нии. Потом  через пять-семь лет не мытьём, так 
катаньем всё-таки довели до ума своё чёрное 
дело. Сегодня нам говорят:  вы знаете, совет-
ские пенсионеры уже закончились, речь идёт 
о новых пенсионерах, поэтому пенсионная 
реформа. Вот миллион в среднем с каждого 
человека, сегодня  у пенсионера изымается 
из кармана. Миллион! Геннадий  Андреевич 
посчитал за один год. Умножьте эти  225 тысяч 
на пять лет. Увидите, сколько у мужика изымут. 
И миллион 350 у женщин. В среднем за мил-
лион. На миллион грабится каждый человек. 
Для чего? Умножьте на весь пенсионный 
системный вот этот  конгломерат людей, и вы 
увидите. Куда эти деньги девать? Нам  говорят: 
по тысяче добавим. Сейчас 14, будет  15 ты-
сяч. Сколько же лет должен прожить человек, 
чтобы этот свой миллион получить? Поэтому 
не связывается у этой кампании  ничего ни с 
точки зрения демографии, ни с  точки зрения 
политики. Мы говорили об этом. Путин много  
раз заявлял: пока я президент, не будет по-
вышения пенсионного возраста. Ничего  не 
сдержали. И так далее, и так далее.

Товарищи, мы  видим, что как производствен-
ный сектор, так и  социальные дела  загоняются 
в тупик этой властью. И после выборов мы уви-
дим большое  обострение на этом направлении. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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То есть власть цинично в интересах олигархии 
делает всё для того, чтобы не затронуть, не дай 
бог, интересы  крупного капитала, в том числе, 
повторяю, и международного. 

Поэтому у нас с вами, по большому счёту, 
сегодня сложилась очень непростая ситуа-
ция с точки зрения решения задачи противо-
стоять этому натиску. Но положительная 
хорошая системная ситуация сложилась по 
поводу электората  наших соотечественни-
ков, которые сегодня готовы сражаться. И 
у нас с вами сегодня достаточно большой 
опыт работы на этом направлении. Мы с 
вами провели  только за эти полгода девять 
всероссийских акций. Мы начали в феврале 
как раз с социальных проблем, выступая 
за  честные выборы и решение проблем 
социально-экономического характера. И 
потом бились на  улицах по всем систем-
ным вопросам, включая и празднования, 
февральские и майские мероприятия. Это 
и пионерские наши дни, и дни  Пушкина и 
так далее, и так далее. Геннадий Андреевич 
говорил, как отмечали мы ряд праздников, 
причём, уже международного плана. Мы 
отмечаем любое мероприятие, доведя до об-
щероссийского ранга, исходя из тех оценок, 
из тех программ, которые мы  выработали. 
То есть праздник для нас – это не праздник, 
а  площадка показать наше видение, нашу 
программу, нашу  работу.  Только таким об-
разом  мы выстраиваем в целом ту борьбу, 
которая может приносить результаты.

Мы не раз уже говорили, что нам не-
мало удалось через консолидацию, через 
совместные усилия. И мы должны помнить, 
конечно, об этом.  По этой же базе «площадка 
подскока» под Ульяновском, по тем же  за-
щитным делам предприятия Казанкова, по 
тем же учениям под Арзамасом, по тому же 
Знамени Победы. Море вопросов там, где 
нам удалось через протестные акции решить 
наши задачи. Сейчас вместе с регионами 
проводили акцию большую  в Ульяновске 
против  изменения названия площади Вла-
димира Ильича Ленина. Я должен сказать, 
наш штаб, предвидя ситуацию, в том числе 
и с повышением цен на горюче-смазочные 
материалы, на киловатт-час, во все наши 
организации отправил соответствующие 
рекомендации. И мы провели в апреле-мае 
во всех регионах крупные пикеты, митинги. 
Организатором или первенцем в этом пла-
не была наша Костромская область. Оттуда 
пошли первые сигналы. Конечно, хочется 
отметить сегодня и белгородцев, и Псковщи-
ну. Рязань поднялась, все площади забила  
своими пикетами, встречами. Но особенно 
я хотел бы обратить внимание на кировский 
наш опыт, где рядовой пикет  воплощается в  

большущий митинг под тысячу человек. Где 
сегодня нашему лидеру отдают время, чтобы 
он выступал по самым острым вопросам в 
областной Думе. Своё время отдают и спра-
ведливоросы, и ЛДПР. Почему это делается? 
Это делается потому, что наши  кадры более 
подготовлены, более системны, более от-
крыты для общения с людьми и являются 
бойцами за интересы трудового народа. И от-
дают время. В том числе развернута сейчас 
борьба против пенсионной реформы. Нас 
поддерживает 90 процентов населения.

Также штаб принял решение совместными 
усилиями (оба штаба и Президиум поддержали 
наше решение) отправить соответствующий 
опросный лист по сбору подписей. Сегодня мы 
еще раз вам его отдаём. Миллионы подписей 
уже собраны. Люди охотно ставят свои  подпи-
си против этого иезуитского закона, который 
сегодня внесло Правительство.

Геннадий Андреевич  говорит, что «Единая 
Россия» молчит. Да не молчит она, Геннадий 
Андреевич, она  является главным прово-
дником. И на все наши выступления в Госу-
дарственной Думе  встаёт  Исаев и пытается 
аргументировать, что вот он профессионал, 
профсоюз представлял когда-то и доказывает, 
что если мы эту  реформу не сделаем, то плохо 
будет в 2026 году. Кому плохо – не говорит. А 
плохо будет, конечно, всем нам, всему нашему 
населению. Если начнут действительно рас-
кручивать эту планку снижения пенсий и зар-
плат, тогда бунт, тогда плохо будет олигархам. 
Поэтому боязнь за олигархат, за службу перед 
ним высокую, которую несёт  «Единая Россия». 
Там есть, конечно, много людей, которые не 
согласны с этим. Но есть дисциплина палочная, 
которая не даёт высказаться  ни одному депу-
тату из «Единой России», который желает быть 
с нами, сопротивляться, который против этих 
реформ. Посмотрите, как заканчивает Исаев  
выступление,  они все ему аплодируют. Значит, 
они проводники.  А как они защищают повы-
шение цен на горюче-смазочные материалы.

Видели мы все, как Путин говорит, что вот 
они потеряют. Кто потеряет? И вроде под 
улыбочку,  под смех: не потеряют.  Вот сейчас 
выбили компенсацию нашими протестами. 
Но  компенсации, извините меня, на весенне-
полевые. А рядовому гражданину, кто покупает  
бензин по таким ценам? А всем остальным, 
кто будет завтра по этим ценам, как говорится, 
сводить концы с концами? Кто им компенсиру-
ет? Никто.  Только наш  протест, которого они 
боятся, в этом ключе является тем стимулом, 
тем оселком, через который можем решитель-
но повлиять на  изменение ситуации.

Наша с вами задача, конечно, собрать 
десятки миллионов подписей. 28-го числа  
вывести на улицы миллионы людей. Мил-
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лионы! Раньше можно. Но еще раз хочу 
сказать, что 28-го июля обязательно все 
вместе в едином  порыве мы должны прове-
сти эту мощную акцию. А если не проведёте 
раньше вот эти крупные пикеты, митинги, у 
вас и 28-го не получится. Сейчас главное 
во всех районах, во всех крупных посёлках, 
провести пикеты, поднять народ, запустить 
опросные листы, развернуть работу. 

Наш лидер говорит, это не случайно, что един-
ственная политическая структура выступила 
против всего этого бедлама, против циничного 
наступления на конституционные права наших 
граждан. Это Компартия Российской  Федера-
ции. Как только мы это сделали, объявили на 
пресс-конференции, сразу появились так на-
зываемые шмаковские профсоюзы. Причём 
11-го. Кто им даст 11-го! Но главное – заявить. 
Есть закон. До 25-го нельзя здесь, в Москве. 
Появляются другие профсоюзы.

Все пишут к нам письма в штаб. Пожалуй-
ста, мы всех приглашаем. И у  них выступим, 
если надо. И вы никого не отбрасывайте, со-
единяйте в этом направлении буквально все 
силы. Но еще раз хочу сказать, что системная 
главная сила – это мы, мы единственные, 
кто обладает реальной программой, реаль-
ными кадрами. Мы те, кто является сегодня 
также носителем того советского прошлого 
и той социальной памяти наших граждан, 
которая не вытравилась. Все помнят, как 
можно было съездить в отпуск, все помнят, 
что такое профсоюз. Все помнят о бесплат-
ном образовании и здравоохранении. Никто 
этого не забыл. Я имею в виду то население, 
которого еще достаточно в стране. Поэтому 
мы на этих направлениях с вами должны 
очень серьёзно работать.

Хочу еще и еще раз особенно подчеркнуть. 
Уважаемые  товарищи, 38 миллионов человек, 
которые живут в деревне, это особая наша за-
бота. Мы дали вам в  раздатке хороший мате-
риал. И о технологическом вооружении сегодня 
нашего Агропрома, и о жизни нашей деревни. 
На том семинаре я вам давал. Это всё реаль-
ность. Мы должны закрутить  всю нашу работу 
на наших фракционных мероприятиях.

Фракция должна тащить в своих регионах 
наши программы, наши законодательные 
инициативы. Мы должны соединить улицу с 
парламентской работой. Мы должны  улицу 
соединить со всеми теми политическими си-
лами, которые к нам близки, общественными 
организациями. Представьте, 2,5 миллионов 
у  нас детей войны, ассоциированных только. 
А у нас в штабе 40 различных организаций. 
Если бы партия системно могла бы всё это дер-
жать в своих руках. А мы с вами обязаны это 
делать. Тогда у нас другие бы были массовые 
протесты и другие  знаковые мероприятия. И 

они обязаны быть такими. Ничего не забыть. 
Наши автопробеги, наши антикапы, комсомол. 
Молодёжь должна в этом плане сегодня, как 
говорится, землю рыть копытами. Потому что 
речь идёт сегодня как раз о молодых людях. 
Это у них отбирают миллионы рублей в первую 
очередь. Это они будут безработными. 

Сегодня даже по данным правительственных 
структур 20 миллионов  безработных несёт 
эта пенсионная реформа. 20 миллионов! Куда 
дальше  двигаться? Снижение заработной 
платы реальное. Сколько её можно снижать? 
Когда мы  говорим, что сегодня у нас 85 процен-
тов живут за чертой бедности или около черты 
бедности. Куда дальше? Дальше просто некуда. 
Дальше вымирание, дальше всё  остальное.

Поэтому еще и еще раз, уважаемые то-
варищи, мы хотим попросить вас, говоря 
слова благодарности за эту большую си-
стемную протестную работу, делать её более 
разумной, более системной, беречь себя и 
своих союзников.

Хочу привести в этом плане пример. Наш 
Ярославский областной Комитет, Александр 
Воробьёв. Сегодня узурпированы все за-
конодательные статьи, они могут наших 
товарищей просто-напросто изолировать 
от общества, отправить в не столь отда-
лённые места. Поэтому надо быть в этом 
ключе грамотными, юридически крепкими. 
Хочу повторить в этом плане еще раз опыт 
Мамаева и товарищей. Там четыре челове-
ка - молодые ребята с опытов юристов  на 
уши ставят весь бизнес, весь олигархат и 
так далее. В сотни раз превышение пикета 
заявленного. Генералы подходят: мы вас 
оштрафуем.- Штрафуйте. Мы сейчас через 
«Коммерсант» опубликуем, как вы мешаете,  
- Да нет, мы пошутили. Вот в каком ключе.

В заключение, повторяю, наша главная 
задача с вами – не допустить подобного 
натиска на наших пенсионеров и на наших 
соотечественников. Я думаю, у нас эта  ра-
бота с вами получится. И пожелаю всем в 
этом удачи и успеха!

Г.А. Зюганов: Спасибо, Владимир Иванович.
В 2016 году мы отрабатывали  свою про-

грамму, связанную с пенсионной реформой. 
Она включала одну из конкретных позиций 
и три принципиальных вопроса. Сегодня 
всё, что связано непосредственно с рефе-
рендумом, формулировкой, отрабатывал  
Мельников Иван Иванович вместе со Смо-
линым и другими. 

Иван Иванович, пожалуйста, прокоммен-
тируйте.

И.И. Мельников: Уважаемые товарищи, 
сегодня и завтра в центре обсуждения, ко-
нечно, будут вопросы пенсионной реформы. 
Я хочу, чтобы все региональные организации 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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понимали, какая им работа предстоит в этом 
плане помимо  той работы, которая ведётся 
здесь в центре, в  Государственной Думе и 
т.д. Я выделил бы несколько  основных на-
правлений. И прошу их иметь в виду.

Первое. На следующей неделе мы запу-
скаем официальную процедуру референду-
ма Российской Федерации. Это длительная 
процедура. Сначала  она запускается в 
одном субъекте Федерации. И если успех 
будет  по организации первой инициа-
тивной группы, тогда будут подключаться 
других регионы. Мы минимум в 43 регионах 
должны будем  создать соответствующие 
региональные группы по проведению ре-
ферендума Российской Федерации. 

Процедура, повторяю, длительная, она 
примерно четыре месяца занимает. И, ко-
нечно вы все  понимаете, что будет колос-
сальное противодействие тому, чтобы  офи-
циальный референдум в стране состоялся.  
Поэтому, не дожидаясь того, что эта проце-
дура пройдёт, мы запускаем общенародный 
опрос, народный референдум.  Это второе 
направление. Не ожидаем, получится у 
нас с официальным референдумом, не по-
лучится, мы будем максимально бороться.   
Но  противодействие будет колоссальное. 
Владимир Иванович об этом говорил.

Второе направление – это общенародный 
референдум или, если хотите, общенарод-
ный опрос. 

Третье направление, о чем подробно 
говорил Владимир Иванович, это протест, 
разные формы протестных акций.

Четвертое направление. Сейчас во все за-
конодательные собрания регионов разослан 
проект правительственного законопроекта. 
Мы параллельно во все регионы отправили 
рекомендации нашим фракциям, как надо  
реагировать на этот проект правительствен-
ного закона о пенсионной реформе.

Рекомендации очень продуманы. Эту 
инициативу проявил Василий Николаевич 
Иконников. Мы над тем текстом, который он 
представил, немного поработали. Еще Олега 
Николаевича Смолина подключили, других 
специалистов. Рекомендации региональным 
фракциям мы отправили. Если вдруг до кого-
то не дошли эти рекомендации, мы в эти два 
дня можем вам передать. Но вообще все 
должны были уже получить.

Вот основные четыре направления борь-
бы, которую нужно развернуть на региональ-
ном уровне. Я прошу это иметь в виду. Об 
этом будут много говорить, но я хочу, чтобы 
у вас эта работа была систематизирована, 
что вам предстоит сделать в связи с нашей 
позицией по этой пенсионной реформе.

Ю.В. АФОНИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ: 
«О зАдАчАх РЕГиОнАльных 

ОтдЕлЕний КПРФ нА 
зАвЕРШАЮщЕм этАПЕ ОтчётнО-

выбОРнОй КАмПАнии, 
ОРГАнизАциОнных мЕРАх 

ПАРтии ПО ПРОтивОдЕйСтвиЮ 
ПЕнСиОннОй РЕФОРмЕ ПРи 

ПОдГОтОвКЕ К ЕдинОму днЮ 
ГОлОСОвАния 

9 СЕнтябРя 2018 ГОдА»

Добрый день, дорогие товарищи. Дей-
ствительно этот год у нас очень насыщен-
ный. Мы только подвели итоги, и вышли 

из сложной избирательной кампании по 
выборам Президента Российской Фе-
дерации. Предстоит серьёзная борьба, 
наиболее острая, наверное, за эти десять 
лет – остановить грабительскую рефор-
му повышения пенсионного возраста в 
Российской Федерации. У нас с вами еще 
большая крупная кампания – отчётно-
выборная кампания в первичных местных 
и региональных отделениях.

На данный момент у нас состоялось 
сорок региональных отчётно-выборных 
конференций. Мы в конце июня – начале 
июля должны провести еще пять. Еще со-
рок пройдут, как мы договаривались, после 
Единого дня голосования. В течение сентя-
бря – декабря мы должны завершить эту 
отчётно-выборную кампанию.

Хотелось бы подвести итоги первой ча-
сти этой кампании в первичных и местных 
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отделениях и нашей региональной конфе-
ренции. В целом мы можем отметить, как 
сказал Геннадий Андреевич, что эта отчётно-
выборная кампания проходит в товарище-
ском реальном ключе, когда обсуждаются 
текущие вопросы партийной жизни, уделяем 
внимание росту рядов, идеологической ра-
боте, укреплению кадрового потенциала. 
Хотелось бы отметить, что фактически все 
конференции прошли достаточно сплочён-
но. Конечно, иногда в тех организациях, 
где происходит смена руководителей, есть 
определённые вопросы. Но, несмотря на это, 
и в Пермском региональном отделении, где 
у нас произошла кадровая смена, и в Саха-
линском региональном отделении удалось 
настроить коллектив на активную работу. 
Кстати, я хотел бы поблагодарить Владимира 
Кузьмича Корсуна. Он здесь присутствует. 
Он оказал большую поддержку и внима-
ние Ксении Айтаковой в ходе проведения 
отчётно-выборной конференции. Уверен, 
что партийная организация Пермского края 
будет набирать серьёзные обороты.

Очень важный момент, который хотелось 
бы отметить – это преемственность и под-
готовка того кадрового резерва, который 
есть у нашей партии, к выдвижению на 
руководящие должности. В свое время 
Валентин Степанович Романов показал 
пример активной работы по наставниче-
ству. Самарская организация в этом на-
правлении идёт впереди. Они в этом зале 
не присутствуют, но необходимо отметить 
двух людей, которые стояли у истоков своих 
региональных партийных организаций. Это 
Александр Иванович Саблин (Ненецкая ре-
гиональная организация) и Николай Федо-
сеевич Бозыков, которые достойно провели 
отчётно-выборные конференции, обучали, 
привозили сюда на семинары-совещания 
не раз наших молодых руководителей, тех, 
кто учился в Центре политической учёбы. 
Это и Валентин Коновалов (Хакассия), Ми-
хаил Райн (Ненецкий округ). После обсуж-
дения на Кадровой комиссии Президиума 
Центрального Комитета у  нас там тоже 
произошла смена. Но организация едина, 
они мощно идут вперёд.

К сожалению, у нас в дух регионах воз-
никли непростые ситуации. До конца мы 
не выправили ситуацию, и предстоит еще 
работать в Калмыцком региональном отде-
лении. И, конечно, та попытка рейдерского 
захвата (по-другому и не скажешь), которая 
была предпринята в Республике Дагестан, 
показывает, что и власть, и бизнес-круги 
уделяют КПРФ серьёзное внимание. 

Причём, я хотел бы отметить и сказать, 
что для организаций, которые будут прово-

дить свои конференции во второй половине 
года, я думаю, обострение будет активизи-
роваться, учитывая, что  власти необходимо 
сделать всё, чтобы отвлечь нас от текущих 
вопросов, важнейших вопросов – борьбы 
против повышения пенсионного возраста 
и ввергнуть во внутреннее обсуждение. 
Вы должны понимать, что такие процессы 
могут быть. Очень оперативно реагируйте 
на местах, как сделали наши дагестанские 
товарищи, и в федеральном центре. Вот 
пример по Дагестану. Махмуд Гаджулаевич 
Махмудов здесь присутствует со своими 
товарищами. Помимо попыток нагонки чис-
ленности, попыток подкупа делегатов даже 
привлекли суды. Представляете, с точки  
зрения судебной практики, когда на партий-
ное решение, которое состоялось в пятницу 
вечером, с утра приносят исполнительный 
лист Советского суда города Махачкалы 
о наложении обеспечительных мер на ис-
ключение из партии одного из активных 
организаторов. А до этого было такое же 
решение такого же суда. Мы, конечно, с 
Юридической службой сделаем всё воз-
можное, чтобы наказать тех, кто не знает 
правовые методы решения вопроса. Но за 
конференцию можно поблагодарить Махму-
да Гаджулаевича, партийную организацию, 
Казбека Тайсаева, который активно рабо-
тал. Но надо быть очень внимательными, 
потому что определённые процессы могут 
идти. Кстати, говоря о работе Хакасского 
отделения, хотелось бы попросить наших 
красноярских товарищей, товарищей из со-
седних регионов, которые находятся рядом 
с Республикой Хакассией, уделить этому ре-
гиону серьёзное внимание. У нас там выбо-
ры будут проходить по четырём направлени-
ям: прямые выборы главы региона, прямые 
выборы мэра республиканского центра, в 
заксобрание, городской совет. Но для всей 
партии эта кампания важна тем, что имен-
но через этот регион в своё время прошли 
«Коммунисты России», создав фракцию в 
законодательном собрании, и они смогли 
без сбора подписей пойти на федеральные 
выборы в Государственную Думу и отобрать 
у нас определённый процент голосов. Нам 
надо сделать всё, чтобы этот порог они не 
смогли преодолеть сейчас и  фактически 
лишились возможности без сбора подписей 
участвовать в следующих федеральных вы-
борах. Это важная задача.

Если говорить об общей тенденции той 
отчётно-выборной кампании, которая 
продолжается в партии, можно сказать, 
что идёт серьёзная содержательная бе-
седа. С другой стороны, идёт определён-
ное омоложение руководящего состава. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА
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Средний возраст избранных членов 
комитетов региональных отделений со-
ставляет 52,5 года. Это примерно на год 
моложе, чем в предыдущий отчётный 
период.

Большое внимание, как сказал Геннадий 
Андреевич, уделяется развитию наших 
общественных организаций, Ленинско-
го комсомола. Идёт приток толковых 
талантливых ребят в эту организацию. 
Развивается организация «Дети войны». 
Федеральное руководство, Николай Ва-
сильевич Арефьев уделяют большое вни-
мание, выезжая в регионы, встречаясь с 
активом. Развивается движение «Надежда 
России», ДПА, «Союз советских офицеров», 
«Русский лад», который идёт к своему съез-
ду, который состоится во второй половине 
следующего года.

Хотелось бы поблагодарить за активное 
привлечение и избрание в руководящие 
органы наших местных и региональных 
партийных организаций тех ребят, которые 
прошли обучение в Центре политической 
учёбы здесь в Центральном Комитете 
партии. Ему исполнилось на  днях пять 
лет. Действительно та задача, которая 
была поставлена – подготовить толковых 
ребят, которые могли бы вместе со стар-
шими товарищами нести ответственность 
за развитие партии, выполняется. Вы 
серьёзно подходите к формированию ка-
дрового резерва. Я считаю, что нам удастся 
по итогам отчётно-выборной кампании 
сформировать реальный кадровый резерв 
на  должности секретарей региональных 
отделений. Задача следующего года – про-
вести профессиональную подготовку, в том 
числе с точки зрения опыта работы наших 
крупнейших организаций, управленче-
ского опыта губернаторов-коммунистов, 
мэров-коммунистов, который у нас на-
коплен и который необходимо серьёзно 
использовать.

Идёт серьёзное укрепление нашей ор-
ганизационной вертикали. Мы по итогам 
выборов говорили, что одна из ключевых 
задач – это укрепить нашу партию, уве-
личить нашу численность для того, чтобы 
обеспечить выполнение задач, которые 
ставятся, начиная от агитационной кампа-
нии и заканчивая контролем на выборах, 
что часто является определённым слабым 
звеном. В этом нам серьёзное подспорье 
окажет приём в партию, посвященный 
100-летию Ленинского комсомола. Хотел 
бы отметить, что в течение этого года ни в 
какой месяц, ни в какой отчётный период 
мы численность прироста меньше десяти 
процентов не опускаем. Такие существен-

ные показатели за последний год. Хотя 
задача удвоения партии действительно 
стоит.

Хотел бы отметить ряд организаций, кото-
рые показывают в этом серьёзный пример, 
причём, кропотливой каждодневной рабо-
той. Республика Карачаево-Черкесия, Ре-
спублика Коми, Чечня, Камчатка, Амурская 
область, Тюменская область традиционно 
активно работают по этому направлению. 
Уже который год Казанцева Тамара Ни-
колаевна, весь актив Тюменской области 
целенаправленно работают. Ростовская 
область, Московская область действи-
тельно серьёзное внимание уделяют этому 
направлению. 

Особенно я хотел бы отметить три регио-
на, которые мы на наших семинарах и ко-
миссиях иногда критиковали. Это Татарстан, 
Архангельская область, Калининградская 
область. По итогам  первого полугодия эти 
регионы достаточно активно продвинулись 
в этом процессе. Причём, были обсуждения 
на комитетах. Поставлены чёткие задачи 
перед местными и первичными партийными 
организациями. Я думаю, что в этих регио-
нах мы будем подтягиваться.

К сожалению, мы не можем не сказать о 
том, что есть ряд регионов в этот важный 
год 100-летия Ленинского комсомола, кото-
рые показывают достаточно низкие темпы. 
Прошу руководителей Калужской областной 
организации, Курганской, Волгоградской, 
Республики Крым, хотя Крым на последних 
довыборах показал хорошие результаты 
с точки зрения выборной кампании, но 
просьба обратить серьёзное внимание на 
рост рядов. 

Но есть две организации, которые вы-
биваются. Это Дагестан – 2,6%, Брянская 
область – 2,5%. Это показатели  приёма 
за январь - май. Просьба обратить на это 
внимание. Понятно, там была сложная 
конференция. Но с темпами отставания 
почти в четыре раза от среднего партийного 
показателя нам сложно двигаться вперёд, 
тем более, что стоят достаточно серьёзные 
задачи.

Подводя промежуточные итоги, хотел 
бы еще отметить (это просьба нашей Юри-
дической службы и Управления делами), 
что надо внимательно отнестись к фор-
мированию наших штатных работников 
в региональных отделениях. То есть, по 
итогам отчётно-выборной конференции 
трудовые отношения за отчётный период 
заканчиваются. Перед вами стоят очень 
сложные и важные юридические и бухгал-
терские задачи, связанные с формирова-
нием приёма на работу заново штатных 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ



57

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

работников. А там есть очень сложные 
процедуры. К сожалению, мы столкнулись 
в ряде региональных отделений с тем, что 
юридическая процедура была неправиль-
но соблюдена. Было несколько заявлений 
в суд и целый ряд других проблем. Если 
есть вопросы,  если есть темы, которые 
необходимо обсудить, Управление делами 
и наша юридическая служба ответят на эти 
вопросы, чтобы у нас не получалось, что 
по некоторым организациям мы получали 
бы по двадцать судебных исков. Это от-
влекает ресурсы, внимание и финансовые 
средства.

В ходе этого года еще очень важная за-
дача. Она соприкасается с проведением 
нашей отчётно-выборной кампании. Это 
наше участие в выборах в органы предста-
вительной власти субъектов Российской 
Федерации, губернаторов. Действительно, 
самые масштабные выборы за послед-
ние годы. Семь одномандатных округов 
в Государственную Думу, шестнадцать 
выборов в законодательные собрания, 
22 региона, где пройдут прямые выборы 
глав регионов. В четырех главы региона 
будут избираться через парламент, думы 
девяти региональных центров, мэры трёх 
региональных центров. Колоссальный объ-
ём выборов. Причём, если еще добавить 
крупные муниципальные выборы, которые 
пройдут в целом ряде регионов, практиче-
ски вся страна. Ни одно без исключения 
региональное отделение не будет не за-
тронуто этим процессом. Мы совмещаем. 
Уже провели 31 конференцию по выдви-
жению кандидатов в депутаты. Осталось 
за истекающий  период, а у нас там сроки 
выдвижения в большинстве регионов за-
канчиваются 10-15 июля, провести еще 
в восьми регионах. Выдвижения прошли 
практически без сбоев. Есть небольшая 
проблема в Приморье, но это ошибка 
не нашего регионального отделения, а 
краевой избирательной комиссии, кото-
рую наши приморские товарищи 7 июля 
исправят.

Еще очень важная задача сейчас – 
сдача документов. Целый ряд регионов 
обращаются в Центральный Комитет, в 
Юридическую службу, в Организационную 
службу с просьбой об оказании помощи по 
сбору документов. Уважаемые товарищи, 
действительно надо сделать эту работу 
более интенсивной. Избирательное зако-
нодательство меняется. Пакеты докумен-
тов требуют серьезного изучения и сбора. 
Причём, нам нельзя допустить, чтобы у нас 
было определенное выбытие. Там, где мы 
выдвинули кандидатов в главы регионов, 

идет  процесс преодоления муниципально-
го фильтра. По всей видимости, наиболее 
сложные проблемы, о которых мы говорим, 
возникнут у нас во Владимирской области.  
Партийная организация делает всё, чтобы 
преодолеть муниципальный фильтр, но 
там действительно очень жёсткая реакция 
власти на выдвижение Максима Шевченко. 
Поэтому им должны оказать максимальную 
помощь.

Еще о муниципальных выборах. Нам нель-
зя, чтобы в ходе крупной избирательной 
кампании мы не уделили внимание муни-
ципальным выборам. В Постановлении 
Президиума совершенно чётко сказано, что 
мы должны достигнуть порога 50 процентов 
выдвижения от замещаемых  мандатов. 
2013 год – 16,71. За эти четыре года, до 
2018 года, мы  фактически вышли на цикл 
25 процентов. Минимум треть, конечно,  
должны обеспечить в ходе этой избира-
тельной кампании. Но этот порог очень 
важен, потому что это не только преодоле-
ние муниципального фильтра, это создание  
серьёзной сети агитаторов и контролёров 
не местах, которые позволят нашей партии 
решать важные задачи.

О пенсионном возрасте в выступлениях 
Владимира Ивановича, Геннадия Андрее-
вича, Ивана Ивановича, Владимира Ива-
новича был сказано. Хотел бы отметить, что 
нам предстоит сделать серьёзную организа-
ционную и технологическую сшивку нашей 
избирательной кампании и борьбы против 
повышения пенсионного возраста.

На заседании Президиума Централь-
ного Комитета Коммунистической партии 
было принято Постановление Президиума 
Центрального Комитета «О подготовке к 
проведению референдума Российской 
Федерации и общенародного опроса КПРФ 
граждан России в связи с пенсионной ре-
формой». Иван Иванович рассказал о про-
цедуре, но я хотел бы заострить внимание 
на двух моментах. 

Первое. Надо чтобы мы прекрасно по-
нимали и знали четко алгоритм действий 
по проведению народного референдума. 
Да, действительно, после нашей борьбы 
против  купли-продажи земли законода-
тельство о референдуме очень серьёзно 
ужесточилось. Мы совершено чётко по-
нимаем, что юридические условия по 
проведению референдума очень сложны 
для реализации даже для нашей мощной 
партии. Но мы должны чётко непременно 
инициировать этот юридический про-
цесс. Идет окончательная юридическая 
формулировка вопроса, с которой мы 
идем на референдум. 5 июля в Москве 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА
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у нас должно состояться собрание ре-
гиональной подгруппы, инициативной 
группы по проведению референдума Рос-
сийской Федерации. Будет дан старт. В эту 
подгруппу должно войти не менее ста жи-
телей субъекта Российской Федерации, 
обладающих активным избирательным 
правом. Дальше запускается сама про-
цедура. Чтобы вы знали сложности про-
цедуры. Уполномоченный представитель 
обращается в избирательную комиссию 
субъекта Российской Федерации с хода-
тайством о регистрации региональной 
подгруппы. Потом избирательная комис-
сия субъекта Российской Федерации в 
течение 15 дней принимает решение о 
регистрации подгруппы или об отказе 
в ее регистрации, одновременно на-
правляя в Центральную избирательную 
комиссию ходатайство по поводу соответ-
ствия нашего вопроса требованиям 6-го 
Федерального закона о референдуме, и 
принимает решение в виде заключения. 
Конечно, скорее всего, этот этап будет 
самым сложным, потому что надо сделать 
всё на законодательном уровне, чтобы не 
допустить ту формулировку, которую,  мы 
считаем, мы отработали и которая явля-
ется совершенно стопроцентно законной 
для проведения. Если Центральная из-
бирательная комиссия отказывает и даёт 
отрицательное заключение этой подгруп-
пе, то и у других подгрупп, выдвинувших 
аналогичный вопрос, формулировка 
считается недействительной. В любом 
случае, региональные подразделения 
знают, но еще раз хотел бы подчеркнуть, 
мы должны сформировать не менее 43 
региональных подгрупп. Мы договори-
лись, исходя из численности коммуни-
стов, исходя из организационных вопро-
сов, чтобы создание таких инициативных 
подгрупп в регионах началось во всех 
субъектах Российской Федерации. Мы 
выбрали за основу примерно 60, там, где 
мы можем, во-первых,  юридически всё 
это сделать (нотариальное заверение, 
обязательное отсутствие выбытия из этой 
инициативной подгруппы и целый ряд 
других вопросов). Наши краснодарские 
товарищи это знают. В свое время очень 
сложно попытка инициации  референду-
ма проходила в Краснодарском крае. И 
начинаем эту работу. Эту работу нельзя 
не начать сейчас, даже еще не получив 
решение по первой подгруппе, потому 
что нам необходимо оперативно эту ра-
боту развернуть. Дальше Центральная 
избирательная комиссия в течение 10 
дней должна принять решение о создании 

общей инициативной подгруппы на осно-
ве всех 43 регионов. В случае соответ-
ствующего решения открывается фонд 
референдума, выдается регистрационное 
свидетельство. Мы должны собрать не 
менее двух миллионов, плюс 5 процентов 
подписей за 45 дней. 

С точки зрения  грамотности документов 
нам необходимо, конечно, если мы дойдем 
до этой процедуры, серьёзно поработать 
с точки зрения организационных возмож-
ностей в  нынешних условиях. А в регионах, 
как Владимир Иванович сказал, миллионы 
подписей под народным референдумом, 
народным опросом, который проходит, уже 
ставятся. То есть у нас уже будет  хорошая 
база их юридического оформления.  До-
стижимая цель – 2 миллиона подписей в 
течение 45 дней. 

И  дальше процедура сдачи подписей, 
проверка этих подписей. И в течение 
десяти дней после получения документов 
опять Конституционный Суд рассматри-
вает эти возможности и назначает или не 
назначает референдум. То есть процедура 
очень сложная. Но если нам дадут возмож-
ность  с самого начала реализовать его, 
то, конечно, этот путь необходимо пройти. 
Но важная задача, как мы сказали, это 
сбор подписей под народным опросом. 
Это, с одной стороны, прикладная задача 
в ходе избирательной кампании. Но, с 
другой стороны,  подписной лист есть, 
в разных регионах они чуть-чуть видо-
изменяются. Но я хотел бы попросить 
максимально сделать  всё, чтобы помимо 
тех данных, которые обозначены, мы все-
таки  получили обратный контакт в виде 
телефона. Это не подпадает под закон о 
персональных данных, если человек сам 
указывает свой контакт, но позволит нам 
создать серьёзную информационную базу 
для  дальнейшей работы. У нас работал в 
ходе президентских выборах колл-центр, 
у нас только через него сейчас  набрано 
более 50 тысяч контактов, телефонов 
конкретных людей, которые откликну-
лись, стали  инициаторами борьбы на 
президентских выборах. Кто-то создавал 
свои группы, кто-то активно  работал как 
распространители и наблюдатели. И мы 
эту базу должны расширять, потому что 
современные технологии  действительно 
играют серьёзную роль. В ходе любой из-
бирательной кампании мы  должны выйти 
не только с поддержкой населения, но и 
действительно с формированием  боль-
шой многомиллионной базы сторонников, 
как это у нас обозначено в Уставе, исходя 
из тех поправок, которые мы приняли. 
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И еще очень важный момент, на котором 
хотел бы сакцентировать внимание. Это 
наша с вами работа по проведению народ-
ного референдума на селе, в небольших 
городах. Там действительно, в отличие от 
крупных городов, тот же ролик с высту-
плением Геннадия Андреевича разошёлся 
миллионами. Там всё-таки Интернет в 
меньшей степени оказывает  воздействие 
на сельских жителей. В основном там, 
конечно, основной  источник получения ин-
формации это телевиде-
ние, которое делает всё, 
чтобы эту тему вывести 
из обсуждения. Продол-
жается  Америка, про-
должается обсуждение 
ситуации на Украине и 
так далее, и так далее.

С другой стороны, 
еще один  источник по-
лучения информации 
– это районные газеты. 
Остальные  источники 
ограничены. По район-
ным газетам я в соц-
сетях писал. Пример 
наших ставропольских 
товарищей, когда  собрали главных ре-
дакторов районных газет и дали чёткие 
задачи: не писать никакие статьи о пен-
сионном возрасте, чтобы  эта тема макси-
мально прошла мимо сельских жителей. 
Там одна газета опубликовала статью 
«Цель - дожить до пенсии» с  жёсткой кри-
тикой пенсионной реформы. Полностью 
под нож пущен был этот тираж. И такая 
работа, мы знаем, идёт и в других регио-
нах. То есть совершенно  чёткая задача 
максимально ограничить.

Мы со своей газетой, спецтиражом, 
который обязательно выйдет, с теми ин-
формационными листовками,  газетами, 
которые будут издаваться региональными 
отделениями, конечно, до сельского изби-
рателя, до сельского жителя должны дойти. 
Потому что если мы не дойдём, до них никто 
не дойдёт. А с другой стороны, мы понимаем 
уровень  безработицы, уровень жизни на 
селе намного ниже, чем в целом по стране. 
И, понятно, что эти  люди будут в первую 
очередь обмануты.

Уважаемые товарищи, нам действи-
тельно предстоит пройти очень важный 
и ответственный период. Но объективно 
в борьбе за интересы населения, против 
повышения пенсионного возраста, мы 
можем получить большую группу сторон-
ников, серьёзно укрепить ряды и уверенно 
смотреть в будущее. 

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ: 
«АКтуАльныЕ зАдАчи 

идЕОлОГичЕСКОй, 
АГитАциОннОй РАбОты ПАРтии»

Уважаемые товарищи, анализ основ-
ных тенденций в стране  свидетельствует 
о следующем. Первое. Экономическая 

ситуация  не  имеет  предпосылок  к 
улучшению. Власть не способна повы-
сить и построить более  эффективную 
социально-экономическую модель. В  
этих условиях у нее остаётся только  одна 
возможность – отстаивать интересы 
олигархических кругов за счёт боль-
шинства граждан. Отсюда и пенсионная 
реформа.

Второе. Власть делает всё для сохране-
ния контроля над ситуацией. Удержать её 
невозможно, не закручивая гайки и не 
прибегая к манипуляциям. В этой связи 
рассматривается и вариант создания новых 
партийных проектов, включая очередную 
социал-демократическую партию во главе, 
возможно, с Никитой Исаевым.

Третье.  Для перспектив КПРФ си-
туация противоречивая. С одной сто-
роны, политическое поле всё более 
конструируется искусственно. С другой  
стороны, рост протестных настроений 
позволяет рассчитывать на упрочение 
наших позиций.

Полгода назад в Ивантеевке Москов-
ской области в нашу партию вступили два 
преподавателя: Василенко и Трошин. По 
их словам,  их вступление в КПРФ предо-
пределили регулярный просмотр «Красной 
линии» и решение партии выдвинуть  кан-
дидатом в Президенты Павла Николае-
вича Грудинина. Один из них доктор наук 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

60

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

Дмитрий Трошин работает в Финансовой  
академии при Правительстве Российской 
Федерации. Предложил методику  оценки 
экономической безопасности из 77 по-
казателей. Вывод. Из 77   только 12 пока-
зателей находятся в удовлетворительном 
состоянии. А из них только  3 имеют пози-
тивную динамику, это углеводороды, добы-
ча и продажа, электроэнергия и сельское 
хозяйство. Всё остальное - негатив, полная  
стагнация производства.

Рост технологической зависимости за де-
сять лет на 10 процентов до 57  процентов. 
Рост финансовой зависимости  за пять лет  
на 8 процентов, приближается к 50. Оли-
гархат вывозит  средства нарастающими 
объёмами. Повышается автоматизация 
банковской  системы, она существует сама 
для себя, не способствуя развитию произ-
водства, что крайне  опасно. 

Системообразующие факторы, от ко-
торых зависит безопасность и само су-
ществование страны, находятся в неудо-
влетворительном  состоянии и имеют 
тенденцию к ухудшению.

Положение дел, таким образом, крайне 
опасное. Это исследование одно из тех, что 
подтверждает оценки и выводы, которые 
делает  наша партия.

В ходе «Прямой линии» Путин сделал 
признание. Если мы отстанем в техноло-
гическом развитии и не обеспечим рост 
экономики, мы можем безвозвратно от-
стать. Это  поставит под вопрос наш сувере-
нитет. Слова  правильные. Но сама система 
периферийно-олигархического капитализ-
ма не позволяет решать эти проблемы. 
Фундаментальные основы системы власть 
защищает. Об этом  свидетельствует и 
шестнадцатая «Прямая линия» Президента.   
Максимально отшлифованный сценарий. В 
стране всё хорошо. Главная мысль -  Россия 
вышла на траекторию устойчивого роста. 
Растут зарплаты, доходы населения и так 
далее. Правда, комментаторы в социальных 
сетях тут же откликаются: «Подскажите, где 
продаются билеты в эту страну?».

Рост доходов населения. Если верить 
Росстату, в  апреле они увеличились на 5,7 
процента в годовом  отчислении. Но почти 
четыре года был провал. 

Заявлено, что объём экспорта машин и 
оборудования существенно  вырос. Что же 
в реальности? 140 миллиардов долларов 
заработала страна за январь-апрель, 
две трети принесли углеводороды, на 
машины и оборудование пришлось лишь 
5,5 процента экспорта. За  то же время 
ввоз электрооборудования вырос на 28 
процентов.

Не вполне ясно, где  брать 8 триллионов 
рублей на выполнение майских указов. В 
целом «Прямая линия» остаётся пропаган-
дистским инструментом.

В условиях кризиса власть усиливает  
антисоциальный крен. За четыре дня до 
выборов Президента  председатель Ко-
митета Совета  Федерации по социальной 
политике единоросс Рязанский заявил, 
что во властных структурах не обсуж-
дается повышение возраста выхода на 
пенсию. Подчеркнул, что пенсионный 
возраст в России не должен меняться 
до 2030 года. И что экономическая эф-
фективность от повышения пенсионного 
возраста ничтожна.

Что теперь Рязанский утверждает. Прави-
тельство своевременно предлагает пенси-
онную реформу. Реформа - объективная и 
подготовленная мера.

Возникает  вопрос: когда этот человек 
говорил правду? Еще год назад  сотрудники 
газеты «Ведомости» раздобыли разработан-
ную Правительством программу развития 
страны. Речь шла  о  повышении пенсион-
ного возраста до 63  лет  и 65 лет. Тогда  
кабинет министров от бумаги открещивал-
ся. Сейчас эту модель проводят в жизнь. И  
проведут, если не будет протеста. Частично 
уступят, если протест охватит страну. И чем 
сильнее будет натиск, тем сильнее могут 
уступить.

Возмущение в обществе сильное. Ин-
тернет заполнен отзывами и оценками  
пенсионной реформы. Некоторые примеры. 
На словах наше Правительство борется за 
деноминацию, а в итоге, когда все  начали 
бросать пить и курить, стали  приобщаться 
к спорту, вдруг выясняется, что мы своим 
долгожительством подрываем всю пенси-
онную систему. Еще один шаг к безумию. 
Но сходить с ума не будем. Власть сама 
подписала приговор.

Далее. Открыто уничтожать свой народ 
-  это преступление. А те, кто проголосует 
за новый закон, останутся преступниками  
на долгие столетия.

Далее. Думаю, что я  не один, кто сегодня 
пожалел, что 18 марта поставил не там 
галочку.

«Плакать хочется. Как  жить дальше? Всё 
потеряло смысл. До пенсии остаётся   четы-
ре года, а теперь…?».

Всех зарвавшихся в отставку, даже  не в 
отставку, а в тюрьму за издевательство над 
российским народом».

Такими отзывами Интернет и социальные 
сети полны.

Пенсионной реформой граждан обма-
нывают многократно. В стране говорят, 
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что правительство  никого денег не 
лишит. Но посчитать просто. Средняя 
зарплата 14 тысяч  100 рублей сегодня. 
Умножаем на 5 и на 8 лет. Получается, 
каждый работник потеряет  835  тысяч, 
каждая работница - один миллион 350 
тысяч. Эти  деньги будут отняты у 100 
миллионов граждан.

Демографическая нагрузка. Здесь мы 
тоже сталкиваемся с явной ложью. В  1998 
году на 100  работников приходилось 150 
не работающих, сейчас всего 103. Демо-
графическая нагрузка, таким образом, не 
растет, а снижается. И этих оснований для 
повышения пенсионного возраста тоже 
нет.

Нам говорят, люди в стране стали слиш-
ком долго жить. И это тоже неправда. В 
1987 году до отметки в  65 лет доживали 
57 процентов мужчин. Сейчас те же 57. По 
женщинам это 80 и 82 процента. Весь так 
называемый рост продолжительности жиз-
ни связан с уменьшением  младенческой 
смертности. Без этого фактора  продолжи-
тельность жизни сегодня, скорее, ниже, чем 
в Советском  Союзе.

Нам говорят, по  всей  Европе повы-
шают пенсионный возраст. Да, Геннадий 
Андреевич уже пояснил. В Европе, кстати, 
работник имеет право досрочно выйти на 
пенсию в 60 лет. Она будет меньше. Но в 
Бельгии эта уменьшенная пенсия состав-
ляет 1200 евро, это, извините, 80 тысяч 
рублей в месяц.

Финансовая составляющая. Якобы  эко-
номика страны не выдерживает такого 
числа пенсионеров. Но на пенсию  затраты 
в России составляют 8 процентов  нацио-
нальной экономики, тогда как в Австрии – 
12, в Польше – 14, в Италии – 16.

Таким образом, кроме  алчности Прави-
тельства ни демографических, ни финан-
совых, ни других  причин для повышения 
пенсионного возраста нет.

Последствия реформы. 
Первое. Резкий рост безработицы. Прави-

тельство даёт  цифры: повышение возраста 
выхода на пенсию, меньше число  получате-
лей её на 13 с лишним миллионов человек. 
Создано будет только  миллион рабочих 
мест. Соответственно,  12 миллионов новых 
безработных.

Второе.  Сокращение реальной зарплаты 
у тех, кто работу сохранит. Почему? Потому 
что давление на рынок труда усилится.  Со-
циальные лифты для молодёжи замерзнут. 
Пожилым  придётся держаться за рабочие 
места.

Третье. Голикова говорит, что на данном 
этапе Правительство не рассматривает 

повышение пенсионного возраста для 
военных, полицейских и ФСБ. Значит, на 
каком-то другом этапе Правительство  го-
тово эту идею рассмотреть.

Четвёртое.  Для миллионов граждан вы-
растет налоговая нагрузка. Пенсионеры  
освобождены от налога на имущество, на 
квартиры. Но если человек не стал  пен-
сионером, с него продолжают брать эти 
налоги.

Пятое. Пенсионная реформа помешает 
повысить рождаемость, негативно отразит-
ся на демографии. Многие  молодые мамы 
оставляют детей на попечение бабушек, 
чтобы работать. Теперь и пожилым придётся 
работать, а не воспитывать внуков. 

Закон о  повышении возраста выхода 
на пенсию обсуждает вся страна. И это 
понятно. У  100 миллионов человек власть 
ворует будущее.

Народ против  людоедских предложений. 
Граждане активно ставят свои  подписи 
под петициями в Интернете. Власть по-
своему  противодействует этой ситуации. 
В  интернете появился один любопытный 
документ, трудно до конца установить его 
подлинность. Но в нём  говорится о том, как 
в информационном плане  нужно объяснять 
проведение реформы, противодействовать 
критикам.

Например, такие рекомендации выдают-
ся: «Уйти от сравнения  с пенсионерами на 
Западе. Слишком отличается качество и 
уровень жизни».  

Второе. «Разъяснять, что  предпола-
гаемые меры позволят повысить уровень 
жизни пенсионеров».

«Сформировать чёткую цепочку логиче-
скую: чем больше работающих, тем выше 
уровень жизни  пенсионеров».

Третье. «Активно использовать положи-
тельную статистику роста средней продол-
жительности жизни. Цель – продемонстри-
ровать, что разговоры о том, что до пенсии 
не дожить, безосновательны».

Четвёртое. «Подчеркивать, что пенси-
онная реформа относится к компетенции 
Правительства и парламента. Сфера 
деятельности  Президента – стратегиче-
ские решения, связанные,  прежде всего, 
с безопасностью страны».

Пятое. «Подавать пенсионную реформу 
как часть стратегии Правительства по ак-
тивизации  экономического роста».

Очень аккуратно также разъясняют: 
«Либо повышение пенсионного возраста, 
либо рост числа трудовых мигрантов».

В целом держать тему до  18 июля, пла-
нируемого рассмотрения законопроекта в 
первом чтении.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
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Еще и еще раз подчеркивать и напоми-
нать про  тысячу рублей в месяц.

Стоит отметить, что основными противни-
ками реформы и изменения пенсионного 
законодательства являются либеральные 
политики, которые годами  призывали не 
только к повышению пенсионного возрас-
та, но и к отказу от социального характера 
государства. 

Вот таким образом выстроена та система 
аргументации,  которой будут противодей-
ствовать наши критики.

У нас с вами есть все  основания утверж-
дать, что первой решительно против ре-
формы высказалась именно КПРФ. Были  
использованы все возможности, чтобы эту 
тему в СМИ отработать.

Против реформы также высказались 
ФНПР, Конфедерация труда, ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия», отдельные депутаты из 
«Единой России».

Миллионы людей сегодня готовы выйти 
на улицы. Известно, что  заявки на акции 
по пенсионной реформе на две ближай-
ших недели поданы нашими отделениями 
в Иваново, Кинешме, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, многих других городах. У 
нас есть конкуренты. Эта информация по-
является в Интернете на сайтах, которые 
концентрируют соответствующую инфор-
мацию. Так, заявки на акцию в ближай-
шее время поданы: Барнаул – 2 акции, 
ЛДПР, КПРФ, Владивосток – профсоюзы, 
штаб Навального, Владимир -  профсою-
зы, штаб Навального, Вологда – КПРФ, 
штаб Навального, Ижевск, три акции 
– профсоюзы, КПРФ, штаб Навального, 
Пермь – КПРФ, группа граждан, «Левый 
фронт», Томск – КПРФ, штаб Навального 
и так далее. Всего 82 акции на ближайшее 
время.

Важно отметить, что первоначальный 
запал ФНПР поутих. Тему митингов они  
минимизируют, переносят акцент на пере-
говоры в Думе.

Что  касается Конфедерации труда, то 
их влияние  несопоставимо с нашим. Есть 
и возможность, и необходимость протест 
возглавить. При этом не  отказываемся от 
выступлений и  донесения своих позиций 
на акциях профсоюзов и  объединений 
граждан.

Естественно, протест необходимо обе-
спечивать  пропагандистски, информаци-
онно. Многие региональные  отделения 
уже включились в эту работу. Цветные и 
строчные материалы выпустили Смолен-
ское отделение, Новосибирское отделение. 
Свердловское и другие отделения подго-
товили спецвыпуски своих газет. Работа 

разворачивается по нарастающей. Сейчас, 
прежде всего, отрабатываем в этом отно-
шении тему нашего референдума и акции  
28 июля. В частности, готовится  спецвы-
пуск «Правды», решение по её тиражу будет  
принято после того, как будет согласован 
образец макета. Информацию доведём 
отдельно.

В целом пенсионная реформа даёт  ши-
рокий простор для критики наших оппонен-
тов.  Сторонники и представители  власти 
такие поводы дают. Прямо агитируют за 
реформу. 

Вот что  говорит Греф: «Я считаю, что это 
абсолютно правильный процесс. Возраст 
дожития сдвигается. Женщины и в 55 лет  
рожают детей».

Набиуллиной нравится, что повышение 
пенсионного возраста положительно ска-
жется на рынке труда.

Кудрин  заявил, что всё это выгодно для 
граждан. Бюджет станет дополнительно по-
лучать один триллион рублей в год.

Вообще-то довольно странно. Мы уже при-
выкли, что поступления дополнительные в 
бюджет бывают, но на уровне  жизни граж-
дан это никак не сказывается.  Вот только 
что Государственная Дума  распределила 1 
миллиард 700 миллионов дополнительных 
средств. Гражданам почти ничего не до-
сталось.

Поэтому донести  до граждан такого 
рода мнения – это лучшая пропаганда. 
Использовать для этого можно и партий-
ную печать, и наши сайты, и социальные 
сети. Наша партийная пресса в эту ра-
боту активно включилась. «Правда» даёт 
соответствующие материалы. Самым 
серьёзным образом за эту тему уце-
пилась «Советская Россия». Целый ряд 
программ вышел на телеканале «Красная 
линия». Программа «Стоит задуматься» 
по этой теме набрала  почти 100 тысяч 
просмотров на сайте. Три программы 
«Точка зрения» позволили разложить 
проблематику в полной мере. Особенно 
большое  спасибо надо сказать Смолину, 
Останиной, они  активно участвовали в 
обсуждении этих тем. 

Даётся информация наших местных 
отделений, региональных отделений по 
поводу  происходящего в связи с пенси-
онной реформой и ситуацией с ростом 
цен на бензин. Ульяновск, Липецк, 
Петропавловск-Камчатский, Нерчинск 
Забайкальского края. Саратов, Уфа, Ро-
стов, Севастополь, Омск, Новосибирск и 
другие города.  

Очень важно, чтобы этот ресурс нашего 
партийного СМИ, телеканала «Красная 
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линия» активно использовали. Позавчера 
буквально получили данные Ростелекома, 
где мы находимся в одном из цифровых 
пакетов. Там абонентская база 9 мил-
лионов человек. Выяснили, что аудитория 
составляет от 300 до 600 тысяч зрителей 
ежедневно. Это постоянные зрители. Это 
очень хороший показатель. Другого такого 
информационного  ресурса с таким охватом 
у нас нет. 

Есть хороший повод еще раз проре-
кламировать сложившуюся  ситуацию в 
Китае, где система социальной защиты 
населения развивается, а не деградиру-
ет.  Основа этих успехов – это экономи-
ческий и научный рывок. По количеству 
заявок на патенты Китай стал мировым 
лидером. К 2019 году на него будет при-
ходиться 40  процентов мировых продаж 
разработок.

Завтра на Пленуме будем рассматри-
вать вопрос о проблемах региональной 
политики. Так вот, наши либералы врут, 
когда утверждают, что успехи  Китая обе-
спечены  исключительно рыночными 
реформами. Пекин планирует развитие 
страны. Он сохранил пятилетки. Сегодня 
решается задача стирания диспропор-
ции между богатыми регионами, вроде 
Гуандуна и Шанхая, и внутренними, менее 
развитыми  провинциями. Одновременно 
решается задача сокращения социального 
неравенства. Так  что есть, чему поучиться 
у Китая в плане реализации региональной 
политики.

Эти достижения тесно связаны с руково-
дящей ролью Коммунистической партии. 
В марте 2018 года в Конституцию КНР 
внесена  важная поправка. Дословно: 
«руководящая роль Коммунистической 
партии является определяющей харак-
теристикой  социализма с китайской 
спецификой».

Уважаемые товарищи, важную часть 
своей аргументации  мы черпаем в теории 
и истории. 200 лет Марксу отметили, про-
шло яркое  международное мероприятие. 
Материалы были опубликованы в партий-
ной печати. Теперь задача состоит в том, 
чтобы выпустить специальные сборники и 
донести эту информацию  как можно шире. 
Один из таких сборников вы получите в  
раздаточном  материале. Более полная 
версия потребует длительной подготовки. 
И более основательный сборник выйдет в 
сентябре месяце.

Пропаганда  советского прошлого, со-
ветских успехов тем более актуальна, что 
на ключевых  постах сегодня находится 
немало либералов-догматиков. В СМИ 

постоянный выплеск  антисоветской ис-
терии. Не  остановлено переименование 
улиц и площадей. Пример  Ульяновск. 
Демонтаж  памятников, драпировка 
Мавзолея Ленина. Устанавливаются па-
мятники белочехам, спровоцировавшим 
кровавый мятеж в ходе  гражданской 
войны. Всё это говорит о том, что власть, 
с одной стороны, готова  использовать 
советский патриотизм и советское насле-
дие в своих интересах, но она не готова 
его принять.

Для последовательной защиты совет-
ского наследия помогут даты. У нас сейчас 
исполняется 100 лет первой советской 
Конституции. Впереди 120  лет Первому 
Съезду РСДРП и 25  лет СКП-КПСС в Минске. 
Казбек Куцукович активно готовится к по-
ездке  нашей делегации.

Своим историко-пропагандистским  
потенциалом обладают такие даты, 
как 100-летие расстрела 26 Бакинских 
комиссаров 20 сентября. И, конечно, 
9 ноября, 100  лет со дня революции в 
Германии. 

Что касается важнейшей  даты ближайше-
го времени, то это как раз 100-летие со дня 
принятия  первой Советской Конституции. 

Законодательное оформление Совет-
ской власти началось на  II Всероссийском 
съезде Советов  рабочих и солдатских 
депутатов в  октябре 1918 года. Первым 
конституционным актом Советской  Респу-
блики стала Декларация прав трудящегося 
и эксплуатируемого народа. Её проект был 
написан  Лениным и принят в январе 1918 
года ВЦИК.

12 января  Декларацию утвердил III 
Всероссийский съезд Советов. И он же  
поручил ВЦИК разработать основные 
положения Конституции для внесения 
на следующий съезд Советов. Но IV 
Съезд  имел статус чрезвычайного, 
был посвящен ратификации Брестского 
мира. 30-31 марта вопрос о Консти-
туции  обсуждался на заседаниях ЦК 
РСДРП. В  Конституционную комиссию 
вошли 15 человек. Разнофракционный 
состав: Свердлов, Сталин и Покровский 
представляли большевиков, два левых 
эсера. Эсер максималист Бердников 
и представители  ряда наркоматов. 
Работа Конституционной комиссии 
проходила гласно в условиях откры-
той дискуссии,  освещалась в печати. 
Обсуждалось несколько вариантов. 
19 апреля комиссия  рассмотрела три 
проекта Конституции. Окончательная 
разработка проекта была возложена 
на специальную комиссию ЦК РКП (б), 
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которую возглавил Ленин. По его пред-
ложению первый раздел составила  
Декларация прав трудящегося и экс-
плуатируемого народа. 

Пятый Всероссийский Съезд советов 
открылся 4 июля 1918 года. 6 июля в 
Москве вспыхнул левоэсеровский мятеж. 
Съезд возобновился 9 июля. Доклад по  
Конституции делал Стрелков, социал-
демократ с 1893 года. Полный текст  
документа был опубликован  19 июля 
1918 года.

Первая в истории социалистическая 
Конституция  стала самой демократич-
ной. По словам Ленина, в мире не бы-
вало таких конституций, как наша. Она  
закрепила завоевания Октября, Респу-
блику Советов, союз рабочего класса и 
трудового крестьянства, равноправие 
наций, федеративное устройство, про-
летарский интернационализм, переход 
основных средств производства в соб-
ственность народа, основные  права и 
свободы трудящихся.

Ставилась задача предоставить  ра-
бочим и беднейшим крестьянам полное 
бесплатное образование. Признавались 
равные права за гражданами, неза-
висимо от их расовой и национальной  
принадлежности.

Да, было решение об ограничении  экс-
плуататорских классов, их  представителей 
в правах. Но подчеркивался временный  
характер этих мер. И Советская власть 
сдержала своё обещание  менее чем через 
20 лет.

Первая Советская Конституция  стала 
базой для всего советского законодатель-
ства. На её принципах  была  разработана 
Конституция СССР в 1924 году. Затем была 
принята Сталинская  Конституция. И, нако-
нец, 7 октября 1977 года Конституция при-
нята Верховным Советом, где к прежним 
правам  добавились такие, как право на 
охрану здоровья, право на жилище, право 
на использование достояния культуры и 
так далее. 

В октябре 1993 года состоялся кровавый 
разгон Советов. Новое законодательство 
лишилось прогрессивных положений Со-
ветской Конституции.

Что касается темы Конституции, то в 
раздаточном пакете вы найдёте специ-
альный информационный материал по 
этому вопросу. Подготовлен он Отделом 
агитации и пропаганды. Будет полезен 
для публикаций и выступлений. Нам очень 
важно поработать вокруг этого 100-лет-
него юбилея на противопоставлении с 
фактом 100-летия расстрела семьи Ни-

колая Романова. Власть  сейчас слишком 
увлечена международной повесткой и  
Чемпионатом мира по футболу. В связи с 
этим тема расстрела пока  масштабного 
звучания не получила. Но власти, тем не 
менее, её  отрабатывают, фильмы появля-
ются. В Екатеринбурге  проходят царские 
дни и так далее.

Для нас разговор о конституции – это 
содержательный разговор о достиже-
ниях Советской Власти. За  это стоит 
ухватиться.

Мы давно взяли на себя обязательство  
продолжать пропаганду успехов народных 
предприятий. Сейчас идут съемки по этому 
поводу специального фильма в Калужской 
области. Есть любопытный опыт в Липецкой 
области, где было создано народное пред-
приятие «Квалитет». 

Мы подготовили за время предвыборной 
избирательной кампании большой набор 
видеоматериалов, пропагандирующих 
опыт Павла  Николаевича Грудинина и 
совхоза имени Ленина. Есть  смысл про-
должить пропаганду этих материалов. 
Речь идёт о 18 специальных сюжетах, речь 
идёт о 12 портретах передовиков произ-
водства в совхозе имени Ленина и о двух 
фильмах.

Что касается пропаганды созидательного 
опыта, то по просьбе  Серебрякова, руково-
дителя Кировского завода, сделано  четыре 
специальных репортажа. Это сравнительно 
молодой, но опытный  талантливый хо-
зяйственник. Он специально  обратился к 
КПРФ с просьбой помочь в подготовке этих 
фильмов.

На ближайшее время есть желание об-
ратиться также в плане пропаганды  со-
ветского наследия к плану Сталина о пре-
образовании природы. И  готовится фильм 
«Сословная Россия», который проводит 
параллели сегодняшней России с тем, что 
происходило 100 лет назад.

Уважаемые товарищи, очень существен-
ная информация для тех, кто отвечает в 
наших  региональных комитетах за нашу 
периодическую печать, за газеты.

Во-первых, напоминаю о подписке на 
«Правду». Есть Постановление Президиу-
ма, его необходимо выполнять. Но вот еще 
какой момент. 

Это касается всех региональных газет. 
С декабря  1994 года действует  Феде-
ральный закон 77фз  об обязательном 
экземпляре документов.   В  декабре 
прошлого года появился приказ Мини-
стерства  культуры №2227, появился в со-
ответствии с пунктом 2.1  статьи 7 закона. 
Им утверждены правила доставки, хра-
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нения, учёта обязательного экземпляра 
печатного издания в электронной форме, 
меры защиты при доставке обязательного 
экземпляра  печатного издания, порядок 
компьютерной обработки данных, требо-
вания к формату доставляемого файла и 
так далее.

Региональные управления Роскомнад-
зора  начинают требовать жесткого со-
блюдения данного закона, от редакций 
печатных изданий требуют обеспечить 
неукоснительное  соблюдение соответ-
ствующих статей, обращая внимание 
на то, что экземпляр печатного издания 
в электронной  форме должен быть 
передан  в формате PDF, использование 
других  форматов не допуска-
ется. Делается это в целях  
обеспечения возможности 
его долгосрочного хранения. 
Нужно не упустить из вида эту 
работу. КОАП РФ предусма-
тривает штрафы за  наруше-
ние такого рода процедур на 
граждан в размере от 200 до 
500 рублей, на должностных 
лиц – от 1 тысячи до  2 тысяч 
рублей, на юридических лиц 
– от 10 тысяч до 20  тысяч 
рублей. 

И последнее, о чём хотелось бы сказать. 
Уважаемые товарищи, пять лет исполни-
лось со дня создания Центра политической 
учёбы. 27 потоков на данный момент  прош-
ли обучение. Это 922 слушателя. 

Ближайший курс начнёт обучение уже 
в ближайший понедельник. Тема «По-
литические технологии в избирательных 
кампаниях».

Для того, чтобы организовывать партийно-
политическую работу на местах, также в 
раздаточных материалах  предложен ав-
торский материал Алексея Брагина «Азбука 
коммуниста».

Ну, а мы имеем возможность поблагода-
рить сегодня всех тех, кто в работе Центра 
политической учёбы активно участвует. 
Лидер партии не пропустил ни одного по-
тока так, чтобы не встретиться, не  прочи-
тать лекцию. Заместители Председателя 
партии регулярно встречаются. Нужно 
поблагодарить и Афонина, и Арефьева, и 
Соловьёва, и Комоцкого и Кострикова, и 
Сенина, и Макарова, и  Останину, Бело-
ва, Швец, Баранову, Листова, Колюшина, 
Буланова и многих других за участие в 
работе  Центра политической учёбы и 
организаторов Станислава Аниховского 
и Марата Музаева.

С.П. ОБУхОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ: 
«ОбщЕФЕдЕРАльнОЕ 

знАчЕниЕ РЕГиОнАльнОй 
избиРАтЕльнОй КАмПАнии 

9 СЕнтябРя 2018 ГОдА и 
ОСнОвныЕ тЕмы ПРОтивОСтОяния 

С ПАРтиЕй влАСти»

О раздаточном материале. Обращаю 
внимание. Главная тема: никакого дове-
рия партиям и депутатам, выступающим 
за повышение пенсионного возраста. Эта, 

в том числе, тема проведена через соот-
ветствующее Постановление Президиума 
Центрального Комитета.

Обращаю внимание, материал для слу-
жебного пользования. Почему? Взяты 
многие изображения из  Интернета. Они на 
грани. Поэтому вы определяйтесь и сове-
туйтесь с юристами. У нас не было времени 
проводить юридическую экспертизу. Вы 
сами понимаете, что в выборный период 
такие вещи должны быть очень вниматель-
ными. Но как ориентир они есть.

И вторая методичка, о которой тоже Генна-
дий Андреевич говорил. Вот она. Здесь раз-
работан к выборной кампании единый стиль 
материалов против повышения пенсионного 
возраста. Вы  понимаете, что ключевое в 
любой выборной кампании – это единообра-
зие стиля, лозунгов и, скажем так, ударов по 
политическому оппоненту. Здесь вам предло-
жены, скажем так, технологические находки.  
На них я остановлюсь чуть позже.

Количество выборов, которое нас ждёт. 
Очень много. Я бы сказал, масштаб бед-
ствия довольно большой.  63 миллиона 
избирателей. Нам предстоит  избрать 7 
депутатов Государственной Думы, 22 гу-
бернатора,  еще четырёх будут назначать. 
16 заксобраний,  12 парламентов, четверо 
мэров столиц.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУхОВА
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Вы сами понимаете, мы только вышли с 
вами из одной федеральной кампании и тут 
же, по сути дела, уставшие, изношенные, 
без необходимого  желаемого количества 
средств, с истоптанными сапогами опять  
входим в новую, по сути дела, федеральную 
кампанию. Это большое тяжёлое испытание 
для партии, для всех её структур.

Президиум принял соответствующее по-
становление. Я обращаю на него внимание. 
И обращаю внимание на то, что в этом по-
становлении предложено утвердить  Цен-
тральному штабу целевые ориентиры для 
партийных отделений. Какие целевые ори-
ентиры? Я вас  отсылаю к соответствующей 
записке, вы её получите. Хочу только под-
черкнуть. Здесь мы ставим задачу. Если на 
прошлых выборах у нас средний результат 
был 11,7 по тем 16 регионам в заксобра-
ния, то сейчас мы ставим задачу минимум в 
полтора раза улучшить эти результаты. Бо-
лее того, определена группа  регионов, где, 
по нашим подсчётам, вполне возможен не  
просто успешный, но и победный результат. 
Это, естественно, Иркутская область, это, 
естественно Бурятия и Республика Саха 
(Якутия). 

Поэтому мы будем ориентироваться на 
25-30 процентов в этих регионах. В осталь-
ных – на уровень 20 процентов. Хотя, мы 
понимаем, допустим, есть Кемеровская об-
ласть, где наша задача  переползти рубеж, 
у нас до сих пор там не было нормальной 
фракции в парламенте.

Следующий вопрос. Активизация дея-
тельности  депутатской вертикали. Я 
здесь  обращаю внимание на активность 
наших депутатов ЗСК. Мы посчитали 
вашу  медийную активность и ваше пред-
ставление. Скажем так, ситуация весьма  
разнородная. Постановление Президиума 
требует от вас максимального участия, 
ведения агитации и отчётов о своей 
деятельности. Этот материал мы тоже вам 
предоставим. 

Пока на первом месте у нас  Иркутская 
область, на втором – Губарев, на третьем 
– Воробьёв  из Ярославской области, Если 
вы обратите внимание, Бурятия, Иркутская 
область, Забайкальский край, Ростовская 
область в числе наиболее медийно  актив-
ных депутатов.

Уважаемые товарищи, подтягивайтесь к 
лидерам. У нас, к сожалению, из сотни депу-
татов, которые сейчас работают, порядка 20 
имеют просто смехотворную, минимальную 
медийную активность.

Обращаю внимание на то, что когда мы 
говорим о результатах победных и  успеш-
ных, у нас всегда есть ориентир Иркутская 

область. И лозунг ключевой «Иду на то, 
чтобы победить».

И вот нам сейчас показывает  пример, 
как побеждать, Ленинградское областное 
отделение, город  Шлиссельбург Кировского 
района. Выборы последние в воскресенье 
– 8 мандатов у КПРФ, 6 – у «Единой России», 
2 – у самовыдвиженцев. Глава города и его 
сын провалились на этих выборах.

Большое спасибо Сергею Ивановичу Бу-
тузову, секретарю Ленинградского обкома, 
который курировал эти выборы, и естествен-
но, Регине Альбертовне Илларионовой. Вы 
показали нам в  преддверии выборной кам-
пании, что партия может побеждать.

Опыт Шлиссельбурга  «Ключ-крепость»,  
КПРФ взяла Шлиссельбург, как в Нарвской 
битве. Надеемся, что это будет перелом, 
которого все ждут.

Региональные  отделения, ЦК поддержал, 
заключили  коалиционные соглашения. Та-
ких  масштабных коалиционных соглашений 
у нас давно не было. КПРФ  не выставляет 
двух кандидатов по двум  округам – это 
Амурский и  Саратовский округа. Мы по-
лучаем взамен один округ. В Государствен-
ную Думу не выставляет «Единая Россия» в 
Саратовской области. 

Три региона.  КПРФ по решению местных 
отделений поддерживает кандидатов  «Еди-
ной России» и «Справедливой России». В 
Красноярском крае кандидат «Единой  Рос-
сии» выступал на пленуме. В Новосибирской 
области заключено главное соглашение,  то 
же самое в Омской области.

Мы получаем один регион, где «Единая 
Россия»  поддерживает кандидата КПРФ – 
это Орловская область. 

Понятно, что тактические преимущества 
наверняка  значительные. Но мы должны по-
нимать, что риски этих соглашений тоже есть. 
Первое – неисполнение этих соглашений. И 
второе – возможность кардинального  из-
менения ситуации к сентябрю, когда, скажем 
так, с этими соглашениями нам будет  не со-
всем просто работать с избирателями.

Какие, скажем так, рывки  Путина нам 
обещаны были  накануне этих выборов? На-
помню, что было сделано за два месяца. 

Повышение пошлины за загранпаспорт 
для детей и для взрослых. 

Повышение пошлины за выдачу води-
тельского удостоверения. За регистрацию 
транспорта.

Повышение ОСАГО на 30  процентов.
Повышение цен на бензин и  дизтопливо.
Повышение  пенсионного возраста.
Повышение НДС.
Повышение тарифов ЖКХ уже вступает с 

1 июля. От 5 до 12  процентов.
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И обещают нам повышение НДФЛ с 13 до 
15 процентов.

И как  говорилось в рекламе МММ: «Ма-
рина, это только  начало».

Вот такой нам рывок Владимир Владими-
рович обещает вместе с Медведевым после 
президентских выборов.

Какие факторы будут  дальше определять 
кампанию?

Послеотпускная апатия. Никуда она не 
девается, она есть. Хотя, конечно, народ 
бурчит.

Карнавал в форме  чемпионата мира по 
футболу. «Единая Россия» признаёт, да, 25 
процентов граждан увлечены футболом. Но 
при этом 26 процентов клянут правитель-
ство на кухнях за повышение.

Нарастание недовольства отмечается. 
Пан или пропал. Хотя вчера  Песков заявил, 
что Путин не беспокоится  из-за снижения 
собственного рейтинга. Он на всё готов 
ради народа. В том числе понятно, что по-
вышение пенсионного возраста – это всё 
ради народа.

Но мы видим, что  возможны ради удержа-
ния рейтинга и стабильности любые резкие 
действия как в  ходе чемпионата мира, так 
и после. Здесь есть несколько точек.  Я 
не думаю, что Сирия много принесёт.  Это 
переговоры в Хельсинки с Трампом. И 
второе – это украинское направление. 
Здесь тоже возможны, скажем так, разные 
неожиданности.

И в любом случае мы видим, как сейчас 
активно идёт проработка проблема 2024 
года. Как будто бы  нет шести лет впереди. 
Речь идёт о чём. Прорабатывается вариант 
сохранения Путина у власти – это  во главе 
Госсовета при ручном Президенте. Или 
Путин во главе Совбеза для  контроля над 
силовиками. Пока у экспертов, которые но-
сят бумажки в Администрацию Президента, 
мнение такое.  Госсовет – это хозяйствен-
ная деятельность. Путин не любит. А вот 
Совбез – это, по крайней мере, гарантия 
личной безопасности. Но мы все понимаем, 
что эти инициативы могут быть ускорены 
в случае, скажем так, ситуации довольно  
неприятной.

Вот график «Левада-центра». Обращаю 
ваше внимание на  эти  две кривые - си-
нюю и красную. Синяя означает, что страна 
движется в  неправильном направлении, 
красная – дела идут хорошо. Вот послед-
ние годы правления Путина. Вроде бы всё 
было хорошо. Теперь эти два разнонаправ-
ленных графика совпадают. Причём, это 
обвально происходит в течение  последних 
полутора месяцев. Если рассматривать 
теорию профессора Васильцова об уга-

сающей харизме,  он  исследовал законо-
мерности резкого схлопывания рейтингов 
различных политиков во  второй половине 
20 века, то возможен такой же у нас про-
цесс, как с Горбачёвым и  Ельциным, когда 
их 70-процентный рейтинг схлопнулся 
в течение трёх-четырёх месяцев. И его 
восстановить уже невозможно. Хотя мы 
понимаем, что у нынешней власти бога-
тый арсенал для того, чтобы предпринять 
какие-то действия.

Фактор «чёрного лебедя»,  то есть 
неожиданности, он всегда с нами. Соб-
ственно говоря, и господин Путин тоже 
не ожидал вместе с правящей  партией 
того, что так  пенсионная реформа  на 
них подействует. 

Напоминаю, Геннадий  Андреевич уже 
не раз говорил, Путин обещал в 2005 
году, что никакого повышения пенсион-
ного возраста не будет. Но суть грабежа, 
она проста в двух цифрах.   За пять лет 
мужчины недополучат 840 тысяч рублей, 
женщины  за восемь лет – миллион три-
ста. В обмен по тысяче рублей в  месяц 
нам обещают. То есть, в лучшем случае, 
за десять лет власть вернёт 120 тысяч 
из них. То есть, чтобы  компенсировать 
ограбление, мужчина должен пожить на 
пенсии 70 лет. Всем желаю на  пенсии 
прожить 70 лет и умереть в 135 лет. Тогда 
вы все получите  ту компенсацию, которую  
у вас отнимут за повышение. А женщина 
вообще на  пенсии должна прожить 113 
лет и умереть в 176 лет. 

Поэтому, я думаю, что такие целевые 
ориентиры они нам поставят. Но суть 
грабежа, почему я обращаю на это вни-
мание. Мы раздобыли с вами методичку, 
которая   направлена сейчас во все ре-
гиональные отделения «Единой России»  
перед выборами, где рассказывается, 
что нужно гражданам  объяснять и какие 
преимущества  повышения пенсионного 
возраста. Вот там ключевой вопрос, у них 
там и написано «ключевое».  Подчерки-
вать, что  пенсия вырастет на одну тысячу 
рублей.  Это у них ключевой аргумент. Я 
вам привёл выше то, что опровергает 
данный аргумент.

Поэтому понятно, что пенсионная тема 
у нас будет ключевая. В постановлении  
предложено также заняться социально-
экономической программой  для регионов. 
И для этой цели послужат материалы нашего 
Пленума, я обращаю внимание. И просьба 
большая к товарищу Арефьеву. Он  должен 
сделать модель для  выборных регионов.

В заключение я только представлю 
вам макеты, скажем так, единого стиля 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУхОВА
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оформления баннеров, плакатов, мо-
тиваторов для предстоящей выборной 
кампании.

Только КПРФ остановит пенсионный гра-
беж. Мы должны с вами это вдалбливать со  
всех артиллерийских орудий. Никто другой. 
Кстати, позавчера была аналитичка в Ад-
министрации Президента о том, как разво-
рачивается активность. Пока только КПРФ, 
отмечается в этой методичке, развернула 
кампанию. Да, пишут, пока только  силами 
активистов. Отмечается только Липецк по 
массовому участию,  Новосибирск. Но это 
только начало. Профсоюзы, на которые 
они  рассчитывали, пока только сотрясают 
воздух.

Обращаю внимание на  повторение опыта 
Саратова, Ленинградской области, Каре-
лии. Это наши протестные демонстрации 
депутатов в законодательных собраниях. 
Очень эффективно на выборную кампанию. 
Если еще остались заседания, то я бы  ре-
комендовал по депутатской вертикали вот 
эти своеобразные  флешмобы с плакатами 
повторить, как это сделали ленинградцы, 
саратовцы и другие.

Сбор подписей.  Понятно. Об этом Дми-
трий Георгиевич и Владимир Иванович 
рассказали.

КПРФ против пенсионного возраста. Мы 
должны вдалбливать массово. Потому что 
всячески  замалчивается позиция, в том 
числе Геннадия Андреевича.  Он вам, на-
верное,  рассказал. Всё, что было сказано 
на телевидении про  пенсионную реформу 
Председателем партии, вырезано. Такого 
не было за последние десять лет! То есть, 
они страшно этого боятся.

Никакого доверия партии «Единая Россия».
«Хочешь дожить до пенсии – меняй 

власть».
КПРФ предупреждает, голосование за 

«Единую Россию» приводит к повышению 
пенсионного возраста.

Вот это мы тоже  со всех стикеров, во всех 
выборных регионах должны доказывать. 
«Голосуешь за  «Единую Россию» - голосуешь 
за повышение пенсионного возраста». И 
это не только предпенсионные возрастные 
группы. Хотя они тоже очень активны. Это 
минимум  целевая аудитория 20-25 миллио-
нов человек, которые обеспокоены реально 
этой темой.

«Хочешь дожить до пенсии - выбирай 
КПРФ!». 

«Не хочешь, чтобы пенсию выслали в рай 
– за  коммунистов голос отдай!».

Вот предлагаем такие лозунги.
«Когда достанет крадущий  пенсию Греф 

– голосуем за КПРФ!».

Я понимаю, что, может быть, стихи неу-
дачные. Но, по крайней мере, для начала, 
для разворачивания кампании через АПН 
эти все вещи необходимо  доносить до 
избирателя.

Голосование за «Единую Россию». 
Предлагается примерно такой вот пла-
кат. Я понимаю, что господина Медве-
дева использовать будет трудновато. 
Но в тех регионах, где нет выборов, 
это можно будет. А в остальных мож-
но будет стилистически доработать, 
чтобы пройти юридическое сито в этих 
организациях.

«Никакого доверия «Единой России». 
«Поддерживаешь людоедскую пенсионную 
реформу». 

Майки соответствующие для «кубов». 
Симпатичные девушки. Это будет очень 

даже привлекательно. Соответствующие 
значки. «Хочешь дожить до пенсии – меняй 
власть!». 

Кампания мобилизации избирателей с 
помощью  подписных листов. Это мы с вами 
уже  разбирали.

Мотиваторы, демотиваторы. Это визуаль-
ное сопровождение. Я уже образцы раздал 
использования.

И старые наши лозунги, которые тоже 
нужно не забывать в эту кампанию. «Побе-
дят коммунисты – победит народ!». 

Образ будущего.
Те, кто  учился в соответствующих вузах, 

помнят так называемую «пирамиду Мас-
лова потребностей». Тут есть любопытная 
фотокарточка. Сначала  потребность 
безопасности – полиция.  Потом про-
дукты. Потом взял, да  продал квартиру. 
А в конце, когда остался без ничего, 
голый  и босый, главная  потребность – 
«КПРФ защитит».  Вывешивает на балкон 
«КПРФ защитит» после того, когда всё 
продал, пропил и, как говорится, потерял 
безопасность.

Как шутят теперь, вот такая пирамида по 
Маслову в Российской Федерации.

Всё, я буду заканчивать. Спасибо за 
внимание.

У нас с вами есть все разработанные 
методические вещи.

У нас с вами есть программа, прорабо-
танная Геннадием Андреевичем.

У нас есть с вами образцы, разработан-
ные информационно-пропагандистским и 
выборным блоком.

Так что вперёд!  За работу, товарищи!
И мы увидим, как изменится страна в  

сентябре месяце благодаря нашей  общей 
работе.

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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Н.В. АРЕФьЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ, 
председатель Центрального Совета 

Общероссийской общественной 
организации «Дети войны»: 

«мАйСКиЕ 2018 ГОдА уКАзы 
ПРЕзидЕнтА РФ. ПОзиция КПРФ»

Уважаемые товарищи, Президент Путин 
издал указ, где  поручил Правительству подго-
товить федеральные программы о  развитии 
страны на ближайшие 
шесть лет. В указе ничего 
плохого нет. Там указаны 
все  направления раз-
вития нашей страны - и  
образование, и здраво-
охранение, и культура, и 
армия и флот. Всё есть. 
Нет только конкретики. 

Правительство под-
считало, во что  обойдет-
ся очередное Послание 
Президента и определи-
ло, что на это необходимо  
8 триллионов рублей.

На Петербургском 
экономическом форуме 
немало было времени уделено вопросам, а 
где же взять эти  8 триллионов рублей для 
того, чтобы решить все эти задачи?

Надо сказать, что далеко не пошли. Никто 
из наших  чиновников, участвующих в фору-
ме, не выступил и не сказал: господа, надо  
строить заводы, фабрики, надо заниматься 
импортозамещением, шить рубашки, штаны, 
обувь, чтобы не тратить доллары на закупку 
этих вещей, а самим производить. Нет, об 
этом речи даже не было. Думали где взять 
деньги. И решили, что деньги нужно взять в 
негосударственных пенсионных фондах. То 
есть, народ туда деньги положит, а они возь-
мут их в качестве инвестиционных ресурсов. 
Надо развивать ипотеку.  То есть, с кого день-
ги брать? То есть опять с народа надо брать 
ипотечные кредиты для того, чтобы  дли-
тельные инвестиции использовать на указы 
Президента. Надо развивать страхование. 
У кого деньги брать?  Опять у народа, чтобы 
они вкладывали в страховые взносы, а  эти 
деньги расходовались на указы Президента. 
Ну и долговые обязательства. То есть занять 
у кого? У народа.  Выпустить ценные бумаги,  
лотереи, всё, что угодно, и еще раз забрать 
эти деньги для того, чтобы выполнить  вот 
эти указы Президента. К сожалению, ничего 
другого они придумать не смогли. 

Собственно говоря, обирать народ – это 
стало главной задачей нашего Правитель-
ства. И вот сейчас вы видели на экране, 
как уже  поднялись ОСАГО на 30 процентов, 
паспорта заграничные, водительские удо-
стоверения. И две главных задачи и цели, 
которые они  сегодня поставили, это повы-
сить пенсионный возраст, сократить расходы 
на Пенсионный фонд и увеличить НДС на 2 
процента. Вот с него я бы и хотел начать.

НДС на 2 процента, в общем-то, проблему 
8 триллионов не решит, но он  окончательно 
угробит экономику. Дело в том, что многие 
эксперты, и наши, и зарубежные, сегодня го-

ворят так: что  главная у Правительства цель 
– это поднять НДС на 2 процента. А пенсион-
ный возраст поднять – это сделали шумовое 
оформление, ради которого эта задача уйдет 
на второй план, её  никто не заметит. Пен-
сионный фонд, в конце концов, можно и не 
поднимать. Но зато НДС поднимется.

Я тоже склоняюсь примерно к этому. Потому 
что поднятие налога на добавленную стоимость 
на 2 процента -  это смерти подобно и для наро-
да, и для страны. Дело в том, что  у этого закона 
собираемость стопроцентная, потому что платят 
его работодатели, организации и предприятия. 
Собираются собрать за счёт этих  2 процентов 
600 миллиардов рублей в год. А на шесть – это  
получится где-то 4 триллиона рублей. Это по-
ловина того, что  нужно для указов Президента. 
Беда заключается в том, что сегодня у нас налог 
на добавленную стоимость 18 процентов, его 
хотят сделать 20.  А этот налог он не будет как 
двухпроцентная надбавка, он  идёт в прогрессии. 
У нас на каждую цепочку прохождения товара 
прибавляются эти 2 процента. Фактически на-
лог поднимется от 6 до  12 процентов на товары 
нашей самой первой необходимости. И вот здесь 
поднятие цены вот на такой высокий уровень 
сделает нашу продукцию неконкурентоспособ-
ной, её  перестанут покупать даже на внутреннем 
рынке. Чтобы  сделать её конкурентоспособной, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.В. АРЕФьЕВА
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придётся сокращать внутренние затраты произ-
водства. За счёт чего? За счёт снижения зара-
ботной платы. Таким образом, с одной стороны, 
будут разоряться предприятия высоких  техноло-
гий, будут  разоряться малые предприятия, будет 
разоряться бизнес. И, с другой стороны, другим 
концом ударит  это всё обязательно по нашему 
трудовому народу. 

Это повышение имеет два негативных эффек-
та.  С одной стороны, это увеличение цен, а, с 
другой стороны, это замораживание ключевой 
ставки Центрального банка.  Поскольку Цен-
тральный банк взял себе задачу таргетировать 
инфляцию, и она, в общем-то, старгетирована 
на уровне 2 процентов, но если мы поднимаем 
инфляцию уже путём повышения цен на бензин 
и НДС, то только по этому году  инфляция выходит 
на 4-5 процентов. Значит, повышение инфляции 
заставит Центральный банк таргетировать и 
ключевую ставку. Это значит, кредитные ресурсы 
останутся на том уровне, на каком есть. Ключе-
вая ставка на уровне 7 процентов. Значит, все  
кредитные ресурсы будут порядка 10-12-15 и 
больше процентов. Естественно, никто никаких 
денег  брать не будет. И экономика, с одной сто-
роны, будет загибаться под давлением налога, 
а, с другой стороны, из-за того, что оживить её 
нечем, кредитных  ресурсов нет.  

Надо сказать, что действительно последствия 
вот этого налога будут довольно нехорошими. 
Потому что уже говорят, что магазин «ИКЕЯ» 
будет поднимать цены на свою продукцию, 
что цена туристических путёвок повысится как 
минимум на 5 процентов. И вся цепочка нашей 
продукции в общем-то, пойдет под нож. Потому 
что повышение налогового бремени для нас  
неприемлемо. У нас 64 процента налогов в се-
бестоимости  продукции. Хотя Правительство 
это отрицает, но на самом деле это так.

Стоит ли поднимать НДС, если никакого 
позитивного результата от этого не будет? 
Повышение НДС – это всего-навсего угро-
бление экономики до конца.

Есть ли какие-то варианты? В общем-то, есть. 
Я о них сейчас скажу. Что нужно сделать для 
того, чтобы негативных последствий не было.

Почему  чиновники говорят, что нам нужно 8 
триллионов рублей. Я вам сейчас докажу, что  
никаких 8 триллионов нам вообще не надо. 
Президент в своём указе сказал, что надо 
поднимать все отрасли  народного хозяйства: 
здравоохранение,  образование. Причём, он  
сказал, что надо строить муниципальные до-
роги. Надо строить ФАПы. Надо  строить меди-
цинские учреждения в 17 тысячах населённых 
пунктах, где нет ничего. Это уже касается кон-
солидированного  бюджета, то есть бюджета 
всей страны, а не только федерального.

Давайте посмотрим. 8 триллионов разделим 
на 6 лет, это будет  один триллион 300 милли-

ардов в год всего-навсего. Разделим по 15  
статьям бюджетной классификации. То есть  на 
здравоохранение, образование, культуру, на 
всех потребителей бюджета. Мы получим 66,6 
миллиарда рублей на каждую статью. Много 
это или мало? Давайте посмотрим.

Здравоохранение. В системе консоли-
дированного бюджета здравоохранение 
сегодня  потребляет 2 триллиона 800 
миллиардов рублей. Причём, мы  кормим 
его впроголодь. Вы знаете, какое у нас 
здравоохранение. И вот к 2 триллионам и 
700 миллиардам мы хотим прибавить 67 
миллиардов. Это сыграет какую-то роль в 
здравоохранении? 67 миллиардов? Это 
3 процента от того, что они потребляют 
сегодня. А 5  процентов только в этом году 
будет инфляция. То есть эти деньги не ком-
пенсируют даже инфляцию.

Если  взять социальную сферу, там 11 
триллионов. Экономика – 4 триллиона.

И что для них 67 миллиардов?  Да ничего 
ровным счётом. Они не обеспечат даже 
компенсацию инфляционных процессов.

Вот и всё.   О чём говорить-то.
Где взять деньги? Даже думать не надо, 

где их надо брать. Вот смотрите. Когда Ку-
дрин у нас  выступал, я задал ему вопрос: 
почему вы не хотите отменить бюджетные 
правила? Что такое бюджетные правила? 
А это нефтегазовые доходы, которые по-
ступают в бюджет.

Решили сделать так. Всё не будем тратить, 
а вот только 40 долларов за  баррель будем 
оставлять в бюджете, а всё, что выше 40 
долларов за баррель, будем направлять в 
Фонд национального благосостояния. 

Вот сегодня цена на нефть 76 долларов 
за баррель.  40 оставляем в бюджете, 36 
отправляем туда. И вот буквально  месяц 
назад мы принимали поправки в бюджет. 
1,8 триллиона рублей отправили в Фонд 
национального благосостояния в  Европу. 
Значит,  нам в бюджете деньги не нужны, а 
Европе они нужны. Мы их  финансируем.

Ну, давайте отменим бюджетные правила. Вот 
отмена бюджетного правила даёт 4 триллиона 
рублей. Причём, это законно. Это же придумали 
только что бюджетные правила. На самом деле 
это бюджетные деньги, которые вытягиваются 
из бюджета, и создаётся впечатление, что  у нас 
денег нет. Вот вам 4 триллиона.

В США было 100 миллиардов долларов, ко-
торые Правительство закупало, ценные бума-
ги. Сейчас осталось 47. Помножьте их на курс 
доллара, это 3 триллиона рублей. Ну, верните 
их назад. Мы зачем кормим американскую 
экономику?  Верните, вот вам 3 триллиона.

На счетах в банках, об этом Геннадий 
Андреевич сказал уже,  26 триллионов 
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замороженных денег. Их не берут. Потому 
что высокий процент. Давайте  снизим 
ключевую ставку. Сделаем как везде – 3, 
4 процента. И их разберут. 

У нас 460 миллиардов долларов  золотова-
лютные резервы. Это 27 триллионов рублей. 
Вот они, деньги. Лежат в  Соединенных Штатах 
Америки и в Европе. Кормят чужую экономи-
ку. Давайте возьмем часть у них на кредитные 
ресурсы. Можно прибавить еще на сверхдо-
ходы, о которых мы с вами говорили. Но не 
внесён у нас закон. 4 триллиона дает.

Государственная монополия на водку и табак - 
2 триллиона. Природная рента – 3 триллиона.

Вот если всё посчитать, 72 триллиона 
рублей готовых денег. За исключением  про-
грессивного подоходного налога.

Давайте  72 разделим на шесть лет, о ко-
торых говорят. Получается 12 триллионов в 
год. На 12 триллионов в год  что-то можно 
решить. И дороги построить, и всё остальное. 
Но если мы эти деньги будем вкладывать в 
производство с быстрой отдачей, мы полу-
чим  отдачу уже через два года. Мы начнём 
возвращать деньги туда, откуда брали. 

Можно это сделать? Можно. Так делают 
абсолютно все.

Почему не хотят? Вредители потому что, 
а не патриоты.

И когда нас в непатриотичности начинают 
обвинять, так вот предатели сидят там, где 
не хотят считать деньги, где не хотят вообще 
восстанавливать хоть как-то нашу  экономи-
ку. А в принципе всё это можно сделать.

Именно для этого они повышают пенси-
онный возраст. Про пенсионный возраст 
много сегодня говорили. Я расскажу только 
три вещи.

Первое. Есть легенда о том, что у нас повы-
сился возраст. Не повысился.  Росстат  пере-
подчинили Минэкономразвитию. Теперь 
Росстат, как только его переподчинили Ми-
нэкономразвитию, стал давать повышение 
продолжительности жизни,  и она  скоро у нас 
до 80 лет дойдет. Только за счёт чего? Если за 
последние 5 лет у нас уровень жизни упал на 
28  процентов, и в этом году на 1,5 процента. 
Выходит, чем  хуже мы живём, тем дольше мы 
живём. Такого не бывает ни в одной стране 
мира. А у нас есть такой феномен.

Они нам говорят, что у нас самые молодые 
пенсионеры, а за рубежом пенсионный воз-
раст с 65 лет.

Но за рубежом никто не уничтожал здраво-
охранение. Это  врачи придумали, 60-летний 
возраст – на пенсию и 55 для женщин. Потому 
что в 55 и в 60 лет начинаются необратимые 
процессы в организме, остановить которые 
невозможно. И людей отправляют на заслужен-
ный отдых, чтобы они хотя бы дожили до своей  

смерти свободными от какого-то непосильного 
труда. Это сохраняется и сегодня. И только в тех  
государствах, где высокий уровень здравоохра-
нения, вот там людям удаётся дожить и до 80 лет. 
А у нас  за последние 25 лет наполовину сократи-
лось число больниц, на треть сократилось число 
поликлиник, наполовину сократилось число  
женских консультаций. В 17 тысячах населённых  
пунктах нет вообще никакой медицинской по-
мощи. И при этом мы такие здоровенькие. И при 
этом нам надо повышать пенсионный возраст. 
Этот аргумент совершенно несостоятельный.

Говорят так. У нас денег не хватает на пенсии, 
потому что работающее население не успевает  
своими отчислениями в социальные фонды 
накапливать такое количество денег, которое 
нужно пенсионерам. Число пенсионеров ра-
стёт, а число работающих падает.

Нет, не так. У нас зарплата низкая. Вот если 
поднять  зарплату в два раза и Пенсионный 
фонд вырос бы в два раза. И никаких  вопросов 
бы не было. А наша зарплата в три раза отстаёт 
от  европейской. А наша пенсия в пять раз от-
стаёт от европейской. Вот о чём надо думать. А 
не о повышении пенсионного возраста.

Я сделал табличку. Взял объём  пенсион-
ного фонда. То есть страховые фонды, как 
они росли с  2011 по 2016 годы.  И число 
пенсионеров. Так число пенсионеров росло 
в пределах одного процента ежегодно с 2011 
по 2016 год. И увеличилось всего на 2 мил-
лиона. А страховые фонды росли на 4, 7, 12, 
16 процентов в год и удвоились за это время. 
Выходит, и здесь несостоятельность. То есть 
денег вполне достаточно на то растущее число 
пенсионеров, которые у нас  сегодня есть.  

И третий вопрос. Правительство заботится,  
вообще-то говоря, не о Пенсионном фонде. 
Пенсионный фонд тут ни при чём. И в нём денег 
страховых  хватает. А вот не хватает,  знаете, на 
что. Есть государственные обязательства. И они 
в Пенсионном  фонде составляют 3,3 триллиона 
рублей. Вот эти 3,3 триллиона рублей  Прави-
тельство и не хочет платить. А  хочет сэкономить 
за счёт повышения пенсионного возраста и ре-
шить эту проблему. 3,3 триллиона! В них входит 
родительский капитал, социальные выплаты, 
дотации, льготные пенсии, государственные 
пенсии. Они это всё прячут за тем, что якобы не 
хватает денег. На самом деле при повышении 
пенсионного возраста они каждый год эконо-
мят один триллион рублей. Каждый год! Вот за 
счёт этого триллиона и идёт борьба. На этот 
триллион они хотят сократить дотации государ-
ства Пенсионному фонду. Вот и весь секрет.

Потому  наша позиция должна быть кате-
горически против и повышения пенсионного 
возраста, и против увеличения налоговой  
нагрузки. Тем самым мы останемся со своим 
народом и защитим его от посягательств.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.В. АРЕФьЕВА
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секретарь ЦК КПРФ, 

руководитель юридической 
службы ЦК КПРФ: 

«ПРАвОвыЕ 
ОСОбЕннОСти избиРАтЕльнОй 

КАмПАнии 2018 ГОдА»

Я, находясь под впечатлением от выступле-
ния Николая Васильевича Арефьева, вспом-
нил старый новый анекдот. В лесу недалеко 
от границы с соседним лесом  стая обезьян 
сидит на деревьях и ест бананы. Вдруг видят, 
бежит лисица со скоростью звука. Главная 
обезьяна спрашивает: хвостатая, ты куда? 
Она говорит: за границу  в соседний лес, шку-
ру свою спасаю. Её спрашивают: а почему? 
– А у нас, говорит,  новый налог на пушнину 
ввели. Стая обезьян  снимается, ничего не 
говоря, и еще с большей скоростью летит в 
соседний лес. А лисица кричит: обезьяны, 
обезьяны, к вам какое отношение этот налог 
имеет? Главная  обезьяна оборачивается и 

говорит: а ты что, не знаешь, что в нашем 
лесу любой налог начинают драть в первую 
очередь с голозадых.  (Смех в зале).

Я вот послушал Николая Васильевича. 
Действительно, все  эти налоги, на которые 
они сегодня вводят повышение, и налог на 
НДС, и на бензин, и ОСАГО, и ЖКХ,  кого 
в первую очередь касаются? Наименее 
защищенных слоёв нашего населения. 
И самое страшное в том, что Правитель-
ство при этом и партия «Единая Россия» 
плюют на самое святое, что у нас есть, на 
Конституцию  Российской Федерации, в 
которой чётко в статье 55 написано о том, 
что в Российской Федерации не должны 
приниматься  законы, которые ухудшают 
положение граждан. 

По поводу того, что ухудшает или улучшает, 
я буквально только два примера приведу. 

Скажу о том, что резко ухудшает. Помимо 
того, что сам по себе пенсионный возраст 
увеличивается – это уже  ухудшение. Еще 
и экономическая составляющая. Мы в 
основном говорим только об одной эконо-
мической составляющей. О том, что пять 
лет у мужчин, восемь лет у женщин, мужчи-
ны недополучают в виде недополученной 
пенсии 840 тысяч рублей и женщины  1 
миллион 300 тысяч рублей. То есть, если это 
еще, не дай бог, в одной семье, то это уже 
на семью 2,5 миллиона  ежегодно недопо-
лученных пенсий.

Но это еще не всё. 
У нас к пенсионному возрасту привязан 

социальный региональный пакет. Это льго-
ты по проезду в транспорте, это региональ-
ные надбавки, это налоги на имущество и 
так далее. Особенно актуально это для круп-
ных мегаполисов, особенно для крупных 
наших субъектов Российской Федерации 
с большими бюджетами, которые могут их 
финансировать дополнительно из  регио-
нального бюджета.

В связи с тем, что возраст  
у нас увеличивается, зна-
чит, наделение социальным 
пакетом тоже отодвигается. 
И таким образом  на семью 
по 30 тысяч ежегодно в 
среднем по стране минус 
за счёт повышения подо-
ходного налога.

И плюс еще, Починок, 
царство ему небесное, ввёл 
такое понятие, как дожитие 
после выхода на пенсию. 
Вот дожитие для мужчин 
после выхода на  пенсию в 
сегодняшнее время – это 8 
лет. А дожитие после того, 

как будет увеличен пенсионный возраст 
на 5 лет,  - 3 года. Что в этом заложено? В 
этом заложена очень простая арифметика. 
В среднем Госстат даёт заработную плату в 
39 тысяч. Время отчисления  в Пенсионный 
фонд у нас 20 лет.  Я беру самые минималь-
ные показатели. Значит, за время работы 
перечисляют в Пенсионный фонд при 22 
процентах 2,4 миллиона рублей. Если коэф-
фициент дожития 8, значит, из этого фонда 
мужчины получат 1 миллион 300 тысяч, 
остальные  останутся государству. 

А вот теперь, что происходит, когда пенси-
онный возраст 65 лет. За это время отчис-
ления в Пенсионный фонд 2,8 миллиона. А 
потребление только 504. Почти 2 миллиона 
остаются невостребованными,  и остаются 
снова у того же государства. Итого не 2 мил-
лиона теряет семья, а  в совокупности каж-
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дая наша семья, начиная с возраста 59 лет 
и туда дальше мужчины и с возраста 64 года 
женщины, в районе 6-7 миллионов теряет от 
введения этой пенсионной реформы. 

Итак, явно антиконституционный  закон, 
явно колоссальное ограбление населения, 
ничем не мотивированное, ничем законно 
не подтверждённое.

Поэтому, безусловно, все люди это 
чувствуют. До 90 процентов граждан вы-
ступают сегодня против проведения этой 
реформы.

Безусловно, мы должны ответить очень 
серьёзными акциями  протеста. И они уже 
находят и нашли своё воплощение в тех 
действиях, о которых сегодня и Геннадий 
Андреевич говорил, и Иван Иванович, и 
Владимир Иванович. Я не буду повторяться. 
Я отвечу на некоторые вопросы, связанные 
с проведением этих наших действий, кото-
рые мы будем  с вами осуществлять.

По всероссийскому опросу. Хочу, чтобы вы 
обратили внимание на то, что он не подпа-
дает под закон о митингах и демонстрациях. 
Он  подпадает под Закон о политических 
партиях, пункт 4 статьи 3, которая  говорит 
о том, что политическая партия имеет право 
проводить опросы общественного мнения, 
формировать это мнение и использовать 
его в работе с государственными органами, 
депутатским корпусом и так далее.

Поэтому заранее  никаких заявок по-
давать на сбор подписей не нужно. Но в 
принципе практика говорит о том, что если 
вы уведомите  начальника полиции или 
прокурора о том, что такой опрос прово-
дится на территории региона, хуже от  этого 
не будет.

Так что вот этот  момент, пожалуйста, 
имейте в виду. Хотя, по всей видимости, 
будут попытки под видом всероссийского 
опроса попытаться преподнести его в каче-
стве протестных акций с соответствующей 
реакцией со стороны правоохранительных  
органов. Поэтому, пожалуйста, эту ситуацию  
имейте в виду. В опросном листе мы вам 
написали о том, чтобы вы понимали, что  
вы защищены полностью законом о  по-
литических партиях.

По поводу всенародного  референдума. 
Тут ситуация, в моем понимании, 50 на 
50. Что выгоднее партии власти? Или по-
пытаться нас выпустить на сбор подписей 
и не дать нам возможности эти  подписи 
собрать или потом зарезать эти подписи. А 
требование к подписям такое, что собрать 
эти подписи, и чтобы они были признаны 
в количестве двух миллионов, это серьёз-
нейшая задача, в том числе и для нашей 
партии. И потом в случае, если мы эти  под-

писи не соберём или соберём и представим, 
а они будут не приняты, скажут, что КПРФ 
не способна это мероприятие провести, 
собрать эти подписи. Или сразу на уровне 
выдвижения нашего вопроса  Центральная 
избирательная комиссия зарежет под тем 
предлогом, что этот вопрос нельзя выносить 
на референдум. 

Я посмотрел вот это сито, которое будет 
Центральная избирательная комиссия ис-
пользовать. Там чёткая статья написана: 
нельзя выносить на референдум вопросы, 
отнесённые к исключительной  компетен-
ции государственных органов. А принятие 
закона – это исключительная компетенция 
государства? Исключительная. Кто может 
вместо Государственной Думы, Совета 
Федерации и Президента принять закон? 
Никто. Вот вам и основание для того, что-
бы сказать: нельзя выносить. Этот вопрос 
относится к исключительной компетенции 
государственных  органов. И как ты его ни 
формируй, всегда можно под  эту формули-
ровку подогнать любой вопрос. То есть бу-
дет большая политическая игра вокруг этого 
референдума. Тем не менее, нам нужно 
быть готовыми к тому, чтобы если все-таки 
вопрос пропустят, сроки очень  сжатые, мы 
должны  сформировать, наверное, больше 
чем 43 группы, а, может быть, в подавляю-
щем  числе регионов инициативные под-
группы, для того, чтобы быстрее собрать по 
всей стране вот это количество подписей, 
которые от нас требуются. 

Поэтому нужно иметь 100 человек с 
российскими паспортами, проживающих 
на территории региона, которые готовы 
в  любой  момент стать членом инициа-
тивной группы, дать свои данные,  эти 
данные нужно заверить у нотариуса с 
тем, чтобы мы формальную процедуру с 
вами  полностью выполнили, и чтобы не 
было потом к нам никаких претензий с 
точки зрения того, что вот, коммунисты не 
способны пройти процедуру проведения 
официального референдума.

Поэтому, пожалуйста, обратите внимание 
на эту сторону вопроса и не откладывайте в 
долгий ящик. Потому что этот  вопрос может 
возникнуть абсолютно неожиданно. Точно 
так, как у нас было это в Москве по поводу 
возврата  памятника Дзержинскому. Два 
года тянули, не давали. Потом дали раз-
решение летом. А собрать необходимое  
количество подписей летом нам просто не 
дали. И на этом всё закончилось. И свалили 
всё на нас, что вот коммунисты не способны 
референдум провести.

Поэтому если мы берёмся за проведение 
такой серьёзной акции, мы  должны каждый 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Г. СОЛОВьЁВА
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на своём участке отработать на 100 процен-
тов, чтобы этот механизм заработал по пол-
ной программе, и мы вышли победителями. 
А то уже в  газетах пишут о том, что коммуни-
сты занимаются ерундой, хорошо знают, что 
на референдум их не пустят, а они начинают 
на эту тему лицемерить вместо того, чтобы 
заниматься конкретными делами.

Чтобы вокруг этого не началась такая 
кампания, мы должны быть готовы пройти 
все эти процедуры и выполнить все тре-
бования закона, если уж мы принимаем 
решение провести референдум. 

А опрос – это само собой разумеющееся. 
Его нужно проводить сегодня, каждый  день. 
Опросные листы вы получили. Значит, не до-
жидаясь никаких дополнительных указаний, 
нужно приступать к делу, чтобы собрать 
огромное количество  подписей для реше-
ния поставленной перед нами задачи.

Хочу обратить ваше внимание, уважае-
мые товарищи,  на то, что с учётом того, 
что  политическая обстановка накаляется, 
мы с вами должны быть готовыми к тому, 
что при проведении протестных  акций, в 
зависимости от того или иного региона, 
разная реакция может быть со стороны 
правоохранительных органов. Законода-
тельством уже установлено, что в случае, 
если в течение 180 дней два и более раз 
организаторы митингов привлечены к ад-
министративной ответственности, на третий 
раз можно возбуждать уголовное дело и 
привлекать к уголовной ответственности.   
Поэтому, пожалуйста, максимальное вни-
мание при проведении протестных акций с  
точки зрения соблюдения всех процедур, 
которые есть.

Сегодня и Геннадию Андреевичу Зюга-
нову, и Юрию  Вячеславовичу Афонину, и 
Владимиру Ивановичу Кашину приходится  
много работать по Ярославлю. Потому что у 
нас там  сложилась именно такая ситуация, 
когда губернатор, по всей видимости,  за-
интересованный в том, чтобы сбить накал 
протестного настроения, дал зелёный свет  
правоохранителям, и они «мочат» по полной 
программе нашего первого секретаря, пы-
таются его сломать любыми способами. 

Поэтому, пожалуйста, давайте вместе эту 
ситуацию отрабатывать. И если у вас возни-
кают  какие-то проблемы, сразу выходите, 
информируйте, чтобы мы вместе смогли 
отбиться от той ситуации, которая сегодня 
складывается у нас.

И в связи с этим я обращаюсь особенно 
к молодым первым секретарям, ребята, 
внимательно читайте закон о политиче-
ских  партиях. Вы обязаны раз в три года 
чётко отчитаться перед  Министерством 

юстиции о своей деятельности, об участии 
в выборах, о том, что вы продолжаете  свою 
деятельность и так далее, и так далее.  Если 
вы сведения эти вовремя не подаёте, идёт  
предупреждение со стороны Минюста. К 
сожалению, вынужден назвать цифру. У нас 
никогда такого не было. 15  предупрежде-
ний мы получили уже за то, что вовремя не 
сдали соответствующие отчёты и вовремя 
не представили уставы  в Управление  ре-
гиональной юстиции.

Юрий  Вячеславович Афонин направил 
письмо, вынужден был направить пись-
мо еще раз. Напоминаю о том, что мы на 
Съезде  с вами приняли поправки в  Устав, 
зарегистрировали их в Минюсте. И вы долж-
ны были в течение месяца представить все 
документы в управления территориальной 
юстиции. Многие этого не сделали. Это мо-
жет повлиять на ваше участие в выборах. То 
есть эта проблема может выстрелить тогда, 
когда вы не ожидаете. Как выстреливает у 
нас муниципальный  фильтр. Когда мы вы-
двигаем проходного кандидата и когда на-
чинается мочиловка по полной  программе 
и выбивание наших проходных кандидатов. 
Поэтому, пожалуйста, обратите внимание на 
эту часть нашей деятельности.

И  еще хочу отметить, что по поручению 
Геннадия Андреевича Зюганова в партии 
продолжается работа с фальсификаторами 
выборов. В различных регионах она идёт 
по-разному. Я хочу в качестве положи-
тельного примера привести борьбу наших  
товарищей из Мордовии и лично  Валенти-
ны Алексеевны Зайцевой. Сейчас начался 
процесс в Советском районном суде. Уча-
сток №527. Привлекается председатель 
участковой комиссии, заместители его и так 
далее.  Вдумайтесь, какие они должности 
занимают. Декан факультета Мордовского 
пединститута, сотрудник  Администрации 
города Саранска, председатель участковой  
избирательной комиссии и так далее.

Что они сделали? Они  организовали из 50 
человек «карусель». Выдавали всем  по 20 
бюллетеней с отметкой «За «Единую Россию». 
В том числе выдали и Валентине  Алексе-
евне. Удалось заснять вот эту ситуацию на 
видеокамеры. Удалось настоять и добиться, 
благодаря тому, что Валентина Алексеевна  
проявила, как всегда, свой бойцовский 
характер. И сейчас уголовное дело рассма-
тривается в суде. Мы надеемся, что уж на 
этот раз дело не обойдется обыкновенными 
штрафами. Речь может идти о привлечении 
к реальной уголовной ответственности и по-
лучении серьёзного наказания.

И в завершение своего выступления. 
Уважаемые товарищи, вы знаете, как трудно 
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нам достаётся каждая копейка для нашей рабо-
ты, как мы нуждаемся в этих деньгах, особенно 
при проведении выборных кампаний. Поэто-
му, безусловно, задача состоит в том, чтобы 
научиться еще и экономно  расходовать каждую 
копейку, которая у нас имеет место быть.

Благодаря  заботе Геннадия Андреевича 
и Алексея Алексеевича Пономарёва у нас 
164 объекта недвижимости. Огромное ко-
личество  недвижимости сегодня в партии. 
Мы стали собственниками. 

Естественно, государство мимо этого 
пройти не может, особенно налоговые 
органы. И серьёзные налоги мы  начинаем 
платить за эту недвижимость. 
Так вот, очень важно то, каким  
образом зарегистрирована 
эта недвижимость, и какое 
целевое назначение её ука-
зано. В зависимости от этого 
и величина налога.  К сожа-
лению, когда мы пытались 
быстрее-быстрее оформить 
недвижимость, не обращали 
частично внимание на целевое  
назначение недвижимости, 
которую мы приобрели под 
офисы.  У нас есть  недвижи-
мость, которая  оформлена под 
торговые офисы, под деловые 
офисы, под дома быта и так 
далее. И  земля тоже, целевое 
назначение указано. Если такое целевое 
назначение указано в документе, тогда 
оценивается эта недвижимость по  када-
стровой стоимости, и мы с вами платим по  
самым высоким коммерческим расценкам 
налоги. Мы должны привести всё  в поря-
док. Белгородские товарищи  показали нам 
пример в этом вопросе, когда они в строгом 
соответствии  с законом всё сделали. Соот-
ветствующую  справку мы вам сейчас раз-
дали. Вы почитайте внимательно. Виктор  
Юрьевич Романов, юрист, специально у нас 
в Юридической службе  занимается этим 
вопросом, всегда можно к нему обратиться. 
Посмотрите, пожалуйста, на  свою недви-
жимость. Если мы всё приведём в порядок, 
это даст экономию в несколько миллионов 
рублей.  Деньги, как говорится, они нам 
лишними не будут в этом вопросе.

Заканчивая своё выступление, хочу ска-
зать о том, что, безусловно, есть проблемы, 
есть у нас трудности. Но мы для этого вместе 
и собираемся, чтобы их совместными уси-
лиями преодолевать и  решать те задачи, 
которые ставит перед нами Геннадий  Ан-
дреевич Зюганов и Президиум  Централь-
ного Комитета. 

Е.И. КОЛЮШИН, 
член ЦК КПРФ, 

член Центральной 
избирательной комиссии РФ, 

доктор юридических наук: 
«избиРАтЕльныЕ тЕхнОлОГии 

нА выбОРАх 2018 ГОдА»

Уважаемые товарищи, сейчас уже ясно, 
что выборы будут носить референдумный 
характер. То есть, это значит что  вопрос 
ставится: за Путина или против Путина. Мы 
как бы вроде против Путина. 

Поэтому  власть на этих выборах озабо-
чена  технологиями, связанными с тремя 
вещами. Первое – это создание образа 
прозрачных и бесконфликтных выборов. 
Второе – это явка избирателей. И тре-
тье – быстрое определение результатов. 
По каждому из  этих моментов я сейчас 
пройдусь.

Первое – это образ, имидж, сейчас  мод-
ное слово, или видимость свободных вы-
боров, прозрачных выборов. За счёт  чего 
она создается? Здесь и старые технологии 
и сейчас  какие-то новые  появляются. Вот 
буквально вчера или позавчера Совет  
Федерации внёс изменении в закон, ко-
торые разрешают теперь так называемых 
общественных наблюдателей иметь на 
всех видах выборов - от муниципальных  
до президентских. На федеральных вы-
борах они были и раньше. Что это значит? 
Вот на  президентских выборах были 
общественные наблюдатели. 157 тысяч, 
считается, их было. Это люди, которых 
назначили общественные палаты. Теперь 
этот институт будет уже сквозным. В то 
же время не отменили нормы, согласно 
которым наблюдателей можно назначать 
не  менее, чем за три дня до дня голосо-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Е.И. КОЛЮШИНА
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вания. То есть в  среду надо дать список 
наблюдателей, практически за четыре 
дня. Это положение не действовало на  
федеральных выборах, а на всех осталь-
ных выборах оно действует и сейчас оно 
не отменено.

Теперь за счёт чего образ создаётся? Си-
стемно внедряется в общественное  созна-
ние мысль о том, что при росте обращений в 
комиссии, государственные органы жалоб 
на выборы немного.

Дело в том, что федеральный закон об  
обращениях граждан 2006  года под об-
ращением понимает три разные вещи. 
Предложение, это рекомендация о чем-то, 
заявление, это просьба гражданина либо  
сообщение о нарушениях. И, наконец, жа-
лоба. Жалоба – это просьба гражданина,  
организации о восстановлении и защите 
нарушенных прав.

Так вот, рассуждают примерно так. 
Если вы  увидели вброс бюллетеней на 
избирательном участке, и подаёте об-
ращение, то это не жалоба. Ваши права 
не нарушены. Вы сами проголосовали. 
Жалоба – это когда ты говоришь, что мои 
права нарушены, и я прошу принять меры 
по восстановлению моих прав. Просьба 
большая оформлять эти обращения не 
просто как заявления, предложения, а  
как жалобы. Жалобу, конечно, сложнее 
сформулировать.  

Но, с другой стороны, есть такая тенден-
ция, что жалобы  рассматриваются как 
провокации. Панфилова, я  даже ей заме-
чание сделал, начала отмежевываться, что 
вот засыпали жалобами. Это провокаторы. 
Компартии просит, чтобы был ручной под-
счёт при применении  КОИБов. Это прово-
кация. Даже есть случаи, когда  обращаются 
в прокуратуру, чтобы привлекли заявителя 
к ответственности.

Комиссии отказываются от коллектив-
ного рассмотрения жалоб.  Дурной при-
мер подала Центральная избирательная 
комиссия. Сейчас  эта практика попала в 
заключительный отчёт ОБСЕ по выборам 
Президента, где прямо сказано, что ЦИК  
отказался от рассмотрения жалоб. Эта 
практика будет продолжаться. Но надо 
бороться, её переламывать. 

Что нам делать в  этих условиях? Во-
первых, надо заявлять, что обществен-
ные наблюдатели – это инструмент в 
интересах  власти, потому что люди 
этими палатами назначаются. Зачем 
было придумывать этот институт, когда 
ни  одна из партий не закрывает свои-
ми наблюдателями  все избирательные 
участки. В том числе и «Единая Россия». 

Нет, еще  придумали этот институт. И 
говорят: Компартия, вы тоже давайте 
нам, мы пошлём Общественной палате.  
Ну, зачем мы будем давать эти предло-
жения, если мы сами можем выдвигать 
наблюдателей?

Надо более широко использовать ин-
ститут жалоб и особых мнений членов 
комиссий. Еще раз подчеркиваю, что эта 
работа  требует не простого отрицания, 
а более грамотного подхода. Все-таки  
жалоб и особых мнений у нас мало. Да, 
эту муторная  работа. КПД жалоб не вы-
сокий, но далеко не нулевой. Жалобы  
работают против имиджа прозрачных 
выборов.  Поэтому власть все-таки  
принимает меры, чтобы жалоб было 
меньше. 

Видеонаблюдение. В настоящее время 
это игрушка в руках у власти. Всё дело 
в том, что расходы на видеонаблюдение  
финансируются помимо расходов на 
выборы. Избирательные комиссии не 
имеют никакого отношения к  финанси-
рованию расходов на видеонаблюдение. 
Доступ к видеоматериалам  крайне за-
труднён. В судах они, как правило, не 
принимаются в качестве доказательств. 
Но сам по себе институт  мы должны 
поддерживать, я считаю, и требовать, 
чтобы он внедрялся в избирательное за-
конодательство. И чтобы  был облегчён 
доступ к получению видеоматериалов 
и так далее. Какие-то случаи  влияния 
позитивного видеонаблюдения на ход 
голосования есть.

Что касается явки. После  провальных 
по явке выборов в Госдуму 2016 года или 
до этих выборов у власти был  двойной 
стандарт явки. На федеральных выборах 
требовали высокую явку. В отношении 
остальных выборов подход был такой. Кто 
придёт – хорошо, своих приведём. Явка 
никого не интересовала. Провальная 
явка, меньше 48 процентов на выборах в 
Госдуму она, конечно, отрезвила власти. 
Это  самая низкая явка за всю историю 
парламентских выборов. До этого была  
самая низкая явка в 1993 году, менее 55 
процентов.

Сейчас появляются новые  технологии 
поднятия явки, по крайней мере, на выбо-
рах губернаторов и депутатов заксобраний. 
Муниципальных выборов это в меньшей 
степени касается. Где-то, может быть, во-
обще не касается.

За счёт чего? По крайней мере, полити-
ческая установка Кремля – это преодолеть 
процесс падения, остановить процесс 
падения явки. Что для этого делается? 
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Кое-где продлевают время голосования. 
Сейчас уже в Москве голосование будет 
до 22 часов. В принципе это неудобно, 
конечно, для людей, которые там работают 
всю ночь.

Но самое главное, вводят голосование 
по месту пребывания и даже за преде-
лами региона. Что такое голосование по 
месту пребывания? Его практиковали 
в 2017 году, в 2018 году на президент-
ских выборах.  4,5 миллиона заявлений 
было. Такое голосование удобно для 
власти. Надо сказать, что оно удобно и 
для  конкретного избирателя. Но практи-
чески оно не поддаётся контролю с нашей 
стороны. Дело в том, что  очень длинная 
технология обработки информации,  вот 
этих заявлений о голосовании по месту 
пребывания. 

Гражданин  в пределах избирательного 
округа может находиться далеко от своего 
избирательного участка в день голосо-
вания. И ему даётся возможность подать 
заявление о голосовании по месту пре-
бывания. Заявление он может подать по 
четырем каналам. Либо в территориальную  
избирательную комиссию, либо в участко-
вую комиссию, либо в межфункциональный 
центр. Для этого надо прийти туда. Четвёр-
тый случай – это через портал госуслуг.  Это 
уже можно делать дома, но только в том 
случае, если ты зарегистрирован на этом 
портале. 

Дальше вся эта информация, откуда 
бы она ни подавалась, идёт в Москву, 
идёт в Федеральный центр информати-
зации. Затем она опускается (в данном 
случае она 7 сентября будет опускаться, 
выборы 9  сентября) на уровень участ-
ковой избирательной комиссии в виде 
реестров людей, подавших  заявление 
на включение в список избирателей на 
конкретном участке и  реестр людей, 
подавших заявление на исключение из 
этого списка. 

Кроме того, за  три дня до дня голосова-
ния, то есть, начиная с четверга до субботы 
с 14 часов можно подать специальное заяв-
ление, но только  в участковую избиратель-
ную комиссию, где ты зарегистрирован. В 
этой комиссии заявить о том, что ты хочешь 
голосовать в другой комиссии.

Уже эти заявления через Москву не идут, 
но для контроля они  после выборов пойдут 
через Москву, и будут контролировать  их, 
не приписали ли что регионы.

Что получилось на президентских вы-
борах? Например, в Санкт-Петербурге 
десятки тысяч людей, которые приходили 
на избирательные  участки, узнавали, что 

их нет в списках.  Они где-то на других тер-
риториях. Они не  подавали заявление. 
Но если у человека есть регистрация, то 
его включали, конечно, в список избира-
телей, старались гасить эти конфликты. 
Были даже такие случаи, я письмо одно 
получил  из Кировской области. Женщина 
пишет: почему меня куда-то послали на 
другой участок, далеко за   пределами 
Кировской области. ФЦИ ответила, что 
точно такая же гражданка подала заяв-
ление.  Перепутали. Как бы технические 
ошибки.

Практически проконтролировать это 
дело можно только в пятницу, в субботу 
и в воскресенье, 7-го, 8-го и 9-го, в день 
голосования. Сравнив реестры подачи за-
явлений и списки избирателей. Поскольку 
это персональные данные, то наших людей, 
мягко говоря, очень трудно пускают к этим 
данным. Поэтому у власти очень большой 
маневр в манипулировании этими списка-
ми избирателей. 

Что нужно делать? В качестве рекомен-
дации. Во-первых, все-таки не опускать 
руки. Надо работать на избирательных 
участках именно в пятницу, в субботу 
и в воскресенье. А самое радикальное 
решение было бы такое, но для этого 
надо менять законодательство для того, 
чтобы списки избирателей все-таки  вы-
вешивались на избирательном участке. 
Говорят, что это персональные данные. 
Но можно вывешивать только фамилию, 
имя и отчество. А для тех, кто подал за-
явление о голосовании по месту пребы-
вания, можно еще указывать  участок, с 
которого он открепился.

Других каких-то путей я не вижу. Была роб-
кая попытка на выборах в Госдуму публи-
ковать на информационных стендах имя, 
отчество и первую букву фамилии людей, 
которые  подали заявление. На президент-
ских выборах уже этого не было. Даже эту  
практику прекратили.

Мы должны иметь в виду, что для  изби-
рателей, конечно, это удобно. Надо прямо 
сказать.  Но мы должны постоянно ставить 
вопрос о том, что должен быть контроль за 
этой процедурой. 

Голосование вне  региона. Это вообще 
самое последнее изобретение. Оно будет 
в Москве и в Московской области на  ре-
гиональных выборах. Будут создаваться 
участки, вплоть до Твери.  Теоретически 
они могут быть и на Сахалине созданы. 
Сколько будет этих  участков, пока не-
известно. К 25 июля должно быть объ-
явлено, сколько этих избирательных 
участков. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Е.И. КОЛЮШИНА
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Это, видимо,  отдельный все-таки раз-
говор. Пока это касается двух регионов. 
Но если эта практика, не дай бог, полу-
чит поддержку, если не будет с нашей 
стороны активного сопротивления, то 
это как бы возврат к 90-м годам. Я 
считаю, это возврат  к практике, когда 
московские законы действовали на 
других территориях.

Последний момент – это быстрота, ско-
рость определения результатов.

Мы не успеваем опомниться после 
голосования, как власти уже  опреде-
ляют итоги и результаты выборов. На 
избирательном участке надо делать, не  
отходя, что называется, от кассы. Что 
касается территориальных комиссий 
и избирательных  комиссий субъектов 
Российской Федерации, то на  определе-
ние результатов выборов даётся от трёх 
до десяти дней. Фактически результаты 
выборов будут уже во вторник, в среду 
определены. Все жалобы, которые по-
даются после этого дня,  в том числе и 
те, которые подаются в  Центризбирком, 
несмотря на  разговоры со стороны 
председателя (она любит очень  говорить 
об этом), всё равно заканчиваются отпи-
сками и заключением о том, что идите в 
суд. В суд есть смысл обращаться только 
10 сентября по итогам  голосования. 
Только тогда можно, во-первых, отодви-
нуть процесс определения результатов 
выборов и как бы добиться какого-то  
результата. Срок обжалования резуль-
татов выборов три месяца, это многие 
знают. Он создаёт видимость. Вы никог-
да не  опрокинете результаты выборов, 
если у вас итоги голосования на изби-
рательном участке не опрокинуты. А по 
голосованию на избирательном участке  
можно в суд обращаться только в тече-
ние десяти дней. 9-го, 10-го сентября 
будут составлены протоколы об итогах 
голосования. 20-го сентября  всё за-
кончится, последний день обращения 
в суд. После этого идёт переписка, изо-
бражают кипучую  деятельность, откры-
вают уголовные дела и так далее. Но на 
сегодняшний день только по нескольким  
участкам отменены итоги голосования. 
Через месяц, видимо, Центризбирком 
еще немножко изменит цифры по ре-
зультатам президентских  выборов, но 
очень незначительно.

В заключение хочу сказать, что власть всё 
делает для того, чтобы мы не забывали что  
выборы – это форма классовой борьбы. И 
надо вести себя именно так. 

ВЫСТУПЛЕНИЯ 
ПЕРВЫх СЕКРЕТАРЕЙ 

РЕГИОНАЛьНЫх ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

О.Н. АЛИМОВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Саратовского обкома КПРФ

Дорогие  товарищи, говоря сегодня о 
региональной политике, невозможно её 
представить без упоминания федераль-

ной. То есть это как два брата-близнеца, 
взявшись за руки, идут по разбитым до-
рогам российской жизни. И при  этом брат, 
который тащится сзади, не пытается сопро-
тивляться, безмолвно идёт, не критикует и 
не ропщет.

Конечно, есть регионы более сильные, 
самостоятельные, довольно  финансово 
обеспеченные. Но Саратовская область, 
к сожалению, к этим регионам не от-
носится. Она классический середнячок. 
То есть,  государственный долг более 50 
миллиардов при доходной части 77 мил-
лиардов рублей. Региональная миграция. 
Очень большая часть людей покидает 
наш Саратовский регион. И при этом при 
опросе более  одной трети сказали, что 
с удовольствием уедут из Саратовского 
региона. 

Каждый год почти районный центр у нас 
вымирает и, соответственно, снижается 
численность населения.  Промышлен-
ности в регионе нет. В начале нулевых 
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погибло  у нас много промышленных 
предприятий. На их территории теперь 
создаются большие торговые центры. 
Конечно, как у всех, наверное, есть про-
блемы  с обманутыми дольщиками, с 
вкладчиками. Вот у нас с парусниками 
базу  закрывают. Хоккейный клуб «Кри-
сталл»,  развал его. Чуть было не закрыли 
аэропорт в городе Саратове. В крупном  
областном центре, в области, где прожи-
вает 2,5 миллиона избирателей. Теперь 
строят новый аэропорт. Но выяснилось, 
что 600 метров совершенно не подходят 
для взлётно-посадочной полосы и необ-
ходимо всё переделывать.

Понятно, что проблем, казалось бы,  
много, и социальный взрыв неминуем. Но  
сказать, что у нас созрела революционная 
ситуация, нельзя.

По-прежнему, у народа мозги промыты, 
говорят, что конструкция – «добрый царь, 
ничего не ведает, что творится в стране, но 
творят  его бестолковые бояре».

Еще со времен нашего первого губернато-
ра, который был якобы всенародно избран 
и сказал, что вырвет Саратовский регион 
из красного пояса. Что пытался сделать. 
Сейчас  Саратовский регион настолько 
привык, что всё делает Володин, он при-
сылает деньги. И власть разучилась думать, 
работать на перспективу, занялась тем, что 
подавляет  инакомыслие, подавляет оппо-
зицию и  любой протест.

Я уже в своих  выступлениях об этом 
говорила. Феноменально, мы  любим про-
славиться. Вот 62,2 процента, которые 
получила «Единая Россия» на выборах в Го-
сударственную Думу более чем на двухстах 
участках. Но это не только не их  результат, 
а еще написали  11,8 – КПРФ; 9,1 – ЛДПР; 
6,1 – у «Справедливой России».

Понятно, что  политика региональной 
власти, естественно, определяет и  нашу 
политику, как мы  должны действовать. 
Мы стараемся высмеивать поступки и про-
ступки  представителей власти в городе. И  
это работает.

Конечно, мы значительно  упрочили свои 
позиции в регионе. Именно КПРФ  имеет 
синоним оппозиции в нашей области.  И 
вот связка депутатской деятельности и 
уличного протеста - отличная возмож-
ность  работать с населением посредством 
демонстрации, протестной активности, 
законодательной деятельности, ну и кон-
кретной помощи. 

В условиях инертности населения по-
нятно, что простыми митингами  власть не 
проймешь. Поэтому значительную часть 
протеста мы проводим в виде шоу. Напри-

мер, похороны  образования, когда полиция 
просто устроила драку с митингующими, 
пытаясь отнять гроб.

Параллельная эстафета проведения 
олимпийского  огня в городе Саратове.  
В  период, когда неожиданно для власти, 
как  всегда, зимой выпал снег, провели 
лыжные гонки по  центру города, фи-
нишировав с пикетом у офиса «Единой 
России». Весной, когда снег растаял, и  не 
работали ливнёвки,  устроили наши акти-
висты флешмоб, и рыбачили с удочками 
на  берегах саратовских дорог и всех луж. 
Разумеется, что  подобные мероприятия 
с удовольствием освещают многие сред-
ства массовой информации.

Когда мы готовились к выборам губер-
натора, сделали спецвыпуск 200 тысяч 
экземпляров «Радаев нам не нужен!», 
в котором  рассказывали о провальной 
работе региональной власти, проводили 
бесконечные одиночные пикеты, разри-
совывали трубы, заборы и всё остальное. 
И вот такая активная наша деятельность  
привела к тому, что когда была встреча с 
Путиным, подали зелёную папочку, и Пре-
зидент задал вопрос губернатору: что же 
у вас вообще творится со льготами? Это 
был переломный момент в нашей борь-
бе, когда губернатор вышел к Алимовой, 
ко мне, и сказал: давайте работать в 
рамках разумного, мы не будем запре-
щать вам эти бесконечные митинги и 
пикеты. Слово он, конечно, не сдержал, 
но значительно улучшилась ситуация. Мы 
все-таки пытаемся проводить выборы, 
проводить мероприятия в рамках нашего 
законодательства. 

В городе  Балаково у нас достаточно 
сильные позиции. Все неплохие результаты 
и активное наше  проведение протестных 
акций привели к тому, что там уже меняют 
пятого руководителя.

Зато светлая наша молодая организация 
провела на  выборах из 15 человек 13 
коммунистов.

Безусловно, на всех митингах, пикетах 
и шествиях мы обвешаны, как ёлка ново-
годними  игрушками, штрафными санкция-
ми. Как мы шутим: любимая наша статья  
- 20.2.

Выборы в  прошлом году в областную 
Думу и губернатора привели к тому (спа-
сибо большое регионам, которые к нам 
приехали помогать на выборах), что сняли 
председателя облизбиркома, сняли мэра 
города  Саратова Сараева, сняли десять  
председателей ТИК и 45 председателей 
участковых  избирательных комиссий. Это 
наша работа.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.Н. АЛИМОВОЙ
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Кроме выборов победы у нас были в день 
отстаивания интересов граждан Саратов-
ской области. Отстояли пригородные элек-
трички, льготные проездные. Сохранили  
рабочие коллективы предприятий области, 
среди которых АИК, «Волгомост», «Контакт», 
«Серп и Молот».

Саратовские  коммунисты возгла-
вили борьбу с монополией управляю-
щего монстра, который управляет 358 
домами.

Подробно об этом было рассказано в 
двух репортажах «Красной линии».    Неоце-
нимую  помощь оказал Геннадий Андрее-
вич Зюганов, который сделал запрос. И в 
результате всего этого арест руководителя 
ТСЖ. Мы создали народное  предприятие 
УК «Красное» под эгидой КПРФ. Это под-
няло авторитет  нашей партии. И там по-
бедил в одномандатном округе  Анидалов 
Александр Юрьевич.

Конечно, мы ощутили вкус победы,  
когда после такой борьбы получили пять 
мандатов в Саратовской областной Думе. 
Два депутата-одномандатника и три по 
списку. Конечно, сейчас  они страшно 
пожалели, что это допустили, не настоя-
ли, не переписали в  25-й раз протокол. 
Мы вышли с инициативой закона о детях 
войны, закона о прямых выборах муници-
пальных глав.

Есть обращение к депутатам Госдумы о 
необходимости срочно менять бюджетный 
и налоговый  кодекс. Закон о потреби-
тельской корзине. Сейчас  готовим форум 
обманутых пайщиков и вкладчиков.

Вот сейчас активно проводим акцию по  
пенсионной реформе, которую готовит 
«Единая Россия» под названием  «Сдохни до 
пенсии – сэкономь государственные день-
ги».  Очень активно проводим. Ни одного 
дня без пикетов.

«Единая Россия» выслала, как они 
считают, тяжелую артиллерию. К  нам 
приехала Баталина Ольга Юрьевна и 
проводит  всевозможные акции, расска-
зывая, какая замечательная пенсионная 
реформа их ожидает. Ну, уж мы не оста-
ёмся в стороне. 

Резюмируя всё то, что я вам сейчас в 
темпе рассказала,  хочу сказать, что, ко-
нечно, для всех  регионов одного рецепта 
быть не может. Везде по-разному. Но я 
все-таки  считаю, что в первую очередь  
Коммунистическая партия в каждом регио-
не должна стать настоящей оппозицией. 
Конечно, это очень трудно, порой, иногда 
даже невозможно. Но другого пути прийти 
к победе у нас нет.

Ю.Н. ГАЙДУК, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Забайкальского крайкома КПРФ

Уважаемые коллеги, наверное, все мы 
с вами находимся в полях, все мы там  за-
гораем, работы очень много. Мы не успели 
из одной избирательной  кампании выйти, 
как переходим в другую избирательную 
кампанию, не менее серьёзную.

У нас в Забайкалье надо провести 67 изби-
рательных кампаний. Довольно сложная рабо-
та. Нам нужно избрать глав  восьми районов.

Нужно сказать, что у нас до последнего 
времени всего один глава района был чле-
ном нашей партии. В 2017 году уже стало 
три главы районов. Я думаю, что в 2018 
году мы эту цифру умножим. Надо еще из-
бирать депутатов сельских поселений.  Так 
что работы очень и очень много.

Основная, главная работа – это, конечно, вы-
боры в  Законодательное собрание Забайкаль-
ского края. Работа довольно-таки сложная. Мы 
в принципе  провели все конференции в два 
этапа. И отчётно-выборную конференцию про-
вели. Чтобы не было проблем по первой тройке, 
потому что есть некоторые оппозиционеры. 

Определились по тройке. Спасибо Прези-
диуму Центрального Комитета, потому что у 
нас были некоторые  разногласия.

Я думаю, все мы эти выборные проблемы 
решим, они решаемые. И выборы Грудинина 
показали, что достаточно хорошо нас понима-
ют,  все-таки идут за нами и идут голосовать.

Конечно, мы уверены, что честных выбо-
ров не будет, как не было и раньше. И поэто-
му мы нацелены, прежде всего, конечно, на 
работу с избирателями.

Что определяют на сегодняшний день 
все-таки выборы, результаты выборов? Или 
большое количество денег, это не секрет. 
Или большое количество  работы среди из-
бирателей. Вот я говорю, выборы Грудинина 
показали. Хотя до сих пор я в сомнениях. Вот 
сколько мы работаем, допустим, с теми же 
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детьми войны. Вот сегодня я купил тысячу 
медалей. Как я их потащу, чёрт его знает. 
Но дети войны, по большому счёту, нас не 
поддерживают. Молодёжь поддерживала на 
выборах Грудинина, и в Интернете, и везде. 
А дети войны - нет. Говорят: «Мы боимся, нам 
нужна стабильность». Видимо, нам среди 
этой категории надо усилить работу. 

Мы будем наращивать выпуск местной 
партийной печати. Очень эффективно. 

Мы проводим протестные действия. У нас 
так же, как и у всех, не дали разрешение 
на проведение митингов. Но мы проводим 
пикеты, собираем подписи.

Я думаю, что даже власть  нам на сегодняш-
ний день в какой-то мере подыгрывает, препод-
носит то пенсионный возраст, то НДС, то цены 
на ГСМ и тому подобное. Я думаю,  все-таки «ве-
тер дует в наши паруса». Народ на сегодняшний 
день, конечно, начинает  прозревать.

Я думаю, что в этой избирательной кампа-
нии мы все-таки добьёмся успеха, думаем  
увеличить результат. У нас на сегодняшний 
день только четыре депутата в Законодатель-
ном собрании. Я думаю, где-то вдвое мы смо-
жем увеличить. Тем более, что  прошедший 
прямой эфир с Президентом показал, что у 
нас никудышная  экономика и практически 
ручное государственное управление.

Я  повторяюсь, не будет честной и откры-
той борьбы. Но мы уже готовимся к этому. 
Если говорить о честной и открытой борьбе, 
меня  обеспокоило выступление  Обухова 
Сергея Павловича о межпартийных согла-
шениях с «Единой Россией». Вообще,  какие 
могут быть у нас единые соглашения? 

Г.А. Зюганов: Межпартийных соглашений с 
«Единой Россией» нет. Мы не можем поддер-
живать партию, которая проводит такое.

Есть договорённости с  некоторыми 
лидерами, которые идут  на выборы регио-
нальные, по конкретным  вопросам, где мы 
складываем усилия. По детям войны, по 
оказанию помощи инвалидам, по  поддерж-
ке Донбасса и так далее. Речь не идёт  о 
прямой поддержке их представителей. Речь 
идёт о своей позиции, о реализации нашей 
программы, часть пунктов из которой они 
соглашаются взять. И о совместном реше-
нии их. Вот такие есть в трёх регионах.

Ю.Н. Гайдук: Всё равно. Я думаю, если 
эта информация будет доходить до рядовых 
коммунистов, это будет воспринято не  со-
всем однозначно. Потому что, вот  смотрите, 
прошли выборы Президента и  сразу слетел 
с кресла губернатор Саха (Якутии). За что? 
За то, что там проголосовали в основном за 
Грудинина, а новый губернатор  сказал: всё, 
теперь оппозиция не добьётся тут никаких 
положительных вещей.

То есть Путин  подбирает под себя губер-
наторов, чтобы ему удобно было править. И 
мы об этом говорим. 

На сегодняшний день, извините меня, 
Путин подбирает. Слышу, в Орловской  обла-
сти Путин  коммуниста одного снял, другого 
коммуниста поставил. Не совсем я считаю, 
это правильно. Надо добиваться  своих по-
зиций только в честной борьбе.

В 2016 году у нас были выборы в Государ-
ственную Думу, были  выборы губернатора 
Забайкальского края. Мерзликин у нас набрал 
более всего голосов, чтобы стать  губернатором 
Забайкальского края. Была такая возможность. 
Но был еще такой момент, нюанс. Приходят 
деньги на выборы.  От нас шёл еще Поздняков. 
Я делю эти деньги на три части. Поздняков  го-
ворит: а почему ты мне недодаешь эти деньги? 
Я говорю: так у нас  еще выборы губернатора. 
– А губернатор тут не финансируется. ЦК такие 
деньги не выдаёт. И даже до Мельникова дошёл 
этот скандал. Бухгалтерия на меня наседала. 
Вот это вот как понять? Я тоже не знаю, как это 
понять. Как это расценить? А победа нашего 
губернатора очевидной уже была, только нужно 
было помочь немножко.

Что бы еще хотелось сказать. Юридический 
отдел и КРК присылали документ по поводу 
конфиденциальности, что надо соблюдать 
те или иные моменты и позиции. Так вот, 
хотелось бы, чтобы перечислили те моменты, 
какие можно отнести к конфиденциальности, 
чтобы нам принять такое решение о нераз-
глашении тех или иных вопросов.  Потому что 
мы сами понимаем, вдруг ошибёмся, и мы 
можем тут наломать очень много дров.

Следующий момент. Я думаю, это касается и 
других регионов. По газете «Правда». Букваль-
но мне вдогонку  позвонили и сказали, что 
бухгалтерия газеты  «Правда» требует погаше-
ния задолженности, которая возникла еще в 
2012 году. Там вообще было полмиллиона. Я 
не  знаю, как работала бухгалтерия «Правды» 
с нашим регионом. И сказали: те деньги, ко-
торые вы сейчас зачислили за «Правду», мы 
пустим их в счёт погашения этих долгов. Это 
как потом будет получаться?  Это уже тогда 
экономическая позиция  перейдёт в полити-
ческую фазу.  То есть, если наши коммунисты 
не получат эти газеты, они на следующее по-
лугодие подписываться не будут. 

Последнее что хотелось бы сказать. Мы зна-
ем прекрасно, что, входя в любую контору, надо 
показать мандат. Потому что всё охраняется, 
и тебя не пустят. А почему мы лишены такого 
права? Я член Центрального Комитета, первый 
секретарь регионального отделения. Почему не 
показать документ, что вот к вам пришёл лидер 
коммунистов края, и вы должны его пропустить. 
То есть речь идёт об удостоверениях.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.Н. ГАЙДУКА
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Д.А. ПАРФЁНОВ, 
член ЦКРК КПРФ, 

секретарь, член бюро 
Московского горкома КПРФ

Добрый день, дорогие, уважаемые товарищи!
Нам с вами в нашей повседневной борь-

бе противостоит вся мощь буржуазного 
государства. Мы с вами отлично понимаем, 

что крупной организации можно противопо-
ставить только большую степень сплочен-
ности, организованности и способности 
последовательно бороться.

Вообще классические формы работы, 
которые наша партия выработала еще до 
Октябрьской революции, по-прежнему де-
монстрируют свою эффективность и устой-
чивость. Но в современном мире, когда 
господствуют компьютеры, телекоммуни-
кация, у нас есть  возможность ускорить 
определённые процессы прохождения ин-
формации по  нашей партийной вертикали 
- от первички до Центрального Комитета. И 
тем самым просто усовершенствовать то, 
что у нас уже есть.

Здесь хорошим примером может яв-
ляться то, как  это происходило в области 
транспорта, в такси, например. Раньше как 
было. Звонишь по телефону, минимум 40 
минут ждёшь, машина приезжает.  Сейчас 
мобильное приложение в телефоне, 20 
секунд, машина заказана, через 3 минуты 
она приезжает. 

То же самое и в политике. У нас нет нужды 
изобретать велосипед. Нужно лишь усовер-
шенствовать прохождение информации по 
всей нашей партийной вертикали.

И вот руководствуясь этой  мыслью, мы в 
Московском горкоме партии создали специ-
альную систему учёта и обмена  данными и 
назвали её в честь нашего легендарного крей-
сера «Аврора», провозвестника революции.

Сама идея проста. Мы лишь хотим, чтобы 
каждый член партии был на связи с  выше-

стоящим звеном партийной  организации 
и был в состоянии быстро получать от него 
информацию.

На данный момент в «Аврору»  заложен 
определённый функционал. Это, в част-
ности, систематизация данных о личном 
составе. Речь идёт фактически об оциф-
ровке списков членов организации. Она 
позволяет ускорять процесс оповещения 
коммунистов, и, отчасти,  автоматизировать 

его, тем самым снимая часть 
нагрузки с секретарей.

Имеется возможность осу-
ществлять  учёт явки на меро-
приятия. Это достаточно полез-
но, мы все это  хорошо знаем. И 
члены партии также, выполняя  
определённые действия, в том 
числе в повседневной работе,  
начиная от расклейки листовок, 
например, вот эта деятельность 
она фиксируется и тем самым  
производится учёт их работы 
более объективный. Это в том 
числе позволяет  сформиро-

вать более объективное, правильное, чёткое 
представление о том, каковы же на самом 
деле  показатели работы организации.

Для наглядности разрешите показать вам 
фотографию. Это  отметка о том, как распре-
деляются члены партии, её сторонники и те, 
кто высказал желание вступить в партию, 
географически по Москве. 

Здесь вот отображена часть этих людей. И 
мы сразу получаем наглядное представление 
о том, кто, где у нас  находится.  Это полезно 
при организации каких-то локальных  меро-
приятий, привязанных к территориям. Проще 
приглашать, мобилизовывать. И вообще это 
даёт представление о том, как у нас охвачена 
или не охвачена та или иная территория.

Мобилизация на акции – это  одна из 
важнейших задач. Мы с вами прекрасно 
знаем, что власть понимает только язык 
силы, язык уличного протеста. И только 
тогда идёт на уступки.

На секретарей парткомов зачастую 
ложится большая нагрузка именно по  
технической работе по осуществлению 
оповещения. Каждому  отправить письмо, 
СМС, отзвонить индивидуально, с каждым 
поговорить.  Это не так просто. Это требует 
денег. А самое главное, требует времени.

«Аврора» позволяет это автоматизиро-
вать. В принципе это касается не только  
СМС и электронной почты, но еще и звон-
ков. Один раз продиктовав текст, после 
этого секретарь получает возможность с 
помощью компьютерной роботизирован-
ной программы перевести этот звонок на 
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каждого. И,  более того, система даже может 
распознавать ответы людей. Если потом 
вам скажут да или нет, то  это будет зафик-
сировано. И после этого секретарь получит 
уже достаточно  точную  информацию, како-
ва предположительная явка в зависимости 
от того, что люди отвечали.

Следующий слайд, пожалуйста. 
Вот пример того, как один из секретарей 

парткома  организовывал мероприятие.  Здесь  
введены данные о том, как  один из секретарей 
местных отделений приглашал людей на Первое 
Мая. Здесь название  мероприятия, содержа-
ние, куда приходить, во сколько. И отчёт о том, 
какие электронные сообщения доставлены, 
сколько не доставлено. И, соответственно, се-
кретарю гораздо удобнее и проще работать.

Есть еще одно направление для нас с вами  
очень важное – это, конечно же, приём в 
партию. И, в частности, приобретение сто-
ронников через Интернет. Мы с  вами хорошо 
понимаем, что та же самая кампания по 
выборам Президента ведь чётко показала, 
что значительная часть наших сторонников и 
симпатизантов – это молодые люди. Давай-
те будем честны, молодому человеку легче  
найти контакт с нами, допустим, через сайт, 
чем отыскать  телефон парткома в газете. 
Если сторонник заполняет простую форму на 
сайте нашей организации, он там нажимает  
буквально несколько кнопок, то сразу секре-
тарю парткома ближайшего,  вспомните карту, 
падает информация о том, что поступила новая 
заявка. Он сразу может этому человеку позво-
нить, может пригласить его на первую беседу, 
потом на собрание, дать первое поручение. 
И тем самым завязывается контакт вот этого  
сторонника с партией. Причём, предусмотре-
на такая вещь, что если по какой-то причине 
секретарь парткома не обработал  заявку в 
течение трёх дней, то координатор системы 
уже вручную  перераспределяет его на со-
седнюю территорию с тем, чтобы с человеком  
связались все-таки оперативно. Потому что это 
очень важно с точки зрения  первого положи-
тельного впечатления об организации.  

Вот на скриншоте, который  сейчас появит-
ся на проекторе, опять же прошу прощения, 
немножко  мелковато, размыто, но я озвучу. 
Это список недавно поступивших  заявок на 
вступление в Московскую городскую партий-
ную организацию. Какие даты рождения у 
этих людей? Я зачитаю: 1995, 1984 1983, 
1991, 2001, 2002. То есть, это в основном 
молодые люди, но уже неравнодушные. Ча-
сти из них даже 18 лет нет. Но это же   резерв 
для пополнения рядов комсомола. 

Небольшой личный что ли момент. Я 13 лет  
назад связался впервые с партией  именно 
через Интернет. Я написал письмо на сайт 

комсомола. Мне позвонили оттуда. И вот всё  
завертелось, закрутилось, как говорится. 

Поэтому это хороший источник, на мой 
взгляд. 

Еще один момент. Активисты у нас с вами 
ведут  большую работу. И, выполняя за-
дания секретарей парткомов, допустим, 
распространить информацию в Интернете, 
расклеить листовки, посетить какое-то ме-
роприятие, все эти  их действия не остаются 
для  «Авроры» незамеченными. Она способна 
фиксировать их. Скажем так, отмечать  успе-
хи человека условными баллами какими-то. 
Например, повесили вы у себя в соцсетях 
какой-то интересный материал. За каждый 
просмотр вы будете получать по одному 
баллу. Расклеили  листовку, пожалуйста, пять 
баллов. Посетили акцию, можно получить 
сразу сто баллов. Это как бы привносит та-
кой элемент небольшого соревнования что 
ли. Помогает такому небольшому соперни-
честву, может быть, между собой, кто лучше 
поработает на благо нашей организации. 

На мой взгляд, это довольно неплохая фор-
ма для того, чтобы взбодрить организацию, 
партийную ячейку. Если посмотрите, есть  
люди, которые уже десять тысяч, двадцать ты-
сяч баллов получили.  Такие явные лидеры.

На мой взгляд, по итогам работы таких лю-
дей можно и добрым словом, что называет-
ся,  поощрить, а можно  каким-то партийным 
сувениром наградить, чтобы было хотя бы 
чисто символическое материальное поощре-
ние. На мой взгляд, это будет хорошо.

В общем-то, по совокупности таких вот 
возможностей мы с вами по факту получаем 
систему  содействия управления партийной 
организацией. Способ ускорения наших 
процессов и частично их автоматизации. 
И таким образом мы просто становимся 
политически сильнее.

Это, конечно, не означает, что «Аврора» - 
средство от всех бед, от всех трудностей, с 
которыми сталкивается партийная  органи-
зация. Конечно, нет. При внедрении  новых 
методов всегда есть некая  инертность, не 
сразу находится понимание со всеми, кто  так 
или иначе участвует в этих процессах. Не сразу  
люди могут распробовать эти возможности. 
Но, на мой взгляд, это хорошее перспективное 
направление, позволяющее рассчитывать на 
серьёзную прибавку в работе. 

Я уверен, что польза от этого проекта в 
целом будет достаточно большой. Ведь в 
конечном итоге все наши  усилия направле-
ны на общее дело. Стараемся обмениваться 
опытом. Если кому-то будет интересно, 
готовы персонально поделиться. А так, я 
убежден, что  впереди нас ждёт, несмотря 
ни на что, только победа!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.А. ПАРФЁНОВА
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Ю.Г. КУТЛУГУЖИН, 
член ЦК, первый секретарь 

Башкирского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 

в Гоccобрании – Курултай 
Республики Башкортостан

Добрый день, уважаемые товарищи! Мне 
поручено выступить по обмену опытом работы 
Республиканского комитета КПРФ. Работу, как 
и вы, мы заранее планируем и проводим в со-

ответствии с решениями Центрального Коми-
тета и программой нашей партии. В этой части 
Республиканский комитет строго придержива-
ется выбранной стратегии и тактики. 

Работу начинаем с изучения социально-
экономического положения в республике. Ис-
пользуем статистические данные, результаты 
встреч с избирателями, письменные, устные 
обращения в Республиканский  комитет, в 
местные отделения КПРФ и к депутатам.

Фракция КПРФ в Государственном собрании 
(Курултае) Республики Башкортостан  начала 
привлекать специалистов и экспертов по раз-
личным направлениям. В последний год у нас  
работают такие эксперты по юридическим 
вопросам как Ставров Владимир Николае-
вич, заместитель координатора Госсобрания, 
Сафин Булат Анварович, Давлетьяров Олег 
Ахметович (адвокаты). Они бесплатно прово-
дят юридические консультации и участвуют 
в заседаниях фракции. По экономическим 
вопросам Шайахметов Рустам Раисович, 
кандидат экономических наук, председатель 
общественной организации «Многодетные 
семьи». Мы с ним поднимали вопрос о бес-
платном выделении земельных участков 
многодетным семьям. Также по земельным 
вопросам мы хорошо работаем с товарищем 
Гафаровым, доктором сельскохозяйственных 
наук, профессором, адвокатом.

Позиция рескома КПРФ всегда должна быть 
принципиальной и непоколебимой. Например, 
когда обсуждались вопросы республиканского 
масштаба, такие как  ранние браки, отмена 
льгот по налогам сельскохозяйственным 
товаропроизводителям и в то же время вве-

дение налоговых льгот иностранным пивным 
компаниям и той же Башнефти, мы занимали 
твердую позицию и также по таким проблемам 
как обманутые дольщики. 

Сегодня стоит вопрос о повышении пенси-
онного возраста. Мы всегда в этом вопросе 
занимаем твёрдую позицию. Я  думаю, зав-
тра после обсуждения на Пленуме Централь-
ного Комитета мы у себя развернём большую 
работу по защите наших пенсионеров. 

Мы также постоянно стараемся повышать 
ответственность местных комитетов, их 
деловую репутацию. Конечно, один  Респу-
бликанский комитет без работы местных от-
делений ничего не может сделать. Поэтому 
с нашей стороны в дальнейшем мы будем 
предпринимать  меры, чтобы поддержать 
первых секретарей.

В этом году мы провели большую  работу 
в период формирования участковых изби-
рательных комиссий с правом решающего 
голоса. В этом году выявили ряд наших това-
рищей в местных комитетах, когда формиро-
вали участковые комиссии по предложениям 
администраций районов и городов. В этом 
году мы не пропустили ни одного такого фак-
та. Это, конечно же, положительно повлияет 
на наши будущие выборы.

В этом году предстоит большая работа по 
выборам депутатов Государственного Со-
брания - Курултая Республики Башкортостан. 
В нашей республике сформировался блок 
КПРФ, народно-патриотических сил и движе-
ния Левого фронта на выборах Президента 
Российской Федерации. Уже представители 
и других общественных организаций прихо-
дят к нам в Республиканский комитет. Мы с 
ними совместно вырабатываем свой план 
действий работы на выборах. 

23 июня мы провели второй этап Конферен-
ции Республиканской партийной организации, 
на которой мы выдвинули своих кандидатов  
по одномандатным округам и по партийным 
спискам. Здесь кроме коммунистов выдвину-
ты кандидатами представители НПСР и Левого 
фронта, а также беспартийные. 

По 55 округам мы закрыли 96 процен-
тов и по партийным спискам 93 процента. 
Среди выдвинутых кандидатов коммунисты 
составляют 72 процента.

Следующий этап – регистрация наших вы-
двинутых кандидатов. И дальнейшая работа 
для победы на выборах. 

Мы перед собой ставим задачу, при под-
держке Центрального Комитета, у нас есть пол-
ная уверенность в том, что мы можем в этом 
году на выборах удвоить и утроить наше пред-
ставительство в законодательном органе.

В заключение желаю всем крепкого здо-
ровья и успехов в работе!

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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А.В. ЛЕСКИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Самарского обкома КПРФ, 

кандидат в губернаторы 
Самарской области

Уважаемые товарищи, да, действительно у 
нас будут выборы губернатора Самарской об-
ласти. Они будут проходить в очень непростое 

время, потому что мы принимаем чемпионат. 
В связи с этим нельзя проводить никакие 
массовые акции протеста. Сегодня, пока я 
здесь с вами работаю, мне уже весь телефон 
оборвали, потому что первая акция протеста 
у нас уже запланирована на воскресенье 
первое июля в городе Новокуйбышевске.  
Это город-спутник. Он  первым встал на уши 
14-го июня, когда было объявлено, что в 
Государственную Думу внесли законопроект 
о повышении пенсионного возраста.  За две 
недели стотысячный город собрал уже более 
трех тысяч подписей. Сбор продолжается. 
Поэтому власть лихорадит. Она пугает тем, 
что на каждого, кто выйдет, в первую очередь 
на организаторов, которые выведут людей на 
митинг, ожидаемый в это воскресенье, будет 
составлен протокол не менее чем на 50 тысяч 
рублей. Потому что в область на вчерашний мо-
мент только колумбийских болельщиков около 
20 тысяч приехало. Поэтому категорически 
нам не рекомендуют проводить мероприятия. 
Также мы получили отказы и по городу Самаре, 
и по городу Тольятти, и по городу Сызрани. Сум-
марно в этих четырех городах из 3-х миллионов 
200 по всей Самарской области  проживает 
более двух миллионов избирателей. Поэтому 
в Тольятти мы решили сделать по-иному. Если 
здесь на примере Новокуйбышевска мы все 
равно будем выводить людей, посмотрим, 
как власть будет пытаться крутить руки в при-
сутствии болельщиков. В Тольятти, учитывая, 
что мы получили довольно оригинальный ответ 
от мэрии, что в связи с чемпионатом весь лич-
ный состав МВД направлен на усиление мер 
безопасности в Самару, то МВД просит пере-

нести наше мероприятие на после 25 июля. 
Поэтому мы подали исковое заявление в суд 
и приложили договор о том, что безопасность 
будет обеспечивать ЧОП. Посмотрим, какое 
будет решение суда.

По поводу проигрыша 25-го числа.
Г.А. Зюганов: В целом скажите, какая 

атмосфера в городе в связи с Чемпионатом 
мира? Стадион сдали, новую набережную 
сделали, сталинский бункер привели в по-
рядок. Говорят, туда охотно идут.

А.В. Лескин: Ожидалось, что на чемпионат 
25-го июня приедет Медведев. Поэтому не-
которые наши товарищи пытались выйти в 
одиночный пикет. Но Медведев не приехал. 
Поэтому, когда наша российская команда 
с треском проиграла Уругваю 3:0, мы за-
пустили такой слух, что российская команда 
проиграла в знак протеста против повыше-
ния пенсионного возраста. Если этот закон 
не отменят, то она и испанцам проиграет.

Стадион в последний момент успели ввести 
в эксплуатацию, хотя бетон покрашен просто 
водноэмульсионкой и представляет собой 
довольно страшное зрелище. Бункер Стали-
на всегда у нас был в идеальном состоянии. 
Очередь огромная в бункер Сталина.

Г.А. Зюганов: Кстати, огромная очередь 
в Мавзолей Ленина. Огромная просто. Из 
всех стран.

А.В. Лескин: Если раньше бункер Сталина 
работал с 11 часов до 15 часов, то сейчас ра-
ботает с 10 до 18 часов. В день  его посещают 
до 800 человек. При этом Минкульт сейчас 
нервно стоит в сторонке и покуривает.

Г.А. Зюганов: Лифт работает или по 
лестнице?

А.В. Лескин: Нет. Лифт оставлен на экс-
тренный случай. Все участники должны про-
чувствовать глубину этого проекта.

Г.А. Зюганов: Там метров сорок?
А.В.  Лескин: А водят до отметки минус 36 

метров. Технический этаж еще глубже. Туда 
никого не пускают. Поэтому все идут пешком 
и также поднимаются пешком. Это самое 
глубокое в мире подземное сооружение для 
первых лиц государства. У американцев и 
то было 18-17 метров. Поэтому, когда был 
объявлен чемпионат, то под свое крыло этот 
объект взял Минспорта. Почему Минкульт 
курит в сторонке от злости, потому что Мин-
спорта рывком в шестнадцать раз поднял 
стоимость билетов. Билет, который стоил 
350 рублей для взрослых и 200 рублей 
для ребенка, сейчас стоит, в зависимости 
от количества людей в экскурсии, от 1600 
рублей до 5000 рублей.  Несмотря на это, 
огромное количество людей за несколько 
дней пишутся на экскурсию. Плюс там пред-
ставлены переводчики.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. ЛЕСКИНА
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Г.А. Зюганов: Места свободные есть на 
матчах?

А.В. Лескин: Практически нет. Свободные 
места есть только там, где стоимость билета  
свыше 60 тыс. рублей.

Г.А. Зюганов: Это там, где начальство, 
видимо. Сам-то был?

А.В. Лескин: Был, посмотрел.
Г.А. Зюганов: Ну, да. Мы продули там.
А.В. Лескин: Поэтому власть злится, что 

мы хотим проводить эти ме-
роприятия против повышения 
пенсионного возраста. За две 
недели с теми сотрудниками, с 
кем мне удалось пообщаться 
(бюджетная сфера, здравоох-
ранение, педагоги, силовой 
блок,  рабочие крупных пред-
приятий, частные лавочки), у 
людей просто негодование. 
Я говорю им, а что вы хотите 
– как голосуем, так и живем. 
Дали 77 процентов – вот и по-
лучайте такое правительство.

Разговаривал со справо-
россами. Говорю, вы же поддержали Пре-
зидента Путина при выдвижении, а вы, 
ЛДПР, вообще поддержали новый состав 
правительства. Я говорю, вы должны голову 
себе пеплом посыпать и на коленях просить 
прощения у населения за свою политику. 
Вот только удалось их склонить на подпи-
сание. В итоге три фракции в Самарской 
губернской Думе подписали документ - Об-
ращение к депутатам «Единой России» не 
принимать данный законопроект и вынесли 
его на обсуждение в Губернскую Думу. Это 
обращение вызвало панику. Из-за этого 
плановое пленарное заседание 26 июня 
было отложено на 3 июля. Сейчас у них идут 
консультации, потому что, как правило, на 
наши пленарные заседания приходили еще 
депутаты «Единой России» из Государствен-
ной Думы. Поэтому третьего июля продол-
жим наступление на депутатов от «Единой 
России» не только местных, но и на тех, 
которые представляют  Государственную 
Думу от Самарской области.

Одна просьба. Раз мы уже идем на Еди-
ный протестный день  28 июля, если полу-
чится, выпустить большой выпуск и газеты 
«Правда», и «Советской России», чтобы мы 
успели до Единого дня голосования рас-
пространить данные материалы «Правды» 
и «Советской России».

Всё остальное у нас в Самарской области 
есть для активной работы. Нам нужна до-
полнительно печатная продукция в боль-
шом количестве. Я думаю, тут оренбургские 
товарищи помогут напечатать.

С.А. ВАНЮШКИН, 
член ЦКРК КПРФ, 
первый секретарь 

Камчатского крайкома КПРФ

Дорогие друзья, товарищи, как известно, 
Камчатский край самый богатый, потому 
что по отчёту нашего губернатора средняя 
зарплата у нас 80 тысяч рублей. Поэтому 

«президентские» билеты, по которым мы 
летаем в Москву, стоят до 80 тысяч рублей, 
а то и до 110. В связи с этим хлеб у нас стоит 
50 рублей, топливо дизельное 50 руб. 50 
коп. ЖКХ, за 3-х комнатную квартиру 62 
квадратных метра цена варьируется от 8 
тыс. рублей.

Первого мая мы провели, так сказать 
по-хитрому маевку, потому что профсоюзы 
нам предложили встать в самом конце 
колонны, которая должна была идти. А 
так как колонна строилась под окнами 
крайкома, мы отказались идти в конце 
колонны, выставили в открытые окна 
мощные громкоговорители и включили по  
кругу одну и ту же песню «И Ленин, такой 
молодой, и юный Октябрь впереди». Под  
эту музыку два с половиной часа колонна 
маршировала к площади Ленина. Кстати, 
когда начались разговоры о переиме-
новании площади Ленина в Ульяновске, 
мы решили узнать – у нас на самом деле 
площадь Ленина или хотят сделать Теа-
тральную? Мы сделали запрос: да, пло-
щадь сохранила свое название «площадь 
Ленина», но нам не дают проводить там 
никакие мероприятия.

Далее. Естественно, мы ведём работу и с 
молодёжью. КГТО в последнее время у нас 
– восхождение на гору Морозную в память 
22 июня 1941 года. Но самое главное, 
мы считаем у нас удачно получилось про-
ведение 27 июня акции протеста против 
увеличения пенсионного возраста. Но мы 
не только обратили внимание на этот пункт. 
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У нас еще были тарифы ЖКХ, мы предло-
жили отставку Правительства Медведева, 
роспуск Госдумы и добровольную отставку 
Путина. Общественное российское теле-
видение показало эту нашу акцию, но опу-
стило все эти три вопроса об отставках. 
Самым последним у нас еще был вопрос о 
возвращении Камчатке, как в советское 
время, статуса закрытой территории,  по-
тому что международная ситуация требует 
защиты с нашей стороны, восточной, т.к. 
у нас там находится большая база под-
водных лодок Тихоокеанского флота. А 
Камчатку превратили в проходной двор, 
потому что там количество гастарбайте-
ров скоро превысит количество живущих 
на Камчатке жителей. Отток населения 
большой, потому что жить невозможно. 
Пенсия – люди, проработавшие 30-40 
лет, получают пенсию 13 тысяч – 13 тысяч 
500 рублей. Моряки у нас из жизни уходят 
буквально пачками. У меня недавно, по-
сле нового года умер племянник – моряк. 
Он работал в прибрежном рыболовстве 
и не успел до 41 года дожить буквально 
два месяца. Ситуация очень сложная. В 
глубинке она тем более сложная, потому 
что там что хотят, то и творят. Также у нас 
получается, что кроят Камчатку как хотят 
всякие Вексельберги. Вексельберг зани-
мается, в основном, золотом, платиной. 
Природу губят на корню. Невзоров, Матви-
енко открыла там свое предприятие в Усть-
Камчатске. Рыбку тоже захотела поиметь. 
В общем, делают всё, что хотят. Поэтому 
наше сопротивление, естественно, воз-
растает. Стали приходить люди зрелые, 
бывшие МВД-эшники, отставники 35-45 
лет. Поэтому у нас затруднения, потому что 
принять людей – это один вопрос, а как 
им дать такие поручения, которые были 
бы им не в тягость и в то же время были 
бы эффективными, мы над этим постоянно 
задумываемся.

Подписи мы собирали 27 июня, провели 
первый митинг на Камчатке. До этого были 
одиночные пикеты от разных организаций, 
но мы провели митинг первыми. Естествен-
но, нам дали такое место, можно даже ска-
зать, отхожее, чтобы нас никто не видел. Но 
народу собралось более 300 человек. Для 
Петропавловска-Камчатского это очень 
много. За один день мы собрали на площади 
250  подписей. Мне сегодня звонили. За 
вчерашний день в крайкоме у нас подписей 
собралось еще плюс двести. Народ идет. На-
род стал очень хорошо относиться к КПРФ, 
хотя раньше относились так – да  что такое 
КПРФ? А вот когда усложнилась ситуация, 
они серьезно задумались, пошли люди. 

Пошли помогать люди из «Справедливой 
России». Вы видели сюжет по телевидению. 
Справедливоросс Миронов, региональный 
лидер справедливороссов, приехал на ло-
шади после того, как повысились  цены на 
топливо.

Г.А. Зюганов: Его показывали много раз. 
Но там и привязать-то лошадь не к чему. 

С.А. Ванюшкин: Ему запретили. Две 
девочки держали лошадь под уздцы. Мы 
рядом находимся. Он прибежал ко мне и 
говорит: «Ты видел, как я приехал на лоша-
ди?» Я говорю, теперь посмотрим, как ты 
будешь уезжать.

Г.А. Зюганов: Сергей Александрович, 
скажите, продолжает убывать население 
на Камчатке?

С.А. Ванюшкин: Да, причём, убывает 
именно работоспособное население. Мне 
недавно сын заявил, что с  этой властью в 
России невозможно жить. 35-40 лет. У кого 
есть, куда ехать, те уезжают в Центральную 
часть России.  Потому что условия становят-
ся просто невыносимые. 

Г.А. Зюганов: Вам, подводникам, обеща-
ли построить хорошее жильё и соцкультбыт. 
Справились с этой задачей? 

С.А. Ванюшкин: Вот про это я не знаю. 
Но знаю  настроение именно подводников 
и служащих Вилючинска. Дело в том, что 
когда они поняли, что пенсионный воз-
раст поднимается и то, что до них тоже это 
дойдет, также  как для работников УВД, 
многие люди предпенсионного возраста 
сказали: мы просто всё бросим и уйдем. 
Потому что обещания не исполняются. Си-
туация очень серьёзная. И самое отрадное 
то, что мы стали продвигаться на Север. 
Сами представляете, какая Камчатка у 
нас, доступность северных территорий 
очень плохая.  В одну сторону только 600 
километров, это посёлок Козыревск, 
бывший лесхоз. Это  вотчина Невзоро-
ва. Организовали партячейку, там уже  
насчитывается 17 человек. Сейчас по 
приезду буду двигаться туда, в Мильково 
в Козыревск. А там дальше на  север  у 
нас тоже намечаются хорошие связи – 
Палана, Пахачи. Но люди живут страшно. 
Если хлеб, то он доходит  по цене до 100 
рублей. Это просто, вы меня извините, 
ужас.  Мы отправляем туда по возможно-
сти, одежду, собирали обувь. Но ситуация 
очень серьёзная.

Но, в общем-то, в тоже время настрой 
боевой. Мы на личностях не заостряем 
внимание. Мы стараемся работать  сообща. 
Поэтому нам пока терпимо.  Друг за друга 
держимся и работаем.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.А. ВАНЮШКИНА
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С.Г. ПАНОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Белгородского обкома КПРФ

Добрый день, уважаемые товарищи!
Вопрос по региональной политике. 12 июля 

Белгородская область будет праздновать 75-ю 
годовщину танкового  сражения на Прохоров-

ском Поле. Величайшего подвига советского 
солдата, всего народа в борьбе  с фашизмом, 
за свободу и независимость нашей Родины. 
Это сражение  явилось отправной точкой в 
победе в Великой Отечественной войне.

Прискорбно видеть, что сегодняшние 
либералы в  Правительстве Российской 
Федерации берут реванш и всё  сильнее 
затягивают удавку на шее нашего народа, 
объявляя о новых и новых  реформах.

Но вернёмся к Белгородской области. Необ-
ходимо отметить, что губернатор Евгений Сав-
ченко является самым стойким в Российской 
федерации и  не отдаёт свой пост уже более 25 
лет. Поэтому региональная политика не  меня-
ется долгие годы. Административную структуру 
регионального руководства можно охаракте-
ризовать одним словом – непотизм. То есть,  
по-русски говоря, кумовство. Дети, близкие 
родственники власть имущих занимают луч-
шие посты, получают преференции в бизнесе. 
Но это тема  для отдельного доклада.

Наша область одной из первых начала 
переименовывать улицы и переносить памят-
ники Ленину. Экономическая политика Бел-
городской области нацелена на поддержку 
крупного бизнеса зачастую в ущерб малому 
бизнесу и частным предпринимателям. 

Доходы областного бюджета в минувшем году 
составили 95 миллиардов. Расходы на  эконо-
мику составили 31 миллиард. На социальные 
программы, здравоохранение, образование, в 
целом потрачено 48  миллиардов рублей.

Впервые за последние 20 лет областной 
бюджет в прошлом году исполнен с профицитом 

в 1,4 миллиарда рублей. Промышленный рост 
составил 6 процентов. Развивались горно-
металлургический комплекс, агропродоволь-
ственный комплекс машиностроение, произ-
водство строительных  материалов, биофарма-
цевтическая и другие отрасли промышленности. 

Если развитием  горно-металлургического 
сектора занимается корпорация монстра ми-
рового масштаба, то агропродовольственный  
комплект управляется региональной властью. 

Сельское хозяйство Белгородской об-
ласти обеспечило региону первое место 
в России по производству свинины, мяса 
птицы, шестое -  по производству яиц. Доля 
отрасли животноводства в  общем объёме 
произведённой  в области сельхозпродук-
ции составила более 70 процентов.

Внешне область выглядит привлекательно.  
Принята программа ландшафтного дизайна. 
Строятся дороги. Особенно близ Белгорода. 
Красивые дизайнерские скульптуры. Окраше-
ны бордюры,  подстрижена обочина. Краси-
вым становится и сам  Белгород. Зачастую  это 
делается за счёт крупных  владельцев бизнеса 
и агрохолдингов. Как небольшая нагрузка на 
их  запредельные доходы. Среди владельцев 
агрохолдингов есть представители списка 
«Форбс». Однако  правительство области еже-
годно предоставляет им финансовую поддерж-
ку из федерального бюджета. В прошлом году 
она составила почти 6 миллиардов рублей. На 
мой вопрос  во время заседания областной 
Думы о необходимости поддержки мелких фер-
меров, которые действительно нуждаются в 
помощи, заместитель губернатора ответил, что 
правительство считает более эффективным 
поддержку крупного бизнеса. Кто бы сомне-
вался. Поэтому мелким хозяйствам приходится 
туго. И если даже получается развиться, то, как 
правило, они поглощаются крупными. Некото-
рые даже сидят в тюрьме. Появляются новые, 
мечтая вырваться в средний класс.

Официально средняя зарплата по области 
28 тысяч рублей. Но это как раз тот случай, 
когда говорят средняя температура по боль-
нице. Велик разрыв  между доходами топ 
менеджеров и нищенской зарплатой тех, кто 
обслуживает агрокомплексы олигархов. 

На селе другой работы нет. А частные 
подворья уничтожают под надуманными 
предлогами.

Пережили белгородцы и пресловутую  
оптимизацию. Численность образователь-
ных  организаций в 2000 году была 823, к 
2016 году их стало 565. Учителей сократили с 
20 тысяч до 11 тысяч. Число учреждений про-
фтехобразования сократилось с 34 до 4. 

Кто же будет готовить рабочие кадры для 
промышленности и сельского хозяйства?

Число больничных  организаций со 109  
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уменьшилось до 52. Количество больничных 
коек сократилось на 35 процентов. ФАПов 
– с 593 до 542. 

Мы провели ряд протестных мероприятий 
в разных районах области, чем вынудили 
губернатора принять  решение, что ме-
дучреждения не будут закрыты без схода 
граждан. И мы  это контролируем.

Недавно актив КПРФ встречался с руковод-
ством Белгородского облздрава. Нам расска-
зали, какой новый вид предлагается придать  
областному здравоохранению вследствие ре-
организации и введения практики семейного 
врача. Проект выглядит неплохо. Что на самом 
деле выйдет, будем следить. Никаких больше 
сокращений, нас заверили, не будет.

Да, мы активно ведём  диалог с властью. 
Надо сказать, что нас слушают. Но не всегда 
прислушиваются. 

Многое  хотелось бы рассказать о плохой 
экологической обстановке. Зашкаливают 
показатели в некоторых районах по онко-
логическим  заболеваниям. Идет зловоние 
от птичников и свинарников из-за явных 
нарушений при строительстве очистных со-
оружений в целях экономии. При этом над-
зирающие  органы это мало интересует.

Время выступления подходит к концу.  В заклю-
чение хотелось бы сказать о пенсионной рефор-
ме, о которой многие говорят. Но я не встретил ни 
одного человека, кто бы поддержал её. 

Я хочу зачитать сообщение, которое  при-
шло на моё имя: «Станислав Геннадьевич, 
неужели повысят пенсионный возраст?  Муж 
работает на ГОКе. Физический труд. Ему ис-
полнилось 55 лет. Работа по сменам. Постоян-
но говорил: еще пять лет  продержаться и буду 
с внуками отдыхать. Наслаждаться общением  
с ними. Теперь на него без слёз смотреть не 
могу. Каждый вечер  говорит: теперь 10 лет 
пахать, а у меня уже сил нет. Я его, конечно, 
подбадриваю, говорю, что он молодец, а у 
него в глазах слёзы и разочарование».

Уважаемые товарищи, я всех призываю 
все силы приложить к тому, чтобы не допу-
стить эту новую реформу.

Наша область начала протестную деятель-
ность еще в конце мая по ценам на бензин. 
На сегодняшний день у  нас запланированы 
акции и по пенсионной реформе.   В течение 
этой недели проходили  митинги, одиночные 
пикеты по области, по городу Белгороду. На 
завтра запланирована всеобластная акция.  
В некоторых районах – митинги. В Белгоро-
де – митинг, в  старом Осколе – митинг, в 
Губкине – митинг. А в остальных – пикеты. 

Конечно, это всё происходит совместно со 
сбором подписей против пенсионной рефор-
мы. И все люди подключаются. Радует, что 
эти вот решительные действия притягивают 

людей. Если у нас  «Красная гвардия» район 
небольшой, три года там никто не вступал в 
партию, то позавчера позвонил мне секре-
тарь и просит десять  партийных билетов, 
чтобы принять людей. И также во многих 
районах пошло. То есть, я думаю, что наша 
силы будут нарастать, и мы победим!

Г.А. Зюганов: Спасибо. Я что хотел вас по-
просить. Нам с вами надо всё  сделать, что-
бы 75-летие Победы на Орловско-Курской 
Дуге прозвучало и стало общероссийской  
могучей патриотической акцией. 

Кода мы  готовились к 9 Мая, обратились к 
талантливым деятелям искусства, Быстриц-
кая, Лановой, Соломин, Михайлов – все они 
активно откликнулись. Участвовали Афонин, 
Новиков, и я участвовал. Мы договорились 
в Кремлёвском  дворце провести меро-
приятие, посвященной этой дате.  Я звонил 
вашему губернатору, чтобы  вы подключа-
лись. В Кремлёвском дворце мы 6 тысяч 
человек собрали. Была большая делегация 
с Орловщины. Они  даже не возразили. 
Клычков как кандидат в губернаторы при-
ветствовал, открывал это мероприятие. Там 
всё это сняли на телевизионную камеру, и 
сейчас крутят у меня в родной области. Это 
очень влияет на настроения граждан.

Давайте продумаем, чтобы мы пригласили 
первых секретарей, делегации и проведём  
сообща – Орловская, Курская и Белгород-
ская области.  

А  насчёт более интенсивной работы по про-
тесту такой  любопытный анекдот появился. 
Путин произнёс своё послание и потребовал 
увеличить производительность труда в два 
раза.  Учёные собрались, говорят: начнём с 
крестьян, они нас кормят.  Приезжают, здоро-
вый мужик косит. Они посмотрели, говорят: 
раз плюнуть удвоить. Он косой в одну сторону 
косит, а во вторую пустой косой машет. Зато-
чим косу  с двух сторон, будет косить и туда, 
и сюда. Заточили. Мужик пыхтит, косит. Всё 
отлично. Приезжают во второй раз. Говорят: 
мы удвоили, но сено-то горит, надо ворошить 
его. Давай ему ремень на пояс, сзади грабли 
прицепили. Мужик  бедный косит, ворошит. В 
третий раз приезжают. Говорят: Нет. Сено под-
сохло. Надо его в валки  собирать. Поэтому 
давай ему на плечи ранец, сзади волокушу. 
И вот  бедный пыхтит - и косит, и ворошит, и 
валки  собирает. В четвёртый раз приезжают. 
Он как захватил оттуда. Они его поймали, го-
ворят: ты что? Он говорит:  я уверен, вы мне 
на лоб стогометатель привезли, чтобы я еще 
и скирдовал.  

Так же как у нас. Больше от таких эксплуа-
таторов – никаких рекомендаций. Нам надо  
внимательно смотреть, чтобы не получилось 
вот такое научное внедрение. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Г. ПАНОВА
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Г.В. СТЕПАхНО, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Мурманского обкома КПРФ

Очень приятно присутствовать в такой 
большой аудитории нашего партийного брат-
ства. Особенно по таким животрепещущим 

вопросам 
и пробле-
мам, кото-
рые  волну-
ют простого 
труженика. 
З а щ и щ а я 
е г о   н а -
шими про-
граммными  
целями и 
установка-
ми, изло-
ж е н н ы м и  
в десяти те-
зисах анти-

кризисных мер нашего лидера Зюганова. 
Требующего смены курса и сохранения 
нашей России, и конкретизированных в «20 
шагах»  Грудинина, с которыми мы, комму-
нисты и комсомольцы, и наши  сторонники 
из лево-патриотических сил, шли на выборы 
Президента в марте 2018 года.

Наш регион особый. Это ворота в  Арктику, 
в Арктическую зону. Мурманская область – 
это уникальный регион, который мог бы про-
цветать, даже быть экономическим донором, 
каким он был в  советские времена, по отно-
шению к другим, не столь богатым сырьевыми 
ресурсами регионам нашей страны. Вместо 
этого разрушение предприятий реального  
сектора. Идёт массовый отток населения. И 
позиция - с вечно   протянутой рукой. 

Когда я в 1974 году прибыл молодым 
специалистом-океанологом в Мурманскую 
область, первое, что меня поразило – это  
несметные богатства нашего края.  Когда я 
посмотрел на карту Кольского  полуострова, 
то буквально обалдел. Вся таблица Менде-
леева на ней представлена. В советские годы 
полным ходом шло освоение наших несметных 
природных богатств. Помимо горнорудной 
промышленности активно развивалась рыбо-
добыча. Кстати, толчком для этого было как раз 
ленинское поручение выделить  нашему краю 
один миллион десять тысяч золотых червон-
цев, на которые мы закупили 12 траулеров, 
они сначала стояли в  Архангельске. И потом 
это дало  мощный толчок развитию рыбного 
промысла на Севере и во всем Мировом океа-
не.  Уже в 1939 году  в Баренцевом море было 

выловлено 227 тысяч тонн рыбы. Что против 
1922 года составило больше, чем в 133 раза. 
Если  дореволюционный промысел знал 
только один вид продукции – солёная треска, 
то  предприятия уже советского Мурманска 
выпускали перед войной 62 наименования 
рыбных продуктов.

Когда мы шли на выборы Грудинина, то 
сделали ретроспективный взгляд на ход 
строительства социалистического и капи-
талистического. И на роль руководителей  
нашей страны в этом деле. 

Про Ленина уже сказал. Ленин каждый 
месяц звонил нашему учёному  Днепровичу, 
который занимался  мониторингом рыбных  
запасов Баренцева моря, интересовался, 
как идёт процесс с рыбой.

27 июня нас посетил Сталин вместе с Киро-
вым и Ворошиловым. Именно по его указанию 
за Полярным кругом вырос  индустриальный 
центр, создан могучий Северный военно-
морской флот. Рыбная промышленность вы-
шла на одно из первых мест в России.

В 1939 году население Мурманска увеличи-
лось в 47  раз по сравнению с 1920 годом. Были 
созданы апатитовая промышленность, цветная 
металлургия, судоремонтные предприятия.

По личному указанию Сталина построены 
целые каскады ГЭС. По выработке  электро-
энергии Мурманская область за годы войны 
стояла на первом месте. В послевоенное 
время мы платили не 4 копейки за киловатт, 
а 3 копейки.

Большое развитие получила лесная про-
мышленность, производство строительных 
материалов и так далее. Большой прорыв, в 
том числе, был и в сельском хозяйстве. 

Успехи социалистического строительства 
на Кольском полуострове поставили  вопрос 
о создании Мурманской области. Она была 
образована Указом Президиума Верховного 
Совета 28 мая 1938 года. Месяц назад мы от-
мечали 80-летие ордена Ленина Мурманской 
области, презентация которой прошла в мае 
2018 года в Совете Федерации. Руководители 
региона докладывали в Москве о достиже-
ниях и успехах социально-экономического 
развития, которых, к  сожалению, сегодня нет. 
Почему нет? Потому что такая же картина, как 
и в Саратове, удручающая обстановка. По-
тому что разрушена полностью строительная 
индустрия. Мы не можем  выполнить програм-
му по переселению людей из аварийного, 
ветхого жилья.  Надо построить 129 домов, 
чтобы переселить 8600 семей. В советские 
времена наших строительных организаций 
было 26. Осталось всего две. Мы строили 70 
домов только в Мурманске девятиэтажных, 
сдавали одну школу, два детских садика и 
какое-нибудь медицинское учреждение. 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ



91

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

Развалено полностью сельское хозяйство. 
Из 26  организаций осталось четыре. И все они 
сегодня банкроты.  У нас сельское хозяйство 
было очень перспективным. Надои молока 
были самые высокие  в Советском Союзе. 
Одна коровка Белянка даже три года назад 
дала удой  молока 16 тысяч 167 литров. Разде-
лите на 365, это получается 45 литров в день, 
то есть  четыре с половиной ведра. Вот такие 
надои были, когда было перспективное и тех-
нологически развитое сельское  хозяйство.

Еще одна просьба. Владимир Иванович, 
вы интенсивно боролись в 2001-2003 году 
с аукционами, которые ввёл Греф и практи-
чески не дал возможности развиваться на-
шему судоремонту и судостроению. Сейчас 
уже ввели  квоты на крабов, хотят ввести 
опять квоты на треску и минтай, обзывая 
одни рыболовные компании «устойчивые», 
а другие «условные». «Условные» – это те, 
которые будут участвовать в аукционах, и, 
конечно, они будут  разрушены.

Наша область заболела (как я сказал, за-
беременела) крупными мегапроектами. Но, к 
сожалению, ни один из них пока не родился. 
Первый это был Штокман (вы знаете ситуацию), 
где участвовал наш Газпром. К сожалению, он 
рухнул из-за того, что неправильно поделили 
Баренцево море в ущерб России, когда Стол-
тенберг и Медведев были у нас и два министра 
иностранных дел подписали разграничение 
Баренцева моря, мы даже стояли у Государ-
ственной Думы с пикетом, чтобы этот закон 
не ратифицировали. Теперь норвежцы будут 
строить вторую белоснежку, потому что их ме-
сторождение в ста километрах от  Киркенеса, 
а наш Штокман был в пятистах. И мы должны 
были эту трубу тащить. Теперь они отказались, и 
норвежцы будут преуспевать в освоении.

Еще два новых крупных проекта строит 
Михельсон. Это терминал по производству 
больших морских железобетонных конструк-
ций. Три с половиной километра только один 
причал,  работают 15 тыс. человек. Пока 
тоже идет замедленными темпами. Что инте-
ресно – ни одного строителя-мурманчанина. 
Ко мне пришли наши коммунисты с Полярно-
го судоремонтного  завода. Там нет работы. 
Говорят, возьмите нас на работу. Нет, там 
одни гастарбайтеры – киргизы, узбеки, 
казахи и т.д. Причём, живут в нечеловече-
ских условиях, фактически в металлических 
гаражах по четыре человека.

В перспективе угольный терминал, где, гово-
рят, будут перевозить около 70 миллионов тонн 
угля. Это нашего угля, естественно, на Запад.

Еще Сечин скупил у нас поселок Росля-
ково, где находится судоремонтный завод, 
который резал наш «Курск». Но пока в этом 
плане тоже особых шевелений нет.

Поэтому у нас три амбициозных задачи. 
Первая. Прежде всего, повысить зара-

ботную плату хотя бы на уровень инфляции, 
вместе с профсоюзами. Кстати, они нас 
поддержали, а мы их. Мы даже поставили 
больше – на 6,3 процента. Это, же конечно, 
с крупными налогоплательщиками. У нас в 
прошлом году впервые был профицитный 
бюджет, который мы утвердили. Будем радо-
ваться. К концу года посчитали – недостает 
два с половиной миллиарда из-за того, что 
крупные налогоплательщики практически 
ушли со своими налогами в центр, в Чере-
повец или во Владимир. Поэтому мы ставим 
задачу, чтобы была отдача от этих крупных 
предприятий. Да фактически все крупные 
ударные комсомольские стройки, их там пять 
было. А хозяева олигархи – Дерипаска, Пота-
нин, Мельниченко, Гурьев и другие. Поэтому 
это тоже  одна из наших задач, которую мы 
сегодня решаем вместе с профсоюзами.

По бюджету мы всегда голосуем против. Вче-
ра было голосование за проект бюджета, об 
утверждении итогов 2017 года. Мы выложили 
все наши проблемы, которые там были. Есте-
ственно, наша фракция была единственная, 
которая проголосовала против этого бюджета. 
Дальше будем продолжать эту работу.

Еще один мегапроект, который будет инте-
ресен для северян. Я просто поразился, когда 
прочитал выступление одного из членов Со-
вета Федерации, что Мурманская область го-
това потратить несколько триллионов рублей 
и планируется строительство не только транс-
магистрали по Северному морскому пути, но 
еще и железной дороги (представляете!) от 
Мурманска до Анадыря, т.е. до самой Чукотки. 
Хотя и приполярная железная дорога далеко 
не предел. Параллельно хотят пустить еще и 
шоссейную магистраль, что само по себе уже 
несбыточная мечта. В общем, это какой-то 
космос при том, что денег нет, предлагают 
деньги вкладывать в крупные мегапроекты, 
но  ни один мегапроект сегодня не родился.

Несколько слов о пенсионной реформе. 
Вместо футбольного матча сегодня у нас 
на стадионе будет массовая манифестация 
против повышения пенсионного возраста. К 
нашей радости, участвует практически вся оп-
позиция, которая себя считает по отношению 
к «Единой России». Это профсоюзы, это мы, 
«Справедливая Россия», ЛДПР и наши неза-
висимые профсоюзы, которые у нас успешно 
развиваются. Вчера у нас было голосование 
по этому закону на Думе. Спорили практически 
полдня. И опять-таки три фракции, профсоюзы 
говорят о том, что закон не надо принимать, 
даже некоторые единороссы присоединились. 
Но они говорят, что дело болезненное, но не-
обходимое. Дескать, польза в том, что раз 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.В. СТЕПАхНО
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этот вопрос вынесен, то мы как раз обратили 
внимание на те проблемы, которые существу-
ют в  пенсионном законодательстве. Дескать, 
будем рихтовать его  вторым чтением, хотя в 
это поверить, наверное, сложно, потому что, 
скорее всего, будет дана такая команда, как 
и поступила в этом плане. 

Поэтому мы вместе с профсоюзами выдви-
гаем еще некоторые вещи, которые не были 
учтены. Прежде всего, Геннадий Андреевич, 
надо подумать, как ратифицировать 102 
Конвенцию Международной организации 
труда «О минимальных нормах социального 
обеспечения», согласно которой пенсия не 
должна быть ниже сорока процентов утра-
ченного заработка. Начать реально, а не 
на словах, бороться с серыми зарплатами 
и теневой занятостью. Она, видимо, будет 
процветать. Ежегодно хотя бы на уровень 
(что мы и делаем) инфляции повышать за-
работную плату. Конечно,  создавать новые 
рабочие места, о чем говорит Путин. Но воз и 
ныне там. 25 миллионов – это тоже мечта.

Мы предлагаем более активно модернизиро-
вать производство, значит, вкладывать деньги в 
экономику с целью увеличения производитель-
ности труда и, как следствие, роста заработной 
платы. В противном случае будет происходить 
не наполнение Пенсионного фонда, а его эко-
номия, связанная с отсутствием расходов на 
выплату пенсии умершим пенсионерам.

Мы сегодня узнаем результаты, я завтра, 
может быть,  скажу, как прошла эта первая 
манифестация. За ними идут «навальнята», 
это тоже молодёжная. Они первого июля 
тоже проводят. В соцсетях тоже информа-
ция появилась. Самое интересное, что к 
нам в штаб и к нам во фракцию приходят 
люди после того, как узнали, что готовится 
такой законопроект (вчера проголосовали 
единороссы), говорят, да, зря мы поставили 
18-ого числа галочку за Путина. То есть, 
люди поняли и говорят, что если Путин под-
пишет этот закон, то, конечно, они уже за 
него не пойдут голосовать, а будут нашими 
сторонниками по выражению недоверия и 
отставки не только Медведева, но и Путина. 
Это, конечно, в какой-то мере  радует. Ра-
дует то, что нас немного сплотила, в плохом 
смысле, идея, но сплотили нас вот эти  силы, 
на которые мы сегодня не рассчитывали. 
Поэтому впереди у нас серьёзная борьба. 

Я хотел бы от имени коммунистов и ком-
сомольцев ордена Ленина Мурманской об-
ласти призвать вас всех жить по принципу 
«Бороться, искать, найти и не сдаваться!» 
Впереди действительно  тяжёлые бои про-
тив пенсионной реформы и за наш резуль-
тат на выборах.

Успехов всем нам!

А.И. ЖИДКОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Тамбовского обкома КПРФ

Сегодня позвонили и сказали, что уже 
провели заседание Думы. Хотя вчера го-
ворили, что документы не поступили по 
законопроекту. Я уезжал в среду, то же 
самое – в канцелярии не было. А сегодня 
такая ситуация. Оказывается, вчера со-
брался Комитет по социальным вопросам. 
Внесли, одобрили. Пятьдесят депутатов. 
Присутствовало 37. Семь против. Вот в 
руках Постановление.

Г.А. Зюганов: Кто против?
А.И. Жидков: Против наши.
Г.А. Зюганов: Сколько?
А.И. Жидков: Я здесь, двое наших про-

тив.
Г.А. Зюганов: И еще?
А.И. Жидков: Мы можем сказать, что 

«Справедливая» против, ЛДПР против и 
кто-то из единороссов. Голосование тайное, 
не открытое.

Суть заключается в простом. Геннадий 
Андреевич, я хотел бы вас попросить. Если 
наши депутаты Государственной Думы 
присутствуют в этот момент, они должны 
высказывать свою позицию. А когда вы-
ступает представитель Коммунистической 
партии, ну поддержать хотя бы в этом во-
просе. Опять тишина. Дальше так, конечно, 
продолжаться не может.

Жизнь нам вновь и вновь доказывает 
актуальность марксизма-ленинизма, вер-
ность положений коммунистического уче-
ния относительно характера внутренних 
противоречий и судьбы «Капитала», непре-
ложность его законов в развитии челове-
ческого общества. Вот Алексей Алексеевич 
Пономарев наш земляк. И я скажу, если бы 
он сейчас приехал, он бы область не узнал. 
Осталось один миллион 25 тысяч человек. 
Ежегодное убытие 15 тысяч. Выехало за 
пределы области, и это при принятии стра-
тегии развития до 2030 года, они сами под-
твердили – 120 тысяч человек. 300 тысяч 
пенсионеров. 125 тысяч инвалидов. То 
есть, фактически весь человеческий ресурс 
исчерпан. Область дальше развиваться не 
может. Все те проекты, которые были за-
ложены, реализованы. Вся недвижимость 
и госсобственность продана. Вопрос стоит 
так, что фактически платить заработную 
плату будет нечем. А нужно еще выполнять 
вот эти путинские указы. Плюс еще следую-
щие указы. Средняя заработная плата 24 
тысячи рублей. Средняя пенсия не дотяги-
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вает до 12 тысяч. И вот в такой ситуации они 
начинают проталкивать всё, что связано 
с повышением пенсионного возраста. Но 
опять как проталкивают? Идёт Чемпионат 
мира по футболу. Они изображают морато-
рии. Мы уже проходили эту тематику, когда 
принимался закон о ТОРах – территориях 

опережающего развития. У нас негативно 
и в партийной организации, и среди на-
селения отнеслись к этому закону. Кстати, 
он принимался 29 декабря 2014 года. При 
внимательном прочтении мы прекрасно 
видим, что огромные российские терри-
тории фактически отдаются в бессрочное 
пользование иностранцам для коммерче-
ской деятельности. Вопрос стоит о 70 годах. 
Фактически это человеческая жизнь. Что 
будет дальше? В свое время, помните, они 
хотели протолкнуть законопроект о Россий-
ском финансовом агентстве. И так далее, 
и тому подобное. Вопрос стоит о том, что 
мозг человека не воспринимает несколько 
видов информации сразу. Эту особенность 
отлично знают и используют  карманники. 
Вот они сейчас выступают в роли таких кар-
манников. Но я горжусь тем, что нахожусь в 
партийных организациях, которые по всей 
стране запустили пикеты, митинги, опро-
сы. То же самое делается и в Тамбовской 
области. Мы сразу же после того, как они 
вышли со своим законопроектом, после 
того, как нам не разрешили проведение 
митинга, нас отправили за город, все равно 
собрали людей. Мы поняли, что обращаться 
не к кому. К кому обращаться? К Путину? Он 
что, не знает этого? Знает. Что, обращаться 
в Правительство? Тоже знают. Они сами всё 
это инициировали. Обращаться к своим ре-
гиональным властям тоже нет смысла. Мы 
приняли решение и обратились к народу. 

Мы сейчас выпустили 10 тысяч одних 
листовок, десять тысяч других, 10 тысяч 
«Нашего голоса». Каждый день у нас оди-
ночные пикеты с раздачей листовочного 
материала, красные палатки. Милиция от 

нас не отстает, но во всех городах нам за-
прещают. Вот провели в районном центре 
Умёт. Милиции понагнали, как будто они 
собирались убрать власть в депрессивном 
районе. У нас Уваровский район, Алек-
сей Алексеевич, уже менее десяти тысяч. 
Гавриловский район менее десяти тысяч. 

Сейчас, по всей видимости, 
будет стоять вопрос, что делать 
дальше. Может быть, пойдут по 
пути Московской области – бу-
дут вводить городские округа. 
110 населённых пунктов, где 
не проживает ни одного че-
ловека. Поэтому вместо того, 
чтобы как-то решать вопро-
сы в экономике, поднимать 
вопросы социальной сферы, 
они просто-напросто всё это 
угробляют. Мы прекрасно по-
нимаем, что остались одни. 
Обратился к «Справедливой 

России». Они сказали, что будут проводить 
«круглые столы». Молодцы! Обратился в 
ЛДПР -  мы ждём команды, как нам лидер 
скажет, так и будем действовать. То есть, во-
обще никого. Остались мы одни. Навальный 
попробовал – ничего не получается. Они 
пришли к нам, правда, без опознаватель-
ных знаков своих, стояли под красными 
знамёнами. Потом нас начали обвинять, что 
мы находимся в связке с «навальными». Вы-
пустили коллажи «я с Навальным» – тут аме-
риканский флаг, тут советский флаг. Потом 
выпустили значок – вместо Ленина меня и 
«навальнята» стоят в красных галстуках. В 
завершение всего они выпустили -  я, как 
Иван Грозный, убиваю Артёма Александро-
ва, он у меня на руках, истекающий кровью. 
В общем, вот такая ситуация складывается, 
при которой они сами не знают, что дальше 
делать. 

Я думаю, что после того, как закончится 
Чемпионат мира, национальный вождь 
выйдет и скажет, да, здесь пошутили, здесь 
слишком много наговорили, не 60, а 62. Но 
женщины, конечно, это матери, наши се-
стры – для них 57 лет. И все будут рады и все 
будут довольны. Но мы будем продолжать 
эту напряженнейшую работу. Особенно в 
период избирательной кампании мы будем 
наращивать процесс. 

То, что сказал Владимир Иванович Ка-
шин – это стопроцентная правда. И Путин, 
и Медведев – это проводники всего того, 
что идет с Запада. Мы понимаем, что во-
прос классовой борьбы был и остается 
актуальным. Они были и остаются нашими 
политическими противниками.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.И. ЖИДКОВА
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А.В. ВОРОБьЁВ,
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ярославского обкома КПРФ

Хорошо, что у нас входит в традицию 
такой открытый разговор между первыми 
секретарями, где мы можем, даже нахо-
дясь в зале, подав просьбу о выступлении, 

выступить, ты выходишь и то, что хочешь, 
произносишь.  Я думаю, это положительно. 
На будущее надо сохранить такую традицию, 
чтобы мы могли высказывать свою точку 
зрения.

Сегодня у нас, в основном, на фоне важ-
нейшего события выборов, которые будут, 
разговор идет о пенсионной реформе и 
наших конкретных действиях. Вообще, са-
мокритично оценивая ситуацию по этому 
вопросу (по крайней мере, я к себе это 
отношу), я думаю, что мы на старте чуть 
подзасиделись, как спортсмены. Пистолет 
стартовый выстрелил, а мы не стартовали. 
Когда объявили, что будет пенсионная 
реформа, прошло какое-то время, пусть 
небольшое, перед тем, как мы приступили 
к конкретным осмысленным действиям. В 
настоящее время мы видим, что есть ко-
ординация этих действий. К нам поступили 
проекты отзыва на этот законопроект. Я 
не знаю, как в других регионах, а у нас по-
следнее заседание Думы шестого созыва 
состоялось 26 числа. Больше Думы уже 
не будет. А документ в первом чтении по-
ступил 22-го. В этот период мы связались 
с ЦК и нам дали отзыв. Мы успели подать 
нашу просьбу о том, чтобы законопроект в 
первом чтении был рассмотрен и вынесли 
наш отзыв, который фракцией КПРФ в Гос-
думе был подготовлен. 

В этой ситуации «Единая Россия» пошла 
на определенную уловку, за которую они 
поплатились. 

В чём суть?  Они решили не рассматривать 
законопроект, они решили на Думе рассмо-

треть письмо господина Володина о том, 
что необходимо вносить корректировки  в 
законопроект, что он стал неожиданным 
для профсоюзов и для народа. В общем, те 
слова, которые потом были названы одним 
из руководства, что балаган был устроен  ру-
ководством «Единой России» в Ярославской 
области. Они внесли  вот такой документ. А 
мы - тот  отзыв, который подготовили, как 
я уже сказал, здесь, во фракции КПРФ в  
Государственной Думе. 

Чего нам удалось добиться? Нам удалось 
добиться поимённого голосования. У нас в 
Думе поимённое голосование всё время 
проходит. В  регионе нет  поимённого голо-
сования. Только если ты вносишь  вопрос о 
поимённом голосовании.  И поддержало 20 
процентов из  присутствующих, тогда пои-
мённое голосование есть.  Но мы по трём 
вопросам добились на этой Думе поимён-
ного голосования. Кнопочку нажимаешь, 
потом неизвестно кто,  что голосовал-то. А 
вот сейчас мы распечатку получим, кто, как  
проголосовал. Когда мы внесли этот проект, 
то получили необходимое количество для 
поимённого голосования. «Единая Россия» 
поплатилась за свой документ.

Председатель областной Думы, он же 
руководитель «Единой России», они при-
няли обращение, вот это где дали мягкую, 
но такую сомнительную  оценку этому за-
конопроекту. В результате, как вы знаете, 
на  закрытом заседании Генсовета «Единой 
России», когда проходили Дни  Ярославской 
области в Совете Федерации, руководство 
области, губернатор и председатель Думы, 
доложили, как прекрасно работа идёт. А 
потом председателя Думы (он руководи-
тель «Единой России») заставили написать 
заявление, что слагает  полномочия за 
то, что  устроил вот этот так называемый 
балаган. 

А теперь стали выстраивать другие ре-
гионы. Но, тем не менее, мы добились, что  
Ярославская область на сегодняшний день 
официально не поддержала законопроект. А 
мы, внеся этот документ, теперь поимённым 
голосованием будем до всех это доводить.

По тому, как  эти события происходят, мы 
уже выпустили газету тиражом 230 тысяч 
экземпляров. И  сейчас у нас идёт рас-
пространение, мы доводим нашу позицию. 
Сейчас такая работа у нас идёт.

Еще ряд других штрихов. Протестные ак-
ции, которые намечаются. Владимир Ива-
нович  сегодня сказал о протестной акции 
по 28-му числу. Сказал, что только 28-го, ни 
в какой другой день. Я не смутьян, но хочу 
такую мысль высказать. Я разговаривал  
перед этим, пока Владимир Иванович не 
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сказал так чётко сегодня, с  некоторыми 
секретарями.

И какая мысль у нас, Владимир Ивано-
вич, родилась. Мы всё-таки думаем, что 
в рабочий день, в четверг, 26-го числа, 
мы соберём людей больше. Допустим, 
в выходной, когда  люди на дачу едут. А 
26-го мы пригласим некоторых  пред-
ставителей отсюда, из Москвы. В том 
числе у нас  контакт был, когда еще Павла 
Николаевича Грудинина мы выдвигали 
здесь. Он тогда хотел  в ходе выборной 
кампании к нам приехать в Ярославскую 
область.  Пусть на митинге у нас выступит. 
Кого-то другого  пригласить. Я сегодня 
с некоторыми депутатами Госдумы раз-
говаривал. И вот тогда 26-го мы усилим 
представителями московских товарищей 
у нас в Ярославле, а 28-го мы соберём 
делегацию, приедем  в Москву и примем 
участие во Всероссийской акции.   Тогда и 
у нас народа больше будет 26-го, и 28-го 
примем участие.

В.И. Кашин: Ну, это уже компромисс, про-
тив которого выступает наше Забайкалье. 
(Смех в зале).

А.В. Воробьёв: У нас  акции-то, конечно, 
проходят. Первая - Тутаев. Хорошо по Ту-
таеву Госдума сработала, фракция КПРФ, 
помогла отстоять наименование города. 
Тутаевцы первыми вышли у нас с протестом. 
Рыбинск провёл акцию, в Ярославле сейчас 
разогревающая акция проходит. Еще будут 
проходить.

Теперь в целом по вопросу протеста. С 
чем мы  сталкиваемся у нас в Ярославле? 
Мы сталкиваемся с тем, что власть, как 
правило, нам не согласовывает с перво-
го раза. А если согласовывает, то не в том 
месте, где мы хотим проводить акцию. Это 
стало правилом.

Да, сейчас есть решение Верховного Суда. 
Но это было до решения Верховного Суда. 
Будем работать над  этим вопросом.

С чем мы столкнулись? Сегодня в общих  
чертах говорилось. Я просто хочу до дру-
гих секретарей тоже донести. Я на своей 
шкуре прочувствовал, как наказывают 
за одиночные пикеты. Поскольку боль-
шинство на себе еще это  не проходили, 
я поделюсь коротко таким негативном  
опытом. Когда власти надо наказать, на-
казывают за  одиночные пикеты. Потому 
что есть определение Конституционного  
Суда, где говорится, что если они дока-
жут, что есть единая тема, единое место, 
единообразие в плакатах и так далее, то 
вот он  организатор, и мы его привлечём к 
ответственности. Два суда уже привлекли 
меня к ответственности. В понедельник  

будет третий суд за одиночные пикеты, 
где меня  в третий раз будут привлекать к 
ответственности. 

Если говорить по другому кодексу, то уже 
третье привлечение к ответственности, 
если власть захочет, перерастает в уголов-
ное дело. Если ты имеешь три взыскания  
административных по акциям протеста в 
течение полугода, то третье тянет на уго-
ловку.  Я уже после понедельника тяну на 
уголовку. Потому что это будет в течение 
полугода. Правда,  задним числом при-
влекают. Спереди назад. Сначала меня 
привлекли к ответственности за 18 апре-
ля, потом за 5 апреля. А теперь,  за Павла 
Николаевича Грудинина, когда поддержи-
вали на несанкционированной акции в 
поддержку его, теперь привлекают за 10 
марта за  одиночные пикеты. Хотя мы про-
водили встречу. А после встречи сделали 
еще  одиночные пикеты. Вот за встречу 
не привлекают, а за одиночные пикеты не 
привлекают. И губернатор  сказал, что вы 
будете привлечены к ответственности.  А  
уж будем вам уголовку делать или нет - это  
мы решим в  зависимости от того, какими 
вы будете дальше,  послушными или непо-
слушными. Будете непослушными - будет 
уголовка. 

Заканчиваю своё выступление по этому 
вопросу.

Г.А. Зюганов: Александр  Васильевич, 
как ты оцениваешь в целом работу губер-
натора?

А.В. Воробьёв: Губернатор работает  
таким образом, что народ его не видит. 
Видят его только с экранов  Центрального 
телевидения, встреча с Путиным, и там 
выступает какая-то из  Москвы активист-
ка и говорит, как в  Ярославле хорошо с 
московским мусором. У нас все стоят на 
ушах. У нас все против губернатора про-
тестуют. А московская активистка, которая 
при Правительстве города Москвы, на 
«Прямой линии»  перед Президентом го-
ворит: берите пример с Ярославля.  У нас 
в Ярославле говорят: мы все-таки жизнью 
живём нашей или потусторонней, с  экра-
нов телевизоров.

В Думе мы  видели за два года четыре 
раза губернатора Ярославской области. 
Один раз, когда я ему задавал вопрос, 
он отчитывался. Он сказал: приходите на 
встречу.  Я говорю: с фракцией встретимся. 
Нет, сказали, приходите один. Но встрети-
лись не один на один. Воробьёв один, а их  
шестеро. Губернатор, председатель Думы, 
председатель правительства, зам. губер-
натора, зам. председателя правительства 
и так далее. И вот они меня воспитывают 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. ВОРОБьЁВА
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в течение  двух часов, какой я неправиль-
ный, как плохо себя веду, почему ты так 
плохо себя ведешь.  Вот губернатор у нас 
такой. Он лично к телу Президента из двух 
губернаторов доступ имеет. Поэтому ему  
наплевать, как к нему в регионе народ 
к нему относится.  А к нему негативно в 
большинстве  отношение. Его хвалит в 
основном Терешкова. Когда юбилей был,  

Президенту хвалила: хорошо, спасибо не 
забирайте его.  А народ  никак не понима-
ют, ни в соцсетях, ни в целом в разговорах 
между собой.

Когда одиночные пикеты, такой со-
вет.  Первое.  Стоит народ на любой 
акции. Когда будут брать, какое-то по-
яснение, ничего не давать. Статья 51 
Конституции. Я сам на этом погорел, 
потому что отвечал. Потом меня при-
влекали к ответственности. 

И второе. Если снимают, то  стараться ни-
чего не делать. Не раздавать самому чего-
то. Потом это всё будет против тебя направ-
лено.  Это  вот по одиночным пикетам.

И последнее.
Геннадий Андреевич, я в прошлый раз 

говорил, выступая по КОИБам. Народ по 
всем регионам чётко и ясно ставит  вопрос. 
Если мы проблему контроля над КОИБами  
к выборам не решим, они нарисуют то, что 
захотят. Нам надо будет всем регионам, 
так же как по всероссийской акции здесь, 
организовать такой протест, чтобы пятипро-
центный пересчёт был. Не будет пересчёта, 
надуют нас на выборах. Этим я хотел закон-
чить  своё выступление. Спасибо.   

Г.А. Зюганов: Девять позиций они есть.  
Мы в прошлый раз вносили и продолжаем 
за них бороться. Но надо их везде вносить 
и везде прокачивать. Надо давить по всем  
параметрам, по всем направлениям.

М.Г. МАхМУДОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Дагестанского рескома КПРФ

Дорогие друзья, я не собирался высту-
пать, но не могу отмалчиваться, потому что 
то, что происходит в республике, я считаю 

неправильным.
Здесь  Юрий Вячеславович 

в своей информации докла-
дывал, что конференция в 
республике прошла очень 
тяжело. Слово  тяжело – это 
мягко сказано.  Я это хочу 
сказать в связи с тем, что 
такие же процессы могут 
развиваться в других ре-
гионах.  Моя обязанность 
вас предупредить, что такие 
процессы идут, они идут за-
планированно,   заранее 
подготовлены очень сильно. 
С очень большой поддержкой 
на самых высоких уровнях.

Я в первую очередь хотел  
поблагодарить Геннадия Андреевича, Вла-
димира Ивановича, Юрия Вячеславовича 
за внимание и поддержку  в ситуации с 
Дагестанской организацией. 

Особая благодарность Казбеку Куцко-
вичу Тайсаеву, который лично приехал и 
не только сам убедился в том, что там про-
исходило, но и многие негативы на себе 
испытал, чтобы остановить вал негатива, 
вал непрофессиональной силы, которые 
хотели любым способом захватить. А у 
них были подготовлены три варианта. 
Первый вариант – если одного не удастся 
протащить руководителем республикан-
ского отделения, был заготовлен второй 
и третий. И четвертый вариант, если три 
варианта не сработают, просто сорвать, 
а там посмотрим, что будет. Ни один из 
этих вариантов им не удалось провести 
благодаря нашей  подготовке и терпению и 
профессионализму  Казбека Куцуковича. В 
связи с этим мы все свои задачи повестки 
дня выполнили с честью. Но размышления, 
почему так произошло и что дальше будем 
делать, конечно, у нас остались. Мы не 
можем сказать, что поставили на этом 
точку. Из уставной мы уже перешли в дру-
гую стадию – к рассмотрению судебных и 
внутрипартийных вопросов. По судебной 3 
июля суд будет разбираться, почему этого 
захватчика мы исключили из партии. Ока-
зывается, они будут решать, кому в партии 
быть, а кому нет. И другое. С той командой, 

СЕМИНАР- 
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которая его окружала, кто, будучи в партии, 
оказывал активное содействие, нам тоже 
придется разбираться. Правда, они с нами 
работают не по одному Уставу, не по пра-
вилам. Нам придется с ними, как комму-
нистами, вежливо, аккуратно, все запятые 
Устава соблюдать. Здесь я рассчитываю 
на понимание и Контрольно-ревизионной 
комиссии, Центрального Комитета. Иначе 
как ком это будет еще дальше нарастать. 

В связи с этим я еще хочу сказать, Генна-
дий Андреевич, надо нам всем подумать и 
продумать, какие уставные механизмы за-
щиты партийной организации. Честное сло-
во, там вопрос не стоял о Махмудове или о 
чем-то. Мы больше чем уверены, если бы им 
это удалось, фактически республиканской 
партийной организации могло бы не быть. 
Подавляющее большинство секретарей 
сказали, что работать с ними не будем. Из 
141 делегата конференции человек пятнад-
цать мутили на самой конференции. А все 
остальные делегаты, в том числе секретари 
местных отделений не ввязывались в эту 
суматоху, вплоть до провоцирования драки 
на конференции. Они выдержали, никто не 
покинул, но все голосовали так, как нужно. 
Естественно, подавляющее большинство 
голосов были за нас. Казбек Куцукович 
видел. Его выдержке и выдержке наших 
делегатов надо отдать должное. К моему 
удивлению, оказывается, вся республика 
следила за тем, чем кончится эта борьба. 
Кончилось тем, что мы отстояли партию. И 
этим наш имидж даже немного приподняли. 
Я хочу сказать, Геннадий Андреевич, что 
есть по разным источникам информация, 
что в Дагестане исламскую религию они 
замутили, стравили две религиозные груп-
пы друг с другом. Это мы знаем. Мы знаем, 
какой результат. Но сейчас две стабилизи-
рующие силы в республике остались. Это 
Православная церковь и КПРФ. По нашей 
информации, очень сильные атаки идут на 
эти две структуры. Непосредственно сам 
Патриарх Кирилл очень сильно укрепил 
Православную церковь, направил новых 
людей. По нашей партии мы тоже наверняка 
ее укрепим. Тем не менее, над этим надо 
всем подумать, чтобы такие процессы в 
других регионах не происходили.

Для примера я могу привести две цифры, 
говорящие о том, что наша партийная орга-
низация ни одним мало-мальски фактом не 
дала повод избирателям Дагестана, что мы 
где-то их подвели, не так себя повели, что 
снизило бы имидж нашей партии. Неделю 
назад очень читаемая газета «Черновик»  
провела онлайн-опрос. Два вопроса они  
задали очень большой группе избирателей. 

На вопрос: «если в ближайшее воскресенье 
будут выборы в Государственную Думу, за 
какую партию вы проголосуете?», результат 
многих ошеломил: 46 процентов за КПРФ, 
23 процента за «Единую Россию». Другой 
вопрос: «если в ближайшее воскресенье 
будут выборы, за какого кандидата вы бу-
дете голосовать»?: 41 процент сказали «за 
Грудинина» и 38 процентов «за Путина». Это 
говорит о том, что «красный пояс» в Даге-
стане остался. Но те манипуляции, которые 
власти проводят, к сожалению, всё вот так 
переворачивают.

Еще один вопрос, на который я хотел 
обратить внимание. Пенсионная реформа 
очень больно ударит по Северокавказскому 
региону, Геннадий Андреевич. Дагестан на-
зывают республикой спортсменов и респу-
бликой инвалидов. Вот два несовместимых 
понятия. Да у нас есть спортсмены сильные 
и крепкие ребята. Они побеждают. Недавно 
в Махачкале состоялся чемпионат Европы. 
Наши очень сильные ребята получили там 
ведущие места. Республикой инвалидов 
называют потому, что массовая безрабо-
тица, особенно в сельской местности. По 
каким-то каналам молодые ребята вы-
нуждены находить себе какие-то болезни, 
оформлять инвалидность, чтобы содержать 
свою семью. Недавно всё руководство, так 
называемый ВТЭК, который оформляет 
инвалидность, арестовали и сказали, что 
все каналы перекроют. Но даже в моей 
семье есть молодые люди, которые живут 
на пенсии престарелых родителей. У них се-
мьи есть, а живут на пенсии отца и матери. 
Если это тоже у них отнимем, в республике 
сложится очень взрывоопасная ситуация. 
В Дагестане спичку зажечь и начать пожар 
легко, но остановить будет очень сложно, 
если не невозможно. Очень много на-
циональностей. Когда шла борьба за пост 
первого секретаря, те, которые боролись, 
говорили наш народ возьмет, другие гово-
рили, что наш народ возьмет. Очень много 
таких вещей, которые могут дестабилизи-
ровать ситуацию. Этого допустить нельзя. 
Поэтому, Геннадий Андреевич, я информа-
цию сделал с тем, чтобы сказать, что на 
самом деле ситуация в республике тяжелая. 
Об этом они внешне не говорят, но люди 
обозлены. Понастроили там. В свое время 
власти всем всё позволяли. Вот как Ельцин 
говорил «берите всё, сколько хотите», этим 
воспользовались. Понастроили высотных 
домов. Теперь сто с лишним домов, говорят, 
незаконные, а там люди квартиры купили. 
Теперь говорят, что эти дома будут сносить. 
Людям жить негде. Один дом начали сносить 
– все жильцы вышли на площадь.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

М.Г. МАхМУДОВА
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Г.А. Зюганов: Махмуд, мы уже не раз эту 
проблему ставили. Я даже картину рисовал 
и снимки давал. То же и под Москвой. Сна-
чала варварски разрешили все растащить и 
застроить, а теперь приезжают и начинают 
ломать. Кроме, как поножовщины, вокруг 
этого другого не будет. Если есть конкрет-
ные факты, давай нам обобщенный матери-
ал по дольщикам. Мы категорически против 
этого варварства. У нас вокруг Москвы 
было. Дело чуть стрельбой не закончилось. 
Договорились.

В.В. КУЗНЕЦОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Смоленского обкома КПРФ

Уважаемые секретари, я не помню, кто из 
юмористов сказал, что людей не интересуют 
ваши проблемы и беды, людей интересует, 
как вы из них выпутаетесь. Вот меня се-
годня интересует, как «Единая Россия» и 
ее союзники выпутаются из той ситуации, 
которую им организовали их лидеры Мед-
ведев и Путин.

Г.А. Зюганов: А меня волнует, как они за-
путаются в этой ситуации. А зачем они будут 
выпутываться-то?

В.В. Кузнецов: Понимаете, может быть, 
вверху там всё хорошо, внизу-то всё плохо. 
У нас вчера состоялась сессия областной 
Думы и единороссы не вынесли это в 
повестку дня,  хотя я знаю, что до осени 
они должны это сделать. А вчера было 
последнее заседание Думы этого созыва. 
Видимо, будет еще одно, чтобы решить 
эту непопулярную задачу после того, как 
их собрали вчера у Медведева. И какие 
меры они выработают, чтобы выйти из 
этой ситуации, я пока не знаю. Но я еще 
раз говорю, они в очень и очень большом 
унынии. Я согласен с Воробьёвым, что мы 
долго запрягали. Тем не менее, мы нача-
ли с пикетов. Представляете, двенадцать 
раз подавали заявку на пикет под окнами 
представителя федерального инспектора. 
Но на его беду или на беду губернатора они 
находятся в одном здании и нам каждый 
раз отвечали, что проходят ремонтные 
работы. Действительно пригоняли кран и 
что-то там чистили, красили и предлагали 
нам провести в другом месте. Мы проводи-
ли в другом месте и на следующий день по-
давали опять. Взаимодействие с властью 
достигло такой чёткости, что нам отвечали 
уже через полтора часа, что там ремонтные 
работы, идите в другое место. 

Потом все-таки встретился я с заместите-
лем губернатора, и он  мне прояснил обста-
новку. Говорит, представляете, губернатор, 
который  дорожит своей коалицией, своим 
детищем, он мне сказал: вот идут люди. А 
вы тут красными знамёнами машете у него 
под окнами. Что подумают  люди? Коалиция 
рушится. В общем-то, вы протестуете про-
тив губернатора, а не против центральной 
власти.

Все-таки 
д о б и л и с ь 
т о г о ,  ч т о 
з а в т р а  у 
нас  прохо-
дит митинг. 
О ж и д а е м  
б о л ь ш о е 
количество  
людей, по-
т о м у  ч т о 
очень мно-
го возму-
щённых. 

П и к е т ы 
мы провели и агитационные  материалы 
то же самое, раздавали. Но в беседе зам. 
губернатора сказал: вы понимаете, в чём 
ещё причина. В «АП» … У них есть такое 
выражение – «АП». Для несведущих, «АП» 
- это Администрация  Президента. Так в 
«АП» считают протестные акции, которые 
проходят в центре населённых пунктов. 
В центре! Поэтому если вы сместитесь, 
мол, куда-то на окраины, это не в  счёт 
будет. Вот, оказывается, у них какой под-
счёт идёт. Я говорю,  мы сместимся и на 
край, но давайте, сначала мы проведём 
в центре. 

Геннадий Андреевич, преимущество на-
шей коалиции в том, что мы в наших целях 
можем  торговаться. И достигли того, что 
эта акция будет проведена. Я не знаю, как 
в других регионах, но у нас те же «товари-
щи» из ЛДПР, они тоже, как мы, собирают 
подписи  «против». Вынуждены, наверное, 
собирать, не дожидаясь команды своего ли-
дера. Они также  собирают подписи против 
повышения цен на бензин.  «Справедливая 
Россия» пока молчит. Она подписала в виде 
заявления шмаковских профсоюзов. И этим 
делом ограничилась.

Еще раз хочу повториться, нам дали уни-
кальный шанс. И  мы должны этот протест 
наращивать, потому что это дело не одного 
дня. Он сильно должен нам помочь на вы-
борах, если мы всё проведём по-умному.

И, конечно, нашу победу могут украсть, 
если мы не обеспечим  наблюдение на 
каждом закрепленном участке.

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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